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(1100/CP/SRG) 

(प्रश्न 41) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न काल - प्रश्न संख्या 41. 

श्री रवि वकशन जी। 

… (व्यिधान) 

श्री रवि विशन (गोरखपुर): अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु पूरक प्रश्न पूछने का अिसर वदया, इसके 

वलए मैं आपके प्रवि अत्यन्ि आभारी ह ं। माननीय मंत्री जी ने विस्ििृ उत्तर वदया, इसके वलए मैं उन्हें 

धन्यिाद देिा ह ं। … (व्यिधान) मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहिा ह ं वक कोल 

इंविया की आपरशेनल एफीवशएसंी बढ़ाने के वलए सरकार क्या कदम उठा रही है? मैं माननीय मंत्री 

जी से यह भी जानना चाहिा ह  ंवक कोल इंविया के िहृत् िर विवजटाइजेशन के वलए सरकार द्वारा 

क्या कदम उठाये जा रहे हैं?  

अध्यक्ष महोदय, मैं पहली बार नये सदन में बोल रहा ह ं, इसके वलए धन्यिाद। 

श्री प्रहलाद जोशी: सर, ओिर ऑल कोल प्रोिक्शन के बार ेमें प्रश्न पूछा गया है। मेन क्िैश्चन कोल 

प्रोिक्शन के ऊपर है। कोल प्रोिक्शन में नयी टेक्नोलॉजी, ओिर ऑल कोल इंविया में और जो 

हमारी सव्स वियरीज़ हैं, उनमें विवजटलाइजेशन के वलए बहुि बड़ी मात्रा में काम चल रहा है। लेटेस्ट 

एिलेबल टेक्नोलॉजी, वजसकी प्रोिक्शन के वलए जरूरि है, उसे हमने इस्िेमाल वकया है। इसमें 

पॉवलसी चेंजेज़ हुए हैं। 2014 में माननीय मोदी जी के प्रधान मंत्री बनने से पहल,े जो कोल इंविया 

उत्पादन करिी है, उसके कोयला आबंटन और कोल ्लॉक आबंटन, दोनों में घपला होिा था। आज 

हम इसमें बहुि ट्ांसपेरेंसी लाये हैं। वकसी भी लेिल का व्यवि, मंत्री सवहि कोई भी व्यवि एक वकलो 

कोयला वकसी को विवस्र शनरी नहीं दे सकिे हैं। एक भी कोल ्लॉक हम विवस्र शनरी आधार पर 

नहीं दे सकिे हैं, इिना ट्ांसपेरेंट वसस्टम हम लाये हैं। इसके कारण देश में कोयले का उत्पादन भी 

बढ़ा है। जो पहले वसफफ  540 से 565 वमवलयन टन होिा था, इस बार 1 वबवलयन टन उत्पादन करके 

देश को आत्मवनभफर बनाने के वलए हमने बहुि बड़ा स्टेप वलया है। आने िाले दो िर्षों में जो पूरा 

स्टीट्यूटेबल कोल है, उसका इम् पो 

टफ हम बंद करने िाले हैं। 

माननीय अध्यक्ष : ऑनरबेल मेबर, सप्लीमेंट्ी क्िैश्चन। 

श्री रवि विशन (गोरखपुर): नो सप्लीमेंट्ी। 

माननीय अध्यक्ष : श्रीमिी लॉकेट चटजी। 

श्रीमती लॉिेट चटजी (हुगली): अध्यक्ष महोदय, बहुि-बहुि धन्यिाद। My question is this. 

Will the Minister of Coal be pleased to state whether any cases of over-reporting 

of production of coal and differences in the physical stock and the book stock in 

West Bengal have come to the notice of the Government during the last two 



06.12.2023               RJN                                        Uncorrected / Not for publication                                            3 

 

years and in the current year? If so, the details thereof may be given. Has the 

matter been investigated?    

(1105/NK/RCP) 

Secondly, regarding the number of new coalmines that have been opened 

by the Government since the last three years in various areas of the country, 

please provide the data, State-wise. 

श्री प्रहलाद जोशी: अध्यक्ष महोदय, ओिरऑल कोल प्रोिक्शन और माइवनंग में जो कुछ भी 

इरगेलुेरवटज होिी है, उस पर कारफिाई स्टेट गिनफमेंट की िरफ से ही होनी चावहए। हम बार-बार 

वलखिे रहिे हैं, जो कुछ इरगेलुररटीज और इलीगवलटीज हो रहा है, अिैध खनन हो रहा है, उसके 

बार ेमें हम स्टेट्स को वलखिे रहिे हैं। िेस्ट बंगाल में जो रहा है, उसके बार ेमें हमने स्टेट गिनफमेंट 

को कारफिाई करने के वलए कई बार वलखा है, हम आगे भी वलखिे रहेंगे। अभी िक कमवशफयल कोल 

माइवनंग में 91 कोल ्लॉक का ऑक्शन वकया है। यह ररलेटेि क्िेश्चन नहीं है। उसमें कुछ प्रोिक्शन 

शरुू वकया है, इस बार कमवशफयल कोल माइन्स से ही हमारा 15 वमवलयन टन उत्पादन हो जाएगा। 

कमवशफयल कोल माइन में यह पहली बार ररकािफ है, पहली बार कमवशफयल कोल माइवनंग में कोल का 

प्रोिक्शन शरुू वकया है।  

SHRI RAMESH CHANDRA MAJHI (NABARANGPUR): Thank you, Speaker Sir.  

The State Government of Odisha has been demanding that the rate of royalty 

on coal should be enhanced from 14 per cent to 20 per cent on the sale value.  

The rate of royalty on coal has not been revised even after a lapse of more than 

nine years.  Will the Government consider enhancement of royalty on coal? 

SHRI PRALHAD JOSHI: As far as royalty is concerned, whatever is the rate of 

the royalty, it does not mean that every three years, we have to revise it. प्रत्येक 

िीन साल में हमें ररिाइज करना ही है, ऐसा नहीं है। But the question is this.  In recent 

years, after the hon. Prime Minister gave a direction for auction, after that  ऑक्शन 

ररजीम शरुू होने के बाद अभी जो वप्रवमयम है, िह वप्रवमयम भी राज्यों को वमल रहा है, उसके साथ 

िीएमएफ भी वमल रहा है। कुल वमलाकर हमको इनमेट में भी पैसा वमल रहा है। कुल वमलाकर राज्यों 

को वप्रवमयम भी वमल रहा है, रॉयवलटी के साथ वप्रवमयम भी वमल रहा है। It is on ad valorem 

basis. आज का जो प्राइस है, उसके ऊपर ऐि िलेोरम बेवसस पर रॉयवलटी और वप्रवमयम दोनों 

चाजफ होिा है। गि िीन-चार िर्षों में कम से कम वप्रवमयम के साथ हमने ऑक्शन शरुू वकया। िर्षफ 

2015 कैवप्टि माइन में हमने ऑक्शन की शरुूआि की है, उसमें वप्रवमयम भी वमल रहा है, रॉयवलटी 

भी वमल रही है। अभी यह विचाराधीन नहीं है, जब हमार ेकन्सीिरशेन में आएगा िो सोच-विचार 

करके बिाएगंे।  

           (इवि) 
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(प्रश्न 42) 

 माननीय अध्यक्ष : प्रश्न संख्या 42 

श्री सनुील कुमार वपन्टू 

श्री सुनील िुमार वपन्टू (सीतामढ़ी): अध्यक्ष महोदय, उपभोिाओ ंके अवधकारों के बारे में 

मेरा प्रश्न है। माननीय मंत्री जी ने िीन पन्नों में इसका विस्िार से जिाब वदया है। 

मैं आपके माध्यम से सरकार से जानना चाहिा ह ं वक उपभोिा संरक्षण अवधवनयम, 

2019 की धारा 38/7 में वनधाफररि है वक प्रत्येक वशकायि का यथा संभि शीघ्र वनपटान कर 

वदया जाएगा। परिं ुआज राज्यों में कन्ज्यूमर कोटफ में वजिने केस लंवबि हैं, यहां िक वक 

कन्ज्यूमसफ कोटफ  में मेंबर नहीं हैं, कहीं चेयरमैन नहीं हैं। अगर हैं भी िो इिनी िारीखें पड़ रही हैं 

वक उपभोिा कन्ज्यूमसफ कोटफ के चक्कर लगािे थक रहा है। जो कानून बना है, उस कानून से 

उसे सही न्याय नहीं वमल रहा है।  

(1110/SK/PS) 

उपभोिा को न्याय नहीं वमल पा रहा है।  

 महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार से जानना चाहिा ह ं, आपने िो समय सीमा 

वनधाफररि कर दी, लेवकन उस समय सीमा में कन्ज्यूमर कोटफ उपभोिाओ ंको न्याय नहीं दे पा 

रहे हैं। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप स्टेट के कन्ज्यूमर कोटफ की बाि कह रहे हैं या सैंटर 

की बाि कह रहे हैं? 

… (व्यिधान) 

श्री सुनील िुमार वपन्टू (सीतामढ़ी): मैं दोनों कोटफ की बाि कह रहा ह ं। 

श्री अविनी िुमार चौबे: हमार ेयहां जो भी लंवबि केस हैं, उसकी वजम्मेदारी राज्य सरकार की 

है। राज्यों में बहुि जगह उपभोिा आयोग में अध्यक्ष, मैम्बर और कायाफलय सहायक िक के पद 

ररि हैं। हमने कई बार ररमाइंिर वदया है और कई बार राष्ट्ट्ीय आयोग द्वारा वनरीक्षण भी वकया 

गया है, लेवकन इसके बािजूद भी कई जगह काम होिा है और कई जगह नहीं होिा है। हम इसके 

वलए ित्पर हैं वक  राज्यों द्वारा इसका इम्पलीमेंटेशन शीघ्र कराया जाए। 

 जहां िक कें द्रीय आयोग का मामला है, इसमें पूर ेपद भर ेगए हैं। दो पदों का विज्ञापन 

वनकाला गया है और इस पद को भरने की प्रवरया जारी है। माननीय सदस्य ने उपभोिा की 

बाि कही है, हम उपभोिा मामलों में शिप्रविशि पहले की अपेक्षा कह सकिे हैं वक  “जागो 

ग्राहक जागो” पूर ेदेश में कामयाब हुआ है और हमारा विभाग पूरी िरह से सिकफ  है। 

श्री सुनील िुमार वपन्टू (सीतामढ़ी): माननीय अध्यक्ष जी, माननीय मंत्री जी ने विस्िार से 

जिाब वदया है। “जागो ग्राहक जागो” िो है, उपभोिा पूरी िरह जागे हुए हैं और उपभोिा जागकर 

न्याय की ओर देख रहे हैं। आप राज्य सरकार पर और राज्य सरकार आपकी ओर देख रही है, 
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लेवकन उपभोिा कहा ंजाएगें? उपभोिा िो ठगा गया है, उसे िो न्याय चावहए। उपभोिा संरक्षण 

कानून िो बना है लेवकन उपभोिा को न्याय वमलने में विलंब हो रहा है और इससे कानून पर 

प्रश्न वचह्न उठ जािा है। उपभोिा िो आपने जाग्रि कर वदया लेवकन न्याय वमलने में विलंब हो 

रहा है, इसका समय वनधाफररि हो िावक  हर हालि में उपभोिा को दो से िीन महीने में न्याय 

वमल सके। इसे सवुनवश्चि करना सरकार का दावयत्ि है। 

श्री अविनी िुमार चौबे: माननीय अध्यक्ष जी, वजन उपभोिाओ ंकी वशकायिें आिी हैं और 

वजनमें बहुि ज्यादा परीक्षण का सिाल नहीं होिा है, उनमें 21 वदनों के अंदर जिाब देना होिा 

है और िीन महीन ेमें वनपटान करना होिा है। वजनमें परीक्षण का सिाल होिा है, उनमें पांच 

महीन ेमें वनपटान करना होिा है। अगर माननीय सदस्य वशकायि के बारे में जानना चाहिे हैं 

िो मैं राज्यिार अलग से ्यौरा प्रस्ििु कर दूगंा। 

श्री महाबली वसिंह (िारािाट): माननीय अध्यक्ष जी, उपभोिा संरक्षण अवधवनयम, 2019 की 

धारा 38(7) में  यह वनधाफररि वकया गया है वक वकसी भी मामले को पांच माह के अंदर वनपटाया 

जाएगा। वजला, राज्य और कें द्र में आयोग िर्षफ 2020-21, 2021-22 और 2022-23 इन िीन 

सालों में लगभग 24 लाख ऐसे मामले पड़े हुए हैं, वजनका वनपटारा अभी िक नहीं हुआ है।  

 मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहिा ह ं वक  24 लाख मामले अभी 

िक पड़े हुए हैं िोवकन कारणों से इनका वनपटारा नहीं हो पाया है? अब िक वकिने मामलों का 

वनपटारा हो पाया है? कब िक इनका वनपटारा होगा? 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, आप भी वबहार से हैं और िह भी वबहार से हैं। आप वबहार 

सरकार को वनदेश दे दें वक कम्पलीट कर दे। 

… (व्यिधान) 

श्री अविनी िुमार चौबे: माननीय अध्यक्ष जी, मैं िही कह रहा ह ं। वबहार सरकार को कई बार 

वनदेश वदया गया है और अब आपके माध्यम से भी वनदेश जा रहा है, यह अच्छी बाि है। 

 जहां िक माननीय सदस्य ने जो कहा है, उपभोिा मामलों के वलए हैल्पलाइन है, हमने 

शिप्रविशि नमूनों का वनपटान वकया है। 

(1115/KDS/SMN) 

 िर्षफ 2020-21 में कुल वशकायिें 6 लाख 74 हजार 820 थीं, वजनका हमन ेवनस्िारण 

वकया, यानी पूर े100 प्रविशि वनस्िारण वकया गया। उसी प्रकार से िर्षफ 2021-22 में 7 लाख 

44 हजार 625 वशकायिें थीं, हमने उन सभी का वनस्िारण वकया। िर्षफ 2022-23 में भी हमने 

100 प्रविशि वशकायिों का वनस्िारण वकया। उपभोिा हेल्प लाइन के लगभग शि-प्रविशि 

मामलों का वनस्िारण हो रहा है। 

 दूसरी बाि, इन्होंने उपभोिा आयोग की बाि की, िो आप देखेंगे वक िर्षफ 2021 में हमारे 

पास 1 लाख 98 हजार 468 मामले दजफ वकए गए। उनमें से 99 हजार 23 मामलों का हमने 
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वनपटारा वकया, यानी 66 प्रविशि का वनपटारा हमने कर वदया है। िर्षफ 2022 में हमने 103 

प्रविशि वनपटारा वकया है। िर्षफ 2023 का वनपटारा अभी िक 107 प्रविशि चल रहा है। इन 

लोगों के िि का सारा वनपटारा हम कर रहे हैं। यूपीए सरकार में जो मामले लंवबि वकए गए थे, 

उनका वनपटारा हम कर रहे हैं। इसे कहिे हैं नरेंद्र मोदी की सरकार। अि: आप  वनपटारों के 

मामले में वचंिा मि कीवजए।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, ये िो वबहार सरकार कर।े  

… (व्यिधान) 

श्री महाबली वसिंह (िारािाट): अध्यक्ष महोदय, यह केिल वबहार का मामला नहीं है, यह देश 

का मामला है। … (व्यिधान) यह सदन देश का है, यह मामला देश का है। … (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, प्लीज बैठ  जाए।ं  

        मनीर्ष वििारी जी। 

… (व्यिधान) 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Mr. Speaker, Sir, pendency 

in the Consumer Courts is a definite problem and you cannot run away from 

that problem. Today, it takes as much time to get a consumer complaint 

redressed as it takes for a civil suit to be disposed of.  

 My question is in two parts. Has the Ministry done any study whereby 

they have analysed the time which is taken on an average to dispose of a 

complaint in the District Forum, in the State Commission and in the National 

Commission vis-à-vis the disposal of the civil suit in a Court of Original 

Jurisdiction and the appeals thereto?  

 Number two, does the Ministry given the level of pendency which is 

available have any plan to increase the capacity of the District Forums and 

possibly provide for far more Benches than which are there? It is because 

the problem is that complaints are many. The people who have to redress 

or adjudicate on those complaints are very few and obviously, there will be 

a pendency and the only solution is an exponential increase in the capacity 

at the level of the District Forums so that it can be addressed.  

THE MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY, MINISTER OF 

CONSUMER AFFAIRS, FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION AND 

MINISTER OF TEXTILES (SHRI PIYUSH GOYAL): Hon. Speaker, Sir, I 

think Mr. Manish Tewari has raised a very important point particularly given 
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that he is an eminent lawyer. I am sure he understands how the process has 

been crafted and how it is being implemented.  

 At the outset, let me also share with Mr. Tewari and all the other hon. 

Members through you, Sir, that this was an area which had remained 

neglected for far too long before 2014.  You could make complaints on a 

variety of numbers. There were eight or ten different numbers on which 

complaints could be registered. You could register complaints in only a few 

languages, possibly, only two languages when we came in 2014. The 

process of disposal was completely unmonitored and in 2014, when we 

came in, we inherited a broken system. I am happy to share with the House, 

through you Sir and I am sure Manish ji will be happy to hear, that we have 

introduced now several languages in which consumers can make their 

complaints. For the record, I think today there are 17 languages in which a 

complaint can made through a tollfree number, a single number 1915, and I 

would urge Members to propagate this in their respective areas. 1915 is a 

simple one number for all consumer complaints in 17 languages. We 

expanded the call centre capacity significantly so that it works for 12 hours 

against the six or seven hours it used to work earlier, that is from 8.a.m. to 

8.p.m.    

(1120/SM/MK) 

 It works for 12 hours. Earlier, it used to work for six or seven hours. It 

works from 8 am to 8 pm. We were ready to make it available for 24 hours. 

But we found that there was not much transaction beyond 8 o’clock in the 

evening. So, we have helpline in place for 12 hours.  

 I would like to thank the omnichannel which we have used through an 

IT-enabled portal. It could be WhatsApp; it could be SMS; it could be email; 

it could be the National Consumer Helpline App; it could be the web portal 

that we have; UMANG App etc. So, we have a variety of ways through which 

we are encouraging the consumers. जो उन्होंने एक बाि कही ‘जागो ग्राहक जागो’ िो 

हम िास्िि में ग्राहकों को उनके अवधकारों के वलए जागिृ कर रहे हैं और सवुनवश्चि कर रहे हैं 

वक उनकी बाि सनुी जाए। उसके कारण कंज्यूमर कम्प्लेंट्स बड़ी मात्रा में बढ़ी हैं। It is far 
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more than we have ever seen in the past. अब लोगों में विश्वास आया है वक अगर हम 

कम्प्लेंट करेंगे िो उस पर उवचि कारफिाई होगी। 

 दूसरी बाि, हमने टेक्नोलॉजी की सहयिा ली, चाहे िह आवटफवफवशयल इंटेवलजेंस हो, 

अलग-अलग कम्प्लेंट्स के मूल बेस में जाना, उसकी जड़ों में जाना, रूट कॉज एनावलवसस 

करना वक कम्प्लेंट का कारण क्या है और उसको इंटर वमवनवस्ट्यल, राज्य सरकार हो या 

लोकल बॉविज हो, उनके साथ बाि करके और कई बार इंिस्ट्ी एसोवसएशन्स के साथ बाि 

करके इसके मूल जड़ में जाकर समस्या का समाधान करना शरुू वकया है। 

 िीसरी बाि, समय वकिना लगिा है, उसके ऊपर मनीर्ष जी न े विस्िार से कहा है। 

स्िाभाविक रूप से इसमें भी एक कानूनी प्रोसेस है। हम हरके को मौका देना चाहिे हैं वक िह 

अपनी बाि रखे, लेवकन हम यह भी नहीं बनाना चाहिे हैं वक कोई इससे गलि काम कर।े वजसके 

वखलाफ कम्प्लेंट होिी है, उसकी बाि भी सनुनी पड़िी है। कई बार कम्प्लेनेंट नहीं आ पािे हैं। 

हमन ेऑनलाइन वसस्टम भी शरुू कर वदया है। हमने पूरी प्रवरया ऑनलाइन कर दी है। हमने 

सोचा वक छोटे लोग, गरीब लोग कैसे दूर जाएगें, कंज्यूमर कोटफ  जाएगें या विवस्ट्क्ट ऑवफस 

जाएगें। अब हमने यह व्यिस्था शरुू कर दी वक िे वकसी नजदीकी, मोदी जी ने देश में लगभग 

साढ़े िीन लाख से अवधक हेल्प सेंटसफ शरुू वकए हैं, िे हेल्प सेंटर पर जाकर अब ऑनलाइन 

भी अपनी पेशी कर सकिे हैं। अब िे जो बोलना चाहिे हैं, बोल सकिे हैं। … (व्यिधान) 

टेक्नोलॉजी के माध्यम से कंज्यूमसफ सीएफसीज के पास जाकर अपनी कम्प्लेंट के ऊपर 

कारफिाई मांग सके, िह भी सवुनवश्चि वकया।… (व्यिधान)  लेवकन, जो कानूनी प्रवरया है, वजस 

पर वहयररगं देनी पड़िी है, वजस पर िकील आिे हैं, िकील को सनुना पड़िा है और िकील कई 

बार एिजॉनफमेंट मांगिे हैं, उसको हम नजरअंदाज नहीं कर सकिे हैं। यह कानून की प्रवकया 

मनीर्ष जी मेरे से ज्यादा जानिे हैं।             … (व्यिधान) प्रवरया के वहसाब से न्याय भी 

वमलिा है और लोगों को विश्वास भी है वक न्याय वमलेगा। इससे आज लोग आ रहे हैं और जो 

ररि्यूस करने की बाि है िो मझुे लगिा है वक मनीर्ष जी आप अगर अपने जो वमत्र-बंध ुहैं, उनसे 

यह कहकर हमें सहायिा वदलिा दें वक िे एिजॉनफमेंट नहीं मांगेंगे, िे अलग-अलग प्रकार के 

एवििेंस और िॉक्यूमेंटेशन में नहीं चलेंगे िो अिश्य पूर ेदेश में कानून जल्दी अपना वनणफय ले 

सकेगा। … (व्यिधान) 

(इवि) 
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(प्रश्न 43)  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न संख्या 42 

श्रीमिी कलाबेन मोहनभाई देलकर 

श्रीमती िलाबेन मोहनभाई देलिर (दादरा और नागर हिेली) : अध्यक्ष महोदय, आपका बहुि-

बहुि धन्यिाद। जैसा वक आपने बिाया वक सभी राज्यों एिं कें द्र शावसि प्रदेशों में पीिीएस प्रणाली 

में कई बदलाि करके लोगों को अवधकिम लाभ पहंुचाने के वलए सरकार कायफ कर रही है।  

 मैं मंत्री महोदया से अनरुोध करना चाहिी ह ं वक हमार ेआदरणीय प्रधानमंत्री जी हमेशा कहिे 

आए हैं वक हमार ेदेश में कोई गरीब भूखा नहीं सोएगा।  

(1125/SJN/RP) 

 मैं दादरा और नगर हिेली क्षेत्र का प्रविवनवधत्ि करिी ह ं, जो आवदिासी बाहुल्य प्रदेश है। 

इसके साथ ही साथ िहां गरीब और कुपोवर्षि लोगों की संख्या बहुि ज्यादा है। इस गंभीर समस्या 

को ध्यान में रखिे हुए िर्षफ 2019 में ित्कालीन सांसद श्री मोहनभाई देलकर जी ने हमार ेप्रदेश के 

आवदिासी, गरीब एिं कुपोवर्षि जनिा को ध्यान में रखिे हुए ित्कालीन केन्द्रीय खाद्य एिं सािफजवनक 

वििरण मंत्री श्री रामविलास पासिान जी से सािफजवनक वििरण प्रणाली में सुधार करने का अनरुोध 

वकया था। इसके साथ ही मौजूदा योजना में चािल, गेह ं, शक्कर, दाल, फोवटफफाइि नमक, कपास, 

िेल आवद अन्य िस्िएु ंदीएनएच की जनिा को वमले, वजससे गरीब, आवदिासी एिं कुपोवर्षि जनिा 

को पौविक आहार सलुभ हो सके। 

माननीय अध्यक्ष : आपका प्रश्न क्या है? 

श्रीमती िलाबेन मोहनभाई देलिर (दादरा और नागर हिेली) : महोदय, वजसका संज्ञान लेिे हुए 

सािफजवनक वििरण मंत्रालय द्वारा दादरा और नगर हिेली प्रशासक को पत्र के माध्यम से सूवचि 

वकया गया था, परिं ुअभी िक िहां ये खाद्य पदाथफ सव्सिी दर पर जनिा को नहीं वमल पा रहे हैं। 

 अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहिी ह ं वक मेर ेसंसदीय क्षेत्र 

की जनिा को ये खाद्य पदाथफ कब िक उपल्ध होंगे। 

साध्िी वनरिंजन ज्योवत : माननीय अध्यक्ष महोदय, यह प्रश्न स्माटफ पीिीएस योजना से संबंवधि है। 

माननीय सदस्या ने एक महत्िपूणफ विर्षय उठाया है। मैं माननीय प्रधानमंत्री जी का अवभनंदन करना 

चाह ंगी वक यह एकमात्र विश्वस्िरीय योजना है, वजसके िहि भारि के अंदर िकनीक के माध्यम से 

लगभग 80 करोड़ लाभावथफयों को राशन वदया जा रहा है, वजसमें बीच में कोई वबचौवलया नहीं है। मझेु 

यह बिािे हुए खशुी हो रही है वक इस योजना के आने के बाद से लाभावथफयों को हर महीने राशन 

वमल रहा है। बीच में कहीं कोई वबचौवलया नहीं है। यह सिाल इससे हटकर है, इसमें दूसरा सिाल 

लगा हुआ है।  

मैं माननीय प्रधानमंत्री जी और माननीय मंत्री जी का अवभनंदन करना चाहिी ह ं वक वजस 

प्रदेश में, वजस ्लॉक के कोटे में राशन नहीं वमल रहा है, हमने उसके वलए एक िैशबोिफ बनाया है, 

वजसके द्वारा उस वलंक पर वक्लक करके आप घर बैठे देख सकिे हैं। मैं माननीय सांसद महोदया से 

अनरुोध करंूगी वक कोई ऐसा गोिाउन है या कहीं कोई ऐसे राशन कािफ धारक हैं, िे उसकी जानकारी 
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दें। यद्यवप आपके प्रदेश यानी दादरा एिं नगर हिेली में लगभग 76 प्रविशि लोगों को वदया जा रहा 

है। मझेु लग रहा है वक जो छूटा हुआ है, हम उसका भी समायोजन करेंगे। 

श्रीमती िलाबेन मोहनभाई देलिर (दादरा और नागर हिेली) : महोदय, वपछले कुछ समय से मरे े

प्रदेश में नए राशन कािफ बनाने की प्रवरया भी बंद है। नए राशन काि्फस बनाने की प्रवरया वफर से 

कब बहाल होगी और 100 प्रविशि विवजटलीकरण की बाि भी की गई है। मेर ेप्रदेश में नेटिकफ  का 

भी बहुि बड़ा इश्यू है। इसके वलए सरकार की िरफ से क्या सवुिधा की जा रही है? 

साध्िी वनरिंजन ज्योवत : माननीय अध्यक्ष महोदय, मझेु लगिा है वक आज के यगु में कुछ पहाड़ी 

और आवदिासी एररयाज़ को छोड़ दें, िो लगभग सभी जगह नेटिकफ  की व्यिस्था है।  

महोदय, मैं आपके माध्यम से एक और बाि कहना चाहिी ह ं वक इसमें देश के सभी राज्य 

शावमल हैं। िीन राज्य वजसमें केरल, पवश्चम बंगाल और िवमलनािु हैं, इनको छोड़कर हमार ेपोटफल 

पर सभी राज्य आ चकेु हैं। ये पोटफल वसफफ  लाभावथफयों के वलए नहीं है, बवल्क यह पोटफल वकसानों से 

संबंवधि है, खरीददारी से संबंवधि है। माननीय प्रधानमंत्री जी और हमार ेमाननीय मंत्री जी का उदे्दश्य 

है वक एक पोटफल के अंदर सारी खरीददारी से लेकर उपभोिा के वििरण िक सब कुछ आ जाए। यह 

विर्षय इससे संबंवधि है। 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Thank you, Sir. We are all 

aware of the historical National Food Security Act which came into existence in 

2013. The aim of this Act was to provide quality food to the poor Indians. In that 

process, ONORC plays an important role and I appreciate the work of the 

Government on building that thing.   

 Will the hon. Minister share the details of those States where the 

maximum number of labourers migrated from one State to another? What is the 

grievance redressal mechanism in this respect?  

(1130/SPS/NKL) 

THE MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY, MINISTER OF 

CONSUMER AFFAIRS, FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION AND MINISTER 

OF TEXTILES (SHRI PIYUSH GOYAL): Hon. Speaker Sir, the hon. Member has 

raised a very important point. Of course, as is the habit, a lot of schemes were 

started towards the end of their term but sadly, they never reached for the benefit 

of the people. … (Interruptions) Fortunately, we have been able to expand the 

coverage of the Pradhan Mantri Garib Kalyan Anna Yojana through which today, 

81.35 crore people across the country are getting free food grains वबना एक रुपया 

खचफ वकए, मफु्ि पूरा पैसा केन्द्र सरकार देिी है, शि-प्रविशि पैसा केन्द्र सरकार देिी है। … 

(व्यिधान) पूर ेदेश में गरीबों, वनम्न मध्यम िगफ के लोगों को मफु्ि में अनाज देने का काम, यह पणु्य 

का काम माननीय प्रधान मंत्री नरने्द्र मोदी जी ने वकया है। हमार ेपास राज्यों ने वलखकर भेजा है वक 
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एक भी व्यवि भखुमरी के कारण अपनी जान नहीं गंिािा है। भारि की आज यह िाकि है वक एक भी 

व्यवि को भखुमरी के कारण अपनी जान नहीं देनी पड़िी है। … (व्यिधान) 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर) : आप पहले सिाल को समवझए। प्रश्न कुछ और पूछा जा रहा है, 

लेवकन आप जिाब दूसर ेप्रश्न का देिे हैं। 

श्री पीयूष गोयल : पररपे्रक्ष्य िो देना पड़िा ह।ै अधीर रजंन जी, जब आप बोलिे हैं िो विर्षय क्या और 

क्या बोलिे हैं, हमें िो िह भी समझ नहीं आिा है। मैं िो पररपे्रक्ष्य दे रहा ह ं। … (व्यिधान) क्या आपको 

कुछ चभु रहा ह?ै गरीबों को अनाज वमलिा है िो क्या आपको चभु रहा ह?ै अगर प्रधान मंत्री जी गरीबों को 

मफु्ि में अनाज देिे हैं और आपको कोई िकलीफ ह ैिो आप खलुकर बोवलए वक गरीबों को अनाज नहीं 

देना चावहए। … (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, आप चेयर को एडे्रस कीवजए। आपस में विबेट न करें। मैंने उनको 

अलाउ ही नहीं वकया िो आप उनको जिाब क्यों दे रहे हैं? 

… (व्यिधान) 

श्री पीयूष गोयल : माननीय स्पीकर सर, मैं जिाब नहीं दे रहा ह ं। मझेु हैरानी हो रही ह ैवक माननीय लीिर 

ऑफ द अपोवज़शन पाटी को इस बाि से िकलीफ हो रही है वक प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी देश में 81 

करोड़ गरीबों को मफु्ि में अनाज देिे हैं। इससे उनको िकलीफ हो रही ह।ै … (व्यिधान) ये अपनी 

मानवसकिा वदखािे हैं। कनाफटक में भी इन्होंने झूठे िादे वकए वक हम मफु्ि में पांच वकलो नहीं, दस वकलो 

देंगे, लेवकन पांच वकलो ही देिे हैं, बाकी एक दाना नहीं वदया। … (व्यिधान) जहां िक मवणक्कम टैगोर जी 

की बाि है िो हम इस देश में लोगों को नहीं बांटिे हैं। इनकी इच्छा यही रहिी ह ैवक वकिने माइग्रेंट हुए, 

इधर स ेउधर वकिने लोग गए और यह मानवसकिा िो इनके रोज के बयानों में भी वदखिी है।… (व्यिधान)  

कभी देश को उत्तर भारि और दवक्षण भारि में बांट देिे हैं और कभी अलग-अलग जावियों में बांट देिे हैं। 

िह यही चाहिे हैं वक माइगे्रशन वकिना हुआ है? प्रधान मंत्री नरने्द्र मोदी ने ‘िन नेशन, िन राशन कािफ’ 

लाकर देश को जोड़ा ह,ै बजाय बांटने के। अब हम यह नहीं देखिे हैं वक व्यवि वकधर से माइगे्रट हुआ, अब 

हम वकसी को वलंक नहीं करिे हैं वक मेरा राशन इस दकुान से, इस वजले से और इस गांि से जड़ुा हुआ है, 

बवल्क अब पूर ेभारि में मेरा राशन कािफ चलिा है। … (व्यिधान)  

 स्पीकर साहब, अब राशन कािफ जेब में लेकर नहीं घूमना पड़िा है, अब अंगूठा ही राशन कािफ है, 

हमारा आधार नंबर ही हमारा पहचान पत्र है। उसको लकेर ‘िन नेशन, िन राशन कािफ’ के िहि मोदी जी 

ने जो टेक्नोलॉजी इस देश को दी है, उससे आज व्यवि देश में कहीं भी जाए, उसको राशन वमलेगा, जब 

चाहे उसको राशन वमलेगा और अगर िह टुकड़ों में चाह ेिो टुकड़ों में वमलगेा।… (व्यिधान) देश को जोड़ने 

का काम टेक्नोलॉजी की सहायिा स ेवकया गया है। कृपया करके देश को बांटने का काम मि कीवजए, 

माइगे्रशन की बाि मि कीवजए। यह टुकड़े-टुकड़े की मानवसकिा देश को बहुि खिरनाक नकुसान दे रही 

है। … (व्यिधान) कभी कोई इनका व्यवि बोलिा ह ैवक दवक्षण भारि में कुछ है, उत्तर भारि में कुछ है। 

क्या ये सब उस माननीय सांसद स ेअपने आप को एसोवसएट करिे हैं, वजसने सदन में कल ििव्य वदया 

था? क्या ये उनस ेअपने आपको जोड़िे हैं? क्या ‘इंिी अलायंस’ के सब माननीय सांसद इस प्रकार से 

देश को िोड़ना चाहिे हैं? इसका जिाब जरूर देना चावहए। … (व्यिधान)     

           (इवि) 
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(1135/MM/MMN) 

(प्रश्न 44) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न संख्या 44 

श्री राजेशभाई नारणभाई चड़ुासमा 

… (व्यिधान) 

श्री राजेशभाई नारणभाई चुड़ासमा (जूनागढ़): महोदय, वकसानों को गन्ना भगुिान जारी 

करने और चीनी के्षत्र को वित्तीय संकट से बाहर लाने के वलए केन्द्र सरकार द्वारा वपछले नौ िर्षों 

में वकिनी वित्तीय सहायिा प्रदान की गयी है … (व्यिधान) और उसमें गजुराि राज्य को 

वकिनी रावश जारी की गयी है? 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): सर, हमें भी प्रश्न पूछने का मौका दीवजए। … (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने उनको प्रश्न पूछन ेका मौका वदया है। 

… (व्यिधान) 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): सर, सिाल कुछ वकया और जिाब कुछ वदया गया। … 

(व्यिधान) 

साध्िी वनरिंजन ज्योवत : माननीय अध्यक्ष महोदय, विभाग के वनयमों के अनसुार चीनी विकास 

वनवध ऋणों के पनुजीविि करने के वलए वदनांक 3 जनिरी, 2022 को संशोवधि वदशा-वनदेश 

जारी वकए गए थे। जो हमारी पांच वमलें थीं, उनको हम पहले दे चकेु हैं, अब दो शेर्ष बची हैं, 

उनको पनुविफचार के वलए रखा गया है, लेवकन अभी आपको एक जानकारी देिे हुए मझु ेखशुी 

हो रही है वक हमारा यह विभाग, जहां माननीय प्रधानमंत्री जी देश को आत्मवनभफर बनाने के वलए 

भारििावसयों का आह्वान करिे हैं और उसी के्षत्र में मेरा विभाग, उपभोिा मामले, खाद्य और 

सािफजवनक वििरण विभाग इथेनॉल के के्षत्र में, शगुर वमल्स से इथेनॉल बनाने का जो काम वकया 

गया है, मझुे बिािे हुए खशुी हो रही है वक िर्षफ 2014 में वसफफ  िेढ़ पसेंट इथेनॉल बनिा था, 

आज हम लोग इसमें दस पसेंट को पार कर चकेु हैं और माननीय प्रधानमंत्री जी का उद्देश्य है 

वक हम िर्षफ 2025 िक इथेनॉल के के्षत्र में भी आत्मवनभफर होंगे। इसीवलए मैं शगुर वमलों का भी 

अवभनंदन करिी ह ं वक उन्होंने इसमें बहुि प्रोगे्रस वकया है।  

श्री राजेशभाई नारणभाई चुड़ासमा (जूनागढ़): माननीय अध्यक्ष जी, मैं माननीय मंत्री जी से 

जानना चाहिा ह ं वक मेर ेवनिाफचन के्षत्र में िलाला और कोवड़ना वमलें काफी समय से बंद पड़ी 

हैं, क्या चीनी विकास वनवध के अंिगफि बंद पड़ी चीनी वमलों को पनुजीविि करने हेि ुकोई 

वित्तीय सहायिा का प्रािधान है? यवद हां, िो इनका वििरण प्रदान करें।  

िावणज्य और उद्योग मिंत्री; उपभोक्ता मामले, खाद्य और सािवजवनि वितरण मिंत्री तथा 

िस्त्र मिंत्री (श्री पीयूष गोयल): माननीय अध्यक्ष महोदय, मझु ेबिािे हुए बड़ी खशुी होिी है वक 

पहले हमार ेगन्ना वकसानों को जो िकलीफें  झेलनी पड़िी थीं और गांि-गांि लोग यह दृश्य 
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देखिे थे वक वकसान गन्ना भगुिान के वलए भटक रहे हैं, चीनी वमलों के पीछे भाग रहे हैं और 

महीनों-महीनों िक या कई बार िर्षों िक चीनी वमलों की िरफ से भगुिान नहीं होिा था। गन्ना 

वकसान परशेान रहिे थे। आज पूर ेदेश में, वपछला चीनी का जो सीजन था उसका लगभग 98-

99 प्रविशि गन्ना वकसानों का भगुिान पूरी िरह से हो गया है। देश में मात्र दो-िीन वमल रह 

गयी हैं, जो अपना भगुिान नहीं कर पायी हैं। प्रधानमंत्री नरने्द्र मोदी जी की जो सोच है, उसके 

कारण इथेनॉल के बार ेमें अभी बहन ने बिाया वक इस साल इिना प्रोिक्शन बढ़ा है वक 12 

प्रविशि िक ्लैंि हो रहा है। उसके कारण कई सारी चीनी वमलें जो बंद हो गयी थीं, िे अब 

शरुू हो गयी हैं। उनके शरुू होने के कारण और प्रोवफट में आने के कारण नई नौकररयों के 

अिसर प्रदान कर रही हैं। इससे गन्ना वकसान भी प्रोत्सावहि हो रहे हैं। मैं चाह ंगा वक आप भी 

अपने के्षत्र की वमल की स्टिी करिाए,ं कुछ जरूरि पड़े िो हमारा विभाग मदद करने के वलए 

िैयार है, लेवकन जो भी चीनी का के्षत्र है, िहां जब आप साथ में इथेनॉल का प्लांट लगािे हैं िो 

चीनी बेचने से जो कमाई होिी है, उसके साथ जो रवेसि्यूर रह जािा है- सी-मोलेवसस, उसको 

इथेनॉल में कंिटफ वकया जा सकिा है। एक प्रकार से सक्यूफलर इकोनॉमी के कारण आज देश की 

सभी चीनी वमलें प्रोवफट में आ रही हैं। देश भर में सहकाररिा के्षत्र में िकलीफ थी, चीनी वमलें 

बंद थीं, िे सब चीनी वमलें आज शरुू हो गयी हैं और सहकाररिा के के्षत्र में भी आज बहुि बड़ा 

उत्साह देखने को वमल रहा है। 

(1140/YSH/VR) 

माननीय अध्यक्ष: श्री टी.आर. बालू जी. 

… (व्यिधान) 

सिंसदीय िायव मिंत्री; िोयला मिंत्री तथा खान मिंत्री (श्री प्रहलाद जोशी): अध्यक्ष महोदय, 

इनको माफी मांगनी चावहए।… (व्यिधान) 

श्री पीयूष गोयल: माफी िो मांगनी ही चावहए। िे इनके नेिा हैं। उन्होंने सदन में वजस प्रकार का 

बयान वदया है, उसके वलए पहले बालू जी को माफी मांगनी चावहए।… (व्यिधान) ऐसे कैसे सदन 

चलेगा? यह क्या िरीका है वक कोई भी व्यवि सदन में कुछ भी बोलकर चले जाएगा।… 

(व्यिधान) 

SHRI PRALHAD JOSHI: Mr. Baalu should apologize. ....(Interruptions)  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): What is your problem? Please tell 

me. ....(Interruptions) You should not behave like this. This is the Question 

Hour. ....(Interruptions) I have the right to ask questions.  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, यह प्रश्न काल है। प्लीज, प्रश्न काल है।  
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… (व्यिधान) 

SHRI PRALHAD JOSHI: You are trying to divide the country. 

....(Interruptions)  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): How can you say like this? 

....(Interruptions) You are a senior Minister. 

SHRI PRALHAD JOSHI: Mr. Rahul Gandhi made a statement when he lost 

in Amethi about dividing India into North India and South India. 

....(Interruptions) इन लोगों ने देश को वििाइि करने का काम वकया है।… (व्यिधान) 

SHRI PIYUSH GOYAL: What statement is he making! ....(Interruptions) You 

should apologize for it. ....(Interruptions) You should apologize for the 

statement made by him. ....(Interruptions) You should apologize. 

....(Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष: सभा की कायफिाही 12 बजे िक के वलए स्थवगि की जािी है।  

1142 बजे 

ित्पश्चाि् लोक सभा बारह बजे िक के वलए स्थवगि हुई। 
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(1200/RAJ/SAN) 

1200 बजे 

लोक सभा बारह बजे पनुः समवेत् हुई। 

(डॉ. (प्रो.) ककररट प्रेमजीभाई सोलंकी पीठासीन हुए) 

… (व्यवधान) 

स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे 

माननीय सभापति : माननीय सदस्यगण, कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त 

हुई हैं। माननीय अध्यक्ष जी ने वकसी भी स्थगन प्रस्ताि के नोविस को स्िीकृवत नहीं दी है।  

--- 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय सभापति : अब पत्र सभा पिल पर रखे जाएगें। 

आइटम नंबर 2, डॉ. कजतेन्द्र कसंह जी। 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly take your seat. 

… (Interruptions) 

तिज्ञान और प्रौद्योतिकी मतं्रालय के राज्य मतं्री; पृथ्िी तिज्ञान मतं्रालय के राज्य मतं्री; 

प्रधानमतं्री कायाालय में राज्य मतं्री; कातमाक, लोक तिकायि और पेंिन मतं्रालय में राज्य 

मतं्री; परमाणु ऊर्ाा तिभाि में राज्य मतं्री िथा अंिररक्ष तिभाि में राज्य मतं्री (डॉ. 

तर्िेन्द्र तसहं): सभापवत महोदय, मैं वनम्नवलवखत पत्र सभा पिल पर रखता ह ं:- 

(1) (एक) नेशनल सेंिर फॉर गुड गिनेंस, नई वदल्ली के िषष 2022-2023 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)।   

 (दो)   नेशनल सेंिर फॉर गुड गिनेंस, नई वदल्ली के िषष 2022-2023 के िावषषक 

लेखाओ ं की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर 

लेखापरीक्षा प्रवतिेदन।   

 (तीन) नेशनल सेंिर फॉर गडु गिनेंस, नई वदल्ली के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

------ 
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रले मतं्रालय में राज्य मतं्री; कोयला मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा खान मतं्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री दानि ेरािसाहबे दादाराि): सभापवत महोदय, मैं वनम्नवलवखत पत्र सभा पिल पर रखता 

ह ं:- 

(1) कोयला खान भविष् य वनवि और प्रकीणष उपबंि अविवनयम, 1948 की िारा 7क के 

अंतगषत कोयला खान पेंशन (दूसरा संशोिन) योजना, 2023, जो वदनांक 4 अक् तूबर, 

2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना सं. का.आ. 4336(अ) में प्रकावशत हुई थी, 

की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(2) कंपनी अविवनयम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ख) के अंतगषत वनम् नवलवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

(क) (एक) राइि्स वलवमिेड, वदल् ली के िषष 2022-2023 के कायषकरण की सरकार 

द्वारा समीक्षा। 

 (दो) राइि्स वलवमिेड, वदल् ली का िषष 2022-2023 का िावषषक प्रवतिेदन, 

लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की विप् पवणयां। 

(ख) (एक) इंवडयन रलेिे केिररगं एडं िूररज् म कॉपोरशेन वलवमिेड, नई वदल् ली के िषष 

2022-2023 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) इंवडयन रलेिे केिररगं एडं िूररज् म कॉपोरशेन वलवमिेड, नई वदल् ली का िषष 

2022-2023 का िावषषक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर 

वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की विप् पवणयां। 

(ग) (एक) कोलकाता मेट्रो रले कॉपोरेशन वलवमिेड, कोलकाता के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) कोलकाता मेट्रो रले कॉपोरशेन वलवमिेड, कोलकाता का िषष 2022-2023 

का िावषषक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महालेखापरीक्षक की विप् पवणयां। 

(घ) (एक) रलेिेल कॉपोरशेन ऑफ इंवडया वलवमिेड, नई वदल् ली के िषष 2022-2023 

के कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) रलेिेल कॉपोरशेन ऑफ इंवडया वलवमिेड, नई वदल् ली का िषष 2022-2023 

का िावषषक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महालेखापरीक्षक की विप् पवणयां। 

(ड़) (एक) कोंकण रलेिे कॉपोरशेन वलवमिेड, निी ममु् बई के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) कोंकण रलेिे कॉपोरशेन वलवमिेड, निी ममु् बई का िषष 2022-2023 का 

िावषषक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक 

की विप् पवणयां। 
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(च) (एक) इरकॉन इंिरनेशनल वलवमिेड, नई वदल् ली के िषष 2022-2023 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) इरकॉन इंिरनेशनल वलवमिेड, नई वदल् ली का िषष 2022-2023 का िावषषक 

प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेख ेतथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की 

विप् पवणयां। 

(छ) (एक) बे्रथिेि एण् ड कंपनी वलवमिेड, कोलकाता के िषष 2022-2023 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) बे्रथिेि एण् ड कंपनी वलवमिेड, कोलकाता का िषष 2022-2023 का िावषषक 

प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेख ेतथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की 

विप् पवणयां। 

(ज) (एक) ममु् बई रलेिे विकास कॉपोरशेन वलवमिेड, ममु् बई के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) ममु् बई रलेिे विकास कॉपोरशेन वलवमिेड, ममु् बई का िषष 2022-2023 का 

िावषषक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक 

की विप् पवणयां। 

(झ) (एक) इंवडयन रलेिे फाइनेंस कॉपोरशेन वलवमिेड, नई वदल् ली के िषष 2022-2023 

के कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) इंवडयन रलेिे फाइनेंस कॉपोरशेन वलवमिेड, नई वदल् ली का िषष 2022-2023 

का िावषषक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महालेखापरीक्षक की विप् पवणयां। 

(ञ) (एक) िैबिेक लोकोमोविि प्राइिेि वलवमिेड, नई वदल् ली के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) िैबिेक लोकोमोविि प्राइिेि वलवमिेड, नई वदल् ली का िषष 2022-2023 का 

िावषषक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक 

की विप् पवणयां। 

(ि) (एक) मिेपरुा इलेवक्ट्रक लोकोमोविि प्राइिेि वलवमिेड, नई वदल् ली के िषष 2022-

2023 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) मिेपरुा इलेवक्ट्रक लोकोमोविि प्राइिेि वलवमिेड, नई वदल् ली का िषष 2022-

2023 का िावषषक प्रवतिदेन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महालेखापरीक्षक की विप् पवणयां। 

(3) (एक)   भारतीय रलेिे कल् याण संगठन, नई वदल् ली के िषष 2022-2023 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 
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 (दो) भारतीय रलेिे कल् याण संगठन, नई वदल् ली के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण)। 

------- 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सािार्तनक तििरण मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा ग्रामीण तिकास 

मतं्रालय में राज्य मतं्री (साध्िी तनररं्न ज्योति): सभापवत महोदय, मैं वनम्नवलवखत पत्र सभा 

पिल पर रखती ह ं :- 

(1) आिार (वित् तीय और अन् य सहावयवकयों, प्रसुवििाओ ं और सेिाओ ं का लवक्षत 

पररदान) अविवनयम, 2016 के अंतगषत जारी अविसूचना सं. का.आ. 4099(अ), जो 

वदनांक 19 वसतम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुई थी तथा वजसके 

द्वारा वदनांक 8 फरिरी, 2017 की अविसूचना सं. का.आ. 371 (अ) में कवतपय 

संशोिन वकए गए हैं, की एक वप्र त (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

(2) आिार (वित् तीय और अन् य सहावयवकयों, प्रसुवििाओ ं और सेिाओ ं का लवक्षत 

पररदान) अविवनयम, 2016 की िारा 4 की उप-िारा (4) के अंतगषत अविसूचना सं. 

का.आ. 698(अ), जो वदनांक 14 फरिरी, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुई 

थी तथा वजसके द्वारा यह अविसूवचत वकया गया है वक भांडागारण विकास विवनयामक 

प्राविकरण और उसकी सहावयवकयों को उसमें उवल्लवखत प्रयोजनों के वलए स् िैवछछक 

आिार पर आिार प्रमाणीकरण वनष् पावदत करने की अनमुवत दी जाती है, की एक वप्र त 

(वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

(3) उपयुषक्त (2) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पिल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाषने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4) कंपनी अविवनयम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ख) के अंतगषत वनम् नवलवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

 (एक) कें द्रीय भण् डारण वनगम, नई वदल् ली के िषष 2022-2023 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) कें द्रीय भण् डारण वनगम, नई वदल् ली का िषष 2022-2023 का िावषषक 

प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेख ेतथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की 

विप् पवणयां। 

(5) भांडागारण (विकास और विवनयमन) अविवनयम, 2013 की िारा 52 के अंतगषत 

वनम् नवलवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

 (एक) भांडागारण (विकास और विवनयमन), भांडागारणों का रवजस् ट्रीकरण 

(संशोिन) वनयम, 2023, जो 13 जलुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

अविसूचना सं. सा.का.वन.503(अ) में प्रकावशत हुए थे। 
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 (दो) भांडागारण (विकास और विवनयमन), भांडागारणों का रवजस् ट्रीकरण 

(संशोिन) वनयम, 2023, जो 18 वसतम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

अविसूचना सं. सा.का.वन.676(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

 (तीन) भांडागारण (विकास और विवनयमन), भांडागारणों का रवजस् ट्रीकरण (दूसरा 

संशोिन) वनयम, 2023, जो 20 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

विसूचना सं. सा.का.वन.791(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

------- 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I rise to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) 

of the Cochin Special Economic Zone Authority, Cochin, 

for the year 2022-2023, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) 

by the Government of the working of the Cochin Special 

Economic Zone Authority, Cochin, for the year 2022-

2023. 

(2) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) 

under sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 

2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the STCL 

Limited, New Delhi, for the year 2021-2022. 

 (ii) Annual Report of the STCL Limited, New Delhi, for the 

year 2021-2022, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

(b) (i) Review by the Government of the working of the MMTC 

Limited, New Delhi, for the year 2022-2023. 

 (ii) Annual Report of the MMTC Limited, New Delhi, for the 

year 2022-2023, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 
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(c) (i) Statement regarding Review by the Government of the 

working of the State Trading Corporation of India Limited, 

New Delhi, for the year 2022-2023. 

 (ii) Annual Report of the State Trading Corporation of India 

Limited, New Delhi, for the year 2022-2023, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and 

Auditor General thereon. 

(3) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for 

delay in laying the papers mentioned at Item No. (a) of (2) above. 

(4) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under sub-section (3) of Section 19 of the Foreign 

Trade (Development & Regulation) Act, 1992:- 

 (i) S.O.3042(E) published in Gazette of India dated 10th July, 

2023 notifying revision of General Notes regarding Import 

Policy under Schedule 1(Import Policy) ITC (HS), 2022. 

 (ii) S.O.3111(E) published in Gazette of India dated 12th July, 

2023 notifying amendment in import policy and policy 

condition of Gold Covered under HS code 71131911, 

71131919 & 71141910 of Chapter 71 of Schedule –I 

(Import Policy) of ITC (HS) 2022. 

 (iii) S.O.3471(E) published in Gazette of India dated 3rd 

August, 2023 notifying amendment in Import Policy of 

Items under HSN 8471 of Chapter 84 of Schedule-I 

(Import Policy) of ITC (HS), 2022. 

 (iv) S.O.3507(E) published in Gazette of India dated 4th 

August, 2023 notifying amendment to Notification No. 

23/2023 dated 03.08.2023. 

 (v) S.O.3818(E) published in Gazette of India dated 28th 

August, 2023 notifying amendment in Registration Fees 

under Steel Import Monitoring System (SIMS). 

 (vi) S.O.4331(E) published in Gazette of India dated 4th 

October, 2023 notifying amendment in Policy condition 

No.07 (ii) of Chapter - 27 of Schedule-I (Import Policy) of 

ITC (HS), 2022. 
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 (vii) S.O.4423(E) published in Gazette of India dated 11th 

October, 2023 notifying amendment in import policy 

condition of silver covered under Chapter-71 of 

Schedule-I (Import Policy) of ITC (HS), 2022. 

 (viii) S.O.4578(E) published in Gazette of India dated 19th 

October, 2023 notifying amendment in Policy Condition 

No. 4 of Chapter 84 of Schedule –I (Import Policy) of ITC 

(HS), 2022. 

 (ix) S.O.4633(E) published in Gazette of India dated 23rd 

October, 2023 notifying amendment of Import Policy 

Conditions for item under ITC(HS) Code 0511 99 99 of 

Chapter 05 of ITC(HS), 2022, Schedule –I (Import 

Policy). 

 (x) S.O.4692(E) published in Gazette of India dated 26th 

October, 2023 notifying amendment in Policy Condition 1 

of Chapter 15 of ITC (HS), 2022, Schedule – I (Import 

Policy). 

(5) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) issued under sub-section (3) of Section 5 of the Foreign 

Trade (Development & Regulation) Act, 1992:- 

 (i) S.O.3249(E) published in Gazette of India dated 12th July, 

2023 notifying amendment in Export Policy of Non-

Basmati rice under HS code 1006 30 90.  

 (ii) S.O.3405(E) published in Gazette of India dated 28th July, 

2023 notifying amendment in Export Policy of De-Oiled 

Rice Bran. 

 (iii) S.O.3415(E) published in Gazette of India dated 31st July, 

2023 notifying amendment in Export Policy of Food 

Supplements containing botanicals.  

 (iv) S.O.3494(E) published in Gazette of India dated 3rd 

August, 2023 notifying amendment in Export Policy of 

Red Sanders wood exclusively sourced from cultivation 

origin obtained from private land (including Pattaland) 

and Confiscated source. 
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 (v) S.O.3838(E) published in Gazette of India dated 29th 

August, 2023 notifying amendment in Export Policy of 

Non-Basmati Rice under HS Code 10063090  

 (vi) S.O.3843(E) published in Gazette of India dated 31st 

August, 2023 notifying Export of Non-Basmati White Rice 

(under HS Code 10063090) to Bhutan, Mauritius and 

Singapore. 

 (vii) S.O.3975(E) published in Gazette of India dated 11th 

September, 2023 notifying amendment in Export Policy 

of Food Supplements containing botanicals. 

 (viii) S.O.4224(E) published in Gazette of India dated 25th 

September, 2023 notifying export of Non-Basmati White 

Rice (under HS Code 10063090) to UAE through 

National Cooperative Exports Limited (NCEL) . 

 (ix) S.O.4568(E) published in Gazette of India dated 18th 

October, 2023 notifying extension of date for restriction 

on export of Sugar beyond 31st October, 2023.  

 (x) S.O.4569(E) published in Gazette of India dated 18th 

October, 2023 notifying export of Non-Basmati White 

Rice (under HS Code 10063090) to Nepal, Cameroon, 

Cote d' Ivore, Republic of Guinea, Malaysia, Philippines 

and Seychelles. 

 (xi) S.O.4717(E) published in Gazette of India dated 27th 

October, 2023 notifying streamlining of Halal Certification 

Process for Meat and Meat Products.  

 (xii) S.O.4719(E) published in Gazette of India dated 30th 

October, 2023 notifying imposition of Minimum Export 

Price on export of Onions.  

 (xiii) S.O.4898(E) published in Gazette of India dated 11th 

November, 2023 notifying Incorporation of Policy 

Condition for export of Non-basmati rice under HS Code 

10063090. 

(6) A copy of the Notification No. S.O.3816(E) (Hindi and English 

versions) published in Gazette of India dated 28th August, 2023 
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notifying amendment in Appendix 3 (SCOMET items) to 

Schedule 2 of ITC(HS) Classification of Export and Import items 

2018, issued under Section 5 and Section 14A of the Foreign 

Trade (Development & Regulation) Act, 1992. 

----- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TEXTILES AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRIMATI 

DARSHANA VIKRAM JARDOSH): Sir, I rise to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) 

under sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 

2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the Cotton 

Corporation of India Ltd., Navi Mumbai, for the year 2022-

2023. 

 (ii) Annual Report of the Cotton Corporation of India Ltd., 

Navi Mumbai, for the year 2022-2023, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) 

of the Textiles Committee, Mumbai, for the year 2021-

2022, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Textiles Committee, 

Mumbai, for the year 2021-2022. 

(3) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for 

delay in laying the papers mentioned at (2) above. 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) 

of the National Jute Board, Kolkata, for the year 2021-

2022, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Jute Board, 

Kolkata, for the year 2021-2022. 

(5) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for 

delay in laying the papers mentioned at (4) above. 
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----- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI SOM PRAKASH): Sir, I rise to lay on the Table A copy 

of the following notifications (Hindi and English versions) issued under 

Section 16 of the Bureau of Indian Standards Act, 2016:- 

(1) The Plywood and Wooden flush door shutters (Quality Control) 

Order, 2023 published in Notification No. S.O.3841(E) in Gazette 

of India dated 31st August, 2023. 

(2) The Fire Extinguishers (Quality Control) Order, 2023 published 

in Notification No. S.O.3585(E) in Gazette of India dated 10th 

August, 2023. 

(3) The Bolts, Nuts and Fasteners (Quality Control) Order, 2023 

published in Notification No. S.O.3267(E) in Gazette of India 

dated 21st July, 2023. 

(4) The Resin treated compressed wood laminates (Quality Control) 

Order, 2023 published in Notification No. S.O.3139(E) in Gazette 

of India dated 14th July, 2023. 

(5) The Insulated Flask, Bottles and Containers for Domestic Use 

(Quality Control) Order, 2023 published in Notification No. 

S.O.3140(E) in Gazette of India dated 14th July, 2023. 

(6) The Domestic Gas Stoves for use with Piped Natural Gas 

(Quality Control) Order, 2023 published in Notification No. 

S.O.3584(E) in Gazette of India dated 10th August, 2023. 

(7) The Solar DC Cable and Fire Survival Cable (Quality Control) 

Order, 2023 published in Notification No. S.O.3807(E) in Gazette 

of India dated 25th August, 2023. 

(8) The Electric Ceiling Type Fans (Quality Control) Order, 2023 

published in Notification No. S.O.3641(E) in Gazette of India 

dated 14th August, 2023. 

(9) The Cast Iron Products (Quality Control) Order, 2023 published 

in Notification No. S.O.3806(E) in Gazette of India dated 25th 

August, 2023. 
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(10) The Cookware and Utensils (Quality Control) Order, 2023

published in Notification No. S.O.3583(E) in Gazette of India

dated 10th August, 2023.

(11) The Welding Rods and Electrodes (Quality Control) Order, 2023

published in Notification No. S.O.3153(E) in Gazette of India

dated 17th July, 2023.

(12) The Smart Meters (Quality Control) Order, 2023 published in

Notification No. S.O.3154(E) in Gazette of India dated 17th July,

2023.

(13) The Wood Based Boards (Quality Control) Order, 2023

published in Notification No. S.O.3604(E) in Gazette of India

dated 11th August, 2023.

----- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS 

(SHRI DEVUSINH CHAUHAN): Sir, I rise to lay on the Table:- 

(1) A copy of the Telecommunication (Broadcasting and Cable)

Services Interconnection (Addressable Systems) (Fifth

Amendment) Regulations, 2023 (Hindi and English versions)

published in Notification No. F.No. C-1/2/(1)/2021-B AND CS(2)

in Gazette of India dated 15th September, 2023 under Section 37

of Telecom Regulatory Authority of India Act, 1997.

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) 

of the Centre for Development of Telematics (C-DOT), 

New Delhi, for the year 2022-2023, alongwith Audited 

Accounts.  

(ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions)

by the Government of the working of the Centre for

Development of Telematics (C-DOT), New Delhi, for the

year 2022-2023.

(3) A copy each of the following papers (Hindi and English versions)

under sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act,

2013:-
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(a) (i) Statement regarding Review by the Government of the 

working of the Mahanagar Telephone Nigam Limited, 

New Delhi, for the year 2022-2023. 

(ii) Annual Report of the Mahanagar Telephone Nigam

Limited, New Delhi, for the year 2022-2023, alongwith

Audited Accounts and comments of the Comptroller and

Auditor General thereon.

(b) (i) Review by the Government of the working of the Bharat

Broadband Network Limited, New Delhi, for the year

2022-2023.

(ii) Annual Report of the Bharat Broadband Network Limited,

New Delhi, for the year 2022-2023, alongwith Audited

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor

General thereon.

(c) (i) Review by the Government of the working of the Bharat

Sanchar Nigam Limited, New Delhi, for the year 2022-

2023.

(ii) Annual Report of the Bharat Sanchar Nigam Limited,

New Delhi, for the year 2022-2023, alongwith Audited

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor

General thereon.

(4) A copy of the Indian Telegraph Right of Way (Amendment)

Rules, 2023 (Hindi and English versions) published in

Notification No. G.S.R.594(E) in Gazette of India dated 8th

August, 2023 under sub-section (5) of Section 7 of the Indian

Telegraph Act, 1885.

माननीय सभापति : आइटम नम्बर 9, श्री  छेदी पासवान जी। 

अनुसूतिि र्ातियों िथा अनुसूतिि र्नर्ातियों के कल्याण सबंंधी सतमति 

अध्ययन दौरों के सबंंध में प्रतििेदन 

श्री छेदी पासिान (सासाराम): सभापकत महोदय, मैं अनसूुकित जाकतयों तथा अनसूुकित 

जनजाकतयों के कल्याण संबंधी सकमकत के 24 अगस्त 2023 से  29 अगस्त, 2023 तक हैवलॉक 

द्वीप, पोटट ब्लेयर, महाबलीपरुम और ममु्बई का अध्ययन दौरा प्रकतवेदन (कहन्द्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण) सभा पटल पर रखता ह ं।  
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(1205/KN/SNT) 

सामातर्क न्द्याय और अतधकाररिा सबंंधी स्थायी सतमति 

तििरण 

 

श्रीमिी रमा देिी (तििहर): महोदय, मैं सामाकजक न्द्याय और अकधकाररता संबंधी स्थायी सकमकत 

(2023-24) के कनम्नकलकखत कववरण (कहन्द्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करती ह ं:- 

(1) सामाकजक न्द्याय और अकधकाररता मंत्रालय (कदव्यांगजन सशक्तीकरण कवभाग) के 

‘कदव्यांगजन अकधकार अकधकनयम, 2016 (एसआईपीडीए) के कायाटन्द्वयन के कलए योजना 

का आकलन’ के संबंध में सामाकजक न्द्याय और अकधकाररता संबंधी स्थायी सकमकत (2021-

22) के 23वें प्रकतवेदन में अंतकवटष्ट कटप्पकणयों/कसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारटवाई 

के बार ेमें सकमकत के 36वें प्रकतवेदन (17वीं लोक सभा) में अतंकवटष्ट कटप्पकणयों/कसफाररशों पर 

सरकार द्वारा की-गई अंकतम कारटवाई को दशाटने वाला कववरण। 

(2) जनजातीय कायट मंत्रालय की अनदुानों की मांगों (2022-23) के बार ेमें सामाकजक न्द्याय और 

अकधकाररता संबंधी स्थायी सकमकत (2021-22) के 30वें प्रकतवेदन में अंतकवटष्ट 

कटप्पकणयों/कसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारटवाई संबंधी 37वें प्रकतवेदन (17वीं लोक 

सभा) में अंतकवटष्ट कटप्पकणयों/कसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई अंकतम कारटवाई को दशाटने 

वाला कववरण। 

(3) ‘कवकभन्द्न प्रकार की कदव्यांगताओ ं के कलए स्थाकपत राष्ट्रीय संस्थानों के कायटकरण की 

समीक्षा’ के बार ेमें सामाकजक न्द्याय और अकधकाररता संबंधी स्थायी सकमकत (2022-23) के 

42वें प्रकतवेदन में अंतकवटष्ट कटप्पकणयों/कसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारटवाई संबंधी 

सकमकत के 49वें प्रकतवेदन (17वीं लोक सभा) में अंतकवटष्ट कटप्पकणयों/कसफाररशों पर सरकार 

द्वारा की-गई अंकतम कारटवाई को दशाटने वाला कववरण। 

---- 
 

 

तिदेिी मामलों सबंंधी स्थायी सतमति 

25िां प्रतििेदन 

 

श्री पी. पी. िौधरी (पाली): महोदय, मैं वर्ट 2023-24 के कलए कवदेश मंत्रालय की अनदुानों की मांगों 

के बार े में कवदेशी मामलों संबंधी सकमकत (17वीं लोक सभा) के 20वें प्रकतवेदन में अंतकवटष्ट 

कटप्पकणयों/कसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारटवाई संबंधी 25वां प्रकतवेदन (कहन्द्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण) प्रस्ततु करता ह ।ं 

---- 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF RECOMMENDATIONS IN 

382ND REPORT OF STANDING COMMITTEE ON SCIENCE AND TECHNOLOGY, 

ENVIRONMENT, FORESTS AND CLIMATE CHANGE --  LAID 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SCIENCE AND TECHNOLOGY, 

MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF EARTH SCIENCES, MINISTER OF 

STATE IN THE PRIME MINISTER’S OFFICE, MINISTER OF STATE IN THE 

MINISTRY OF PERSONNEL, PUBLIC GRIEVANCES AND PENSIONS, MINISTER 

OF STATE IN THE DEPARTMENT OF ATOMIC ENERGY, AND MINISTER OF 

STATE IN THE DEPARTMENT OF SPACE (DR. JITENDRA SINGH): Sir, I beg to 

lay a statement regarding the status of implementation of the recommendations 

contained in the 382nd Report of the Standing Committee on Science and 

Technology, Environment, Forests and Climate Change on Action Taken by the 

Government on the recommendations/observations contained in the 375 th Report of 

the Committee on Demands for Grants (2023-2024) pertaining to the Department of 

Scientific and Industrial Research. 

----- 

 

STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF RECOMMENDATIONS IN 

176TH AND 180TH REPORTS OF STANDING COMMITTEE ON COMMERCE --LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND INDUSTRY 

(SHRI SOM PRAKASH): Sir, I beg to lay the following statements regarding:- 

 

(1) the status of implementation of the recommendations contained in the 176th 

Report of the Standing Committee on Commerce on Action Taken by the 

Government on the recommendations/observations contained in the 172nd 

Report of the Committee on ‘Promotion and Regulation of E-Commerce in 

India’ pertaining to the Department for Promotion of Industry and Internal 

Trade, Ministry of Commerce and Industry. 

(2) the status of implementation of the recommendations contained in the 180th 

Report of the Standing Committee on Commerce on Demands for Grants 

(2023-24) (Demand No. 11) pertaining to the Department for Promotion of 

Industry and Internal Trade, Ministry of Commerce and Industry. 

----- 
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ELECTION TO COMMITTEE 

National Jute Board 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TEXTILES AND MINISTER 

OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRIMATI DARSHANA 

VIKRAM JARDOSH): Sir, I beg to move: 

“That in pursuance of clause (b) of sub-section 4 of section 3 of the 

National Jute Board Act, 2008, read with Rule 5 of the National Jute 

Board Rules, 2010, the members of this House do proceed to elect, 

in such manner as the Speaker may direct, two members from 

amongst themselves to serve as members of the National Jute 

Board, subject to the other provisions of the said Act and the rules 

made thereunder.” 

 

माननीय सभापति (डॉ. (प्रो.) तकररट प्रमेर्ीभाई सोलंकी) : प्रश्न यह है: 

 

“कक राष्ट्रीय जूट बोडट कनयम, 2010 के कनयम 5 के साथ पकठत राष्ट्रीय जूट बोडट 

अकधकनयम, 2008 की धारा 3 की उप-धारा 4 के खंड (ख) के अनसुरण में, इस सभा 

के सदस्य, ऐसी रीकत से जैसा कक अध्यक्ष कनदेश दें, उक्त अकधकनयम के अन्द्य उपबंधों 

तथा उसके अधीन बनाये गये कनयमों के अध्यधीन राष्ट्रीय जूट बोडट के सदस्य के 

रूप में कायट करने के कलए अपने में से दो सदस्य कनवाटकित करें।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

---- 

 

अनुपूरक अनुदानों की मांिें 
 

तित्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकर् िौधरी): महोदय, मैं, अपने वररष्ठ सहयोगी श्रीमती कनमटला 

सीतारमण जी की ओर से, वर्ट 2023-24 के कलए अनदुानों की अनपूुरक मांगें – प्रथम बैि को दशाटने 

वाला एक कववरण (कहन्द्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं। 

---- 

अतिररक्त अनुदानों की मांिें 
 

तित्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकर् िौधरी): महोदय, मैं, अपने वररष्ठ सहयोगी श्रीमती कनमटला 

सीतारमण जी की ओर से, वर्ट 2020-21 के कलए अकतररक्त अनदुानों की मांगों को दशाटने वाला एक 

कववरण (कहन्द्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं। 

---- 
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लोक महत्ि के अतिलंबनीय मदेु्द 

1209 बजे  

माननीय सभापति : अभी शून्द्य काल शरुू होगा। 

श्री नारणभाई काछकिया जी। 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापति : अधीर रजंन जी, आप बैठ जाइये। बाद में बात करेंगे। 

… (व्यवधान) 

श्री नारणभाई काछतिया (अमरलेी): माननीय सभापकत महोदय, मैं आपके माध्यम से एक अकत 

महत्वपूणट मदेु्द पर आपका ध्यान आककर्टत करना िाहता ह ं… (व्यवधान) 

माननीय सभापति : आपको बाद में बलुवाएगंे। 

… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: You will be given the opportunity. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापति : कसफट  श्री नारणभाई काछकिया जी की ही बात ररकॉडट में जाएगी। 

… (Interruptions)… (Not recorded) 

(1210/VB/AK) 

श्री नारणभाई काछतिया (अमरलेी): देश में स्वदेशी ईधंन और बायो-डीजल के उपयोग को बढ़ावा 

देने के कलए कई कदम उठाए जा रहे हैं। बायो-डीजल का उपयोग भूकम, वाय ुऔर जल के प्रदूर्ण को 

कम करने में मदद कर सकता है, कजससे स्वस्थ वायमुंडल बना रहेगा और इससे जन-स्वास््य को 

भी सरुकक्षत रखा जा सकता है। इसके अलावा, बायो-डीजल के उत्पादन से नये रोजगार के अवसर 

भी प्रदान ककये जा सकते हैं, जो ग्रामीण क्षेत्रों में आधकुनक और आकथटक कवकास को प्रोत्साकहत कर 

सकता है।… (व्यवधान) 

तितध और न्द्याय मतं्रालय के राज्य मतं्री; ससंदीय काया मतं्रालय में राज्य मतं्री िथा ससं्कृति 

मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अरु्ान राम मेघिाल): य ेनॉथट और साउथ को कडवाइड करने वाली जो 

संस्कृकत है, कजसका उल्लेख कल सेंकथल कुमार जी ने ककया, क्या बालू जी उसके साथ खिे हैं? … 

(व्यवधान) य ेऐसा कैसे बोल सकते हैं? … (व्यवधान) क्या कांगे्रस भी उनके साथ खिी है? … 

(व्यवधान) नॉथट और साउथ को कडवाइड करने वाली जो सोि है, उसके बार ेमें सेंकथल कुमार जी ने 

कल जम्मू-कश्मीर ररऑगनेाइजेशन कबल पर बोलते हुए कहा, तो क्या राहुल गांधी जी उनकी सोि 

के साथ खिे हैं? … (व्यवधान) क्या श्री बालू भी उनकी सोि के साथ खिे हैं? … (व्यवधान) 

इसकलए हम कह रहे हैं कक आप माफी मांकगए।… (व्यवधान) वे कैसे ऐसा बोल गए? … (व्यवधान) 

तीन राज्यों में मतदाताओ ंने भारतीय जनता पाटी को भयंकर जीत कदलायी। वे कैसे ऐसा बोल गये? 

… (व्यवधान) यह भारतीय संस्कृकत का अपमान है।… (व्यवधान) क्या बालू जी नॉथट और साउथ 

 

 Pl. see pp 313 and 314 for the list of Members who have associated.  
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को कडवाइड करने वाली सोि का कहस्सा बन रहे हैं? … (व्यवधान) इनको माफी मांगनी पिेगी।… 

(व्यवधान) 

 जब राहुल गांधी जी अमेठी से हार गये थे, तो उन्द्होंने भी साउथ में जाकर ऐसा ही बोला था। 

यह नॉथट और साउथ को कडवाइड करने वाली सोि नहीं िलेगी।… (व्यवधान) इनको माफी मांगनी 

पिेगी।… (व्यवधान) इनको देश से माफी मांगनी पिेगी।… (व्यवधान) 

माननीय सभापति (डॉ. (प्रो.) तकररट प्रमेर्ीभाई सोलंकी) : ठीक है। आप बैकठए।  

… (व्यवधान) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, Point of Order. … 

(Interruptions) 

माननीय सभापति : श्री नारायणभाई काछकिया। 

 कृपया आप लोग बैठ जाइए। आपको बाद में बोलने का मौका देंगे। 

… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: You will be allowed. 

… (Interruptions) 

श्री नारणभाई काछतिया (अमरलेी): माननीय सभापकत महोदय, मैं आपका ध्यान एक अकत 

महत्वपूणट कवर्य की ओर आककर्टत करना िाहता ह ूँ।… (व्यवधान) माननीय नरने्द्र मोदी जी के नेततृ्व 

में हमारी सरकार देश में स्वदेशी ईधंन और बायो-डीजल के उपयोग को बढ़ावा देने के कलए कई कदम 

उठा रही है। बायो-डीजल का उपयोग भूकम, वाय ुऔर जल के प्रदूर्ण को कम करने में मदद कर 

सकता है, कजससे स्वस्थ वायमुंडल बना रहेगा और इससे जन-स्वास््य को भी सरुकक्षत रखा जा 

सकता है।… (व्यवधान)   

माननीय सभापति : आप लोग सभी वररष्ठ सदस्य हैं। Kindly take your seats. 

… (Interruptions) 

श्री नारणभाई काछतिया (अमरलेी): इसके अलावा, बायो-डीजल के उत्पादन से नय ेरोजगार के 

अवसर भी प्रदान ककये जा सकते हैं, जो ग्रामीण क्षेत्रों में आधकुनक और आकथटक कवकास को प्रोत्साकहत 

कर सकता है।… (व्यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: You are a very senior Member. Kindly take your seat. 

We will allow you later on. 

… (Interruptions) 

श्री नारणभाई काछतिया (अमरलेी): महोदय, देश में स्वदेशी ईधंन एवं बायो-डीजल के उत्पादन 

और उपयोग से जिुी कुछ समस्याओ ंसे मैं आपको अवगत कराना िाहता ह ूँ।… (व्यवधान) बायो-

डीजल का उत्पादन कई गे्रड्स में होता है और हरके गे्रड की लागत मूल्य अलग-अलग होती है। परतं,ु 

जब ओएमसी कंपकनयाूँ बायो-डीजल की खरीद के कलए टेंडर कनकालती है, तो उसमें सबसे कम दर 

वाली गे्रड की कीमत रखती है।… (व्यवधान) इससे बायो-डीजल के उत्पादकों को नकुसान उठाना 

पिता है।… (व्यवधान) बायो-डीजल के उत्पादन की गकत धीमी हो रही है।… (व्यवधान)  
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HON. CHAIRPERSON: Kindly take your seats. 

… (Interruptions) 

श्री नारणभाई काछतिया (अमरलेी): मेरा आपके माध्यम से, पेरोकलयम मंत्रालय से आग्रह है कक 

बायो-डीजल के गे्रड्स के अनसुार टेंडर करके दाम तय ककये जाए ंताकक बायो-डीजल के उत्पादकों 

को कोई नकुसान उठाना न पिे।… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly take your seats. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापति : कृपया आप लोग अपना-अपना स्थान ग्रहण करें। 

… (व्यवधान) 

श्री नारणभाई काछतिया (अमरलेी): गैर-कमकश्रत डीजल की कबक्री पर दो रुपए प्रकत लीटर उत्पादन 

शलु्क पर दण्ड का प्रावधान है। परतं,ु इसे लागू करने में मंत्रालय की ओर से कवलम्ब ककया जा रहा 

है। यकद इसी शलु्क को दण्ड के रूप में लागू कर कदया जाए, तो ओएमसी कंपकनयों के साथ-साथ 

कनजी क्षेत्र की कंपकनयों को भी बायो-डीजल खरीदना आवश्यक हो जाएगा। इससे स्वदेशी ईधंन के 

रूप में बायो-डीजल को बढ़ावा कमलेगा और सरकार द्वारा वर्ट 2030 तक 5 परसेंट बायो-डीजल 

सकम्मश्रण करने का जो लक्ष्य रखा गया है, उसे भी पूणट ककया जाएगा।  

 इसकलए मैं आपके माध्यम से, पेरोकलयम मंत्रालय से कहना िाहता ह ूँ कक बायो-डीजल के 

कलए गे्रड्स के कहसाब से उसका टेंडर कनकाला जाए और उसको आगे बढ़ाया जाए। 

श्री अधीर ररं्न िौधरी (बहरामपुर) : सर, बालू जी को नैिरुल कलैकमटी पर बोलने का मौका 

दीकजए।… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: We will give him chance later on. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापति : सशु्री एस. जोकतमकण जी। 


SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. Under the 

Mahatma Gandhi NREGA Scheme, the 100-day employment Guarantee 

Scheme, wages were not provided for 12 weeks for the beneficiaries till 

Deepavali festival. People throughout the country including Tamil Nadu faced 

severe difficulties due to this non-payment of wages under MGNREGA. I was 

pained to see many people in my constituency who were disturbed and seen 

unmanageable for several weeks as the wages due to them were not provided 

well in time. After so much of persuasion, two weeks ago the pending dues were 

cleared. With a motherly attitude, this Scheme was brought under the UPA 

regime led by Dr. Manmohan Singh and on the guidance of Smt. Sonia Gandhi 

 

 Original in Tamil 
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Ji aiming to provide 100 days of work to poor households. During the rule of the 

Congress Government, in every 15 days, these wages were distributed without 

any delay. But the BJP Government led by Shri Modi has been regularly 

reducing the allocation of funds for this Scheme. As against the need of an 

allocation of Rs 2, 72,000 Crore for this Scheme, only an amount of Rs 60,000 

Crore is being allocated.  If I say Rs 5 is required for this MGNREGA Scheme, 

against that requirement, only one Rupee is being allocated. It is 18 per cent 

less when compared to the last year’s allocation. As the allocation of funds for 

this Scheme is  being reduced time and again, the money could not be 

distributed to the beneficiaries well in time and it results in inordinate delay. As 

they were not provided wages for almost 12 weeks, people were left with no 

money in hand even to celebrate Deepavali festival. This Modi led Government 

waived off the loans taken by 10 business giants amounting to Rs 5 lakh Crore. 

But it is gross injustice that the Union Government is not ready to allocate Rs 3 

lakh Crore for the MGNREGA Scheme, under which around 14  Crore people 

are being benefitted. I urge that sufficient funds should be allocated for 100 day 

employment guarantee Scheme besides expanding this Scheme for the benefit 

of the farming community at large.  

(1215/PC/UB) 

श्री प्रदीप कुमार तसहं (अरररया) : माननीय सभापकत महोदय, मझेु इस नए सदन में नई बात कहने 

का अवसर देने के कलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्द्यवाद देता ह ं। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (डॉ. (प्रो.) तकररट प्रमेर्ीभाई सोलंकी) : बालू जी, आप बाद में बोकलएगा। यह 

कवर्य खत्म होने के बाद बोकलएगा। आप बैठ जाइए। 

… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Baalu, I will give you a chance to speak after this. 

Please sit.  

… (Interruptions) 

श्री प्रदीप कुमार तसहं (अरररया) : महोदय, मैं पूर ेकवश्वास के साथ कह सकता ह ं कक आने वाल ेकदनों 

में हमारी इस न्द्यू पाकलटयामेंट को लोग गारटंी हाउस के नाम से जानेंगे। … (व्यवधान) आज हमार े

यशस्वी प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी की गारटंी पर हम भारतवाकसयों को पूरा भरोसा है। … 

(व्यवधान) मझेु गवट है कक मैं इस गारटंी देने वाली सरकार का एक कहस्सा ह ं।  

 महोदय, नेपाल सीमा सिक पररयोजना के अंतगटत मेर ेसंसदीय क्षेत्र अरररया में करीब 100 

ककलोमीटर सिक का कनमाटण कायट होना था। … (व्यवधान) वर्ट 2013 से अब तक मात्र 25-30 

परसेंट ही सिक कनमाटण का कायट पूरा हो पाया है। पलु-पकुलया सब अधूर ेहैं। जानकारी के मतुाकबक 
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1,377 ककलोमीटर लंबी इस सिक पररयोजना में तकनीकी खाकमयां और राकश के अभाव के कारण 

कवगत 10 वर्ों से अब तक मात्र 40 प्रकतशत काम पूरा हुआ है।  

 महोदय, मेर ेकजले अरररया से यह सिक नरपतगंज से शरुू होकर फारकबसगंज, जोगबनी, 

कुसाटकांटा, कसखटी, पलासी होकर गलगकलया, बंगाल तक जाती है। कवगत कई वर्ों से लोग इस 

सिक के कनमाटण कायट के पूणट होने की राह देख रहे हैं।  

 महोदय, हमें भरोसा है कक ‘मोदी है, तो ममुककन है’। मैं आपके माध्यम से अपनी सरकार से 

आग्रह करता ह ं कक इस पररयोजना के पूणट होने में आ रही खाकमयों को दूर ककया जाए। सरुक्षा एवं 

सगुमता की दृकष्ट से यह सिक लोककहत में आवश्यक है।  

 महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार से आग्रह करंूगा कक नेपाल और भारत की सीमा की 

सरुक्षा के कलए एसएसबी का भी वहां आना-जाना होता है। गोरखपरु के आसपास से बंगाल तक यह 

सिक बन रही है। यह पररयोजना दस वर्ों से लंकबत है। अत: देश कहत में, सरुक्षा कहत में, जनकहत में 

इस लंकबत पररयोजना को पूरा ककया जाए।  

 आपका बहुत-बहुत धन्द्यवाद। 

माननीय सभापति : श्री सी.एन. अन्द्नादरुई – उपकस्थत नहीं। 

श्री संतोर् पान्द्डेय  … (व्यवधान) 

श्री सिंोष पान्द्डये (रार्नदंिााँि) : माननीय सभापकत महोदय, मैं आपका आभारी ह ं कक आपने 

शून्द्यकाल के तहत मझेु बोलने का अवसर कदया। संयोग और सौभाग्य से इस शून्द्यकाल में सम्माननीय 

मंत्री महोदय श्री अकश्वनी वैष्ट्णव जी भी उपकस्थत हैं। उनसे संबंकधत ही मेरा यह प्रश्न है।  

 महोदय, मेर े संसदीय क्षेत्र राजनंदगाूँव में डाक कवभाग का उप-संभाग है, ककंत ु संभागीय 

कायाटलय अन्द्यत्र कजला दगुट-कभलाई में होने के कारण राजनांदगाूँव कजल ेसकहत पास लगे हुए अन्द्य 

कजले व लोक सभा क्षेत्र के नागररक एवं कमटिारी डाक कवभाग से संबंकधत कायट हेत ुदगुट-कभलाई पर 

कनभटर रहते हैं। 

(1220/CS/SRG) 

 महोदय, डाक संभाग कायाषलय दूरस्थ होने के कारण आम जनता का समय और आिागमन 

में पैसा दोनों बबाषद होता है।  

 महोदय, मैं अिगत कराना चाहता ह ूँ वक गत वदनों मेर ेसंसदीय क्षेत्र के वजलों की संख्या 4 हो 

गई है, वजसमें एक वजला तो पूणषतया आवदिासी है और दूसर ेवजले बहुत दूर-दूर हैं।  

 महोदय, राजनांदगांि उपसंभाग अंतगषत ितषमान में वजला कबीरिाम, वजला खैरागढ़-

छुईखदान-गंडई, वजला मोहला-मानपरु-चौकी, जो वक पूणषतया आवदिासी वजला भी है, विकासखडं 

डोंगरगढ़ ि डोंगरगांि, उपसंभाग के रूप में यह कायषरत है। उक्त सभी उपसंभागों की दूरी राजनांदगांि 

वजला मखु्यालय से समीप है, वकन्त ुितषमान में संभागीय कायाषलय की औसत दूरी सभी वजलों से 

120 वकलोमीिर है।  
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 महोदय, मैं वनिेदन करता ह ूँ वक उक्त उपसंभागों को जोड़कर राजनांदगांि को पूणष संभाग का 

दजाष देने की कृपा करेंगे। संभाग बन जाने से डाक विभाग से संबंवित समस्त कायष राजनांदगांि में 

होने लगेगा तथा सम्पूणष कायष में अनािश्यक विलंब ना होकर कायष त्िररत गवत से होगा।  

 महोदय, सम्माननीय अविनी िैष्णि जी भी यहाूँ उपवस्थत हैं। मैं वनिेदन करता ह ूँ वक ि ेमेरा 

वनिेदन स्िीकार करें।  

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, I would like to raise a matter 

regarding the incompletion of Poozhithode - Padinjarathara alternative road at 

Kozhikode to connect Mysore and Bangalore. It is a 27.225-kilometre distance 

road starting from Poozhithode in Kozhikode district and ending at 

Padinjarathara in Wayanad district (State Highway 54). If the construction is 

completed, it will be connected to Bengaluru through Mananthavady and 

Mysore. Due to heavy traffic block at hairpin turning in Thamarassery and other 

passes to Wayanad, it will be really difficult for the public to reach their 

destination in time. It is estimated that around 52 acres of forest land will be lost 

for the construction of the said road, and 104 acres of land have been given in 

lieu of it by Padinjarathara Gram Panchayat in Wayanad district and Changaroth 

Panchayat in Kozhikode district. But till now, the road has not received the 

permission of the Union Ministry of Environment. 

I request the Environment Ministry to take necessary steps for the 

environmental clearance of this road project. It is a very important subject. I hope 

the Government will take appropriate steps on this subject. 

SHRI S. R. PARTHIBAN (SALEM): In Salem District, more than 25,000 people 

are engaged in textile industry in Kakkapalayam, Elampillai and Vembadithalam 

area. More than 50,000 heavy vehicles pass through the railway subway at 

Vembadithalam area every day. As the bridge is a one-way road, there is a risk 

of traffic jams and accidents. This causes traffic jams in this area for several 

hours. I request the Railway Ministry, through you, to take immediate action to 

construct a railway overhead bridge or convert the existing subway into double 

track in this area. 

On the Salem - Virudhachalam rail route, trains are always getting late 

due to the single track. The Salem - Virudhachalam route should be converted 

into a two-lane. Also, there should be a day time express train on the Salem-

Virudhachalam route to Chennai. 
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Additionally, the daily running Yesvantpur-Kannur (16527) and Kannur-

Yesvantur (16528) superfast express trains have become a lifeline for many 

residents of Omalur. However, the absence of a stop at Omalur station to travel 

to Salem is causing inconvenience.  

Hence, I request the Railway Ministry, through you, to consider providing 

a stop for these trains in both directions at Omalur station.  

(1225/IND/RCP) 

श्री सुभाष िन्द्र बहतेिया (भीलिािा): सभापकत जी, मेर ेसंसदीय क्षेत्र की एक रेन के संबंध में 

आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री जी का ध्यान आककर्टत करना िाहता ह ं। कोरोना काल के समय 

काफी रेनें बंद हुई थीं और कोरोना खत्म होने के बाद रेनें वापस शरुू तो हो गई,ं लेककन जहां उनके 

स्टॉपेज पहले थे, वे शरुू नहीं हुए। मेरा आग्रह कवशेर् रूप से 14801 रेन के बार ेमें है, जो जोधपरु से 

इंदौर िलती है। वह सरडेी पर रुकती थी, हमीरगढ़ पर रुकती थी, मांडल पर रुकती थी। यह रेन 

कोरोना काल के बाद शरुू होने के बाद भी इन स्टेशनों पर आज तक नहीं रुकती है। मेरा आपके 

माध्यम से आग्रह है कक इन स्टॉपेज को जल्दी से जल्दी वापस शरुू ककया जाए। माननीय रले मंत्री 

जी भी सदन में कवराजमान हैं। मझेु आशा है कक वे जरूर इसका संज्ञान लेंगे। 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, I would like to raise a very 

important, crucial issue.  In the entire State of Tamil Nadu, more than 1.2 crore 

people are suffering. They are reeling under severe flood and severe cyclone 

that has just receded yesterday only.  After 47 years, this particular type of flood 

has occurred now.  Heavy damages have been made to the properties and more 

than 17 people have died.   

But in this context, is it not proper for the Government of India to declare 

this situation as a natural calamity?  I think, by this time, the Home Minister 

should have done it. But so far, things are not moving in a proper way.  More 

than four-feet water is still there and it is stagnated everywhere.  Even food and 

relief materials are just being moved through boats only into the city of Chenni 

and other four districts.  So, it is better and it is highly important that that 

particular area of Tamil Nadu should be declared as a natural calamity area.  

This is more important.  This is what I wanted to insist upon in the House.  I think 

the Government of India should come forward very quickly for taking relief 

measures and it should also send a team quickly so that they can assess the 

situation, what went wrong, how much damage has been done.  This 

assessment should reach Delhi so that quick relief measures could be 

undertaken.  Thank you, Sir. 
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SHRI VINCENT H. PALA (SHILLONG): Thank you, Sir.  Investment in the North-

East for the last five years has been almost come to zero.  For the last 20 years, 

the successive Governments had promoted North-East on a different policy … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI): Baalu ji, 

do you want to add something? 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, the statement made by Dr. 

Senthilkumar yesterday, our Member of Parliament was not correct.  My leader 

Dr. M.K. Stalin has also taken note of it.  He was very serious about it.  He has 

warned the particular Member.  He is facing disciplinary action.  I think, I can ask 

my Member to express apology in the House. 

SHRI VINCENT H. PALA (SHILLONG): Sir, though you, I would like to express 

my deep concern about the investment in the North-East.  Since 1997, up to 

2017, there used to be a North East Industrial and Investment Policy for the 

North-Eastern region, for the investors.  But now, for the last five years, there is 

no policy for the North-East.  Therefore, the inconsistency in the policy for 

investment in the North-East has driven away the investors from the North-East.  

This has brought a lot of unemployment in the North-East.  As per the records, 

out of 6.4 crores of MSMEs in entire India, barring Assam, only six lakh MSMEs 

are there in the North-East.   

Therefore, I would request the Government, through you, to have a policy 

as soon as possible for the North-Eastern region for working and employment in 

the North East.  A consistent policy should be given to the people of the North-

East.  When Dr. Manmohan Singh was there as the Prime Minister he set up a 

Committee for survey and to find out what is the gap between the demand and 

the supply in the North East.  So, I would request the Government that there 

should be survey to see what is the demand and supply, and an appropriate 

policy for the North-East should be given.   

Thank you. 

(1230/PS/RV) 

DR. DNV SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Hon. Chairperson, Sir, the 

statement made by me yesterday inadvertently, if it had hurt the sentiments of 

the hon. Members and sections of the people, I would like to withdraw it. I regret 

it and I request that the words be expunged from the record.  Thank you. 
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HON. CHAIRPERSON (DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI): It 

has already been expunged. But you regret it. Now, it is over.  

… (Interruptions) 

श्री खिेन ममुुा (माल्दहा उत्तर): माननीय सभापकत महोदय, मैं आपके माध्यम से भूतपूवट 

प्रधानमन्द्त्री अटल कबहारी वाजपेयी की महत्वाकांक्षी योजना ‘नदी जोिो अकभयान’ को 

बढ़ान ेके कलए आदरणीय प्रधान मतं्री नरने्द्र मोदी जी एवं जल संसाधन मंत्री जी को हृदय 

से धन्द्यवाद देता ह ।ं आपने जल मागों का कवकास करते हुए व्यापाररयों, ककसानों को बहुत 

बिी राहत दी ह।ै जल संसाधनों का उपयोग करते हुए ककसानों की आय बढ़ी है और देश 

सूखे और अकाल की कस्थकत से उबर िकुा है। इसके कलए मैं अपन ेक्षेत्र की जनता की ओर 

से आपको बार-बार धन्द्यवाद देता ह ं।  

महोदय, मैं पकिम बंगाल के मालदा उत्तर लोकसभा क्षेत्र का प्रकतकनकधत्व करता ह  ं

और आपके माध्यम से अपने क्षेत्र की नकदयों के कारण हो रहे कटान और बाढ़ की समस्या 

की ओर माननीय जल संसाधन मतं्री जी का ध्यान आकृष्ट करना िाहता ह ं। मालदा कजले 

के अकधकांश भागों में गंगा और फुल्हर नकदयों के कटान के कारण हजारों एकि उपजाऊ 

जमीन नकदयों मे समा िकुी है। इसके अलावा ररहायशी गावंों, जैसे महानंदा टोला, 

कभलाईमारी, कहला, देवीपरु, उत्तर और दकक्षण भकुररया गांवों जैसे रसीदपरु इत्याकद का 

अकस्तत्व कवलीन होने के कगार पर है। जैसे कक जंजाली टोला, खास्साबरना, रामायणपरु, 

रोहीमारी इत्याकद गांवो का अकस्तत्व समाप्त हो िकुा ह।ै 

महोदय, मेर ेसंसदीय क्षेत्र की जनता गंगा और फुल्हर नदी की कटान और बाढ़ 

दोनों से ग्रकसत है। उपजाऊ जमीनें नकदयों मे कवलीन हो रही हैं।  

महोदय, मैंने इस सदन के माध्यम से केन्द्र और राज्य सरकार का ध्यान इस ओर 

बार-बार आकृष्ट कराया है, पर इसके ऊपर कोई ठोस कारवाई नहीं हो पायी ह।ै मैं आपके 

माध्यम से आग्रह करंूगा कक कटान से बिाव के कलए ठोस कायट योजना बनाई जाए, बाढ़ 

से बिाव हेत ुनकदयों के ककनार ेतटबन्द्ध बनाए जाए,ं कटान से पीकित लोगों को मआुवज़ा 

कदया जाए और उनके पनुवाटस की व्यवस्था की जाए; इसका आकलन करने के कलए केन्द्र 

सरकार के अकधकाररयों की टीम भेजी जाए; केन्द्रीय जल आयोग का एक कायाटलय मालदा 

म ेखोला जाए, जो सकक्रय होकर इस कदशा में ठोस कायट कर।े 
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KUMARI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): Thank you Chairman Sir, I want to draw 

the attention of the Government to the increasing number of suicides among the 

paddy farmers of Kerala.  The main reason that abets suicide of farmers is the 

inability of Civil Supplies Corporation, in paying procurement price.  The PRS receipt 

given by the civil supplies corporation at the time of procurement, has to be produced 

in the banks, if the farmers are to get loans from banks.  These loans are not repaid 

by the civil supplies corporation in time, and that pushes the farmer into debt trap.  If 

his civil score is poor, he cannot avail loan from other banks as well. When the banks, 

go ahead with the procedures for confiscating the farmers property, he is forced to 

commit suicide. The paddy procured by supply is distributed through ration shops.  

The minimum support price, for paddy is given by the Centre. The State Government, 

says that Centre is not providing the MSP, in time. It is because the farmers are not 

getting the MSP, in time, at least twelve paddy farmers in Kerala committed suicide 

in the last two years.  There was a demand that the minimum support price, for paddy 

should be fixed at Rs. 35 per kg.  This is a common demand of all paddy farmers 

across the country, including the paddy farmers of Palghat, Kerala.  Also, the farmers 

are saying that the interest due to delay in payment of procured paddy should be paid 

by the Government. 

Sir, Palghat and my constituency Alathur is irrigated by the waters from 

Parambikulam, Aliyar irrigation projects.  We depend waters from Chittar and 

Bharathapuzha for drinking as well as farming.  Sir, the Government should ensure, 

that the water supply from these irrigation projects should be made available 

uninterruptedly.  

The Central Government should also ensure that there will be a regular 

mechanism for procurement of crops, and the produce should be directly procured 

from the farmers. Dairy farmers are also a community that urgently needs 

Government help.  The expenses for rearing cattle are going up.  The prices of fodder 

are increasing.  Veterinary medicines are also becoming expensive.  Central 

Government should control the prices of fodder and medicines. The problems faced 

by coconut farmers, need to be addressed.  The Centre, should directly procure 

coconut from our coconut farmers.  I hope, that through you, these pertinent demands 

will reach the Government. 

Thank you very much. 


 Original in Malayalam 
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(1235/GG/SMN)  

डॉ. तनतिकांि दुबे (िोड्डा): सभापकत महोदय, मैं वर्ट 2009 में पहली यहां पर सांसद बन कर 

आया था और इस 15वें साल में मझेु लगता है कक 100वीं बार यह मदु्दा मैं इस लोक सभा में उठा 

रहा ह ूं। यहां पर देश में अनसूुकित जाकतयों एवं अनसूुकित जनजाकतयों की बात होती है और मरे े

झारखण्ड राज्य को एक आकदवासी बाहुल्य राज्य के तौर पर कबहार से अलग ककया गया था।  

सभाकपत महोदय, कस्थकतयां ये हैं कक सन् 1951 में झारखण्ड के आकदवाकसयों की आबादी 

36 पसेंट थी और आज जब मैं सांसद होने के 15 सालों बाद यह बोल रहा ह ूं तो आज मेर ेराज्य में 

आकदवाकसयों की आबादी केवल और केवल 24 पसेंट है। यह केवल इस सदन को नहीं, पूर ेदेश के 

कलए सोिने और समझने वाली बात है कक हम आकदवासी कल्याण की बात कर रहे है लेककन 

आकदवाकसयों की संख्या सन् 1951 से ले कर आज तक घटती ही गई है, जबकक सभी की जनसंख्या 

बढ़ रही है। हमार ेदेश की जनसंख्या 140 करोि हो गई है। जब भारत आज़ाद हुआ था, तब 33 

करोि की आबादी थी। आज 140 करोि आबादी हो गई, लेककन मेर ेराज्य में आकदवाकसयों की 

संख्या 36 से 24 पसेंट हो गई है। उसका नतीजा यह हुआ कक पूर े देश में डीकलकमटेशन है। अभी 

जम्मू-कश्मीर ऑगेनाइज़ेशन कबल पर कडस्कशन िल रहा है। असम तक में डीकलकमटेशन हो गया है, 

लेककन झारखण्ड ही एक ऐसा दभुाटग्यपूणट राज्य है, जहां कक वर्ट 2008 में डीकलकमटशन नहीं हुआ 

और उसका कारण यह है कक  यकद डीकलकमटेशन हो जाएगा तो लोक सभा की अनसूुकित जाकतयों की 

सीटों में से एक सीट और कवधान सभा की 3 सीटें घट जाएगंी। ककसी भी आधार पर आकदवाकसयों 

के कखलाफ अन्द्याय नहीं होना िाकहए, इस कारण से पूर ेदेश में झारखण्ड ही ऐसा राज्य है, कजसने 

नहीं होने कदया। 

आज कस्थकतयां ये हैं कक बांग्लादेश के घसुपैकठए आते हैं, आकदवाकसयों के साथ शादी करते 

हैं और जो मसुलमान की जनसंख्या है, खास कर झारखण्ड के कुछ कजले हैं – गोड्डा, साहबगंज, 

पाकुि, जामतािा और जहां से मैं सांसद ह ूं – देवघर, उन सभी कजलों में लगातार मसुलमानों की 

जनसंख्या बढ़ रही है और आकदवासी मकहलाओ ंकी ज़मीनों के िक्कर में बांग्लादेशी घसुपैकठए उनसे 

शादी कर रहे हैं। यह कहंदू और मसुलमान का सवाल नहीं है और जो काकोली घोर् जी बता रही 

थीं।… (व्यवधान) मैं संयोग से वर्ट 2004, 2005, 2006 में कदया गया ममता जी का ही स्टेटमेंट इस 

पाकलटयामेंट में ल ेकर आया ह ूं। … (व्यवधान) जब वे सांसद थीं तब उन्द्होंने कम से कम 10 बार कहा 

था कक बांग्लादेशी घसुपैकठयों के कारण पूर ेबंगाल की डेमोग्राफी बदल रही है। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (डॉ. (प्रो.) तकररट प्रमेर्ीभाई सोलंकी) : आप लोग बैठ जाइए। माननीय सदस्य 

को बोलने दीकजए।  

… (व्यवधान) 

डॉ. तनतिकांि दुबे (िोड्डा): कोई इकतहास को गलत नहीं कह सकता है। … (व्यवधान) लेककन वे 

जब से मखु्य मंत्री बनी हैं, तब से पूर ेमालदा, मशुीदाबाद, काकलयािक में केवल बांग्लादेशी घसुपैकठए 

बढ़े हुए हैं।  
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(1240/MY/SM) 

 यही हाल कबहार का है। ककटहार, ककशनगंज, अरररया, पूकणटया और भागलपरु सकहत इन सभी 

जगहों में जो आकदवासी और जनरल पकब्लक हैं, बांग्लादेशी घसुपैकठयों के कारण वहां की पूरी 

डेमोग्राफी बदल गई है।… (व्यवधान) 

 मेरा आपके माध्यम से आग्रह है कक यह केवल झारखंड के आकदवाकसयों का कवर्य नहीं है, 

बकल्क बंगाल का भी कवर्य है और कबहार का भी कवर्य है। भारत सरकार से मेरा आग्रह है कक 

एनआरसी लागू कीकजए, सार ेबांग्लादेकशयों को यहां से बाहर कीकजए और कम से कम झारखंड के 

आकदवाकसयों को बिाइए। 

महोदय, आपने मझेु समय कदया, आपका बहुत-बहुत धन्द्यवाद। इन्द्हीं शब्दों के साथ जय 

कहन्द्द जय भारत। 

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Thank you Chairman, Sir. There 

is a significant railway junction at Jolarpettai in Tamil Nadu with which various 

parts of south India are connected. Moreover, a major tourist hotspot, Yelagiri 

hill station is situated near Jolarpettai.  

 There is huge public demand for stoppage of Vande Bharat Express trains 

from Chennai to Coimbatore and Chennai to Mysore at Jolarpettai junction. I 

request the hon. Railway Minister to consider the demand of the people without 

any further delay. Thank you.    

SHRI SURESH PUJARI (BARGARH): Thank you, Sir. As we all know, there 

were as many as 471 districts in India in 1992 as against a total number of 300 

districts in India in 1952. This means that there was a rise of 57 per cent of 

districts at all-India level within a span of 40 years, as against absolutely no rise 

in Odisha. Former Chief Minister of Odisha, Late Shri Biju Patnaik did it in Odisha 

during 1993-94. He reorganised the districts in order to make administration 

transparent and bring it closer to the people, and converted 13 districts into 30 

districts. Since then, no further district reorganisation has been done, though 

there have been agitations in different parts of Odisha demanding creation of 

new districts including a new district of Padampur in the Bargarh district of my 

parliamentary constituency.  

Apart from that, there are 58 subdivisions in Odisha which need to be 

further bifurcated including the formation of a subdivision in Brajrajnagar 

Assembly constituency in the district of Jharsuguda which is also part of my 

parliamentary constituency.  
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Similarly, the Odisha government has not reorganised the blocks in the 

State for the last four decades. The last one was made in 1984, putting the 

number of blocks at 314 only. Now, the time has come for the bifurcation of large 

blocks and the formation of new blocks in Odisha including the bifurcation of 

Lakhanpur block in Jharsuguda district having 33 gram panchayats into three 

blocks, and the formation of a new Melchhamunda block in the district of 

Bargarh.  

Though the formation of districts/subdivisions/blocks is a State Subject 

under the federal system, I request the Union Government to impress upon the 

Government of Odisha for bifurcation and formation of new Districts, including 

Padampur, new subdivisions including one in Brajrajnagar of Jharsuguda District 

and new blocks in Odisha including two in Lakhanpur Block of Jharsuguda 

District and one in Melchamunda area in Bargarh District to make the 

administration more efficient and transparent and to ensure that Pradhan Mantri 

Garib Kalyan Yojana reaches the poorest of the poor perfectly and quickly. 

Thank you.  

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Sir, I would like to bring 

to the attention of this august House the problems of Gramin Dak Sevaks. 

Fortunately, hon. Minister for Communications, Shri Ashwini Vaishnaw is here. 

The postal employees provide all postal services including services like small 

saving banks and saving certificates to the rural people, which account for 60 

per cent of population of this country.  

 The Kamlesh Chandra Committee appointed a pay commission on 

Gramin Dak Sevaks and made some important recommendations which have 

not been implemented so far. Supreme Court has declared Gramin Dak Sevaks 

as holders of civil posts, though outside regular civil posts.  

(1245/RP/CP)  

 As far as the demands of the Gramin Dak Sevaks are concerned, I wish 

to bring a few points to your knowledge.  They demand the enhancement of 

group insurance up to Rs. 5 lakhs along with providing medical facilities to them.  

They want removal of the maximum cap of amount of Rs. 1.5 lakh on gratuity 

and restoring it to maximum Rs. 5 lakh as recommended by the Kamlesh 

Chandra Committee.  They further demand grant of three-time financial 

upgradation as recommended by the Kamlesh Chandra Committee.  They 
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further request for confirming the status of civil servants by giving a separate 

clarification on eight-hour work.  

 I request the hon. Minister to consider their requests and do the needful 

to save these Gramin Dak Sevaks from avoidable inconvenience. Thank you, 

Sir.  

श्री तिष्ण ुदयाल राम (पलामू): सभापकत  महोदय, मैं आपका ध्यान एक अकत महत्वपूणट कवर्य की 

ओर आकृष्ट करना िाहता ह ं। पलामू संसदीय क्षेत्र के अंतगटत गढ़वा कजला के भवनाथपरु में 1,180 

हेक्टेअर भूकम पर केन्द्र सरकार का राष्ट्रीय औद्योकगक गकलयारा कवकास कनगम कलकमटेड, 

एनआईसीडीसी के तहत अमतृसर-कोलकाता इंडकस्र यल प्रोजेक्ट का झारखंड राज्य में इंटीगे्रटेड 

मैनफैुक्िररगं सेंटर स्थाकपत ककये जाने का प्रस्ताव कविाराधीन है। उक्त संबंध में एनआईसीडीसी के 

सीईओ कम एमडी के द्वारा कडप्टी ककम श्नर, गढ़वा से एक प्रकतवेदन मांगा गया था। कडप्टी  ककमश्नर, 

गढ़वा ने राज्य सरकार को प्रकतवेदन समकपटत ककया है। राज् य सरकार के स्तर से उस संबंध में ककसी 

प्रकार की कोई कारटवाई नहीं की जा रही है, क्योंकक राज्य सरकार गढ़वा कजले के भवनाथपरु के 

अंतगटत इस आईएमसी को स्थाकपत नहीं करना िाहती है। उनका झकुाव बोकारो कजला की तरफ है।  

अत: आपके माध्यम से मैं कें र सरकार से मांग करता ह ं कक झारखंड सरकार से बातिीत 

कर उक्त स्थान पर इंटीगे्रटेड मैनफैुक्िररगं क्लस्टर की स्थापना हेत ुअगे्रतर कारटवाई करने की कृपा 

की जाए। साथ ही यह भी आग्रह है कक राष्ट्रीय औद्योकगक गकलयारा कवकास कनगम कलकमटेड की टीम 

भेजकर उक्त जमीन एवं बोकारो में प्रदत्त जमीन का कंपैररकट व इवैल्यएुशन कराया जाए, ताकक राज्य 

सरकार का बोकारो के पक्ष में जो झकुाव है, उसके औकित्य-अनौकित्य पर कनष्ट्पक्ष कनणटय कलया जा 

सके।  

महोदय, उल्लेखनीय है कक सेल के द्वारा भवनाथपरु में 1,180 हेक्टेअर जो जमीन ऑफर 

की गई है, उसकी तलुना में बोकारो कस्थत जमीन 700 हेक्टेअर के आसपास है। भकवष्ट्य में यकद 

आईएमसी का कवस्तार ककया जाएगा तो उसके कलए वहां जमीन उपलब्ध नहीं है, जबकक भवनाथपरु 

में जमीन उपलब्ध है। यह भी कहना अप्रासंकगक नहीं होगा कक गढ़वा कजला देश के 112 आकांक्षी 

कजलों की सूिी में आता है। आदरणीय प्रधान मंत्री जी की यह इच्छा है कक जो भी आकांक्षी कजले हैं 

उनमें कवकास की गकत को तीव्र ककया जाए, ताकक व ेकवककसत कजलों की सूिी में आ सकें । बहुत-बहुत 

धन्द्यवाद।  

श्री आर. के. तसहं पटेल (बांदा): सभापकत  महोदय, मेर ेसंसदीय क्षेत्र बांदा, कित्रकूट के अंतगटत उत्तर 

मध्य रलेव ेके प्रयागराज जोन के बरगढ़ रलेव ेस्टेशन एवं खरुहंड रलेव ेस्टेशन में बुंदेलखंड एक्सपे्रस 

रेन तथा सारनाथ एक्सपे्रस, इन दोनों रेनों का ठहराव था। ये दोनों रेनें कोरोना काल के पहले वहां 

रुकती थीं। कोरोना काल समाप्त हो गया, रेनें िल गई,ं लेककन ये दोनों रेनें 15159/15160 सारनाथ 

एक्सपे्रस और 11107/11108 बुंदेलखंड एक्सपे्रस खरुहंड रलेव े स्टेशन पर नहीं रुकती हैं। 

11107/11108 और 15205/15206, ये दोनों रेनें कोरोना काल के बाद से बरगढ़ और खरुहंड 

रलेवे स्टेशन पर नहीं रुक रही हैं। 
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महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से मांग करता ह ं कक इन दोनों रेनों का ठहराव 

बरगढ़ और खरुहंड रलेवे स्टेशन्द् स पर कराया जाए, क्योंकक इससे जनता में आक्रोश व्याप्त हो रहा है। 

मैं दोनों रेनों का ठहराव जल्द से जल्द वहां कराने की मांग करता ह ं। बहुत-बहुत धन्द्यवाद।       

(1250/NK/NKL) 

SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BERHAMPUR): Sir, I would draw your kind 

attention towards the functioning of the National Highways Authority of India. In 

my Parliamentary Constituency, Berhampur, Odisha, ten projects were 

sanctioned in 2022 which include three flyovers and seven bridge under passes. 

The projects are Surla Road Junction, Bhairavi Junction, Panchama Junction, 

Kanisi Junction, Haldiapadar Junction, Lanjipoli Flyover, Pukdibandha Flyover, 

DRDA Flyover, Chatarapur College Junction and Mandia Palli Junction. 

However, there is no progress so far at ground level as far as these ten projects 

are concerned. I am also not aware of the status or progress of tender process 

of these projects.  

 There have been a large number of accidents at all these points which are 

also black spots of this NH. About 30 persons have lost their lives annually in 

different accidents at these points. Due to delay in these projects, people of my 

Parliamentary Constituency have been facing so much inconvenience and 

difficulties in their day-to-day activities. They are now fed up with the attitude of 

the National Highways Authority of India, and are ready for an agitation to block 

the National Highway at various stretches if work on these ten projects does not 

start by 30th December, 2023.  

 Sir, I request the hon. Union Minister concerned to look into this matter 

and issue necessary instructions to the authorities concerned to start work 

before 30th December, 2023 so that the work on these ten projects completes 

expeditiously in my Parliamentary Constituency. Thank you. 

श्री िुरर्ीि तसहं और्ला (अमिृसर): सभापकत महोदय, मैं सदन का ध्यान एक बहुत ही महत्वपूणट 

कवर्य की ओर कदलाना िाहता ह ं। मेर ेसंसदीय क्षेत्र में एक बखुार ने लोगों को भयंकर िपेट में कलया 

है। हमार ेक्षेत्र का जो छेयाडा एररया है, कपछले छह महीने से भी ज्यादा समय हो गया है, लगभग एक 

साल से लोग इस बखुार से परशेान हो रहे हैं। लोग इसे किकनगुकनया बोल रहे हैं। लेककन किकनगकुनया 

का टेस्ट कनगेकटव आने के बावजूद उनको बखुार होता है, उनके हाथ-पांव सूज जाते हैं। जब वे लोग 

डॉक्टर के पास जाते हैं तो अलग-अलग तरह के टेस्ट होते हैं, य ेगरीब लोग हैं और बहुत परशेान हैं। 

टेस्टों कराने में भी ये लोग उजि रहे हैं, लेककन कोई स्पेकसकफक इलाज नहीं है। व ेस्टेरायड दे देते हैं 

या एटंी एलजीक मेकडकसन्द्स दे देते हैं। स्टेरायड देने की वजह से इम्यून कसस्टम डाउन हो जाता है, 
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कफर उनको आंखों का फ्लू हो जाता है, ककसी को जकुाम हो जाता है और तरह की इलामते आ 

जाती हैं और इम्यून कसस्टम डाउन होता है।  

 इसका कोई इलाज नहीं है, इसका कोई प्रोटोकॉल नहीं है। इसके बाद आदमी छह महीने  तक 

पानी की एक बोतल नहीं खोल सकता, वह इतना कमजोर हो जाता है। इसमें बीस साल के नौजवान 

ज्यादा िपेट में हैं। लोग हॉकस्पटल में दाकखल हैं, कुछ लोगों की मौत भी हो िुकी है। सरकार को बार-

बार बोला गया है, लेककन स्टेट गवनटमेंट ने इसकी तरफ ध्यान नहीं कदया है।  

 कुछ डॉक्टर कहते हैं कक यह कोकवड का कबगिा हुआ रूप है क्योंकक इसके लक्षण का पता 

नहीं िल रहा है। मैं सरकार से कवनती करता ह ं कक सरकार इसको महामारी की तरह ले। केन्द्र सरकार 

एक टीम सेट-अप कर।े अंतराटष्ट्रीय स्तर पर भी कई देशों में कोकवड के बाद अलग-अलग तरह की 

बीमाररयां आ रही हैं। क्या पता यह उसी का कोई रूप न हो? छह महीने हो गए हैं, स्टेट गवनटमेंट 

ध्यान नहीं दे रही है, बार-बार किट्ठी कलखी है, बार-बार उनको एप्रोि ककया है। मैं आपके माध्यम से 

सरकार से कवनती करता ह  ंकक आप तरुतं एक टीम बनाइए। डॉक्टरों की टीम वहां जाए और उस पर 

ररसिट हो कक यह क्या बीमारी है, जो देशवाकसयों को परशेान कर रही है।   

 मेर ेसंसदीय क्षेत्र में करीब 25 लाख लोगों में से 5 लाख गरीब पररवार हैं, करीब ढ़ाई लाख 

पररवार इससे प्रभाकवत है। उनकी रोजी-रोटी जा िकुी है। सारा पररवार इससे परशेान है। उनके घर 

लोन पर हैं, लोन पर गािी है, उनकी ककश्ते ड्यू हैं। व ेलोग बहुत परशेानी के हाल में हैं। सरकार तरुतं 

इसके ऊपर एक्शन ले और वहां एक टीम भेजे। धन्द्यवाद।   

(1255/SK/MMN) 


DR. AMAR SINGH (FATEHGARH SAHIB):   I thank you, Chairman Sir, for 

giving me the opportunity to speak on an important subject pertaining to my State 

Punjab. 

 Sir, this pertains to a part of history of Punjab and I want to draw the 

attention of this august House and the entire country.  Punjab is the shield of the 

entire country.  Whenever a foreign invader came to attack India through the 

Western borders, the Punjabis rose as one man and opposed these invaders.  

Punjabis fought against Mughals, Ahmad Shah Abdali and the British tooth and 

nail. 

 During the freedom struggle too, Punjabis were at the vanguard as far as 

fighting against British rule is concerned.  In Cellular Jail in Andaman Islands in 

Port Blair, State-wise lists have been displayed of freedom fighters incarcerated 

there.  The list of Punjab is unending.  Lot of Punjabis sacrificed their lives for 

the sake of the motherland India.  Shaheed Bhagat Singh, Lala Lajpat Rai, 

 

 Original in Punjabi 
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Rajguru, Sukhdev, Madan Lal Dhingra, Kartar Singh Sarabha etc. sacrificed 

their lives for this country. 

 I urge upon the Government and this august House to grant ‘Bharat Ratna’ 

award to all these martyrs so that the youth of this country should feel that we 

remember and honour our martyrs. 

 Thank you. 

श्री नि कुमार सरनीया (कोकराझार): माननीय सभापकत जी, मैं आपका आभार व्यक्त करता ह ं कक  

आपने संसद में पहली बार मझेु बोलने का मौका प्रदान ककया। 

 असम में मरे ेलोकसभा क्षते्र में कोि राजबंग्शी, आकदवासी, मोरान, मोटोक, आहोम और 

िकुटया समदुाय वर्ों से एसटी स्टेटस की मांग कर रहे हैं। राज्य सभा में यह कबल प्लेस ककया गया, 

मॉडल कबल बनाया गया लेककन अभी तक कुछ भी ररजल्ट नहीं आया है। मैं जानना िाहता ह ं कक 

वास्तव में यह ककस स्टेज पर है? ककलता, नाथ योगी, गोरखा भी यही मांग कर रहे हैं। मझेु इनका 

स्टेटस भी जानना है। सरकनया कछारी असम के आकदवाकसयों में आते हैं, लेककन इनको बोडो 

कछारी/कछारी का स्टेटस कमलता है, इनको आठ महीने से सकटटकफकेट नहीं कमल रहा है, इस कारण 

सैंरल यूकनवकसटटी में दाकखला नहीं कमल रहा है और नौकररयां भी नहीं कमल रही हैं। इनको असम 

सरकार ने बोडो कछारी/कछारी  के साथ सरकनया कछारी के नाम से असम की आकदवासी कलस्ट में 

कलकस्टंग करने के कलए भेजा है। मैं पूछना िाहता ह ं कक  कब तक यह कबल आएगा? यह इश्यू सात 

साल से है। मझेु लगता है कक  कें र सरकार अगर पोजीकटवली रोल कनभाएगी तो जल्दी इसका समाधान 

होगा। हमारा यही आग्रह है और हम िाहते हैं कक  जब असम सरकार इसे पोजीकटवली भेज रही है तो 

इस प्रपोजल के ऊपर कें र सरकार जल्दी से जल्दी कबल लेकर आए। धन्द्यवाद। 

श्री अधीर ररं्न िौधरी (बहरामपुर): माननीय सभापकत जी, मैं आपकी इज़ाज़त से माननीय रले 

मंत्री अकश्वनी जी का ध्यान आककर्टत करना िाहता ह ं। मैं माननीय मंत्री जी को इसके बार ेमें जानकारी 

भी दे िुका ह ं। मेर ेलोकसभा क्षेत्र के मकुशटदाबाद में रलेवे की तरफ से एक अजीबोगरीब कनयम अभी 

भी िालू है। नदी के पूवट और पकिम दोनों तरफ रलेगाकियां िलती हैं, ए क कसयालदाह कडवीजन है 

और एक हाविा कडवीजन है। कोकवड के समय से एक अद्भुत कनयम के कारण वहां की सवाररयों को 

आज तक ररजल्ट भगुतना पि रहा है। नदी के पकिम पर कटवा से लेकर अमगजं तक स्पेशल रेन 

िलाई और बहाना बनाकर ककराया 30 रुपय ेऔर सेम कडस्टेंस में पूवट की तरफ दस रुपये कलए जाते 

थे। अभी भी यही कनयम िालू है। इसका क्या मतलब है? कोकवड तो गायब हो गया लेककन आपने जो 

कनयम िालू ककया था, वह कनयम गायब नहीं हुआ और इस कारण आम लोगों को इस सकुवधा से 

वंकित होना पिता है। 

 मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से पूछना िाहता ह ं कक  एक ही दूरी यानी पूवट के कलए 

10 रुपय ेऔर पकिम के कलए 30 रुपय ेकैसे हो सकते हैं? अब तो कोकवड का कोई नामोकनशान ही 

नहीं है। मझेु कई सालों से वहां के आम लोग बार-बार कशकायत कर रह हैं। कृपया आप इस कवर्य पर 

ध्यान दें और इसमें सधुार करें।  
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LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES 

WITH THE ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT 

PUBLIC IMPORTANCE 

 

सदस्य, विनके द्वारा अववलम्बनीय 

लोक महत्व के ववषय उठाये गये।  

 

सदस्य, विन्होंने उठाए गए ववषयों 

के साथ स्वयं को सम्बद्ध वकया। 

Dr. Nishikant  Dubey Shri P. P.  Chaudhary 

Shri Gopal  Shetty 

Shri T.R.  Baalu Shrimati Supriya Sadanand 

Sule 

Shri Malook Nagar 

DR. DNV Senthilkumar S. 

Shri B.  Manickam Tagore 

Shri Girish Chandra 
 

Shri K.  Muraleedharan Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 
 

Shri Santosh  Pandey Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 

Shri Pradeep Kumar  Singh Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 

Shri Vincent H.  Pala Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 

Shri Subhash Chandra  

Baheria 

Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 
 

Shri Khagen  Murmu Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 
 

Shri S.R. Parthiban Shri Malook Nagar 

DR. DNV Senthilkumar S. 

Sushri S. Jothimani Shri B. Manickam Tagore 
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DR. DNV Senthilkumar S. 

Shri Naranbhai  Kachhadiya Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 

Shri Magunta Sreenivasulu  

Reddy 

DR. DNV Senthilkumar S. 

Shri Suresh  Pujari Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 

Kumari Ramya  Haridas Shri Girish Chandra 

DR. DNV Senthilkumar S. 

Shri Malook Nagar 

Shri Vishnu Dayal  Ram Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar 

Shri C. N.  Annadurai DR. DNV Senthilkumar S. 

Dr. Amar  Singh Shri Girish Chandra 
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(1300/KDS/VR) 

माननीय सभापति (डॉ. (प्रो.) तिरिट प्रमेजीभाई सोलंिी) : जिन माननीय सदस्यों को आि 

जनयम-377 के अधीन मामलों को उठाने की अनुमजि प्रदान की गई है, वे अपने मामलों के 

अनमुोजदि पार्ट को 20 जमनर् के अंदर व्यजिगि रूप से सभा-पर्ल पर रख दें।  

… (व्यवधान) 

तनयम 377 िे अधीन मामले – सभा पटल पि िखे गए 

 

Re: Need to establish a GST Office in Balurghat, West Bengal 

DR. SUKANTA MAJUMDAR (BALURGHAT): I want to draw the attention of 

the Hon'ble Minister of Finance towards a serious matter which has been 

affecting business community, tax professionals, and overall economic 

landscape of Balurghat. Unlike others, Balurghat lacks its own GST office 

and is currently attached to Malda, creating a significant inconvenience for 

the local stakeholders. Balurghat, despite being the second-largest land port 

in West Bengal, is devoid of a dedicated GST office. This is particularly 

disheartening given the district's economic significance, with numerous rice 

mills and growing business volumes in various sectors. The absence of a 

local GST office has resulted in considerable challenges for 

businesspersons and tax professionals who struggle with the distance to 

access essential facilities. The imprudent decision of the West Bengal circle 

authority has not only inconvenienced the local stakeholders but has also 

led to increased expenses for the GST department. The necessity for 

frequent tours and travels, especially for raids and personal monitoring, 

imposes financial burdens on both the department and the taxpayers. In light 

of these pressing issues and in consideration of serious lapses and 

negligence exhibited by the GST authorities in West Bengal, I kindly seek 

your support and approval for the establishment of a GST office in Balurghat 

at the earliest. 

(ends) 

  



06-12-2023                 RPS                           Uncorrected / Not for publication       316 

Re: Status of various NH projects in Gwalior region in Madhya Pradesh 

श्री तििेि नािायण शेजिलिि (ग्िातलयि):  ग्वालियर अंचि में सड़क पररवहन राजमार्ग 

मंत्रािय की पररयोजनाओ ंकी वर्गमान लथिलर् एवं इनको पूरा करने की लनर्ागररर् अवलर् से 

अवर्र् कराने का कष्ट करें। 1. ग्वालियर शहर में पलिम बायपास का लनमागण कायग उक्त प्रथर्ालवर् 

पलिम बायपास आर्रा से लशवपुरी जाने वािे वाहनों की यात्रा की दूरी को िर्भर् 30 लक.मी. 

कम करेर्ा एवं यात्रा के समय को भी 30-45 लमनट कम कररे्ा। साि ही साि साडा के्षत्र के 

लवकास में भी र्लर् आयेर्ी। 2. राष्ट्रीय राजमार्ग कं्र.-44 के आर्रा - ग्वालियर खण्ड का 6-िेन 

(ग्रीन फील्ड) उक्त नवीन पररयोजना उत्तर-दलक्षण रेलफक को आर्रा से ग्वालियर के मध्यम हाई 

थपीड कनेलटटलवटी प्रदान कररे्ी। 3. अटि प्रर्लर् पर चंबि एटसप्रेसवे उक्त पररयोजना कोटा 

(राजथिान), श्योपरु, लभण्ड, मुरनैा (मध्यप्रदेश), इटावा (उत्तर प्रदेश) को जोडर्ी है। 4 सेर्ु 

बंर्न योजना के अंर्र्गर् ग्वालियर लजिे में थवीकृर् रिे ओवर लिज एवं अंडर पास की वर्गमान 

लथिलर् (क) थिान- महिर्ांव एवं हरीशंकर परुम के मध्य रेिवे अंडर पास (ख) थिान- मोहना 

रले्वे थटेशन के समीप रेि ओवर लिज इन सभी कायों के पूणग होने से यार्ायार् व्यवथिा सचुारू 

करने एवं रैलफक जाम की समथया से लनजार् लमिेर्ी। 

(इलर्)   

Re: Computerised land holding records in urban areas 

 

श्री घनश्याम तसहं लोधी (िामपुि) :  शहरी क्षेत्र में नॉन जेड ए की जमीनों की कम्प्यूटराइज्ड 

खर्ौनी नहीं हो पा रही है। जबलक नॉन जेड ए के जमीन की कम्प्यूटराइज्ड खर्ौनी जारी होने 

में लकसी प्रकार की लवलर्क अवरोर् नहीं है। िलेकन ऐसा िर्र्ा है लक शहरी क्षेत्रों में अभी 

जमींदारी प्रिा टूटी नहीं है। नॉन जेड ए की जमीन पर लमिीभर्र् करके अवैर् र्रीके स े

भूमालफया फायदा उठारे् है। शहरों की जमीनों पर जींदारी लववाह एवं भूलम व्यवथिा 

अलर्लनयम 1950 िारू् नहीं होने से जमीनों का ब्यौरा कम्प्यूटर में दजग नहीं लकया जा सका 

है। ऐसी जमीनों का रकबा शहर में होर्ा है। ब्यौरा न होने के कारण जमीनों का दालखि खाररज 

कराने में काफी मलुश्किें आर्ी है। शहर के कई महुल्िे व थिान में िोर् वर्षों से मकान बनाकर 

रह रहे हैं। िेलकन र्हसीि के राजथव अलभिखेों में उनके नाम दजग नहीं है। इससे र्हसीि 

के अलर्कारी परशेान कररे् हैं। इस कारण जमीन लववाद के मामिे अलर्क आरे् है। इसके 

साि ही ऐसी जमीनों पर भूमालफयों की नजर रहर्ी है। नॉन जेड के जमीनों पर कम्प्यूटराइज्ड 

खर्ौनी जारी करर्ा है र्ो जमीन का सत्यापन कर ब्यौरा फीड होर्ा और इससे शहरों में कई 

हजार िोर्ों को फायदा लमिेर्ा।  

(इलर्) 
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Re: Early completion of bridge at Lakdidahi area in 

Muzaffarpur, Bihar 

 

श्री अजय तनषाद (मजुफ्फिपुि):उत्तर लबहार की व्यापाररक राजर्ानी के रूप 

में प्रलसद्ध हमारा क्षेत्र मजुफ्फरपरु से नेपाि के सीमावर्ी क्षते्र के साि-साि 

सीर्ामढी, दरभंर्ा, मर्बुनी, सहरसा एव ंअरररया आलद प्रमखु शहरों से जडु़ा 

हुआ हैं। उक्त सभी जर्हों से मजुफ्फरपरु आने के लिए लिलटश काि का बना एक 

अत्यन्र् परुाना पिु ह,ै जो अखाराघाट पिु के नाम से जाना जार्ा है। वर्गमान में 

यह पिु काफी जजगर लथिलर् में है। साि ही भारी यार्ायार् के कारण हमेर्षा जाम 

की लथिलर् बनी रहर्ी है। दरभंर्ा से वाययुान सेवा शरुू होने के कारण भी इस 

पिु पर काफी दबाव बढ र्या है। इन्हीं लथिलर्यों को देखरे् हुए लपछिे कुछ वर्षग 

पूवग लबहार सरकार द्वारा एक अलर्ररक्त पिु िकड़ीढाही में लनमागण की योजना 

बनायी र्ई, िेलकन इसका लनमागण कायग अभी र्क पूरा नहीं हुआ है। अखाड़ाघाट 

पिु की जजगर अवथिा एवं भारी यार्यार् के दबाव से लनजार् लदिाने के मद्देनजर 

िकड़ीढाही के लनमणागर्ीन पिु को अलर् शीघ्र पूरा करारे् हुए चािू कराने की 

अलर् आवश्यकर्ा ह।ै मैं सरकार से अनरुोर् करूूँ र्ा, लक लबहार सरकार को लनदशे 

लदए जाए, र्ालक िोर्ों को हो रही परशेालनयों से लनजार् लदिाने के मद्देनजर उक्त 

िकड़ीढाही का लनमागणार्ीन पिु लनमागण पूरा करारे् हुए शीघ्र चािू करा सके।  

(इलर्)  
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Re: Need to set up Dairy Research Institute and Commercial 

Farming Training Centre in Salempur Parliamentary 

Constituency 

 

श्री ितिन्दि िुशिाहा (सलेमपुि): मेर ेसंसदीय के्षत्र सिेमपरु के अंर्र्गर् देवररया 

बलिया सलहर् पूर ेपूवागचि के िोर्ों की आय कृलर्ष व पशपुािन पर आर्ाररर् है। 

पूवाांचि सलहर् पूरे उत्तर प्रदेश में लकसानों र्िा पशपुािकों की आय में वलृद्ध करने 

हेर् ुडेयरी प्रोडटट का उत्पादन दोर्नुा और खाद्य सरुक्षा को आत्मलनभगर एवं आत्म 

संपन्न बनाने के साि-साि रोजर्ार एवं व्यापार के अवसर उत्पन्न करने हेर् ु

पशपुािन को व्यवसालयक डेरी फालमांर् से जोड़ना अत्यंर् िाभप्रद होर्ा। उत्तर 

प्रदेश के पूवोत्तर में खासकर देवररया, बलिया, कुशीनर्र, र्ोरखपरु, मऊ, 

आजमर्ढ सलहर् लबहार के दो लजिे लसवान और र्ोपािर्ंज पूणगर्ा कृलर्ष एवं 

पशपुािन के अनकूुि है। यहां व्यावसालयक डेयरी फालमांर् की असीम संभावनाए ंहैं 

पररं् ुसमलुचर् प्रलशक्षण एवं वैज्ञालनक मार्ग लनदेशन प्राप्त न होने के कारण पशपुािकों 

एवं लकसानों को अपेलक्षर् िाभ प्राप्त नहीं होर्ा है। अर्ः मैं माननीय मंत्री जी से मांर् 

करर्ा ह ं लक मेरे संसदीय के्षत्र सिेमपरु के अंर्र्गर् देवररया बलिया में डेयरी 

अनसंुर्ान संथिान थिालपर् करने र्िा व्यवसालयक डेयरी फालमांर् प्रलशक्षण कें द्र 

लवकलसर् करने की कृपा करें लजससे यहां के पशपुािकों एवं लकसानों की आय में 

दोर्नुी वलृद्ध हो प्रदेश में डेरी प्रोडटट का उत्पादन दोर्नुा हो र्िा खाद्य सरुक्षा 

आत्मलनभगर आदमी संपन्न बने रोजर्ार एवं व्यापार के अवसर उत्पन्न हो।    

(इलर्)  
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Re: Introduction of flexible working hours for women 

SHRIMATI SANGEETA KUMARI SINGH DEO (BOLANGIR): In 

India, in spite of their capabilities, education and aptitude, women 

are unable to enter into the workforce due to various cultural 

constraints. Women have only marginal representation in both the 

public and private sector. As per Periodic Labour Force Survey 

(PLFS) Report, the estimated Labour Force Participation Rate 

(LFPR) for women was 32.8% during 2021-22. As per World 

Economic Forum's Gender Gap Report 2022, India ranked 135 out 

of 146 countries. The Ministry of Labour and Employment is 

preparing its vision for 2047 in 'Amrit Kaal'. The Hon'ble Prime 

Minister during his address at the National Conference of Labour 

Ministers in 2022, has advocated that "the future needs flexible 

workplaces, a work-from-home ecosystem and flexible work hours. 

We can use systems like flexible workplaces as opportunities for 

women's labour force participation". There is an urgent need for the 

Government to make concerted efforts to increase the 

representation of women in the workforce through various policy 

interventions and special provisions. I request the Hon'ble Minister 

of Labour and Employment to introduce a policy for flexible work 

hours to realise the Prime Minister's vision to increase the 

participation of women in the workforce.   

 (ends) 
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Re: Need to release arrear of payments to farmers cultivating 

‘moong’ and ‘chana’ in Gangapur Parliamentary Constituency 

श्री तनहाल चन्द चौहान (गगंानगि): मैं आपका ध्यान मेर ेसंसदीय क्षेत्र के अंर्र्गर् 

लजिा श्रीरं्र्ानर्र और लजिा हनुमानर्ढ राजथिान के मंूर् व चना लकसानों की ओर 

आकलर्षगर् करना चाह ंर्ा लजनका वर्षग 2020-21 का िर्भर् 2 करोड़ 25 िाख रुपए 

लहंदथुर्ान इंसेंलटसाइड लिलमटेड पर बकाया है और अनेकों बार अनरुोर् करने पर भी 

मेर ेसंसदीय क्षेत्र के इन लकसानों को इस रालश का भुर्र्ान नहीं हो सका है। वर्षग 2020-

21 में HIL द्वारा यहां के लकसानों से िर्भर् 868 लटवंटि चना और िर्भर् 1710 

लटवंटि मंूर् खरीद की र्ई िी लजनका भरु्र्ान अभी र्क बकाया पड़ा हुआ है। भरु्र्ान 

के अभाव में इन लकसानों की आलिगक लथिलर् बहुर् ही दयनीय हो र्ई ह ैऔर यह सभी 

िोर् मानलसक और आलिगक र्ौर पर बहुर् परशेान हो रहे हैं इसी प्रकार वर्षग 2023-24 

के लिए भारर्ीय खाद्य लनर्म (फूड कॉरपोरशेन आफ इंलडया) के द्वारा लदए र्ए खरीद 

द्वारा खरीदे र्ए रे्ह ं की आढर् रालश का भरु्र्ान भी अभी र्क नहीं लकया र्या है 

भारर्ीय खाद्य लनर्म द्वारा मेर ेसंसदीय क्षेत्र के अंर्र्गर् श्रीरं्र्ानर्र व हनमुानर्ढ लजिों 

में रे्ह ं की खरीद की र्ई िी जो की 30 जून 2023 को बंद हो र्ए िे इसके पिार् 

व्यापाररयों द्वारा आदर् लबि भारर्ीय खाद्य लनर्म के पोटगि पर ऑनिाइन अपिोड 

कर लदए िे िेलकन काफी समय बीर्ने के बाद भी यहां के व्यापाररयों को उनकी आदर् 

का भरु्र्ान नहीं हो सका आपके माध्यम से मेरा कें द्र सरकार से अनरुोर् है लक जल्द 

से जल्द इस लवर्षय में त्वररर् कारगवाई कररे् हुए लकसानों और व्यापाररयों को उनके 

भरु्र्ान की संपूणग बकाया रालश को जल्द से जल्द जारी करने हेर् ुसंबंलर्र् लवभार्ों को 

समलुचर् लदशा लनदेश जारी करने का कष्ट करें।  

(इलर्) 
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Re: Need to provide railway connectivity to Deobhog in Gariaband 

district, Chhattisgarh with Junagarh in Odisha 

श्री चुन्नीलाल साहू (महासमनु्द): छ.र्. के लजिा र्ररयाबंद लजिा मखु्यािय से 127 लक.मी. 

दूर देवभोर् लव.खण्ड को सीमावर्ी उड़ीसा राज्य के जूनार्ढ रिेमार्ग मे जोड़ने से के्षत्र के िोर्ों 

को राजर्ानी रायपरु आने जाने एवं लशक्षा, लचलकत्सा या व्यापार से जोड़ने में सलुवर्ा होर्ी। 

टयोंलक लजिा मखु्यािय र्ररयाबन्द और देवभोर् के मध्य सघन वन एवं ररजवग टाईर्र के्षत्र है। 

जहां राष्ट्रीय राजमार्ग लनमागण थवीकृर् है, िेलकन पयागवरण लवभार् से अनमुलर् मे लविंब होने से 

लनमागण कायग में लविंब हो रही है। अर्एव देवभोर् को उड़ीसा राज्य के पूवी-र्टीय रिे अर्र्गर् 

जूनार्ढ रेिवे थटेशन से जोड़ा जा सकर्ा है। उसी प्रकार रायपरु रालजम छोटी िाईन को बड़ी 

िाईन मे पररवलर्गर् करने की कायग प्रर्लर् पर है उसे भी र्ररयाबन्द लजिा मखु्यािय र्क बढाने 

से जनमानस को सलुवर्ा होर्ी। अर्ः सरकार से र्जुाररश है, लक उपरोक्त महत्वपूणग लवर्षय को 

संज्ञान में िेकर उड़ीसा सीमा के्षत्र देवभोर् र्क रेि सलुवर्ा प्रारम्पभ करने अलर्शीघ्र रेि मंत्रािय 

को लनदेलशर् करने की कृपा की जाए।  

(इलर्) 

Re: Need to enhance the honorarium of Accredited Social Health 

Activists 

श्री तिनोद िुमाि सोनिि (िौशाम्बी): आशा बहुओ ंके मानदेय में वलृद्ध अलर् आवश्यक है 

टयोंलक आशा कायगकर्ाग के पदों पर कायग करनेवािी लियां बेहद लनम्पन और लपछडे़ आलिगक, 

सामालजक, शैक्षलणक पषृ्ठभूलम से हैं, जो बेहद लनम्पन आय में जीवनयापन करने को अलभशप्त हैं। 

आशा बहुओ ंके पदों पर 80% दलिर्-बहुजन जालर्यों की लियां कायगरर् हैं। जबलक आशा 

संलर्नी के पद पर दलिर्-बहुजन मलहिाओ ंकी भार्ीदारी केवि 20% प्रलर्शर् है। 20 आशा 

बहुओ ंका टिथटर बनाकर एक आशा संलर्नी की लनयलुक्त की जार्ी है। संलर्नी का काम आशा 

कायगकर्ागओ ंके कामों की लनर्रानी करना है। उत्तर प्रदेश में आशा कायगकर्ागओ ंको आशा बहु 

की संज्ञा दी र्ई है। साि 2005 में आशा कायगकर्ाग के पदों का सृजन लकया र्या िा र्ब जननी 

सरुक्षा के लिए खास करके इनकी लनयलुक्त की र्ई िी और जच्चा-बच्चा की सरुक्षा के पांच मखु्य 

काम इनके लजम्पमे िे। आज इनके लजम्पमे 50-55 काम, डाटा इंरी के काम मोबाइि के जररए, 

जनर्णना, पेड़-र्णना, जानवर-र्णना, कुष्ठ रोर् का सवे, टीबी के सवे से िेकर र्माम काम 

करने पड़ रहे हैं, जो इनके नहीं है। आशा कायगकर्ागओ ंकी राष्ट्रीय शहरी थवाथ्य लमशन के 

अंर्र्गर् डूडा के र्हर् आने वािी मलिन बलथर्यों और ग्रामीण/शहरी के्षत्रो मे आशा बहुओ ंके 

रूप में लनयलुक्त की जार्ी है। 

(इलर्) 
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Re: Need to impart technical and vocational education in local/regional 

languages of the State 
 

श्री सुभाष चन्र बहतेिया (भीलिािा): र्कनीकी लशक्षा एक लवलशष्ट प्रकार का लशक्षा रुप है लजनका 

व्यलक्त और समाज के साि अलभन्न समन्वय है। जो लशक्षा लवशेर्ष व्यावहाररक ज्ञान और कौशि प्रदान 

करर्ी है, र्कनीकी लशक्षा लकसी देश के लवकास के लिए महत्वपूणग भूलमका लनभार्ी है। मनषु्ट्य रोटी 

के लबना नहीं रह सकर्ा, रोटी कपड़ा और मकान अलनवायग है। इसके लिए मनषु्ट्य को कायग करना ही 

पड़र्ा है। लकन्र् ुलबना समलुचर् प्रलशक्षण के यह कायग कलठन है। लसफग  र्कनीकी और व्यावसालयक 

लशक्षा ही हमें लवशेर्षज्ञ इंजीलनयर और र्कनीलशयन देर्ी है। हमार े देश में बड़ी मात्रा में इनकी 

आवश्यकर्ा है। वर्गमान में देश में र्कनीकी लशक्षा अंगे्रजी माध्यम से ही दी जार्ी है लजससे ग्रामीण 

पररवेश के लवद्यालिगयों को र्कनीकी लशक्षा ग्रहण करने में काफी परशेानी आर्ी है। 

 अर्ः सरकार से मरेा आग्रह है लक सभी प्रकार की र्कनीकी एवं व्यवसालयक लशक्षा को लहन्दी 

भार्षी राज्यों में लहन्दी भार्षा एवं अन्य राज्यों में थिानीय भार्षा में भी पढाया जाये र्ालक ग्रामीण पररवेश 

के लवद्यालिगयों को र्कनीकी लशक्षा लमिेर्ी और बेरोजर्ारी में कमी आयेर्ी साि ही मेरा यह भी लनवेदन 

है लक व्यावसालयक एवं र्कनीकी लशक्षा को लशक्षण में प्रािलमक थर्र के साि ही प्रारलम्पभक रूप से 

िारू् लकया जाए लजससे छात्र थवरोजर्ार हेर् ुआत्मलनभगर हो सके।  

(इलर्)  

Re: Need to correct the spelling of ‘Dhangadh’ caste as ‘Dhangar’ in the 

list of Schedule Tribes in Maharashtra 
 

श्री िजंीितसन्हा तहदंूिाि नाईि तनम्बालिि (माधा): र्नर्र जनजालर् देश के कई राज्यों में 

लवद्यमान एक घमुंर् ुचरवाहा जनजालर् है। यह जनजालर् सामालजक, आलिगक व शैक्षलणक दृलष्ट से 

काफी लपछड़ी हुई है। पूर ेदेश में इस जनजालर् को अनसूुलचर् जनजालर् के रूप में मान्यर्ा लमिी हुई 

है परन्र् ुमहाराष्ट्र की अनसूुलचर् जनजालर् की सूची में टाइलपंर् की र्िर्ी के कारण इस जनजालर् 

का नाम 'र्नर्र' के थिान पर 'र्नर्ढ' टाईप हो र्या है र्िा वर्गमान में यह जनजालर् महाराष्ट्र की 

अनसूुलचर् जनजालर् की सूची में क्रमांक 36 पर 'र्नर्ढ' शब्द के रूप में उलल्िलखर् है। वाथर्लवकर्ा 

यह है लक महाराष्ट्र में र्नर्ढ नाम की कोई जनजालर् है ही नहीं और वहीं दूसरी ओर महाराष्ट्र के 

र्नर्र जनजालर् के एक करोड़ िोर् टाइलपंर् की र्िर्ी की वजह से अनूसूलचर् जनजालर् को लमिने 

वािे सरकारी सलुवर्ाओ ंसे लवर्र् 70 सािों से वंलचर् है। मेरा आपसे अनरुोर् है लक महाराष्ट्र की 

अनसूुलचर् जनजालर् की सूची में क्रमांक 36 पर उलल्िलखर् 'र्नर्ढ' शब्द को थिान पर 'र्नर्र' 

शब्द प्रलर्थिालपर् लकए जाने हेर् ुशीघ्रालर्शीघ्र अलर्सूचना जारी करवाने की कृपा करें र्ालक सलदयों 

से शोलर्षर् व वंलचर् 'र्नर्र' समाज को न्याय लमि ेर्िा उन्हें अनूसूलचर् जनजालर् को लमिने वािे 

सभी सलुवर्ाओ ंके िाभ सलहर् र्त्संबंर्ी प्रमाणपत्र जारी लकए जा सके।  

(इलर्) 
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Re: Need to run a direct train between Bulandshahr and Delhi and 

provide goods and passenger services at Bulandshahr Railway station 

 

श्री भोला तसहं (बुलंदशहि):  बिुंदशहर लजिे में र्ेह ,ं चावि, चीनी, र्डु़, फि, सब्जी और दूर् की 

पैदावार ज्यादा होर्ी है िेलकन लपछिे 23 वर्षों में रिेवे िाइन का लवथर्ार नहीं होने से लजिे का 

लवकास िटक र्या है। वर्षग 2013 में 115 लकिोमीटर का प्रोजेटट बनाकर रिे बजट में सवके्षण के 

लिए प्रथर्ालवर् कर लदया र्या िा इसके बाद इस मामिे में सनुवाई नहीं हुई। यलद रिेवे िाइन का 

लवथर्ार हो र्या होर्ा र्ो बिुंदशहर खजुाग की र्रह देश और लवदेश में जाना जार्ा। इस लजिे की 

पहचान खजुाग की पॉटरी और नरौरा परमाण ुकें द्र र्क ही सीलमर् होकर रह र्ई। रिे बिुंदशहर से 

सीरे् लदल्िी के लिए जार्ी र्ो लजिे का लकसान र्ेह ं, चावि, चीनी, र्डु़, फि, सब्जी और दूर् को 

लदल्िी व अन्य शहर में सीरे् पहंुचा सकरे् िे। वर्षग 1998 से िर्ार्ार रिे की मांर् की जा रही है। मेरी 

मांर् है लक बिुंदशहर से लदल्िी र्क अलविंब सीर्ी रेि सेवा प्रारभ की जाए। बुिंदशहर थटेशन पर 

माि उर्ारने के लिए नये ्िेटफामग, बिुंदशहर थटेशन पर एटसपे्रस रेन का मार्ग बढाने और थटेशन 

पर यालत्रयों की सलुवर्ाए ंके लिए संसार्नों की व्यवथिा की जाए। इससे बिुंदशहर में लवकास की 

र्ंर्ा बहने िर्ेर्ी।  

(इलर्)  

Re: Conservation of Hindu religious and cultural heritage sites by 

Archaeological Survey of India 

 

श्री गोपाल शेट्टी (ममु्बई उत्ति): भारर्ीय परुार्त्त्व सवेक्षण राष्ट्र की सांथकृलर्क लवरासर्ों के 

परुार्त्त्वीय अनसंुर्ान र्िा संरक्षण के लिय ेएक प्रमखु संर्ठन है र्िा इसका प्रमखु कायग राष्ट्रीय 

महत्व के प्राचीन थमारकों र्िा परुार्त्वीय थििों और अवशेर्षों का रखरखाव करना है। इसके 

अलर्ररक्त, प्राचीन संथमारक र्िा परुार्त्वीय थिि और अवशेर्ष अलर्लनयम, 1958 के प्रावर्ानों के 

अनसुार यह देश में सभी परुार्त्वीय र्लर्लवलर्यों को लवलनयलमर् करर्ा है।  

िेलकन, प्रायः यह देखने में आया है लक आज देश में लजर्नी भी र्फुाए या र्मु्पबद हैं, वहां पर 

पहिे लहन्दू सभ्यर्ा के मंलदर िे या वहां पर लहन्दू देवी-देवर्ाओ ंके मंलदर बनाए र्ए िे। िेलकन, 

कािांर्र में मरु्ि शासकों और अंगे्रजों ने इनको जीणगशीणग कर लदया। आज संरलक्षर् सांथकृलर्क 

र्रोहर में नंदी बैि टूटे हुए हैं र्ो अनेक थििों पर अद्धगनार्ेश्वर जीणगशीणग लथिलर् में है। इनको जीणगशीणग 

लथिलर् में संरलक्षर् रखने का कोई औलचत्य नहीं है।  

अर्ः ए०एस०आई को चालहए लक जीणगशीणग सांथकृलर्क र्राहरों को उन्हें उनका मूि रूप 

देकर संरलक्षर् लकया जाए। अर्ः मेरा अनरुोर् है लक ए०एस०आई० के अर्ीन लहन्दू र्ालमगक 

साथकृलर्क र्रोहर, जो जीणगशीणग लथिलर् में संरलक्षर् की जा रही है, उन्हें उनका मूि रूप देकर 

संरलक्षर् लकए जाने हेर् ुसकारात्मक कदम उठाए।  

(इलर्)  
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Re: Need to develop a Mega Textile Park in Solapur city, 

Maharashtra 

 

डॉ. जयसिदे्दश्वर सिवाचायय स्िामीजी (िोलापुर): शोिापरु शहर न केवि भारर् में बलल्क 

लवदेशों में भी वि कें द्र के रूप में प्रलसद्ध है। थवर्ंत्रर्ा-पूवग काि से ही यहां वि व्यवसाय 

चि रहा है। इस शहर में टेटसटाइि पाकग  के लिए आवश्यक सभी बलुनयादी अवसंरचना 

मौजूद है। इस शहर में वि उद्योर् से जडेु़ प्रलशलक्षर् एवं कुशि कामर्ार बड़ी संख्या में 

उपिब्र् हैं। भौर्ोलिक दृलष्ट से शोिापरु शहर र्ीन राज्यों से जडु़ा हुआ है। शोिापरु में इस 

मेर्ा टेटसटाइि पाकग  के लवकलसर् होने से अन्य व्यवसायों को भी फिन-ेफूिने में सहायर्ा 

लमिेर्ी और इसके माध्यम से कई बेरोजर्ार और कुशि कामर्ारों को रोजर्ार के अवसर 

प्राप्त होंरे्।  

इसलिए, आपके माध्यम से, मैं माननीय मंत्री जी से शोिापरु शहर में एक मेर्ा 

टेटसटाइि पाकग  लवकलसर् लकए जाने का अनरुोर् करर्ा ह ं। 

(इलर्)  

Re: Discharge of duties under Article 355 of the Constitution 

SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): The Governor of Tamil Nadu has been 

withholding assent to several crucial bills passed by the Assembly including the 

bill to ban the online gambling which had cost around 45 lives in Tamil Nadu. 

The Tamil Nadu government has observed the Governor's actions and has 

expressed concern about this. The government has also petitioned the Supreme 

Court to seek clarification on the Governor's role. The Supreme Court has now 

intervened in the matter, noting that the Governor does not have the discretion 

to withhold assent to bills that have been re-passed by the Assembly. The Court 

has also emphasized that Governors must act on the advice of the Council of 

Ministers, except in exceptional circumstances. The Supreme Court's 

intervention in the matter is a significant development, as it has reaffirmed the 

principle that Governors must act within the constitutional boundaries of their 

powers. Therefore, I urge the Union Government under Article 355 to ensure 

that governors function according to the Constitution.                            (ends) 
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Re: Settlement of EPF claims of employees of Thirupathy Mills 

 

SHRI K. SUDHAKARAN (KANNUR): The immediate attention of the 

Minister of Labour is requested regarding the pressing concerns raised 

by the Thiruvepathy Mills Employees Joint Action Committee in Kannur. 

This pertains to the demand of Rs. 44,34,291 by the Employee's 

Provident Fund Organisation for EPF contributions. Thiruvepathy Mills, 

classified as a sick industry in 1989 under the Sick Industrial Companies 

(Special Provision 1985), has initiated closure proceedings. The auction 

of movable and immovable properties yielded Rs. 7.92 Crores, settling 

workmen's liabilities at Rs. 16.63,49,339 by 2008. Surprisingly, only one-

fourth of the legally entitled amount reached the workmen as the first 

dividend. The Assistant Provident Fund Commissioner claims Rs. 

1,49,25,709, but the liquidator approved only Rs. 44,34,291 for EPF 

contributions. The remaining balance, covering interest, penal charges, 

and damages, remains unsettled. This situation jeopardizes workmen's 

interests as fulfilling EPFO claims leaves insufficient funds for their 

rightful dues. The plea urges withdrawal of EPFO's claim, citing the 

company's sick industry status and the potential undermining of 

workmen's demands for damages and interest. The Employees 

Provident Fund's core objective to protect workmen's interests faces a 

complex predicament in this unfolding scenario.                                                   

(ends) 
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Re: Operational issues pertaining to AMU Centre in Kishanganj 

DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): The AMU Centre in 

Kishanganj, operational since 2014, faces financial constraints with only Rs 

10 crore disbursed out of the allocated Rs 136.82 crore from the 12th Five- 

Year Plan. This hinders its ability to fulfill educational objectives. 

Additionally, despite a 2017 study clarifying the Center's location near the 

Mahananda River, progress has stalled due to concerns raised in a 

complaint to the NGT. Urgently, I implore the Ministry of Jal Shakti to 

expedite approval. Simultaneously, the Ministry of Education must promptly 

release the remaining funds for the AMU Centre. The collaborative efforts 

of both Ministries are crucial for a timely resolution. Furthermore, there's a 

staffing disparity as AMU Centres in Mallapuram and Murshidabad have 

received UGC- sanctioned teaching and non-teaching staff, while 

Kishanganj lacks such resources. This disparity hampers the Center's ability 

to deliver quality education. I request prompt attention to address this 

discrepancy, ensuring the allocation of necessary permanent UGC-

sanctioned staffing for the AMU Centre in Kishanganj without delay.             

(ends) 

Re: Need to release the dues of West Bengal under MNREGS and 

Awas Yojana programmes 

 

SUSHRI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): I wish to draw the kind 

attention of the Hon'ble Minster of Panchayat and Rural Development 

towards the urgent need to release the long pending dues of West Bengal 

under the MNREGS and AWAAS Yojana Programmes. A total of Rs. 6907 

crore Under MNREGA and Rs. 8141 crore under AWAAS Yojana is due. 

According to the Act; interest on unpaid wages is also due. We expect the 

Government to release the funds immediately. 

(ends) 
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Re: Stoppages of trains at railways stations in Ongole 

Parliamentary Constituency 

 

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): I would like to 

bring to the kind notice of Hon'ble Minister of Railways that the trains 

that were stopping at Ongole, Singarayakonda, Donakonda and other 

railway stations in my Parliamentary constituency prior to Covid have 

not been restored and the public, students and business commuters of 

my constituency are facing a lot of trouble due to the lack of sufficient 

express trains. They are requesting for restoration of these trains and 

also requesting for the stoppage of some other Express trains at these 

railway stations. I request the Hon'ble Minister of Railways for the 

restoration of all trains which were stopping prior to Covid at all stations 

and some more express trains for the convenience of the people and 

railway commuters of my Ongole Parliamentary constituency in Andhra 

Pradesh. 

(ends) 

Re: Need to give approval for Khamgaon to Jalna railway line project 

 

श्री प्रिापिाि जाधि (बुलढाणा):  मेरा संसदीय के्षत्र बलु्ढाना एक अलर् लपछड़ा हुआ लजिा है। 

महोदय आपके माध्यम से माननीय रेि मंत्री जी का ध्यानाकर्षगण कराना चाहर्ा ह ूँ लक खामर्ांव 

जािना रेिवे मार्ग की थवीकृलर् शीघ्र अलर् शीघ्र देने की कृपा करें। इस संबंर् में डीपीआर भी 

हो चकुा है और महाराष्ट्र सरकार ने भी 50 प्रलर्शर् भार्ीदारी की थवीकृलर् दे दी है। इस संबंर् 

में लवर्र् 29 अप्रैि 2023 को एक मीलटंर् भी हो चकुी है, लजसमें छोटी-मोटी खालमयों को सरु्ार 

हेर् ुकहा र्या है। इस हेर्ु प्रािलमकर्ा के आर्ार पर संबंलर्र् लवभार्ों को शीघ्रालर्शीघ्र कायगवाही 

हेर् ुलनदेलशर् करने की कृपा करें। अर्ः मेरा आपसे पनुः अनरुोर् है लक मेरे संसदीय के्षत्र / जनपद 

बलु्ढाना में खामर्ांव - जािना रिेवे मार्ग की थवीकृलर् शीघ्र अलर् शीघ्र देने की कृपा करें। 

र्न्यवाद. 

(इलर्)  
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Re: Need to construct a four-lane National Highway and bridge over 

Ganga River in Katihar Parliamentary Constituency 

 

श्री दुलाल चन्र गोस्िामी (ितटहाि): लबहार राज्य अंर्र्गर् हमार ेसंसदीय क्षेत्र कलटहार में एन.एच.-

31 फुिवररया चौक से राज्य राजमार्ग (मेजर लडलथरक रोड) जो बरारी प्रखण्ड के काढार्ोिा र्ंर्ा 

घाट र्क जार्ी है और बीच में र्ंर्ा नदी उस पार भार्िपरु लजिा के पीरपैंर्ी प्रखण्ड में, जो एन.एच.-

80 के पास जाकर लमिर्ी है। महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय सड़क पररवहन एवं राजमार्ग 

मंत्री जी से माूँर् करर्ा ह ूँ लक एन.एच.-31 फुिवररया चौक से राज्य राजमार्ग (मेजर लडलथरक रोड) 

जो बरारी प्रखण्ड के काढार्ोिा र्ंर्ा घाट से पीरपैंर्ी र्क नया एन.एच. फोरिेन के साि-साि र्ंर्ा 

नदी पर लिज का लनमागण कराया जाया इसके लनमागण हो जाने से लबहार, झारखण्ड र्िा पलिम बंर्ाि 

सलहर् पड़ोसी देश नेपाि को भी जोडे़र्ा, और नया एन एच चार िेन के साि-साि र्ंर्ा नदी पर लिज 

का लनमागण कराने के लिए नवीन राष्ट्रीय राजमार्ों की घोर्षणा की नीलर् के अनसुार केन्द्र सरकार 

द्वारा उपरोक्त मार्ो को नवीन राष्ट्रीय राजमार्ग में शालमि लकया जाया र्न्यवाद 

(इलर्)  

Re: Six laning of Ichapur-Tangi section of NH-16 in Odisha 

 

SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BERHAMPUR): National Highway 16 is a 

major National Highway in India Its northern terminal starts near Kolkata and the 

southern terminal is at Chennai. It is a part of the Golden Quadrilateral project 

to connect India's major cities. The highway directly connects West Bengal and 

Southern States to Odisha. Odisha is an Indian State situated in the eastern part 

of India, Odisha also has a 500 km long coastline along with the Bay of Bengal. 

The route of NH 16 passes through important cities viz. Balasore, Bhadrak, 

Cuttack, Bhubaneswar, Khordha, Tangi, Balugaon, Chatrapur and Brahmapur. 

The major geographical attractions along the way to NH 16 would be the 

Sabamarekha River and Chillika Lake. Ichapur - Tangi Section is presently four 

lane and is a part of NH16 that lies in Odisha. It covers a distance of about 140 

km from Ichapur to Tangi and the traffic volume is very high as it passes through 

the cities of Khordha and Balugaon. In view of high volume of traffic, I request 

the Hon'ble Minister to sanction upgradation of Ichapur - Tangi Section of NH 16 

to Six lane as it will give great relief to large number of commuters of the states. 

(ends) 
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Re: Need for comprehensive reforms in the functioning of 

investigative agencies 

 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): The assertion that 

95% of political leaders investigated by the Central Bureau of 

Investigation (CBI) and the Enforcement Directorate (ED) belong to 

opposition parties raises concerns about the impartiality and neutrality 

of these investigative bodies. While it's crucial to acknowledge that 

investigations of politicians may be driven by legitimate concerns over 

corruption or misconduct, the disproportionate focus on opposition 

figures raises questions about the potential misuse of these agencies for 

political purposes. Such an imbalance could erode public trust in the 

independence of law enforcement agencies, as it might be perceived as 

an attempt to suppress dissent. It underscores the need for transparent 

and unbiased investigations, free from interference, to ensure the 

credibility of these institutions. To address these concerns, there is a 

pressing need for comprehensive reforms in the functioning of 

investigative agencies, ensuring that they operate independently. 

Additionally, promoting accountability, transparency, and adherence to 

the rule of law in the investigation process is essential for upholding the 

principles of democracy and maintaining public confidence in the 

system.                                                                       (ends) 
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Re: Need to release pending dues of Central share of financial 

assistance to Kerala 

ADV. A. M. ARIFF (ALAPPUZHA): The Union Government is 

withholding financial assistance eligible for the State of Kerala. Central 

shares of financial assistance of about Rs. 57,400 crore is pending to 

the State of Kerala which includes assistance towards paddy 

procurement, social security pensions, implementation of 7th Pay 

Commission, Pay & Pension Revision for UGC-scale teachers and Mid-

Day Meal Scheme. The Union Government, which is relentlessly 

borrowing from open market is imposing unreasonable restrictions on 

Kerala's open market borrowings by not permitting even 3 percent of its 

Gross State Domestic Product (GSDP). In addition to this, the Union 

Government is insisting on display of the logo of PMAY on houses 

constructed under LIFE Mission in Kerala, as a condition for release of 

Central grants to Kerala which not acceptable on two grounds. First, 

decent housing being a basic right, displaying the logo is against human 

rights principles and secondly, while the Center's assistance is a meagre 

Rs. 72,000 per dwelling, the State Government is spending the 

remaining amount out of Rs. 4,00,000. Hence the Union Government 

should immediately release the pending eligible dues of Rs. 57,400 

crore. 

(ends) 
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जम्म-ूिश्मीि आिक्षण (सशंोधन) तिधेयि   

औि 

जम्म-ूिश्मीि पुनगगठन (सशंोधन) तिधेयि - जािी 

1301 बिे 

माननीय सभापति (डॉ. (प्रो.) तिरिट प्रेमजीभाई सोलंिी): आइर्म नंबर 18 व 19, िम्मू-

कश्मीर आरक्षण (संशोधन) जवधेयक, 2023 और िम्मू-कश्मीर पनुगटठन (संशोधन) जवधेयक, 2023 

श्री िगदजम्बका पाल िी। 

श्री जगदतम्बिा पाल (डुमरियागजं): अजधष्ठािा महोदय, मैं आपका अत्यंि आभारी ह ं जक कल मैंने 

िम्मू-कश्मीर ररिवेशन अमेंडमेंर् जबल और िम्मू-कश्मीर पनुगटठन जबल पर बोलना शरुू ही जकया 

था। 

HON.CHAIRMAN: Kindly conclude in five minutes.  

श्री जगदतम्बिा पाल (डुमरियागजं): अजधष्ठािा महोदय, आि आपने मझेु समय जदया, इसके जलए 

मैं आपको धन्यवाद देिा ह ं। ये दोनों िो संशोधन जवधेयक हैं, ये अजधकारों के जवधेयक हैं, ये जवधेयक 

लोगों में सहभाजगिा करने वाले जवधेयक हैं। य ेजवधेयक िम्मू-कश्मीर के सभी लोगों के भारि सरकार 

की योिनाओ ं के गडु गवनेंस में, सरकार के शासन-प्रशासन में जहस्सेदारी के जवधेयक हैं। यह 

स्वाभाजवक है जक जिजर्श हुकूमि के जखलाफ िंग-ए-आिादी की लड़ाई लड़ने वाल ेहमार ेउन 

स्विंत्रिा संग्राम सेनाजनयों ने सपना देखा होगा, श्यामा प्रसाद मखुिी िी ने सपना देखा, जिसके 

नािे उन्होंने अपनी कुबाटनी दी। उनकी उस शहादि के बाद आि यकीनन उनका सपना पूरा हो रहा 

है। िम्मू-कश्मीर के िमाम आजदवाजसयों, जिनको एसर्ी का आरक्षण नहीं था, पहली बार हमार ेगहृ 

मंत्री िी उन आजदवाजसयों को 9 प्रजिशि आरक्षण देने का काम करेंगे। एसर्ी का आरक्षण पहली बार 

हो रहा है। एससी में भी 6 प्रजिशि था, जिसे हमने 7 परसेंर् जकया है। आि उस गवनेंस की बाि हो 

रही है। सजुप्रया िी यहां मौिूद हैं, लेजकन हमार ेएनसीपी के लोग नहीं हैं। कल जिस िरीके से कहा 

िा रहा था जक हमार ेएक गवनटर साहब चले गए हैं और पॉपलुर सरकार नहीं है, िो यह स्कीम क्यों 

आ रही है? आप यकीन कीजिए जक गवनटर साहब के िाने के बाद उन्होंने गवनेंस की प्रजिया शरुू 

की है। िम्मू-कश्मीर के लेजटर्नेंर् गवनटर मनोि जसन्हा िी िबसे बने हैं, िब से जिलों में प्रशासन की 

योिानाओ ंका इम्पैक्र् हो, जियान्वयन हो, वास्िजवकिा के धरािल पर जडलीवरी हो, इस हेि ुउन्होंने 

जडजस्िक्र् गडु गवनेंस इंडेक्स का कायटिम शरुू जकया है। यह िानकर अपको आश्चयट होगा और पूर े

सदन के जलए संिोष का जवषय होगा जक िम्मू-कश्मीर में मनोि जसन्हा िी ने िो जडजस्िक्र् गडु 

गवनेंस इंडेक्स का काम शरुू जकया, आि उसको नीजि आयोग ने, जमजनस्िी ऑफ पसोनेल, भारि 

सरकार ने पूर ेदेश के 35 राज्यों को इस इंडेक्स का आधार मानकर इस गडु गवनेंस जडजस्िक्र् को 

लागू करने का काम िम्मू-कश्मीर में जकया है। मैं पूछना चाहिा ह ं जक िो चुनी हुई सरकारें थीं, िो 

महुरटम का िलूुस नहीं जनकलिा था, जिसके प्रजि बहुि अकीदा था। हमार ेसमदुाय के लोगों का उसके  
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प्रजि बहुि जवश्वास था। उस िलूुस को ‘िलुिनाह िुलूस’ कहिे हैं। हमार ेमसूदी साहब यहां नहीं हैं। 

‘िलुिनाह िलूुस’ वषों से बंद पड़ा था। लोगों की अपनी िो धाजमटक मान्यिाए ंहोिी थीं, ररचअुल्स 

होिे थे, वे भी जसक्योररर्ी रीिन से नहीं हो पािे थे, क्योंजक िम्मू-कश्मीर के हालाि सामान्य नहीं 

होिे थे। उस नािे महुरटम का ‘िलुिनाह िलूुस’ जनकलना बंद हो गया था। लोग अपने घरों में बैठकर 

अपनी िकदीर के जलए आंसू बहािे थे जक वे अपने ररचअुल को पूरा नहीं कर पा रहे हैं। मनोि जसन्हा 

िी के िाने के बाद पहली बार जफर से महुरटम का ‘िलुिनाह िलूुस’ जनकला है। सालों बाद िब ये 

िलूुस जनकला, िो इसका सभी ने स्वागि जकया। मनोि साहब भी उसमें शाजमल हुए। हमार ेफारुख 

अब्दलु्ला साहब यहां नहीं हैं, लेजकन मैं कहना चाहिा ह ं जक उनके बेरे् ने भी मनोि जसन्हा िी का 

स्वागि जकया। यह एक बहुि बड़ा कदम है। आि नए कश्मीर की बाि हो रही है। नए कश्मीर में फकट  

यह आ गया है जक अब राज्याजभषेक नहीं हो रहा है।  

(1305/MK/SAN) 

पहले क्या होिा था, अगर फारूख अब्दलु्ला साहब नहीं हैं िो उमर अबदलु्ला साहब हो गए। 

अगर मटुिी साहब नहीं हैं िो महबूबा मटुिी हो गई।ं आि भािपा एनडीए की सरकार आने के बाद 

इस राज्यजभषेक की प्रणाली को बंद कर जदया गया है। अब यह एक के बाद एक राज्याजभषेक 

डायनेस्र्ी नहीं चलेगी अब यह हुआ है जक जनजश्चि िौर से िो िनिा के जवश्वास से चनुकर आएगंे, िो 

िनिा के द्वारा चनेु िाएगंे, लोकल बॉडीि में, गााँव के प्रधान, सरपंच, क्षेत्र पंचायि, ब्लॉक और जिला 

पररषद ्में चनेु िाएगंे, व ेिम्मू-कश्मीर की िकदीर और िस्वीर का फैसला करेंगे। यह भारिीय िनिा 

पार्ी एनडीए की सरकार ने जकया है। कल आदरणीय जििेन्र जसंह िी ने कहा था जक 60-70 सालों 

के बाद जिस िरीके से वहां लोकल बॉडीि का चनुाव हुआ है, इिनी बड़ी िादाद में िो स्थानीय 

सरकारें बनी हैं, गााँव के जवकास का फैसला गााँव की चौपाल में बैठकर, बीडीसी की बैठक में बैठकर 

ब्लॉक और जिले में हुआ है। 

1305 बिे    (श्री रािेन्र अग्रवाल पीठासीन हुए) 

कल बाि उठाई गई जक साहब वहां सैफरन था, जिसका बहुि नाम था। आि न कोई सैफरन 

पर ध्यान दे रहा है और न वहां के एग्रीकल्चर पर कोई ध्यान जदया िा रहा है। एक रू्ररज्म की बाि 

भी कही िा रही है। मैं कहा रहा ह ं जक सैफरन की भी बाि कर लीजिए। यह ररकॉडट है जक आि हमारी 

सरकार में, मैं कहना चाहिा ह ं जक जकस िरीके से एग्रीकल्चर पर, जकसानों पर और िम्मू-कश्मीर की 

इकोनॉमी पर वहां एक ररवॉल्यूशन लाने की बाि हो रही है।  

िनाब सौगि राय साहब ने भी कहा था जक कुछ नहीं है। आि िो वहां का सैफरन है, जपछले 

दस सालों में उिनी पैदावार नहीं हुई थी। इस बार जपछले 10 सालों में सैफरन का ररकॉडट उत्पादन 

हुआ है। 

मैं यहां के माध्यम से कहना चाह ंगा जक िो पलुवामा के बार ेमें कहा िािा था जक वह 

आिंकवाद का गढ़ है िो आि पलुवामा पूरी दजुनया में केसर की बागान के रूप में बदल गया है। यह  

कहीं न कहीं इस कें र सरकार की नीजियों की देन है, क्योंजक वहां गडु गवनेंस हो रहा है। आि सरकार 

ने ररसेंर्ली जकश्िवार में सैफरन को िीआई रै्ग भी कर जदया है। इसका मिलब है जक अब िीआई 
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रै्ग के बाद यह सैफरन केवल अपने प्रदेश और देश में ही नहीं, बजल्क पूरी दजुनया की मॉकेर् में 

जबकेगा। मैं सैफरन की कीमि बिा देिा ह ं। केसर को अब सोने से भी ज्यादा लाल सोना कहा िा रहा 

है। केसर का दाम चााँदी से बहुि ज्यादा है। वहां िो जकसान केसर का उत्पादन कर रहे हैं, आि एक 

जकलो सैफरन 3 लाख 25 हिार रुपये में जबक रहा है। आि जनजश्चि िौर से िम्मू-कश्मीर का जकसान, 

जिसके बार ेमें मैंने कहा था जक आि उनकी इकोनॉमी देश के पााँचवें नम्बर पर है। 

इरीगेशन की बाि की गई जक इरीगेशन में क्या हो रहा है, इलेजक्िजसर्ी में क्या हो रहा है? 

आि वहां के जकसानों के इरीगेशन के जलए और टलड मैनेिमेंर् के जलए जिस िरीके से झेलम और 

उसकी िो सहायक नजदयां हैं, उसके जलए 1 हिार 620 करोड़ रुपये झेलम की एक कांजप्रहेंजसव 

मैनेिमेंर् के जलए जदए गए हैं। जिस िरीके से रावी का इश्यू था, वह जपछले 19 सालों से रुका पड़ा 

था, उसका पंिाब के साथ समझौिा होना था, रावी नदी के पानी का जहस्सा िम्मू-कश्मीर को नहीं 

जमल रहा था, िो एक शाहपरु डैम प्रोिेक्र् कहलािा था, आि इसी लेजटर्नेंर् गवनटर मनोि जसन्हा 

िी ने पंिाब की सरकार से समझौिा करके शाहपरु डैम के प्रोिेक्र् से िम्मू-कश्मीर के जहिों के जलए 

1150 क्यूसेक वार्र लेने का काम जकया है। यह जनजश्चि िौर से िम्मू-कश्मीर के जलए अपने आप में 

एक बड़ी बाि है। 

अब मैं िवी बैराि प्रोिेक्र् के बार ेमें बिाना चाहिा ह ं। आि वह प्रोिेक्र् िम्मू के रू्ररज्म के 

जलए, जिस िरीके से िम्मू में आि एक आजर्टजफजशयल लेक बनाकर, िो आठ साल से यह प्रोिेक्र् 

पड़ा हुआ था, उस प्रोिेक्र् को आि िारी जकया गया। इससे िम्मू का डेवलपमेंर् बढ़ेगा।  

पॉवर कर् की भी बाि की गई है। आप देजखए, िैसा मैं कल आजखरी बाि कह रहा था जक पूर े

िम्मू-कश्मीर में शाम होिे ही कोई िलूुस या धरना होिा था िो फर्ाफर् सार ेशर्सट जगरने लगिे थे 

और दकुानें बंद हो िािी थीं। महीनों िक श्रीनगर की दकुानें नहीं खलुिी थीं। कहीं कोई पॉवर की 

जडमांड नहीं थी। लोग घरों मैं कैद रहिे थे। आि जपक जडमांड िो वषट 2019 में थी, उसके मकुाबले 

18 परसेंर् और बढ़ गई है। पॉवर सप्लाई 19 परसेंर् इन्िीि हुई है।  

(1310/SJN/SNT) 

वषट 2019 में िहां 1,700 जमजलयन यूजनर््स की खपि थी, आि वषट 2022 में िम्मू-कश्मीर 

में 20,400 जमजलयन यूजनर््स की खपि हो रही है। चाचा, यहां नहीं हैं। मैं फारूख चाचा से पूछिा जक 

आप कह रहे हैं या लोग कह रहे थे, सजुप्रया िी अभी यहां नहीं हैं, वहां िो लोड शेजडंग हो रही है। मैं 

कह रहा ह ं जक िब सरकारें चनुी गई थीं, िो उन चुनी हुई सरकारों में 10-10 सालों िक कोई पीपीए 

नहीं हुआ। िब पापर परचेि एग्रीमेंर् नहीं होगा, कोई नया पावर स्रे्शन नहीं आएगा, िो जनजश्चि िौर 

से जबिली का उत्पादन नहीं होगा। आि उसी का पररणाम है, िब आि हालाि सामान्य हुए हैं, िो 

आि डेवलेपमेंर् हो रहा है, कंिप्शन बढ़ रहा है। िम्मू-कश्मीर में हर साल लगािार जबिली की 

जडमांड औसिन 8 प्रजिशि बढ़ रही है। हमने जपछले 20 वषों में िांसजमशन में एक पैसा भी खचट नहीं 

जकया है। 5,000 करोड़ रुपये जडस्िीब्यूशन और िांसजमशन में खचट जकए हैं।…(व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री िाजेन्र अग्रिाल) : माननीय सदस्य, अपना भाषण संजक्षप्त कीजिए और 

समाप्त कीजिए। 
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श्री जगदतम्बिा पाल (डुमरियागजं) : महोदय, आि 2,500 मगेावार् के नए पीपीए हुए हैं। आि 

हमने 5,000 करोड़ रुपये खचट जकए हैं। जकसी सवाल के िवाब में भी आ चकुा है जक Kishtwar is 

now being developed as North India’s major power hub. केवल िम्मू-कश्मीर का ही 

नहीं, बजल्क जकश्िवाड़ नॉथट इंजडया का पावर हब होगा। िम्मू-कश्मीर के जकश्िवाड़ में 6,000 मेगावार् 

यूजनर््स का उत्पादन होगा, िो हमार ेसवाल्कोर् में है, दलुी हस्िी में है, उरी में है, ररै्ल में हैं। 4,134 

मेगावार् का उत्पादन आने वाले समय में होगा। 

माननीय सभापति  : आप जडरे्ल्स को छोजड़ए और अपनी स्पीच कन्कलूड कीजिए। 

श्री जगदतम्बिा पाल (डुमरियागजं) : महोदय, आने वाले समय में िम्मू-कश्मीर केवल अपनी 

जबिली की जडमांड पूरी नहीं करगेा, बजल्क नेशनल जग्रड पर सप्लाई करने का काम करगेा। मैं कहना 

चाहिा ह ं जक क्या आज़ादी के बाद ये उपलजब्ध नहीं जदखाई पड़ रही है? अगर हम िम्मू से श्रीनगर 

िािे थे, िो बजनहाल में 24-24 घंरे् िाम लग िािा था और हम खड़े रहिे थे। यहां रले मंत्री िी बैठे 

हैं। मैं अपनी सरकार को धन्यवाद दूगंा जक आि पूरी दजुनया के समक्ष हमार ेदेश का सपना था जक 

िम्मू-कश्मीर के कश्मीर में वषट 2024 िक लोग रले के माध्यम से िाने लगेंगे, िबजक पहले लोग 

बजनहाल में 24-24 घंरे् फंसे रहिे थे। इसके जलए रले की कनेजक्र्जवर्ी श्रीनगर िक बढ़ाई िा रही 

है। िम्मू-कश्मीर के हर गांव को सड़क से िोड़ने का काम जकया िा रहा है। इसके जलए खदु प्रधानमंत्री 

िी ने ‘प्रधानमंत्री ग्राम सड़क योिना’ में 2,080 करोड़ रुपये जदए हैं और इस दौरान ऑलरडेी 8,000 

जकलोमीर्र सड़कें  बनाई गई हैं।  

मैं जपछले जदनों श्रीनगर गया था। हमार ेलद्दाख के साथी बोल रहे थे जक वहां के लोग कह रहे 

हैं जक हमें चनुाव नहीं चाजहए, यही चाजहए। मैं अपना अनभुव बिािा ह ं। मैं रै्क्सी पर बैठा और एक 

दकुान पर गया। मैंने उनसे बाि की। मैंने कहा जक चनुाव नहीं हो रहा, िो क्या होगा? उन्होंने कहा जक 

साहब बहुि बेहिर है। मैंने कहा जक क्या बेहिर है? उन्होंने कहा जक साहब बहुि रौनक है। मैंने कहा 

जक रौनक का क्या मिलब है? उन्होंने कहा जक साहब शाम के बाद श्रीनगर अंधेर ेमें हो िािा था, 

लेजकन आि राि को 10-10 बिे िक दकुानें खलुी रहिी हैं, जबिी हो रही है, रू्ररस्र््स आ रहे 

हैं।…(व्यवधान) 59 प्रजिशि रू्ररज्म बढ़ा है। आि वहां पर बजुकंग होिी है।…(व्यवधान) 

माननीय सभापति  : एक-एक जमनर् करके आपको दो बार एक्सर्ेंशन जदया गया है। 

श्री जगदतम्बिा पाल (डुमरियागजं) : महोदय, मैं यूथ की बाि करके अपनी स्पीच समाप्त करंूगा। 

आि वहां पर यूथ के जलए ‘ममुजकन’ और ‘िेिजस्वनी’ नामक दो स्कीम्स शुरू की गई हैं, जिसमें 

18,000 और 13,900 वकेैन्सीज़ के जलए सेलेक्शंस हो रहे हैं। इंडस्िीज़ के जलए एक इंडजस्ियल 

डेवलेपमेंर् स्कीम शरुू की गई है। टलैगजशप योिना है, जिसमें इन्वेस्र्मेंर् एप्लीकेशंस से 54,000 

करोड़ रुपय ेआए हैं। लोग कह रहे थे जक कहां आ रहा है। 1,984 करोड़ रुपये के अर्के हुए प्रोिेक्र््स 

जनकाल ेगए हैं। िहां िम्मू-कश्मीर में इंडस्िीज़ नहीं थी, आि वहां पर इंडस्िी लग रही है। हाउसबोर् 

की पॉजलसी आई है। सरकार पहली बार जशकारा के जलए वल्डट क्लॉस जर्प का पैसा दे रही 

है।…(व्यवधान) 

(इजि) 
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1314 hours 

SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Thank you, Chairman 

Sir, for giving me this opportunity to speak on the Jammu and Kashmir 

Reorganisation (Amendment) Bill as well as the Jammu and Kashmir 

Reservation (Amendment) Bill. 

 चेयरमैन साहब, िम्मू-कश्मीर आरक्षण (संशोधन) और पनुगटठन (संशोधन) जवधेयक 

में िो अमेंडमेंर््स लाए गए हैं, उसके मने अमेंडमेंर््स में दो सीर््स कश्मीरी पजंडिों के जलए 

है। एक सीर् पीओके के जलए ह।ै उसी के साथ ही साथ असेंबली की सीर््स 107 से बढ़ाकर 

114 की गई हैं। इसमें एक और बाि है जक 24 seats are set aside for the area that 

falls under PoK. 

(1315/SPS/AK) 

 मगर वे 24 सीर््स 114 के अंदर हैं या 114 प्लस 24 सीर््स हैं, उसके बार ेमें 

ऑनरबेल जमजनस्र्र िवाब देिे समय क्लेररफाई कर दें। इसी के साथ हम इस जबल को 

सपोर्ट कर रहे हैं। हम लोग िेएडंके के एससी/एसर्ी ररज़वेशन के जबल और रीऑगेनाइिेशन 

के अमेंडमेंर््स को सपोर्ट कर रहे हैं। िब यह जबल हाउस में इंिोड्यूस हुआ था और बाद 

में पास हुआ था िो उस समय ऑनरबेल होम जमजनस्र्र ने दो बािें बिाई ंथीं। एक बाि यह 

बिाई थी जक िल्दी से िल्दी िेएडंके में असेंबली कॉन्स्र्ीर््यूर् होगी ओर असेंबली के 

इलेक्शन होंगे, लेजकन अब बहुि जडले कर जदया ह।ै इसके बाद कम से कम उसके इलेक्शन 

कराए।ं उसके साथ एक बाि और बिाई थी जक अनचु्छेद 370 को रद्द करके िेएडंके का 

डेवलपमेंर् करने के जलए इस जबल को लेकर आए हैं। इस बीच में हम भी िेएडंके में दो-िीन 

कमेर्ीज़ की मीजरं्ग्स में गए थे। वहां पर एलिी मनोि जसन्हा साहब ने वहां का डेवलपमेंर् 

जदखाया। िेएडंके पार्ट ऑफ इजडडया है िो उसका हम लोग डेवलपमेंर् चाहिे हैं।  

 ऑनरबेल चेयरमैन, इसके साथ-साथ एक और बहुि इम्पोर्ेंर् बाि है। इसी हाउस 

में वषट 2014 में एपी रीऑगेनाइिेशन एक्र् का जबल पास हुआ था। अब दस साल हो रहे 

हैं। उस एक्र् के अंदर जिस िरीके से िेलंगाना की सीर्ों को 119 से 153 इंिीि करने की 

बाि थी, उसी िरह से आन्र प्रदेश असेम्बली की सीर््स 175 से 225 इंिीि करनी थीं, 

वह नहीं की गई हैं। हम चाहिे हैं जक िेलंगाना और आन्र प्रदेश के रीऑगेनाइिेशन एक्र् 

को भी इम्प्लीमेंर् करें। अभी एससी/एसर्ी ररज़वेशन के अमेंडमेंर् की िो बाि आई है, हम 

लोग उसको सपोर्ट कर रहे हैं। इसी िरीके से िेलंगाना में भी एससी/एसर्ी के ररज़वेशन के 

जलए हम लोगों ने जडमाडड की थी। मेनली, हम लोगों ने िेलंगाना में बैकवडट क्लासेि, 

शेड्यूल कास्र््स, शेड्यूल िाइब्स का सीर््स ऑफ एिकेुशन इंस्र्ीर््यूर््स का जबल 2017 
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में पास करके इधर भेिा था। उसके जलए हमने हाउस में कई बार बाि की है, लेजकन अभी 

िक वह जबल पेंजडंग है। एससी/एसर्ी का एिकेुशन ररज़वेशन जबल िेलंगाना का है, आप 

उसको भी िरुिं लेकर आए।ं  

 सर, रीसेंर््ली ऑनरबेल प्राइम जमजनस्र्र िेलंगाना आए थे। िेलंगाना आने पर 

एससी कैरे्गरी के ररज़वेशन के जलए वह प्रॉजमस करके आए हैं। हम लोग उधर एक कमेर्ी 

बना रह ेहैं िो आप िरुिं उसके बार ेमें देजखएगा। एससी कैरे्गरी के जलए हमारी िेलंगाना 

लेजिस्लेजर्व असेम्बली ने 29 नवंबर, 2014 में एससी ररज़वशेन कैरे्गराइिेशन के जलए 

शेड्यूल कास्र््स का रजे्योल्यूशन पास करके भिेा है। वह वषट 2014 से अभी िक पेंजडंग 

है। आप उसके बार ेमें इजमजडएर्ली देजखएगा। कल से एससी/एसर्ी और माइनोररर्ीज़ के 

ररज़वेशन की बाि हो रही ह।ै देश में हर एक स्रे्र््स से अलग-अलग कैरे्गरीज़ के जलए िो 

ररकमेंडेशंस आई हैं, िो इस िरह से पूर ेदेश के बार ेमें सोचना चाजहए। देश में िनगणना 

करके िन-गण के साथ-साथ एससी/एसर्ी का ररज़वेशन करना चाजहए।  

 सर, हम लोगों की बहुि जदन से वड्डेरा के जलए जडमांड थी। वड्डेरा को एसर्ी में 

नहीं, िो कम से कम एससी में डालन ेकी जडमांड थी। अन्य राज्यों और कनार्टक ने वड्डेरा 

को एससी/एसर्ी में डाला है, लेजकन हमार ेिेलंगाना में नहीं ह।ै हम इस जबल को सपोर्ट 

करिे हुए यही कहना चाहिे हैं जक पूर ेदेश की िनगणना करके िन-गण के साथ-साथ सब 

लोगों के जलए ररज़वेशन देने के जलए आपके माध्यम से सरकार को जडमांड कर रहे हैं। हम 

इस िेएडंके जबल को पूरा सपोर्ट कर रहे हैं। 

(इजि) 
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1319 बिे 

डॉ. तनतशिांि दुबे (गोड्डा) : सभापजि महोदय, धन्यवाद। आि 6 जदसंबर है। इस संजवधान को 

जिन्होंने जदया, उन बाबा साहेब अम्बेडकर का महापररजनवाटण जदवस है। दूसरा 6 जदसंबर का जदन है, 

िब इस देश के आम नागररकों ने बाबर की जनशानी को जमर्ाया था। इसजलए यह आि 6 जदसंबर का 

जदन बहुि इम्पोर्ेंर् है। माननीय मोदी िी के नेितृ्व में जिस जबल को माननीय गहृ मंत्री िी लेकर आए 

हैं, हम उनके समथटन के जलए खड़े हुए हैं। 
(1320/MM/UB) 

 कहा िािा है जक दाग बहुि छोरे् हैं, लेजकन िख्म बहुि गहर ेहैं। दो छोरे् जबल जदखाई दे रहे 

हैं, एक ओबीसी को इनक्लूड करना है और दूसरा जवस्थाजपिों को। पिा नहीं कहां से इन लोगों ने 

कश्मीरी पंजडि सीख जलया है, मैंने पूर ेजबल को देख जलया है और उस जबल में साफ जलखा है जक 

कश्मीरी पंजडि, जसख, ईसाई, मजुस्लम या िो भी जडसप्लेस हुए, उनके जलए हम ये ररिवेशन लेकर 

आए हैं। दो यहां के जलए और एक पाजकस्िान ऑक्यूपाइड कश्मीर के जलए लाए हैं। हम जवद्याथी 

पररषद के कायटकिाट होने के नािे एक नारा हमेशा लगािे रहिे थे जक ‘कश्मीर है पकुारिी, पकुारिी 

है भारिी। खून से जिलक करो, गोजलयों से आरिी।’ और यह कंजसस्र्ेंर् है। इसजलए कंजसस्र्ेंर् है, 

और मैं यह बािें इसजलए कह रहा ह  ंजक वषट 1952 में िब यह आंदोलन हमार ेित्कालीन िनसंघ के 

राष्ट्िीय अध्यक्ष श्यामा प्रसाद मखुिी िी ने चलाया, िो लोगों ने अपना इजिहास-भूगोल सब छोड़ 

जदया, लेजकन भारिीय िनिा पार्ी के आम कायटकिाट ने कभी इस मदेु्द को नहीं छोड़ा जक धारा 370 

को खत्म करना है, 35ए खत्म करना है और िम्मू-कश्मीर िो हमारा इंजर्ग्रल पार्ट है, उसमें भारि 

का संजवधान चलाना है। कल माननीय गहृ मंत्री िी ने िो बािें कहीं, व ेकेवल यह नहीं है जक दो 

जनशान, दो जवधान, दो प्रधान नहीं चलेंगे। यह केवल बीिेपी का नारा नहीं लगा। मैं आपको बिाना 

चाहिा ह ं जक मैं पेपर लेकर आया ह ं। एक प्रधानमंत्री वह हैं िो जक आिंकवादी के साथ, याजसन 

मजलक के साथ, अपना फोर्ो जखंचवािे हैं और खशु हो िािे हैं। एक प्रधानमंत्री वह हैं िो जदवाली में 

सैजनकों के साथ जदवाली मनाने के जलए िािे हैं। उस प्रधानमंत्री का कंजसस्र्ेंसी देजखए, यह फोर्ो है, 

वषट 1952 में श्री श्यामा प्रसाद मखुिी ने जिस आंदोलन को चलाया, उसको पूर ेसंघ पररवार ने और 

खास िौर से भारिीय िनिा पार्ी ने आगे बढ़ाया और आि के िो प्रधानमंत्री हैं, उन्होंने जदसम्बर, 

1991 से जिस यात्रा को चालू जकया और 26 िनवरी, 1992 को उन्होंने श्रीनगर के लाल चौक पर 

झंडा फहराया। मझेु यह इसजलए पिा है जक िब वह एकिा यात्रा चली और डॉ. िोशी के नेितृ्व में 

कश्मीर पहंुचनी थी। उस समय उसके कंवीनर माननीय प्रधानमंत्री िी थे। िब वे कश्मीर पहंुचे, आि 

कश्मीर लोग यात्रा लेकर िािे हैं, कांगे्रस के बड़े लीडर यात्रा लेकर िािे हैं और उनको आिंकवादी 

भी दशटन दे देिे हैं, लेजकन उस जसचएुशन को जिएर् करने में लाल चौक पर भारि का झंडा फहर,े 

इसके जलए क्या कुबाटनी भारि ने दी, य ेउनको अंदािा नहीं है। िब माननीय प्रधानमंत्री िी वहां 

कंवीनर के िौर पर पहंुचे िो वह अड़ गए, क्योंजक भारि सरकार ने मना कर जदया था जक हम जकसी 

भी कीमि पर भारि का झंडा लाल चौक पर नहीं फहरा सकिे हैं, क्योंजक खून खराबा हो िाएगा। 

भारि का झंडा नहीं फहर सकिा था। लेजकन प्रधानमंत्री िी ने कहा जक मैं सामने से गोली खाऊंगा, 
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लेजकन मैं जकसी भी कीमि पर िाऊंगा। आि भारिीय िनिा पार्ी के िनरल सेिेर्री गोजवंदाचायट 

िी नहीं हैं। वह पार्ी के िनरल सेिेर्री हैडक्वार्टर थे। उनके साथ भारि सरकार का नेगोजसएशन 

हुआ। उस वि माननीय नरजसम्हा राव िी इस देश के प्रधानमंत्री थे। मैं इस केस को इसजलए िानिा 

ह ं जक उस समय के सीआरपीएफ के ित्कालीन आईिी, कश्मीर जडवीिन के श्री एन.के. जिवारी मेर े

अपने मामा थे। लोधी रोड के उनके घर में, बी-45 उनके मकान का नंबर था, हमने वहां नेगोजसएशन 

जकया, क्योंजक माननीय प्रधानमंत्री िी अड़े हुए थे जक मझेु हर हालि में करना है और आि धारा 

370 और 35ए हर्ाकर इस सरकार ने जकिना बड़ा काम इस देश के जलए जकया है और हमारा िो 

मदु्दा वषट 1952 से रहा, उसको जकस िरह से पूरा जकया है, यह इसकी सबसे बड़ी जनशानी है।  

 सर, कल बहुि बािें धारा 370 के बार ेमें हुई।ं जििने विाओ ंने इस बार ेमें कहा, मैं उनको 

कह देना चाहिा ह  ंजक सपु्रीम कोर्ट में केस िरूर चल रहा है, लेजकन सपु्रीम कोर्ट ने हमार ेपास जकए 

हुए धारा 370 और 35ए को स्रे् नहीं जकया है। िब स्रे् नहीं जकया है िो िहां भी सनुवाई चल रही 

है, उसका क्या मिलब है। उन्होंने गलि बयानी की जक िो पे्रज़ीडेंजशयल प्रोक्लेमेशन हुआ, उसमें 

िानबूझकर हमने अनचु्छेद 3ए का हनन जकया है। वषट 2018 में कहा जक लेजिस्लेजर्व असेम्बली की 

पावर पाजलटयामेंर् को चली िाएगी। वषट 1976 में िजमलनाडु में करूणाजनजध िी की सरकार को 

करप्शन के आधार पर इंजदरा िी ने हर्ाया था, उसी का प्रोक्लमेशन मैं लेकर आया ह ं। 

(1325/YSH/SRG) 

 यह सेम चीि कह रहा है। िब भी राष्ट्िपजि शासन होिा है िो असेंबली के िो अजधकार होिे 

हैं, व ेराष्ट्िपजि को जनजहि हो िािे हैं। दूसरा, मैं सन् 1956 का स्रे्र् ररऑगेनाइिेशन जबल का पेपर 

लेकर आया ह ाँ। िब भारि सरकार ने िय जकया जक हम राज्यों का बाँर्वारा अलग-अलग ढंग से करेंगे 

िो मैं आपको बिाना चाहिा ह ाँ जक उन्होंने यह िय कर जदया था जक जकसी भी राज्य सरकार का 

कोई अजधकार नहीं होगा। यजद लेजिस्लेजर्व असेंबली यह िय भी कर दे जक हमार ेराज्य का बाँर्वारा 

नहीं होगा, उसके बाविूद भी यह पाजलटयामेंर् सक्षम है और इसी के आधार पर आपको ध्यान होगा 

जक िेलंगाना, िहां के रवेन्ि रड्ेडी अभी चीफ जमजनस्र्र बनने िा रहे हैं, िेलगंाना की असेंबली ने 

कहा जक हम पास नहीं कर सकिे हैं, उसके बाविूद भी खून-खराबा हुआ। इसजलए मझेु लगिा है जक 

यह गलि बयानी पूरी िरह से गलि है।  

 दूसरा, मैं कश्मीर के बार ेमें कहना चाहिा ह ाँ जक आजखर यह ररिवेशन की परम्परा कहां से 

स्र्ार्ट हुई? 13 िलुाई को कश्मीर बजलदान जदवस मनािा है। 13 िलुाई का जदन क्यों मनाया िािा 

है? मैं कुछ चीिों पर आना चाहिा ह ाँ और एक्सेशन क्यों हुआ िथा हररजसंह हमार ेसाथ क्यों नहीं 

आना चाहिे थे, उस पर दो जहस्र्ोररकल फैक्र््स हैं, जिसे पूर ेदेश को िानने का सवाल है। पहला, 

13 िलुाई को कश्मीर बजलदान जदवस क्यों मनािा है और हररजसंह जहंदू रािा होने के बाद भी हमार े

साथ आने को क्यों िैयार नहीं थे?  

 13 िलुाई, 1931 को रािा के जखलाफ िो एजिरे्शन था, वह बेजसकली कश्मीरी पंजडिों के 

जखलाफ हो गया। कश्मीरी पंजडिों में से कम से कम 100 कश्मीरी पंजडिों की 13 िलुाई, 1931 को 

हत्या हुई थी। उन कश्मीरी पंजडिों की हत्या को बचाने के जलए गोजलयां चली थीं। 13 िलुाई को ये 
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सारी पाजर्टया, चाहे नेशनल कांफ्रें स हो, मटुिी मोहम्मद सईद की पार्ी हो या कांगे्रस हो, य ेसब 

लगािार 13 िलुाई को बजलदान जदवस मनािी हैं, लेजकन एक बार भी कश्मीरी पंजडिों के बार ेमें नहीं 

कहिी हैं। ये मजुस्लम कांफ्रें स हुआ और यह नेशनल कांफ्रें स हो गया। पूर ेदेशभर में सन् 1942 में 

भारि छोड़ो आंदोलन चल रहा था, लेजकन कश्मीर ही एक ऐसी िगह थी, िहां सन् 1946 में रािा 

हर्ाओ का नारा चल रहा था। रािा हर्ाओ के नार ेमें जिन्ना बहुि िेि थे। उन्हें पिा था जक कल 

भारि का बाँर्वारा होने वाला है और इंस्िूमेंर् ऑफ एक्सेशन रािा साइन करने वाले हैं। नेहरू िी 

का ब्लंडर क्या है, मैं उसके बार ेमें बिािा ह ाँ। हररजसंह के जखलाफ िो शेख अब्दलु्ला का आंदोलन 

था, उस आंदोलन को नेहरू िी ने सपोर्ट कर जदया और जिन्ना ने रािा का साथ दे जदया। अब रािा 

डबल माइंड में हो गए जक मेरा साथ िो जिन्ना दे रहे हैं और मेरा जवरोध नेहरू कर रहे हैं िो मुझे 

भारि के साथ रहना है या नहीं रहना है, पाजकस्िान के साथ मझेु नहीं िाना है और इसीजलए उनका 

डबल माइंड होने के कारण इंस्िूमेंर् ऑफ एक्सेशन बाद में साइन हुआ।  

धारा 370 की िो वकालि करिे हैं िो मैं बिाना चाहिा ह ाँ जक इंस्िूमेंर् ऑफ एक्सेशन के 

बाद सन् 1949 में मजणपरु ने भारि के संजवधान में अपना मिटर जकया। सन् 1971 में जसजक्कम ने 

हमार ेसाथ मिटर जकया िो क्या हम मजणपरु को एक स्पेशल स्रे्र्स धारा 370 की िरह दे दें जक िमु 

दो जवधान चलाओ, प्रधान मंत्री बनाओ, राष्ट्िपजि बनाओ। मैं यह कह रहा ह ाँ जक यह िो लॉजिक है, 

यह लॉजिक इिना घजर्या और गलि है जक यह देश को गमुराह कर रहा है।  

 िीसरा, कल उन्होंने कोर् जकया जक सेना ने कहा था। मैं कुछ डेर््स लेकर आया ह ाँ। सर, मैं 

यह आमी का आकाटइव लेकर आया ह ाँ। यह डेर् है जक हम 14 नवम्बर, 1947 को उरी सेक्र्र से 

मिुटफराबाद िाने वाले थे, जकसने रोका? जदनांक 22 मई, 1948 को हमने जिथवाल को िीि जलया 

था और हम मिुटफराबाद में घसुने वाले थे, जकसने रोक जदया? हम लद्दाख और पुंछ के सेक्र्र से 

जदसम्बर, 1948 में िाने वाले थे, आमी पूर ेऑक्यूपाइड कश्मीर को लाना चाहिी थी, लेजकन जकसने 

रोक जदया? इन्होंने रोक जदया। इन्होंने सीिफायर जकया और मैं पेपर लेकर आया ह ाँ जक ये माउंर्बेर्न 

के साथ प्लेजबसाइर् करने के जलए यू.एन. में गए थे। मैं अगस्ि, 1947 का पाजकस्िान सरकार का िो 

पे्रस ररलीि है, वह लेकर आया ह ाँ। माउंर्बेर्न की जकिाब ‘दी गे्रर् जडवाइड’ में जलखा है जक जिन्ना 

प्लेजबसाइर् के जवरोध में थे। वे यू.एन. िाने के जवरोध में थे। वे यह कह रहे थे जक यजद िनमि संग्रह 

होगा िो भारि का पूरा आवाम शेख अब्दलु्ला के साथ भारि के साथ िाएगा।  

(1330/RAJ/RCP) 

इसजलए जकसी कीमि पर प्लेजबसाइर् नहीं होना चाजहए। इसके बाविूद भी नेहरू िी वहां गए 

और नेहरू िी ने इस िरह की जसचएुशन पैदा की जक आि हम िबाह हो रहे हैं। मैं सीआईए की ररपोर्ट 

और चाउ एन लाई एवं नेहरू िी के बीच िो पत्राचार हुआ, वह लेकर आया ह ं। िब एक बार जिजर्श 

सरकार ने यह िय कर जदया जक जिब्बि, भूर्ान और नेपाल बफर स्रे्र््स रहेंगे। एक अलग देश बन 

कर रहेगा। रजसया, जिरे्न और भारि सरकार के साथ यह एग्रीमेंर् साइन हुआ। िब चाउ एन लाई 

बार-बार यह कह रहे हैं जक जिब्बि चाइना का इंर्ीग्रल पार्ट है, िो जकस आधार पर आपने जिब्बि को 

एक देश के रूप में मान्यिा दे दी? आि पूरा का पूरा कश्मीर और पूरा देश इन चीिों से िबाह है। हम 
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चाइना से लड़ रहे हैं, हम पाजकस्िान से लड़ रहे हैं और यह कह रहे जक नेहरू ने कोई बलंडर 

नहीं जकया। मेर ेपास कई चीिें हैं। मझुे पिा है जक समय की कमी है। कश्मीरी पंजडिों के बारे में 

बाि हो रही है। मैं दो-िीन जमनर् में अपनी बािें समाप्त कर दूगंा।  

सभापजि महोदय, मैं वषट 1950 का लैंड ररकॉडट लेकर आया ह ं। कश्मीरी पंजडि श्रीमान 

जवद्यावली िी के पास 70 हिार हेक्रे्यर िमीन थी, रामदास िी के पास 20 हिार हेक्रे्यर 

िमीन थी, िेिराम िी के पास  पांच हिार हेक्रे्यर िमीन थी, जकशन जसंह िी के पास छ: 

हिार हेक्रे्यर िमीन थी, जदवान धनपि राय के पास आठ हिार हेक्रे्यर िमीन थी। कश्मीर 

में जिन जहन्दओु ंया कश्मीरी पंजडिों के पास िमीन का पूरा अजधकार था, आि आपने उनको 

जवस्थाजपि कर जदया। आप उनके बार ेमें कह रहे हैं जक आप उनको ररिवेशन दे रहे हैं। कश्मीरी 

पंजडि माइगे्रर् हो गए। आप उनके बार ेमें सोचने के जलए िैयार नहीं है। आि हमारा एक सैजनक 

मरिा है, िो भारि सजिटकल स्िाइक करिी है। वैसे सजिटकल स्िाइक के बार ेमें पूछिे हैं। मैं 

कांगे्रस से पूछना चाहिा ह ं जक वषट 1965 के वार में, यहां के सभी माननीय सांसदों ने देखा होगा 

जक कई पथों में एक बलवंिराय मेहिा पथ है। मैं सोचने लगा जक बलवंिराय के नाम पर यह पथ 

क्यों है? बलवंिराय मेहिा गिुराि के माननीय मुख्यमंत्री थे। वषट 1962 के भारि-पाक यदु्ध में 

बलवंिराय मेहिा के हेलीकॉप्र्र, हवाई िहाि को पाजकस्िान ने उड़ा जदया। िब कांगे्रस के 

प्रधान मंत्री िी िाशकंद में समझौिा करने के जलए गए, िो अपने माननीय मखु्यमंत्री की हत्या 

का भी बदला लेने के जलए भी इनके पास कोई शब्द नहीं था। यही कांगे्रस पार्ी है? ये कांगे्रस 

की बाि कर रहे हैं। जिसको अपने माननीय मखु्यमंत्री की परवाह नहीं है। बलवंिराय मेहिा के 

नाम पर एक स्रै्चू नहीं है। बलवंिराय मेहिा के नाम एक स्कॉलरजश प नहीं है। बलवंिराय मेहिा 

को इस देश के इजिहास ने भूला जदया, िो वषट 1965 में मखु्यमंत्री रहिे हुए मार ेगए। आप कहिे 

हैं जक अनुच्छेद 370 और 35ए कैसे खत्म हो गया?  

आि ररिवेशन की बाि होिी है। एससी और एसर्ी को ररिवेशन नहीं है। सर, यह 

माहौल कैसे पैदा हुआ? िब वषट 1943 से वषट 1953 िक शेख अब्दलु्ला से इनका नहीं पर्ा, 

िो कांगे्रस ने िीन मखु्यमंत्री बनाए - बख्शी गुलाम मोहम्मद, िीएम साजद क और मीर काजसम। 

उन्होंन ेक्या जकया? वषट 1956 में कश्मीर ऐसा पहला राज्य था, िहां 70 प्रजिशि ररिवेशन 

केवल मजुस्लम को जदया गया, चाहे वे एिकेुशनल इंस्र्ीर््यूशंस हों या सरकारी नौकरी हो, 

क्योंजक दो संजवधान थे। भारि का संजवधान वहां लागू नहीं था। िब आप सारे मजुस्लम को 

ररिवेशन देंगे, िो आप माइगे्रशन की जस्थजि पैदा करेंगे या नहीं करेंगे? अनुच्छेद 370 और 35ए 

खत्म होन ेके बाद भारि का संजवधान वहा ंलागू हुआ या नहीं हुआ? आपके माननीय प्रधान 

मंत्री िी को िवाब देना चाजहए या नहीं देना चाजहए। इसके बदले इन्होंने क्या जकया? वषट 2010 

में इन्होंने र्ास्क फोसट बना जदया और र्ास्क फोसट बनाया जक आप उसकी ऑर्ोनॉमी की बाि 

कररए।  
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 मैं भारिीय िनिा पार्ी का स्रे्र्मेंर् लेकर आया ह ं। एल. के आडवाणी िी, 

सषुमा स्वराि िी, अरूण िेर्ली िी और एस.एस. अहलवुाजलया िी, उन्होंने कहा जक एक 

र्ास्क फोसट बना कर िमु हुररटयि कााँफ्रें स िैसे उग्रवादी ित्वों, जगलानी िैसे ित्वों को आगे बढ़ा 

रहे हो। इन्होंने कश्मीर के साथ केवल रािनीजि की। इन्होंने इिनी रािनीजि की जक जिस 

फारुख अब्दलु्ला के साथ आि रह रहे हैं, वे फारुख अब्दलु्ला साहब उनकी पार्ी की कैसे 

मदद कर रहे हैं? वे कहिे हैं जक वाजशंग पॉडर में पाजर्टयां धूल िािी हैं। शेख अब्दलु्ला के मरने 

के बाद फारुख अब्दलु्ला मखु्यमंत्री बने। उन्होंने उसके घर को िोड़ जदया। गुल साहब को इन्होंने 

मखु्यमंत्री बना जदया और पूर ेकश्मीर में अनाकी ला दी। वषट 1987 में मफ को, इलेक्शन में 

ररजगंग कर दी और वषट 1989 में सारे कश्मीरी पंजडिों को भगा जदया। 

(1335/KN/PS) 

ये कहिे हैं जक आप शेड्यूल्ड कास्र् और शेडयूल्ड िाइब्स के जलए क्या करिे हैं? हम केवल 

प्रधान मंत्री और राष्ट्िपजि का आजर्टजफजशयल चेहरा नहीं जदखािे हैं। मैं इनकी िानकारी के जलए 

बिाना चाहिा ह ं जक आि इस देश के िो चीफ इनफॉमेशन कजमश्नर (सीआईसी) सामररया हैं, 

वह शेड्यूल्ड कास्र् से हैं। िो सीएिी िीसी मुमूट हैं, वह शेड्यूल्ड िाइब्स से हैं। हमन ेकोई 

रािनीजि के जलए नहीं कहा। हम शेड्यूल्ड कास्र् और शेडयूल्ड िाइब्स को उनका सम्मान देना 

चाहिे हैं। मैं राष्ट्िपजि और प्रधान मंत्री की बाि नहीं करिा ह ं। ये िो झूठी बािें कहिे हैं जक 

लम्बा-लम्बा कहने लगे, िाजिगि ररिवेशन होना चाजहए। हम मखु्य मंत्री बनािे हैं। आि िो 

भूपेश बघेल िी हर् गए, अशोक गहलोि िी हर् गए। अब आपके पास चीफ जमजनस्र्र रवेंि 

रड्ेडी हैं, क्या वह बैकवडट हैं? आपके पास चीफ जमजनस्र्र सकु्खू हैं, क्या वह बैकवडट हैं? आपके 

नाना न ेवषट 1961 में कहा जक जकसी कीमि पर ओबीसी का ररिवेशन नहीं होना चाजहए। िब 

मंडल कमीशन लागू हुआ, िो इसी हाउस में रािीव गांधी ने उसका जवरोध जकया। इनका 

ओबीसी का एकमात्र अध्यक्ष सीिाराम केसरी हुए, जिसकी ... (Expunged as ordered by 

the Chair) इन्होंने बाहर कर जदया। इसजलए यह बैकवडट की बाि गलि है, ररिवेशन की बाि 

गलि है। ये िो जबल लेकर आए हैं, हम माननीय प्रधान मंत्री िी के नेितृ्व में इन जबलों का 

समथटन करिे हैं और सदन से आग्रह करिे हैं जक इनको जनजवटरोध पास जकया िाए। 

िय जहंद, िय भारि। 

(इजि) 
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माननीय सभापति (श्री िाजेन्र अग्रिाल): श्री जवनायक भाउराव राऊि। 

श्री अितिंद सािंि (ममु्बई दतक्षण): सर, मेरा सम्माजनि सदस्य दबुे िी के भाषण पर एक 

ही… (व्यवधान) सर, एक जमनर् सजुनये िो सही। वह आपके जलए भी अच्छा है। ... 

(Expunged as ordered by the Chair) बाहर जनकाला, ये शब्द अच्छे नहीं लगे।… 

(व्यवधान)  

माननीय सभापति : अरजवंद साहब, नहीं नहीं, आप बजैठये। 

… (व्यवधान) 

श्री अितिंद सािंि (ममु्बई दतक्षण): अगर असंवैधाजनक है िो उन शब्दों को जनकाजलये। 

… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: No, Arvind sahab. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापति : जवनायक राऊि िी, आपके सहयोगी हैं। उनको बोलने दीजिए। उनको 

नोर् बनाकर दे दीजिए। 

… (व्यवधान) 

श्री अितिंद सािंि (ममु्बई दतक्षण): मेरी बाि का िवाब िो दे दीजिए।… (व्यवधान) आप 

चेयर पर हैं। मैंन ेिो सवाल उठाया है, उसका िवाब दे दीजिए।… (व्यवधान) 

माननीय सभापति : साविं साहब, जवनायक राऊि िी िवाब देंगे। 

… (व्यवधान) 

श्री अितिंद सािंि (ममु्बई दतक्षण): ... (Expunged as ordered by the Chair) शब् द 

चले गए, जफर हम भी बोलेंगे।… (व्यवधान) 

माननीय सभापति : जवनायक राऊि िी िवाब देंगे। आपकी कोई भी बाि ररकॉडट में नहीं 

िा रही है। 

… (व्यवधान) …(कायटवाही-वतृ्तान्ि में सजम्मजलि नहीं जकया गया।) 

माननीय सभापति : जवनायक राऊि िी, आप बोजलये। 

… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Only the speech of Raut sahab will go on record. 

Whatever you want to speak, please tell Raut Sahab. He will deliberate 

on that. 

… (Interruptions) 
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1337 बिे 

श्री तिनायि भाउिाि िाऊि (ित्नातगिी-तसधुंदुगग): सभापजि महोदय, मैं आदरणीय लोक 

सभा अध्यक्ष िी और आपको धन्यवाद दूगंा जक आपने इस जवषय पर मझु ेअपने जवचार व्यि 

करने के जलए मौका जदया। खासकर िम्मू-कश्मीर के बारे में िब-िब सरकार के माध्यम से िो-

िो कानून बनाए गए, चाहे वह अनुच्छेद 370 हर्ाने का कानून हो, एनआरसी का कानून हो, 

हमार ेपक्षप्रमखु उद्धव ठाकर ेिी के आदेश से हमने हर बार केन्र सरकार को इस जवषय के 

ऊपर समथटन जदया है और इन दोनों जबलों के माध्यम से भी केन्र सरकार कश्मीरी लोगों के 

जहि के जलए िो काम करना चाहिी है, मैं अपनी पार्ी की िरफ से इन दोनों जबलों का समथटन 

करिा ह ं। 

 िम्मू-कश्मीर अखंड भारि का एक पार्ट है। इसजलए इस देश में दो काननू नहीं होने 

चाजहए, दो संजवधान नहीं होन ेचाजहए। सबसे पहले यह मांग और जवचार जहन्दू हृदय सम्रार् 

बालासाहेब ठाकरे िी ने कई वषट पहले रखे थे। सौभाग्य से आि प्रधान मंत्री नरने्र मोदी साहब 

के नेितृ्व में यह सरकार िम्मू-कश्मीर के लोगों को न्याय देने के जलए िो व्यवस्था कर रही है, 

वह अच्छी बाि है। लेजकन िब ऐसी व्यवस्था करेंगे िो स्पष्ट रूप से यहां कुछ प्रश्नों का स्पष्टीकरण 

होने की आवश्यकिा है। एक माइग्रेंर् और दूसरा पीओके, इन दो पार््टस में बसे हुए लोगों को 

िम्मू कश्मीर की जवधान सभा में प्रजिजनजधत्व देने के जलए िो जबल लाए हैं, उसका स्वागि है। 

वह िो होना ही चाजहए। लेजकन कई प्रश्न यहां जनमाटण हो रहे हैं। उनका उत्तर अपने ररप्लाई में 

माननीय गहृ मंत्री िी को देने की आवश्यकिा है। चाहे माइग्रेंर् हो या पीओके के अंदर रहने वाले 

लोग हों, उनको प्रजिजनजधत्व देने की िो बाि हो रही है, उनको असजलयि में फायदा कब 

जमलेगा? सभी सदस्यों ने िैसे कहा है जक अभी वहां चनुाव हुआ नहीं है, होने की सम्भावना है 

या नहीं, उसके बारे में भी पिा नहीं है। अगर वहां के लोगों को सही िरीके से प्रजिजनजधत्व करने 

का मौका जमल रहा है, िो िल्दी से िल्दी िम् मू-कश्मीर में जवधान सभा के चुनाव की भी घोषणा, 

आि के ररप्लाई में माननीय गहृ मंत्री िी करेंगे, ऐसा मैं भरोसा व जवश्वास रखिा ह ।ं 

(1340/VB/SMN) 

 मझुे ऐसा जवश्वास है, िैसा जक गया जक 41,844 फैजमलीि वहााँ से माइगे्रर् हो चकेु हैं। िो 

यदु्ध हुए, चाहे वह 1965 का यदु्ध हो या 1971 का यदु्ध हो, ऐसे यदु्ध के काल में 41,844 

फैजमलीि िब माइगे्रर् हुए, िो वे लोग अपनी सारी सम्पजत्तयााँ, सारी िायदाद को छोड़कर दूसर े

स्थानों पर अपनी िान बचाने के जलए गए। उनको िहााँ भी िगह जमली, वे वहााँ रहे और आि 

भी रह रहे हैं। मुम्बई में भी कई ऐसी कई बजस्ियााँ हैं। मेरा प्रश्न यह है जक लगभग 42 हिार 

फैजमलीि की िो सम्पजत्तयााँ थीं, उनकी िो प्रॉपर्ीि थीं, जिसे उन लोगों ने छोड़ जदया था, 

वैसी प्रॉपर्ीि को खोि करके, उन लोगों को एक बार जफर से वहााँ पर बसाने की आवश्यकिा 

है। जिस प्रकार से कश्मीरी पंजडिों का पनुवटसन िम्मू-कश्मीर में जकया िाएगा, ऐसा एलान पंि 
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प्रधान आदरणीय नरने्र मोदी िी ने जकया था। मेरी िानकारी के जलए या पूर ेदेशवाजसयों की 

िानकारी के जलए यह स्पष्ट करने की आवश्यकिा है जक चाहे कश्मीरी पंजडि हो या कश्मीरी 

माइग्रेंर् हो या िो लोग भी वहााँ से डर के कारण चले गए हों, उनको एक बार जफर से िम्मू-

कश्मीर में उनकी सम्पजत्त या िायदाद पर उनका पनुवाटस कब करेंगे? उनके पनुवाटस की 

व्यवस्था हो रही है या नहीं हो रही है? ऐसे लोगों की िो प्रॉपर्ीि हैं, उनका कब्िा जकसके पास 

है, इसकी िानकारी भी देने की आवश्यकिा है।  

 दूसरी बाि कश्मीरी लोगों के जलए ररज़वेशन जबल की है। यह बहुि अच्छी बाि है। 

सोजशयली और एिकेुशनली बैकवडट क्लासेि के जलए िो ररज़वेशन देने का एलान इस जबल के 

माध्यम से हो रहा है, वह अजभनन्दनीय है। मैं इसका अजभनन्दन करिा ह ाँ।  

 मेरी दूसरी मांग है जक आि इस देश में कई ऐसे समाि हैं, िो आि भी आरक्षण के जलए 

िड़प रहे हैं, खास करके महाराष्ट्ि में। महोदय, आप अच्छी िरह से िानिे हैं जक महाराष्ट्ि में 

मराठा समाि करोड़ों की संख्या में हैं, धनगर समाि भी लाखों की संख्या में हैं। एक महादेव 

कोली समाि है यानी जफशरमेन में भी एक कम्यजुनर्ी है, जिसे महादेव कोली कहिे हैं। ऐसे कई 

समाि हैं, जिनको आि भी आरक्षण नहीं जमला है। वहााँ के मराठा समाि, धनगर समाि, महादेव 

कोली समाि के लोग आरक्षण के जलए लोकशाही के मागट से आन्दोलन करिे आ रहे हैं। मराठा 

समाि का आन्दोलन वषट 1980 से अभी िक चालू है। लाखों की संख्या में लोग लोकशाही के 

मागट से प्रदशटन कर रहे हैं, आि िक शांजि से उनका प्रदशटन होिा आ रहा है, इस िरह से इस 

देश में प्रदशटन कभी हुआ नहीं था। उसमें दखलंदािी नहीं हो रही है, वह नज़रअंदाि नहीं हो 

रहा है। करोड़ों की संख्या में िो ऐसे समाि के लोग हैं, जिनको आरक्षण देने की आवश्यकिा 

है, जिस िरह से िम्मू-कश्मीर के सोजशयली और एिकेुशनली बैकवडट कैरे्गरी को एक स्पेशल 

स्रे्र्स जदया गया, वैसे ही महाराष्ट्ि के मराठा, धनगर और महादेव कोली समाि के लोगों की 

मांग है, िो उनका हक है, वह उनको जमलना चाजहए। 

 दभुाटग्य से यह हुआ जक राज्य सरकार ने कई बार इसके जलए प्रयास जकया, लेजकन यह 

उसके वश की बाि है, ऐसा मझुे नहीं लगिा है।  

 इस देश के गहृ मंत्री माननीय अजमि शाह िी से जवनिी है जक महाराष्ट्ि के मराठा, धनगर, 

महादेव कोली समाि और देश के कई जहस्सों में िो अन्य ऐसे समाि हैं, उनको न्याय देने के 

जलए आप सहृदय आगे आइए और उनको न्याय देने के जलए आरक्षण की व्यवस्था करने के 

जलए संसद में जबल पाररि करने की आवश्यकिा है िाजक वहााँ के लोगों को न्याय जमले। आप 

उनको न्याय देने का काम करेंगे, ऐसा मझु ेभरोसा है। 

 िम्मू-कश्मीर के बारे में मैं एक बाि और बोलना चाहिा ह ाँ। यहााँ पर माननीय रले मंत्री 

िी बैठे हैं। 
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(1345/PC/SM) 

 भारिीय रेल के माध्यम से श्रीनगर और कर्रा के बीच रेल लाइन का जनमाटण करने का 

काम हो रहा है। कई पहाड़ों को खोदकर उनमें र्नल िैयार करने का काम हो रहा है। दजुनया का 

सबसे बड़ा चमत्कार, जिसे आश्चयटिनक कहा िाएगा, यह है जक चेनाब ररवर के ऊपर सबसे 

बड़ा जिि बनाया िा रहा है। यह काम हमारे कोंकण रलेवे के माध्यम से हो रहा है। िब हम वहां 

गए, िो वहां के लोगों ने हमसे कहा। मैं उनके भरोसे के कारण बिाना चाहिा ह ं। उन्होंने हमसे 

कहा जक िम्मू और कश्मीर, खासकर कश्मीर के लोग जवकास के जवरोध में नहीं है। िहां-िहां 

जवकास होिा है, वहां-वहां वे उसका समथटन करिे हैं। िब कोंकण रलेवे का जनमाटण हो रहा था, 

िब ही कोंकण रलेवे ने कई पहाड़ों में र्नल बनाकर कई गांवों को निदीक लाने का काम जकया। 

सैंकड़ों वषट के बाद िब वे गांव वाले इकट्ठा हो गए, िब उन्होंने कहा जक हमार ेजलए ऐसा जवकास 

आवश्यक है, ऐसे जवकास का हम समथटन करेंगे।  

 आपका बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इजि) 

श्री रििेश पाण्डेय (अम्बेडिि नगि) : सर, मेरा पॉइंर् ऑफ ऑडटर नंबर - 372 है। आदरणीय 

डॉ. जनजशकांि दबेु िी ने अपन ेभाषण में एक व्यजि के बार ेमें कहा जक ... (Expunged as 

ordered by the Chair) और िब वे हर्ा जदए गए’। यह शब्द एक्सपंि होना चाजहए। … 

(व्यवधान) उन्होंने अभी अपन ेभाषण में कहा। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री िाजेन्र अग्रिाल) : ऐसा कुछ नहीं कहा है। मैं देख लंूगा। 

… (व्यवधान) 

श्री रििेश पाण्डेय (अम्बेडिि नगि) : सर, यजद बोला गया है, िो उसको हर्ा जदया िाए। … 

(व्यवधान) 

माननीय सभापति : मेरी िानकारी में ऐसा कुछ नहीं कहा गया है। आप प्लीि बैठ िाइए। यजद 

कुछ होगा, िो हम उसको देख लेंगे। 

… (व्यवधान) 
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1347 Hours 


SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM):  Hon. Chairman Sir, 

Vanakkam, Thank you for this opportunity for allowing me to take part in 

the discussion on the Jammu and Kashmir Amendment Bill. The State 

of Jammu and Kashmir has been destroyed due to BJP Government’s 

craving for power. This Union Government is handling the issues relating 

to Kashmir in a way that is against the Representation of People Act 

1952 and the Constitution of India. As the Jammu and Kashmir 

Reorganisation Act is already pending with the Constitutional Bench of 

the Hon Supreme Court, it is improper to discuss on such a Bill in this 

august House. There is no elected Government in that Territory. 

Elections are not held and the voice of the people is not heard through 

their mandate in forming a Government of their choice and an Assembly 

for that purpose. It will be apt only when such motions should be first 

passed in the Legislative Assemblies of the two Union territories. Only 

then it should be brought to Parliament. While enacting the law for  the 

bifurcation of Jammu and Kashmir State into two Union territories, Hon 

Union Minister of Home Affairs assured that elections will be held there 

very soon. But Elections were not held till now. When you say peace is 

prevailing in that State, I don’t understand as to why elections are not 

held there. Elections should be held as soon as possible in Jammu and 

Kashmir. I want to raise an important issue. Yesterday, my friend Shri 

Senthilkumar while taking part in this discussion, uttered a word 

inadvertently in this House. As the DMK Leader and Hon Chief Minister 

of Tamil Nadu reprimanded him for this utterance. Moreover the DMK 

Parliamentary Party Leader also reprimanded him and asked him to 

regret for the same in this House. Hon Member also regretted. At the 

same time, a Member of this House Shri Ramesh Biduri used offensive 

words against another Member of this House Shri Danish Ali such as  ... 

 

 Original in Tamil  
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(Expunged as ordered by the Chair) affecting the sentiments of the 

minority people of this country. But there is no action against him till now 

for using such offensive words in this House. He has not even offered 

his apologies for usage of such words by him. This is partiality. There is 

a partiality in giving justice to the minorities and the majority group. 

There is a partiality in giving justice to the Ruling party and Opposition 

party. Sengol, the Sceptre is kept near the Chair of this august House. I 

am reminding you of that. I want to know what action this Government 

will take against Shri Biduri. Such laws should be brought only after an 

elected Government come in place in those Union territories. In the 

States and Union Territories ruled by Parties other than BJP, this ... 

(Expunged as ordered by the Chair)  BJP led Union Government is trying 

to put hurdles by using Hon Governor.  I urge that Elections should be 

held soon there. In States like Tamil Nadu and Kerala, where the BJP is 

not in power, Hon Governors of these States are interfering in the affairs 

of the smooth functioning of the State Government.  This Union 

Government wants to run the administration non-BJP ruled States, in 

the backdoor, by using the powers of Hon Governor.  This is a wrong 

precedence. It should be given up. Thank you Sir.     

           (ends) 

माननीय सभापति : ... (Expunged as ordered by the Chair)  शब्द ररकॉडट में नहीं 

िाएगा। 

… (व्यवधान) 
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(1350/RP/CS) 

1351 hours 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Thank you, Sir.  On behalf of my 

party All India Trinamool Congress, I rise to speak on the Jammu and Kashmir 

Reservation (Amendment) Bill, 2023 and the Jammu and Kashmir 

Reorganisation (Amendment) Bill, 2023.  

 Sir, before delving into the aspects of this Bill, I would like to share 

something.  This year, I along with my daughter visited Kashmir and some parts 

of Ladakh.  After crossing the Kargil War Memorial, when were approaching 

Kargil market, suddenly I noticed a big picture.  When we went to the market, 

almost at every shop and at every nook and corner, I found that picture and that 

was not the picture of our hon. Prime Minister and hon. President but we found 

only one picture and that was the picture of Mr. Khomeini.  We found not a single 

Tiranga jhanda there except in the military camp.   

सर, यह कभी महसूस नहीं हुआ जक हम दोनों हमार ेदेश में हैं।  

माननीय सभापति (श्री िाजेन्र अग्रिाल): बाकी िम्मू-कश्मीर में कैसा फील हुआ? उस स्थान को 

छोड़कर के बाकी िम्मू-कश्मीर में कैसा अनभुव हुआ? आपको वह भी बोलना चाजहए।  

श्रीमिी प्रतिमा मण्डल (जयनगि): सर, हमारी बाि सजुनए।  

 सर,  उसके बार ेमें भी बोलेंगे, लेजकन हमें बोलने िो दीजिए। िब मैं वहााँ गई िो कभी मझेु यह 

महसूस नहीं हुआ, कभी मैंने यह देखा भी नहीं जक वहााँ पर हमारा जिरगंा झंडा है। हमार ेप्रधानमंत्री 

िी की या हमार ेराष्ट्िपजि िी की कोई जपक्चर है। वहााँ के जकसी लोकल लीडर की जपक्चर भी वहााँ 

नहीं थी।… (व्यवधान) यह मझेु महसूस नहीं हुआ। यह हकीकि है। हम भारि में हैं, वहााँ िाकर यह 

कभी महसूस नहीं हुआ। कल हमार ेमाननीय स्पीकर सर बोल रहे थे जक अनचु्छेद 370 का ऐिोगैशन 

होने के बाद सभी स्र्ैंजडंग कमेर्ी मेंबसट को कश्मीर भेिा गया था। हााँ सर, मैं भी स्र्ैंजडंग कमेर्ी के 

साथ गई थी। जफर एक जदन अचानक बहुि िल्दी हमारी मीजरं्ग खत्म हो गई। मैं और राज्य सभा के 

एक मेंबर, दोनों ने िय जकया जक हम लोग सोनमगट घूमने िाएगंे। पहले िो उन्होंने ना जकया। जफर एक 

घंरे् बाद उन्होंने बोला जक ठीक है अरेंिमेंर् हो गया है, आप िा सकिे हो। हमारा अरेंिमेंर् ऐसा था 

जक हमारी गाड़ी के सामने एक ब्लैक कलर की गाड़ी थी। उसका हुड खलुा था, वहााँ पर एक फौिी 

राइफल लेकर उस पर सवार था। िब हम िा रहे थे िो सभी लोग हमारी उस गाड़ी की िरफ देख 

रहे थे जक यह कौन िा रहा है और कहााँ िा रहा है। िब मैं शाम को वापस होर्ल में लौर् आई िब 

हमारी कमेर्ी के एक मेंबर ने बोला जक आप कहााँ गए थे? उन्होंने बिाया जक यहााँ के िो माननीय 

राज्यपाल महोदय हैं, वे हमसे जमलने आए थे। व ेआपके बार ेमें पूछ रहे थे जक इिनी शाम हो गई है, 

आप लौरे् क्यों नहीं। मैं उनकी आभारी ह ाँ जक उन्होंने मेर ेबार ेमें पूछिाछ की, लेजकन सर मैं एक 

स्र्ैंजडंग कमेर्ी के साथ थी, फौिी मेर ेसाथ था, मैं इिने लोगों के साथ थी, जफर भी मझेु वहााँ पर 
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िाकर यह महसूस नहीं हुआ जक कश्मीर में शांजि लौर् आई है। िब मैं अकेली अपनी बेर्ी के साथ 

भी गई थी िब भी मझेु यह महसूस नहीं हुआ जक यह मेरा देश है और हम यहााँ आिादी से भयमिु 

होकर घूम सकिे हैं। अगर कभी कोई सोचे जक चलो कश्मीर में घूमने िािे हैं िो उसके घरवाल ेउससे 

कहिे हैं जक हमार ेदेश में इिनी सारी अच्छी िगहें हैं, िमु कश्मीर क्यों िाना चाहिे हो और वे कहिे 

हैं जक िमु जकसी दूसरी िगह पर घूमने िाओ।  

(1355/NKL/IND) 

 सभापजि िी, यजद जकसी फौिी की कश्मीर में िांसफर हो िािी है, िो उसके पररवार के 

सदस्य यह सोचिे हैं जक हमार ेदेश की जकसी अन्य देश के साथ लड़ाई नहीं हो रही है, लेजकन क्या 

हमारा बेर्ा वापस लौरे्गा या नहीं। हम रोि अखबारों में फौजियों के शहीद होने की खबरें पढ़िे हैं। 

जडमोजनर्ाइिेशन के बाद इस सदन में िेिरी बैंच के कई सदस्यों ने कहा जक 2000 के नोर्ों का यूि 

कश्मीर में आिंकवादी  बंदूकें  खरीदने में कर रहे हैं। क्या आि आिंकवाद खत्म हो गया है? अनचु्छेद 

370 को खत्म करिे समय आपने इस सदन में बोला जक कश्मीर में एम्प्लायमेंर् जमलेगा और 

बेरोिगारी खत्म होगी। इससे आिंकवाद भी खत्म होगा और कश्मीर में शांजि लौर् आएगी। क्वाजलर्ी 

एिकेुशन ही उन लोगों को रोिगार दे सकिी है और कश्मीरी लोगों के हाथों में िो िादू है वह पश्मीना 

शाल और लकड़ी के काम में देखने को जमलिा है। ये चीिें देश में मशह र हैं और य ेजवदेशों में भी 

मशह र हो सकिी हैं, यजद लोगों को पैसा देकर एनकरिेमेंर् जकया िाए। क्वाजलर्ी एिुकेशन रोिगार 

दे सकिी है और आिंकवाद भी दूर हो सकिा है, इसके जलए एरं्रप्रयोनोरजशप को मिबूि करना है। 

अनचु्छेद 370 को खत्म करने के समय फारूख अब्दलु् ला साहब और मटुिी महबूबा िी िथा कई 

अन्य नेिाओ ंकी गहृ बंदी की गई। गहृ बंदी जकसी मसले का हल नहीं है। हमें साथ जमलकर जडस्कशन 

करना चाजहए िभी कश्मीर में शांजि होगी। 

 महोदय, इस सैशन के पहल ेजदन िब प्रधानमंत्री िी सदन में आए थे, िब सदन के सभी 

सदस्यों ने बहुि िोरदार से स्वागि जकया। ऐसा होना ही चाजहए था, क्योंजक आपने िीन जवधान 

सभाओ ंके चनुाव िीिे हैं और हवा भी आपकी िरफ है। मैं िानना चाहिी ह ं जक कश्मीर में कब 

इलेक्शन होंगे? कश्मीर के सभी लोग यह चाहिे हैं जक कश्मीर में शांजि आ िाए लेजकन वहां कब 

इलेक्शन होंगे और कब वे अपने िनप्रजिजनजध चनुेंगे, यह िनिा िानना चाहिी है। 

 इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी बाि समाप्त करिी ह ं। 

(इजि) 

  



06-12-2023                 RPS                           Uncorrected / Not for publication       350 

1358 hours 

DR. SANJEEV KUMAR SINGARI (KURNOOL): Thank you, hon. Chairperson, for 

giving me this opportunity to speak on the Jammu and Kashmir Reorganisation 

(Amendment) Bill, 2023. 

 The Amendment Bill proposes to increase the total number of Assembly seats 

from 83 to 90. It also proposes to reserve seven seats for Scheduled Castes and nine 

seats for Scheduled Tribes. The Bill ensures political representation of all 

communities within the region and also proposes allocation of Assembly seats for 

Kashmiri Pandits and migrants from Pakistan Occupied Kashmir. Henceforth, people 

can participate in democratic process and raise genuine issues of people in the 

Legislative Assembly. The Bill also authorises the Lieutenant Governor to appoint 

two migrant Kashmiri Pandits and one Kashmiri migrant of POK. 

 Sir, there are many positive aspects of the Bill. The historical blunders are 

being corrected. More than 40,000 families were affected since 1965. The Bill 

promotes inclusivity of all sections of Jammu and Kashmir, including migrant 

Kashmiri Pandits and migrants from POK because the horrific tales of people losing 

their ancestral homes, cultural identity and heritage are heart wrenching.  

 India suffered thousand years of slavery under various invaders. Residual 

British Raj attitude still exists in certain parts of India which should be taken care of 

by our hon. Prime Minister.  As a child, I used to ask my elders as to how 30 

crore Indians were enslaved by a few thousand foreigners. After seeing the 

histrionics of various AC-room scholars, now it is clear that a few selfish Indians 

helped the invaders. Thank God India is blessed with great leaders like Shri Narendra 

Modi ji. Majority of Indians believe that Modi ji is a God’s gift to India.  

 Sir, this Amendment Bill can bring political stability which is essential in the 

strategically-sensitive Jammu and Kashmir. A fair representation of all sections of 

Jammu and Kashmir will certainly ensure political stability. The security of nation is 

also guaranteed with these measures.  

 Sir, there are a few suggestions regarding this Bill. The Government of India 

should emphasize on development and reconciliation. This approach aims to build 

trust and inclusivity among all communities of Jammu and Kashmir. It should promote 

dialogue and evolve a consensus. Various Standing Committees of Parliament, 

which visited Jammu and Kashmir since 2019, stated that the local Government is 

doing an excellent job.  
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(1400/MMN/RV) 

 It is essential to engage all the stakeholders, including the regional 

parties and the community representatives in a meaningful conversation. 

Consensual efforts on all issues will win the hearts of the people and 

guarantee a long-term peace.  

 Sir, to conclude, as per the Economic Survey of 2022-23, the GSDP 

of Jammu and Kashmir is likely to double in the next five years. The 

economic growth of 14.64 per cent and 1.88 crore tourists’ visit to Jammu 

and Kashmir stand testimony to this fact.  

 We acknowledge the efforts of the Government of India towards 

political and social stability in Jammu and Kashmir. Things are moving in the 

right direction for Jammu and Kashmir and for India as a whole. The YSR 

Congress Party under the able leadership of hon. CM Shri Y.S. Jagan 

Mohan Reddy appreciates the excellent work done by the Government of 

India in Jammu and Kashmir.  

 Sir, I take this opportunity to request the Government of India to 

implement all the promises made to Andhra Pradesh in 2014 during the 

discussion on the AP Reorganisation Bill. Special status may be granted to 

Andhra Pradesh.  

 We support these Bills, and we believe all the Bills related to Jammu 

and Kashmir are historical. Thank you, Sir. 

 Jai Hind.  

           (ends) 
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1401 बजे 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली): सभापति महोदय, आपने मझेु दो महत्वपूर्ण तवधेयकों - जम्मू-कश्मीर 

पनुर्णठन (संशोधन) तवधेयक, 2023 और जम्मू-कश्मीर आरक्षर् (संशोधन) तवधेयक, 2023 – पर 

बोलने का मौका तदया, इसके तलए मैं आपको धन्यवाद देिा ह ं। मैं इन दोनों तवधेयकों के समर्णन में 

अपनी बाि रखूंर्ा। 

 सभापति महोदय, 6 अर्स्ि, 2019 पूर े देश के तलए एक ऐतिहातसक तदन र्ा। उस तदन 

अनचु्छेद-370 को हटाकर, भारि के संतवधान के जो कई प्रावधान जम्मू-कश्मीर पर लारू् नहीं होिे 

रे्, उन्हें लारू् तकया। जम्मू-कश्मीर में जो लोर् हातशए पर खड़े रे्, उनको समानिा का अतधकार 

तमला, भारि के कानून उन पर भी लारू् हुए। भारि के ऐसे कानून, जो मानविा के आधार पर पूर े

तवश्व में माने जािे रे्, वे कानून पहल ेजम्मू-कश्मीर में लारू् नहीं रे्, लेतकन प्रधान मंत्री मोदी जी के 

नेितृ्व में हमार ेर्हृ मंत्री जी ने एक ऐतिहातसक कदम के द्वारा अनचु्छेद-370 को हटाने का तनर्णय 

तकया, तजसे हम एक कठोर तनर्णय कह सकिे हैं। इसके माध्यम से उन्होंने देश में एक बहुि बड़ी पहल 

की। इससे भारि के अतभन्न अंर् जम्मू-कश्मीर में तवकास के रास्िे प्रशस्ि हुए। अब हम देख रहे हैं 

तक उसके बाद वहां अभूिपूवण तवकास हुआ, एक सकारात्मक सोच का तवकास हुआ और संतवधान 

के सभी प्रावधान वहां लारू् हुए। आज य ेदोनों तवधेयक यहां आए हैं, तजसमें एक पनुर्णठन का तवधेयक 

है और दूसरा आरक्षर् का है। 

 जहां िक पनुर्णठन तवधेयक की बाि करें िो इसमें ऐसे कश्मीरी तवस्र्ातपिों, जो कई कारर्ों 

से वहां से तवस्र्ातपि हुए हैं, उनके तलए इस तबल में नॉतमनेशन का प्रावधान रखा र्या है। ऐसे पीतड़ि 

लोर्, तजन्हें उनकी राजनीतिक सोच के तलए, तवचार के तलए माइगे्रट होना पड़ा, उनके तलए इसमें दो 

सीटों का प्रावधान रखा र्या है, तजसमें एक मतहला हो सकिी है। पाक अतधकृि कश्मीर से तिस््लेस्ि 

पसणन्स के तलए एक सीट के नॉतमनेशन का प्रावधान रखा र्या है। पूर ेदेश में तशि्यूल्ि ट्राइब्स के 

तलए आरक्षर् र्ा, लेतकन जम्मू-कश्मीर में तशि्यूल्ि ट्राइब्स के लोर् दशकों से हातशए पर रे्। उनके 

तलए वहां पर कोई प्रावधान नहीं र्ा। कांगे्रस पाटी और तवपक्ष के मरे ेसातर्यों ने यहां बोला, लेतकन 

देश आज़ाद होने के बाद जम्मू-कश्मीर में कभी भी इन्होंने अनसूुतचि जनजाति के तलए तचंिा नहीं 

की। इन्हें खड़े होकर यहां अपनी भूल को स्वीकार करना चातहए तक जम्मू-कश्मीर में अनसूुतचि 

जनजातियों के सार् लर्ािार अन्याय हुआ। उन्हें जो फायदा तमलना चातहए र्ा, वह फायदा उन्हें 

नहीं तमल पाया।  

(1405/GG/VR)   

यह तस्र्ति क्यों आई? क्योंतक हम देखिे हैं तक वर्ण 1989 और 1990 के दशक में तजस 

तहसाब से आिंकवाद की वजह से जम्मू और कश्मीर के तहंद,ु कश्मीरी पंतिि, तसख और मतुस्लम 

समेि लर्भर् 1 लाख 58 हज़ार 976 लोर् वहां से माइगे्रट हुए। यही नहीं उनके माइगे्रशन के अलावा 

पातकस्िान आक्रमर् के द्वारा सन् 1945, 1965, 1971 में पाक ऑक्यूपाइि कश्मीर के क्षेत्र से 

करीब 41, 844 लोर् माइगे्रट हुए हैं। इन लोर्ों की कतठनाई को ध्यान में रखिे हुए आज तजस 

रीऑर्णनाइज़ेशन का इस तबल में प्रावधान तकया र्या है, क्योंतक उनको अपने पैिकृ स्र्ान छोड़ने 
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पड़े, अपनी जड़ों से दूर रहना पड़ा और उन्होंने लर्ािार इिने सालों िक जो पीड़ा सहन की, यह 

मानविा के इतिहास में सबसे बड़ा आिंकवाद र्ा।  एक राष्ट्ट्रवाद की भावना इन लोर्ों में र्ी िो इस 

वज़ह से एक पररसीमन आयोर् र्तठि तकया र्या और उस आयोर् ने यह अनशंुसा दी तक इन लोर्ों 

के सार् न्याय करने के तलए नॉतमनेशन का प्रावधान होना चातहए। आयोर् के मिुातबक 2 सीटें कश्मीरी 

तवस्र्ातपिों के तलए होनी चातहए और 1 सीट पाक ऑक्यूपाइि कश्मीर के तवस्र्ातपिों के तलए होनी 

चातहए, जो दशकों से यह पीड़ा झेल रहे रे्। इसी िरह से 9 सीटें उन लोर्ों के तलए होनी चातहए, जो 

अनसूुतचि जनजातियों से संबंतधि हैं। यह प्रावधान कर के इस तबल के द्वारा बहुि बड़ी राहि इस 

वर्ण को पहंुचाई है। इसके तलए मैं माननीय र्हृ मंत्री जी को धन्यवाद देिा ह ूं। पूरा देश उनका ऋर्ी है। 

पूरा जम्मू-कश्मीर उनका ऋर्ी है। जहां िक आरक्षर् की बाि करें, जम्मू-कश्मीर ररज़वेशन एक्ट, 

2004 के इस तबल में अमेंिमेंट तकया जा रहा है, उसमें अपॉइंटमेंट और एितमशन का मामला है। 

एितमशन का मामला प्रोफेशनल संस्र्ानों में है। वर्ण 2004 के एक्ट के द्वारा एससी, एसटी और 

सोशल एण्ि एजकेुशनली बैकविण क्लासेज़ के तलए है। जम्मू-कश्मीर रीऑर्णनाइज़ेशन एक्ट के द्वारा 

मैं मानिा ह ूं तक  यह ररज़वेशन एक्ट्स एत्लकेबल हैं। लेतकन जम्मू-कश्मीर की तवधान सभा अभी नहीं 

है, उस वजह से राष्ट्ट्रपति के प्रोक्लेमेशन के द्वारा पातलणयामेंट को पॉवर है, लेतजस्लेतटव कॉतम्पटेंस 

है। यह कहना तक पातलणयामेंट को पॉवर नहीं है और लेतजस्लेतटव कॉतम्पटेंस नहीं है, यह तबल्कुल 

र्लि है। इसके सार्-सार् जो अमेंिमेंट तकया जा रहा है, वह सैक्शन 2 में इस अमेंिमेंट तबल के 

द्वारा तकया जा रहा है। उसमें तसफण  और तसफण  एक कनफ्यूज़न है। चंूतक सैक्शन 2 में एक कनफ्यूज़न 

ऐसा बना हुआ र्ा तक उसमें वीक एण्ि अण्िरतप्रतवलेज्ि क्लासेज़ विण यूज़ र्ा। यह जनरल पतब्ल क 

में भी कनफ्यूज़न र्ा। इस कनफ्यूज़न को हटाने के तलए अर्ॉररटी जो सतटण तफकेट यूज़ करिी र्ी, 

उनके तलए भी कनफ्यूज़न र्ा तक जो वीक एण्ि अण्िरतप्रतवलेज क्लासेज़ हैं, उसका इंटरतप्रटेशन 

क्या तदया जाए? इसको हमने इस तबल के द्वारा, बेतसकली इसमें सोशल एण्ि एजकेुशनली बैकविण 

क्लासेज़ कमीशन के द्वारा ररक्मेंिेशन है तक इसको पैररटी पर लाया जाए और इसको ओबीसी तकया 

जाए, तजससे तक यह भारि के संतवधान की तस्पररट के रूप में हों।  

महोदय, मैं अंि में यह कहना चाह ंर्ा तक जो पहल े यह – 2 बािें बिाई र्ई ं र्ीं तक 

रीऑर्णनाइज़ेशन की कॉतम्पटेंस पातलणयामेंट को नहीं है और इस ररज़वेशन तबल के तलए माननीय 

सदस्य, मनीर् तिवारी जी ने जो स्टेटमेंट दी र्ी, वह तबल्कुल र्लि है, क्योंतक उन्होंने आतटणकल 3 

की बाि बिाई र्ी। आतटणकल 3 इस तबल से ररलेतटि नहीं है। Formation of new states and 

alteration of areas, boundaries or names of existing states, इस तबल का स्कोप नहीं 

है, इसतलए यह लारू् नहीं होिा है और उनका कहना है तक चंूतक सुप्रीम कोटण में यह मैटर सबज्यूतिस 

है, रीऑर्णनाइज़ेशन एक्ट की वैतलतिटी का है।   
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(1410/SAN/MY) 

 If it is a question of validity, Parliament is not precluded, Parliament is 

not powerless; Parliament is fully competent and powerful to enact any law. 

कोटण के द्वारा उस एक्ट को कहीं तकसी रूप में स्टे नहीं तकया र्या है। अर्र पातलणयामेंट में 

रर तस्ट्रक्शन है िो तसफण  और तसफण  आतटणकल 121 की है which deals with restriction on 

discussion in Parliament which says that ‘no discussion shall take place in 

Parliament with respect to the conduct of any judge of the Supreme Court 

or the High Court in discharge of his duty except upon a motion presented 

and addressed to the President praying for the removal of the judge or as 

hereinafter provided’. इसके अलावा, भारि के संतवधान में कहीं ऐसा प्रावधान नहीं है, जो 

पातलणयामेंट को रोकिा हो, इसतलए पातलणयामेंट भारि के संतवधान के िहि फुली कॉतम् पटेन्ट है 

to enact the law as per Article 3 of the Constitution of India and as per Article 

121 of the Constitution of India. Apart from that, there is no such provision 

in the Constitution which stops the Parliament from enacting such type of a 

law. इसीतलए, जम्मू एिं कश्मीर रीऑर्णनाइजेशन (अमेंिमेंट) तबल और जम्मू एिं कश्मीर 

ररजवेशन (अमेंिमेंट) तबल पास करने के तलए पातलणयामेंट फुली कॉतम् पटेन्ट है।  

इन्हीं शब्दों के सार् मैं आपको बहुि-बहुि धन्यवाद देिा ह ं। 

(इति) 
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1411 hours 

DR. K. JAYAKUMAR (TIRUVALLUR): Hon. Chairperson, Sir, I thank you for giving 

me this opportunity to speak on these two Bills. 

 Sir, I am from deep South standing in front of you to speak for the topmost 

erstwhile Northern State of Jammu and Kashmir, and its reorganisation. This 

situation came into existence because of the already existing Jammu and Kashmir 

Reorganisation Act, 2019 dated 5.8.2019. But for that, today’s discussion is not 

required. I find a symmetry of actions or a pattern of actions by this Government in 

implementing things – they first disorganise and then come for organising the same. 

That is what they are doing here. This is for the first time, perhaps, in Independent 

India that a State was bifurcated, reduced to the level of Union Territories and then 

we are now engaged in passing a Bill to reorganise this situation. I am at a loss to 

understand that under the same Constitution, for the last 70 years, the State was in 

existence and every action was going through. People of that State were safe and 

the borders were kept safe to a large extent. There is nothing much to say that there 

was a need to go for reorganisation of these things for the last 70 years. I would like 

to know from the hon. Home Minister, thanks to him that he is present over here 

during my presentation, what has compelled him to go for this situation. Where is the 

necessity for it? What went wrong? 

1414 hours   (Hon. Speaker in the Chair) 

Every action here is happening like this. Article 370 has been removed. It is 

not that our forefathers, the Constitution-builders, those who built this nation, were 

not aware of the situation of what would happen to Article 370. Therefore, they have 

given a protective clause in this. When we talk about the procedure, they have made 

a clear provision for this State, which has been given special provisions, that the 

State will unite with the mainland completely and they have kept the doors open for 

it by giving such a procedure, and as per that procedure, the only thing, what you 

have done and what we did not accept, is that it should have been done through the 

will of the people. The will of the people is represented by a House like this. This will 

of the Kashmiri people was represented by the MLAs and the Legislative Assembly. 
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(1415/SNT/CP) 

 What you did on the contrary was, first, the Government was pulled down for 

various reasons. Then, the Assembly was closed. Then, a Governor was nominated 

over there. Who is the Governor? He is your representative, the Union representative 

even if you take it legitimately. His opinion is taken and you have brought the Bill on 5th 

August, 2019. You take anything for that matter. Demonetisation was done in a great 

hurry. No procedure was followed. No Cabinet meeting was there for such a big thing. 

What have you achieved through that? Nothing, simply nothing. You have only 

destroyed the economy of this country. Even today, the beating given by demonetisation 

is in existence. Even the economy has not been repaired. What was the need? You 

said there were three reasons. I take one of the reasons – I leave the rest for the time 

constraint – that black money will be curtailed. There would not be any black money 

available for the Pakistanis and other people across the border. This would help to 

establish peace in this country had it happened in the first place. Is there no counterfeit 

currency available in the country today? Through this demonetisation, we have 

achieved nothing but seeing people die at the gates of the banks. You talked about 

women’s reservation. When will women’s reservation actually happen? It will happen in 

2031. The 84th Amendment of the Constitution clearly says that any delimitation, any 

adjustment of seats, any creation or decrease in seats can be effected if and only if a 

Census was taken at the earliest after 2026. So, it will be in 2031. Today, you are talking 

about reorganisation; you are talking about creation of seats; and you are talking about 

reservation. I am here for all sorts of reservation in this country because I myself stand 

in this place because of the benefits of reservation. Otherwise, I would not have had the 

opportunity to enter this House and stand before you all to speak my mind over here. 

Any reservation which is required in this country should be given and the people should 

be helped. One Member of the House said that the Congress Party was not for 

reservation for tribal people, they can celebrate Deepavali again in their house and all. 

When has the Congress Party objected to any reservation in this country? When was 

it? Out of all the reservations in the globe, the largest amount of reservation has been 

created by the Congress and the Congress Party only. There is 22.5 per cent of 

reservation for the SCs and STs. Also, as regards EWS reservation, we were party to it 

and we approved it, though I have some reservations about EWS. Therefore, Sir, 

whether the 84th Amendment is taken into consideration or not is a point of discussion 

because before 2026 nothing can be done unless and until you go in for amendment of 

the Constitution. Three or four amendments are required to do this.  

 Thank you very much for the opportunity given to me, Sir. 

(ends) 
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1418 बजे 

श्री रवि शंकर प्रसाद (पटना साविब): माननीय अध्यक्ष जी, मैं बहुि अनरु्हृीि ह ं तक आपने इस 

महत्वपूर्ण तबल पर अपने तवचार रखने का मझेु अवसर तदया है। तबल की पषृ्ठभूतम क्या है, वह बिा दी 

र्ई है। अर्र एक वाक्य में कहा जाए िो 70 सालों में तजनकी आवाज नहीं सनुी र्ई, आज इस तबल 

के माध्यम से उनको आवाज दी जा रही है, चाहे वे पीओके से आए हुए हों, चाहे व ेआिंकवाद से 

तवस्र्ातपि हों, चाहे वे 1965, 1971 की लड़ाई के तवस्र्ातपि हों। तजनकी कोई आवाज नहीं र्ी, 

िीतलतमटेशन कमीशन ने उनकी आवाज सनुी, अनशंुसा की।  मैं माननीय र्हृ मंत्री और प्रधान मंत्री 

जी का कृिज्ञ ह  ंतक उन्होंने कहा तक  हम कारणवाई करेंर्े, उनको वह सम्मान देंर्े, जो आज िक नहीं 

तदया र्या। 

 माननीय अध्यक्ष जी, मैंने उधर के तमत्रों से कमाल की बहस सनुी। र्ोड़ा कानून का छात्र मैं 

भी ह ं। यह कहा र्या तक यह तबल आप क्यों लेकर आए हैं? यह मामला सपु्रीम कोटण में है। कोई स्टे है 

क्या? लोकल बॉिी का इलेक्शन हुआ, बीिीसी काउंतसल जीिे, ग्राम पंचायि के सरपंच जीिे, िो 

क्या आपने कहा तक इसको रोक दीतजए? आज हजारों करोड़ रुपये का इनवेस्टमेंट हो रहा है, कश्मीर 

में तवकास हो रहा है, िो क्या आपने कहा तक स्टे कर दीतजए? 

(1420/AK/NK) 

क्योंतक वह आपकी तहम्मि नहीं है, आपने स्टे के तलए प्रार्णना की, लेतकन कानून रुका नहीं है। तफर 

भी कहा जा रहा है तक आप  क्यों ला रहे हैं, यह ठीक नहीं है। कहा र्या तक कन्टेम्ट ऑफ कोटण है। 

यह कन्टेम्ट ऑफ कोटण की नयी पररभार्ा है। मझेु देखना पड़ेर्ा तक यह महाज्ञान कहां से आया? 

क्या यह सावणभौतमक संसद को कानून बनाने का अतधकार है या नहीं है, यह बड़ा सवाल है? कन्टेम्ट 

की बाि की जा रही है, यह बहुि ही दभुाणग्यपूर्ण है। जो कानून जानिे हैं, उनके द्वारा यह कहना ठीक 

नहीं है। यह भी कहा र्या तक आप कैसे कर रहे हैं? आतटणकल 1 में प्रावधान है, मैं अपने तमत्रों से 

कह ंर्ा तक आतटणकल-2 भी पढ़ लें। संसद को अतधकार है तक नया प्रदेश जोड़ सकिी है या बांट 

सकिी है। क्या यह पहली बार हुआ है, उस पर भी सवाल तकया जा रहा है।  

एक बाि का मझेु सदन में स्पष्टीकरर् देना बहुि जरूरी है। हमार ेअंिररं् तमत्र मनीर् तिवारी 

जी ने एक बाि कही, कश्मीर में जब लड़ाई हुई र्ी, उसमें जब यदु्ध तवराम हुआ र्ा िो वह नेहरू जी 

को सेना की एिवाइस र्ी। उन्होंने बशुर साहब, जो उस समय सेना के जनरल रे्, उनकी बाि कही। 

मैंने इस बार ेमें पूरा कार्ज तनकाला है, मैं ज्यादा समय नहीं लूंर्ा, उसी में तलखा हुआ है, मैं कोट कर 

रहा ह ं: “… I am authorized, on behalf of the Government of India, to negotiate for 

a ceasefire …”. पातकस्िान के जनरल को कह रहे हैं, यह कैसे कहा र्या तक उनके एिवाइस पर 

तकया र्या। मेर ेपास भारि पातकस्िान से बाकी लड़ाइयों का तमतलट्री ररकािण है। वैररयर कॉलेज के 

असोतसएट प्रोफेसर रोतहि तसंह ने तलखा है, उसमें साफ तलखा हुआ है तक सेना को मजुफ्फराबाद 

की िरफ जाना र्ा, लेतकन यकायक पॉतलतटकल एिवाइस ऐसी आई तक इसको रोक दें।  

 मैं सदन में बड़े तवनम्रिा से कहना चाह ंर्ा तक साढ़े पांच सौ से अतधक ररयासिों में एक को 

छोड़ कर सभी माननीय सरदार पटेल जी ने हैंिल तकया, वहां कोई समस्या नहीं है, आज वह भारि 
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का अंर् है। एक नेहरू जी ने हैंिल तकया, वहां आज िक समस्या है। हम यह क्यों नहीं बोलेंर्े? क्यों 

नहीं बोलना चातहए? सॉरी, समस्या र्ी, जो 2019 में खत्म हो र्ई। मेर ेपास वी.शंकर की सरदार 

पटेल के अनुभवों की तकिाब है, वह उनके सेके्रटरी रे्। जब धारा 370 का मामला हुआ िो सरदार 

पटेल लौट कर घर आए, सर, आपने क्या कर तदया, कांगे्रसी तवरोध कर रहे रे्। उन्होंने कहा तक 

देखो, यतद जवाहरलाल नेहरू मीतटंर् में होिे िो मैं तवरोध करिा, र्ोपाल स्वामी अयंर्र कह रहे हैं 

तक नेहरू जी की प्रतिष्ठा की बाि है और वह अमेररका में हैं िो मैं क्या करंू? जब उन्होंने प्रोटेस्ट 

तकया िो सरदार पटेल ने एक बाि कही, न शेख अबदलु्ला परमानेंट है, न आतटणकल 370 परमानेंट 

है, तजस तदन एक बहादरु सरकार आएर्ी, यह समाप्त हो जाएर्ा। यह सब ररकािण की बाि है, मेर ेपास 

सब कार्जाि हैं। जब एक बहादरु, साहसी और लोकतप्रय नेिा नरने्र मोदी जी आिे हैं और कुशल 

र्हृ मंत्री अतमि शाह जी आिे हैं, आज देतखए, धारा 370 इतिहास हो र्या।  

 मैं बहुि संक्षेप में दो-िीन बािें कहना चाह ंर्ा, लोर् पूछिे हैं, ‘Why’? हमारा कश्मीर से 

भावनात्मक लर्ाव है। जहां हुए बतलदान मखुजी वह कश्मीर हमारा है। याद कीतजए, मैं इस सदन में 

कहना चाह ंर्ा, 51 साल की उम्र, एक तितलएटं बैररस्टर, उनके तपिाजी आशिुोर् मखुजी कोलकािा 

हाई कोटण के महान जज रे्, लोर् आज िक उनके तनर्णय याद करिे हैं। 33 साल की उम्र में वह 

बैररस्टर बनिे हैं, उस समय जनसंघ के अध्यक्ष बने। उन्होंने कहा तक मैं तबना परतमट के कश्मीर 

जाऊंर्ा, अपने यंर् सेके्रटरी को कहा तक जाओ कहो तक मैं तबना परतमट के घसु र्या। उस यंर् 

सेके्रटरी का नाम अटल तबहारी वाजपेयी र्ा। वह मई में तर्रफ्िार होिे हैं और जून में उनकी 

संदेहास्पद पररतस्र्तियों में देहावसान होिा है। यह हमारा इतिहास है तक देश की एकिा और 

अखंििा के तलए हमने अपने सवोच्च नेिा का बतलदान तकया।  

(1425/SK/UB) 

इसका ध्यान रखा जाए।  

महोदय, मैं एक बाि और कहना चाहिा ह ं, य ेलोर् कश्मीर की कश्मीररयि की बाि तकसके 

तलए करिे हैं, धारा 370 के तलए? मझेु दो बार कश्मीर की यात्रा करने का सौभाग्य तमला। मैं आज 

हाउस में कहना चाहिा ह ,ं राजनार् जी की अध्यक्षिा में एक कमेटी बनी र्ी, यहां तजिेन्र तसंह जी 

बैठे हैं, पिा नहीं, वह भी इस कमेटी में रे्, नंदा जी भी रे्, हम 16 या 17 बार कश्मीर र्ए रे्। हमें वहां 

लोर्ों ने कहा तक हम पहाड़ी मसुलमान हैं, हमारी िलुना उनसे मि कीतजए, हमार ेपरुखों ने भारि 

की सेना को वर्ण 1948 में रास्िा तदखाया र्ा। उन्होंने कहा - हम र्जुणर बक् करवाल हैं, हम भारि 

मािा की जय बोलिे हैं, लेतकन हमारी बाि नहीं सनुी जािी है। िल लेक के आसपास मछुआर ेबहुि 

हैं लेतकन उनको बैकविण क्लास का कोई आरक्षर् नहीं तमला। उनको कहा जािा है तक  बस, हमसे 

सवाल न पूछो, खाली मरकज़ से पैसा लाओ, तहसाब मांर्ोर्े िो धारा 370 है, भ्रष्टाचार पर कारणवाई 

करोर्े िो धारा 370 है। वहां आम आदमी की बाि की कोई सनुवाई नहीं र्ी, यह सच्चाई है। जब 

धारा 370 समाप्त हुई िो उस समय माननीय प्रधान मंत्री जी के आदेश पर हमें वहां जाने का मौका 

तमला। मैं आपको बिाना  चाहिा ह ं, हम वहां के नौजवानों से तमल ेऔर बड़े लोर्ों से तमले। उन्होंने 

कहा – जनाब, हमें सच्चाई बिाई नहीं र्ई, ये जो अलर्ाववाद की बाि करिे हैं, पत्र्र तफंकवािे हैं, 
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उनके बच्चे अमेररका और इंग् लैंि में पढ़िे हैं और हमार ेस्कूल जलिे हैं। यह उन्होंने हमसे कहा। मैं 

नौजवान बच्चों से तमला, उन्होंने कहा – आईआईटी खलु रहा है, एम्स खलु रहा है लेतकन हमें बिाया 

क्यों नहीं र्या। 

सर, मैं आपको एक बाि और कहना चाहिा ह ं। मझुसे जम्मू में तहंदू लड़की तमली, वह ऑल 

इंतिया सतवणस की अफसर र्ी। उसने कहा तक मैं सबसे अतधक कृिज्ञ नरने्र मोदी जी की इसतलए ह ं 

क्योंतक मेरी शादी एक तहंदू से हुई है, जो कश्मीर से बाहर का है। मैं सारी संपति में अपना दखल खो 

बैठी ह  ंक्योंतक  मैंने एक र्ैर-कश्मीरी से शादी कर ली है। अब धारा 370 समाप्त होने के बाद पैिकृ 

संपति में तहस्सा तमलेर्ा, अवसर तमलेर्ा और यह हो रहा है। 

महोदय, उसी यात्रा में हम तवस्र्ातपिों के कैम्प में र्ए रे्। उनको देखकर हमें रोना आ र्या 

लेतकन आज उनकी पीड़ा सनुी र्ई है। मैं बिाना चाहिा ह ं तक  उनके टूटे-फूटे टैंटों में पानी लीक कर 

रहा है। वे बोल ेतक सन् 1947 से तिस््लेस होकर आए हैं, क्या यही हमारी पीड़ा है तक  हम कश्मीर 

में रह र्ए? उन्होंने एक बाि कही तक मनमोहन तसंह पंजाब चले र्ए िो भारि के प्रधानमंत्री हो र्ए, 

र्जुराल साहब पंजाब चले र्ए िो भारि के प्रधान मंत्री हो र्ए, आिवार्ी जी कराची से चले र्ए िो 

भारि के उप-प्रधान मंत्री हो र्ए। हमने नेहरू जी पर तवश्वास तकया और कश्मीर में रह र्ए, लेतकन 

हमें आज िक नार्ररकिा नहीं तमली। ऐसा क्यों है? यह दृश्य क्यों तछपाया र्या? यह कानून उसका 

जवाब देिा है। मैं बार-बार सनु रहा र्ा तक य ेदो कानून क्यों लाए हैं? इसका क्या मिलब है? र्जुणरों 

को, बक् करवालों को, तहंदू तवस्र्ातपिों को, माइग्रेंट्स को, सन् 1965 और 1971 में पीतड़ि लोर्ों को 

अर्र आवाज़ नहीं देंर्े िो तफर लोकिंत्र समावेश कैसे होर्ा? जब हम कहिे हैं – सबका सार्, सबका 

तवकास, िो सबको जम्ह ररयि में अवसर भी तमलना चातहए, यह हमारी सोच है। 

महोदय, अंि में मैं एक बाि कहना चाहिा ह ं, दूसर ेकानून का तवरोध क्यों कर रहे हैं? तपछड़ों 

को अर्र कुछ देना है िो देश में सोशली और इकोनातमकली बैकविण की जो पररभार्ा है, उसी को िो 

इसमें इनक् लूि तकया है। 

महोदय, यह बहुि सराहनीय कानून है, मैं इसका पूरा समर्णन करिा ह ं। मैं सरकार का 

अतभनंदन करिा ह ,ं माननीय र्हृ मंत्री जी का अतभनंदन करिा ह ं। आपसे एक र्जुाररश है तक अब 

िो सच्चाई को देतखएा 69 साल से सच्चाई नहीं देखी इसतलए आप लोर् कहां आ र्ए और हम कहां 

पहंुच र्ए, यह भी िो आप देख रहे हैं। परसों भी िो देखा है और वर्ण 2024 में भी देतखएर्ा। अभी भी 

समझेंर्,े सोचेंर्े िो भला होर्ा। धन्यवाद। 

 (इति) 
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1428 बजे 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बिरामपुर): माननीय अध्यक्ष जी, कल से सदन में दोनों तबलों पर 

चचाण हो रही  है। मझुे बड़ा िाज्जबु हो रहा है तक  पूवण कानून मंत्री, रतवशंकर जी, एक और कानून 

मंत्री तकरने ररजूजी जी और कल एक और मंत्री रे् जो तक हर बाि पर नेहरू जी की बाि लेकर 

सदन में आिे हैं और नेहरू जी के तखलाफ आलोचना करिे हुए सोचिे हैं तक  अपनी सारी बाि 

… (व्यवधान) कल तजिेन्र तसंह जी भी रे्। जब हम कुछ अलर् बाि पूछ रहे रे् िो सब 

घमुातफराकर नेहरू जी पर आ जािे हैं। 

(1430/KDS/SRG) 

हम 70 साल-70 साल सनुते-सनुते थक गए हैं। मैं अममत शाह जी और सार ेमंमियों से 

गजुाररश करता ह ं मक यह सदन चलते-चलते एक मदन ऐसा हो, मजसमें कश्मीर और नेहरू जी, 

उनकी गलती, उनके सच पर खलेु-आम चचाा की जाए। मैं आपको चनुौती देता ह ं।  

गृह मतं्री तथा सहकारिता मतं्री (श्री अममत शाह): अधीर रजंन जी, आप दरख्वास्त दें, हम 

तैयार हैं। … (व्यवधान) मैं तो अभी चचाा करने के मलए तैयार ह ं।  

श्री अधीि िजंन चौधिी (बहिामपुि): मैंने अपनी दरख्वास्त दे दी है।  

माननीय अध्यक्ष : आपने अभी दरख्वास्त नहीं दी है।  

श्री अधीि िजंन चौधिी (बहिामपुि): सर, मैंन ेअपनी दरख्वास्त अभी वर्ाली दे दी है। … 

(व्यवधान) मझुे थोड़ा र्ोलने दीमजए। हमार ेपूवा प्रधान मंिी अटल मर्हारी वाजपेयी जी की एक 

कहावत थी, मजसे वाजपेयी डॉमरिन कहते हैं। ‘कश्मीररयत, जम्ह ररयत, इंसामनयत’ का आप 

पालन करते हैं या नहीं, आप खदु तय करें। हमारे वतामान प्रधान मंिी नरेंद्र भाई मोदी जी ने 

आप लोगों को यह सलाह दी थी मक मदल्ली की दूरी और मदल की दूरी हम ममटाकर रखेंगे। रया 

मदल की दूरी चली गई है? आप खदु तय कर लीमजए। Now, it is time to have some sort 

of introspection insofar as Kashmir is concerned. हमारे गहृ मंिी जी ने उस समय 

सदन में कहा था मक कश्मीर की र्ात छोड़ो, पीओके, मसयामचन, सर्के मलए मैं जान देने के 

मलए भी तैयार ह ं। आप मजंदा हैं, आपको जान नहीं देनी पड़ी। आपने यह भी कहा था मक 

एप्रोमप्रएट समय पर चनुाव होंगे। र्ताइए, रया मैंने कोई गलत र्ात की? यह मदु्दा जेरीमेंडररगं 

करने के मलए है। यानी चुनाव जीतने के मलए नए-नए तरीके आप अपनाते हैं। आपने सोचा था 

मक लोकल चनुाव तो कराते हैं, लेमकन लोकल चनुाव में आपको हार मनमित है। उससे र्चने के 

मलए आप नए-नए तरीके अपनाते हैं। इसे ही जेरीमेंडररगं कहते हैं। अममत शाह जी, आपने वायदा 

मकया था मक कश्मीर में अमन लाएगें, शांमत लाएगें, लेमकन जो वायदा मकया था, उसे मनभाना 

भूल गए। लोगों के मन में उम्मीद की आग जलाई थी, लेमकन उसे र्झुाना भूल गए। आपकी यही 

समस्या है। अभी रमवशंकर प्रसाद जी वल्लभ भाई पटेल जी के र्ारे में कह रहे थे। आप र्रार्र 

चाहते हैं मक नेहरू जी के साथ वल्लभ भाई जी की दरार मकसी भी हालत में पैदा की जाए। 
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Sardar Vallabhbhai Patel, whose legacy the BJP has now appropriated to 

discredit Nehru, tried to convince Liaquat Ali Khan in the Partition Council to 

take Kashmir and leave Hyderabad-Deccan. In her book, `Kashmir in 

Conflict’, Victoria Schofield says that even Mountbatten’s political adviser 

Sir Conrad Corfield recommended a barter but anything that  Corfield said 

carried no weight against the long-standing determination of Jawaharlal 

Nehru to keep Kashmir in India. इमतहास गवाह है मक उस समय अगर घाटी के 

मसुलमानों ने शेख अब्दलु्ला की अगवुाई में तथा नैशनल कांफ्रें स ने उस समय सहायता न की 

होती, तो कश्मीर को हमार ेसाथ रखना थोड़ा ममुश्कल हो सकता था।… (व्यवधान)   

(1435/MK/RCP) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, history should not be 

distorted.  … (Interruptions) I would like to say that let the book that Adhir 

Ranjan Choudhary referred to be placed on the Table of the House.  I would 

like to repeat that history should not be distorted, especially in this House.  

The person who had written that book, what are her antecedents?  Who is 

she?  Is she a research scholar?  When we are referring to Sardar Patel, 

what format actually has she quoted?  From where did she get the 

information that Liaquat Ali Khan was told by Patel in that manner?  If that 

record is there, let that be placed in the House.  … (Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Your loyalty or 

allegiance to the Ruling Party must be appreciated.  That is a different issue. 

… (Interruptions) 

डॉ. वनवशकांत दुबे (गोड्डा): सर, मेरा ्वाइंट ऑफ ऑिणर है। स्पीकर के िायरके्शन 115 में, 

यतद  कोई मेम्बर र्लि बाि कर रहा है िो तकसी मेम्बर को उसको सधुारने का अतधकार है । 

अभी इन्होंन ेकश्मीररयि की बाि कही है। नया कश्मीर और कश्मीररयि शेख अब्दलु्ला के बाद 

का नारा र्ा। वह अटल तबहारी वाजपेयी का नारा कभी नहीं रहा है। यह उनका क्वाइन है। … 

(व्यवधान) 

श्री िसनैन मसूदी (अनन्तनाग): वह जम्ह ररयि और इंसातनयि के तलए र्ा। … (व्यवधान) 

 In the same way, you are to be corrected. … (Interruptions) 

डॉ. वनवशकांत दुबे (गोड्डा): जम्ह ररयि और इंसातनयि अलर् चीज है। कश्मीररयि और नया 

कश्मीर शेख अब्दलु्ला का नारा र्ा। … (व्यवधान) 
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श्री मनीष वतिारी (आनदंपुर साविब): अध्यक्ष महोदय, मैं एक बाि इस सदन को बिाना 

चाहिा ह ं तक जब श्री अटल तबहारी वाजपेयी अप्रैल, 2003 में श्रीनर्र र्ए रे्, चनुाव हो र्या 

र्ा, वहा ंपर मफु्िी मोहम्मद सईद की सरकार बन र्ई र्ी िो उन्होंने कश्मीररयि, इंसातनयि 

और जम्ह ररयि का नारा तदया र्ा। मैं वर्ण 2003 की बाि कर रहा ह ं। यह कहना तक कश्मीररयि 

की बाि श्री अटल तबहारी वाजपेयी जी ने नहीं की र्ी, यह आप श्री अटल तबहारी वाजपेयी जी 

की जो तलरे्सी है, उसके तवरुद्ध बाि करिे हैं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : अधीर रजंन जी, आप बोतलए। 

… (व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बिरामपुर): रतव शंकर प्रसाद जी, आप बहुि बड़े कानून मंत्री रहे 

हैं, यह हम सब जानिे हैं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : नो, अधीर रजंन जी आप बोतलए। 

… (व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बिरामपुर): रतव शंकर प्रसाद जी, मैं आपको एक और बाि कहना 

चाहिा ह ं। … (व्यवधान) आप सतुनए। Former External Affairs Minister Yashwant 

Sinha हमारी पाटी के िो नहीं रे्।  He said, “It was a mistake, but think also of 

what would have happened if India had not. What if Pakistan had gone to 

the UN first?” यह मैंने नहीं कहा, ये यशवंि तसन्हा जी के बयान हैं।  

 आप देतखए तक हरर  तसंह के सार् स्टैंितस्ट ल एग्रीमेंट पातकस्िान ने तकया र्ा। 

तहन्दसु्िान ने जवाहर लाल नेहरू की अर्वुाई में उसको नहीं माना र्ा। क्या यह र्लि है? आप 

एक काम कीतजए, हमार ेर्हृ मंत्री अतमि शाह जी राजी हो चकेु हैं। चतलए, नेहरू देश के तलए 

हातनकर हैं और आप देश के तलए कल्यार्कारी हैं, तदनभर … (व्यवधान)    

श्री अवमत शाि: अध्यक्ष महोदय, मैंने ऐसा कभी नहीं कहा।     … (व्यवधान) मैंन ेकभी ऐसा 

नहीं कहा तक नेहरू हातनकारक हैं इस तवर्य पर चचाण होनी चातहए। मैंने यही कहा है तक कश्मीर 

समस्या का मूल कौन र्ा और कैसे र्ा। इसमें उस वक्त के सभी लोर्ों का रोल क्या र्ा, इस 

पर चचाण होनी चातहए। … (व्यवधान) 

(1440/SJN/PS) 

 हमारी बेंचेज़ से कोई नहीं कहिा है तक नेहरू हातनकारक रे्। मर्र अब ये ही कह रहे हैं 

तक नेहरू हातनकारक रे्, िो हम क्या कर सकिे हैं? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बिरामपुर) : ये आप कह रहे हैं। Pandit Jawaharlal Nehru has 

been treated by you as a whipping boy to heap up all allegations upon his 

shoulder. This is ironical to note. पंतिि नेहरू जी की वजह से आज देश कहां से कहां 

आ पहंुचा है। आइए न, एक तदन सदन में इसकी चचाण की जाए। हम लोर् यह नहीं कहिे हैं तक 
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हमन ेसब कुछ कर तदया है, लेतकन सतुनए, spare your words, your actions will speak 

for it.  

ये सारी कानूनी बाि िो हो चकुी है, मैं दोहराना नहीं चाहिा ह ं। मैं यह कहना चाहिा ह ं 

तक आप कश्मीर में दावा करिे हैं, र्वण से कहिे हैं तक हमने ग्रामीर् चनुाव कराया है, अबणन चनुाव 

कराया है, ये तकया है, वो तकया है। अर्र इिने चुनाव कराए हैं, िो तफर आपको तवधान सभा 

का चनुाव कराने में क्या तदक्कि र्ी? आपको एक के बाद एक कानून लाने की क्या जरूरि 

र्ी? आप चाहिे हैं तक जम्मू-कश्मीर तवधान सभा चनुाव में आपकी जीि तनतिि हो, इसतलए 

ये सारी कारणवाई चल रही है। इसको इलेक्टोरल जैरीमेंिरररं् कहिे हैं। आप ऐसा इसतलए कर 

रहे हैं, िातक जम्मू-कश्मीर तवधान सभा के चनुाव में आप जीि हातसल कर पाए।ं 

 अतमि शाह जी, आप बिाइए। As per a report by the Forum of Human Rights 

in Jammu and Kashmir, between 2019 and 2022, 71 CRPF troops lost their 

lives, doubling the toll from the preceding four years from 2014 to 2018 

during which 35 fatalities occurred. ये सही है या र्लि है? 

 Between April, 2023 and November, 2023, a total of 23 army and 

security personnel have lost their lives. On 9th August, 2023, the Ministry of 

Home Affairs reported to Rajya Sabha that between 2018 and 2020, Jammu 

and Kashmir experienced 761 terrorist incidents which resulted in 174 

civilian deaths. The highest number of 228 attacks occurred in 2018 causing 

40 civilian casualties. As per a reply in the Rajya Sabha, 99 security 

personnel were killed in Jammu and Kashmir between August, 2019 and 

April 2022. In the preceding five years, 460 security personnel were killed. 

According to RTI reply, the number of terrorist incidents has only increased 

after the abrogation of Article 370, increasing from 151 incidents in 2014 to 

191 incidents till August, 2022. आप बिाइए तक क्या मैं कुछ र्लि बोल रहा ह ?ं आप 

अपने जवाब में जरूर बिाइएर्ा। मैं आपके समक्ष आंकड़े पेश कर सकिा ह ं। 

 वर्ण 2014 में 151 घटनाए ंघतटि हुई ं। In 2018, the number of incidents was 

417. In 2020, the number of incidents was 244. In 2022, till August, the 

number of incidents was 191. Forty Jawans were martyred in Pulwama 

attack in 2019. It was the deadliest attack in three decades, which according 

to the former Governor Shri Satya Pal Malik was avoidable and was due to 

the Government’s incompetence. क्या हमने कहा? सत्यपाल मतलक जी िो र्वनणर रे्। 

आप उनको िो नकार नहीं सकिे हैं। इस वजह से बालाकोट की घटना भी हुई। अर्र हमारी 
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कोई सवाल पूछन ेकी तदलचस्पी हो, िो िरुिं हमें एटंी नेशनल बना देिे हैं। देतखए, जो जर्जातहर 

होिा है, उस बारे में िो चचाण होर्ी।  

सन ्1971 में श्रीमिी इंतदरा र्ांधी जी की अर्आुई ने हमारी जांबाज़ फौज ने पातकस्िान 

को हराया र्ा, बांग्लादेश को र्तठि करने में मदद की र्ी और 93,000 पातकस्िानी फौतजयों 

को तहरासि में तलया र्ा। उसके बाद तशमला एग्रीमेंट हुआ। सब जर्जातहर है। अर्र बालाकोट 

के बार ेमें कुछ पूछा जाए, िो िरुिं हम एटंी नेशनल बन जािे हैं। हमें हमारी जांबाज़ फौज पर 

पूरा भरोसा है। बालाकोट की वजह से उस समय हमार ेहेलीकॉ्टर और हमार ेऑतफससण को 

भी शहादि देनी पड़ी र्ी। 

(1445/SPS/SMN) 

 यह सब िो जर्जातहर है। अर्र सवाल तकया जाए और जानने की तदलचस्पी हो 

िो वह र्लि नहीं है। आप यह बिाइए तक सत्यपाल मतलक ने जो कहा है, क्या वह र्लि कहा 

है? Despite claims of reduced terrorist attacks, information from the Ministry 

of Home Affairs reveals that between August, 2019 and July, 2022, the 

region witnessed an average 3.26 terror attack casualties per month 

compared to 2.8 casualties in about five years preceding the abrogation.  

अतमि शाह जी, मैं आपको एकदम रीसेंट घटनाए ंबिा रहा ह ं। आप राजौरी एनकाउंटर 

के बार ेबिाइए। वहां अनंिनार् एनकाउंटर हुआ या नहीं? वहां कुलर्ाम टैरर अटैक, राजौरी 

अटैक और पुंछ अटैक हुआ। हां, घाटी में जरूर कमी आई, लेतकन पीर पंजाल के पार तचनाब 

वैली, जम्मू रीज़न अब िक िो शांि र्ा, लेतकन वहां इस िरह की घटनाए ंक्यों घट रही हैं? 

आपन ेवादा तकया र्ा तक टेररेरस्ट खत्म हो जाएरें्, तवकास होिा रहेर्ा, लेतकन यह क्यों हो रहा 

है? यह सवाल पूछना कोई अन्याय िो नहीं है। हम यह सवाल पूछिे हैं। आपने कश्मीरी पंतििों 

के बार ेमें वादा तकया र्ा। हमार ेतखलाफ एक इल्जाम लर्िा है तक हमार ेतलए कश्मीरी पंतििों 

को घाटी छोड़ने पर मजबूर होना पड़ा। आपको यह जानकारी जरूर होर्ी तक वीपी तसंह के 

जमान ेमें आपके समर्णन से वीपी तसंह सरकार बनी र्ी, क्या उस समय कश्मीरी माइग्रेंट का 

पलायन नहीं होिा र्ा? आप यह बिाइए। आप सार ेइल्जाम हम पर क्यों लर्ािे हैं? आप लोर्ों 

को तहस्टोररकल परस्पेतक्टव देखना चातहए। आप तहस्टोररकल परस्पेतक्टव नहीं देखिे हैं, आप 

लोर्ों की यही र्लिी है।  

आप सेफ्टी ऑफ कश्मीरी पंतिि के मदु्दे पर आइए। Launched in 2008, the Prime 

Minister’s Rehabilitation and Return Scheme offered Government jobs to 

Kashmiri Pandits in order to facilitate their return to Kashmir. Over 6000 

Kashmiri Pandits have taken employment under the Scheme and migrated 

to the valley.  However, the targeted killings of individuals like Mahesh Bhatt 
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and Rajini Bala in 2022 prompted many beneficiaries of the scheme to flee 

from Jammu. Consequently, the JK Administration issued orders to suspend 

the salaries of Kashmiri Pandit employees who had left the valley. In 

February, 2023, the Administration issued a directive specifying that salaries 

would only be released for migrant Kashmiri Pandit employees who had 

resumed their duties in Kashmir. The Government tried to avoid another 

exodus of Kashmiri Pandit as it will tarnish the image of BJP and it is the 

Party that ostensibly champions the cause of the Pandits. वहां भय का माहौल 

िो है। आप बचा नहीं पािे हैं। पलायन अभी भी जारी है। आप स्टाइपेंि नहीं देिे है। वहां टाररे्टेि 

तकतलंर् अभी भी होिी है, लेतकन आप यह मानने के तलए तबल्कुल िैयार नहीं हैं। आपने कश्मीर 

का क्या तकया, आपने कश्मीर को खाप पंचायि बना तदया। वहां एक लेतफ्टनेंट र्वनणर भेज तदए 

और उनके सार् कुछ ऑतफससण हैं, वे जो मजी होर्ी करिे हैं। आपने सारी क्षमिा केतन्रि कर 

ली है। लर्भर् 6 साल र्ुजर चकेु हैं, लेतकन चनुाव नहीं हो रहे हैं। क्या चुनाव कराने की मांर् 

करना अपराध है? हम आप लोर्ों से चनुाव कराने की मांर् करिे हैं। कश्मीर में शांति बहाली 

हो, यही िो हमारी भी मांर् है, लेतकन यह नहीं होिा है, इसतलए हमारी परेशातनयां बढ़ रही हैं। 

आपको परशेानी न होिी हो, लेतकन हमें परेशानी होना वातजब़ है, क्योंतक कश्मीर हमार ेदेश का 

क्राउन है।  

 आप इन्वेस्टमेंट की बाि करिे हैं, अभी रतव शंकर प्रसाद जी ने कहा तक इिने लाख 

करोड़ है और कल जीिेन्र तसंह जी बोल रहे रे् तक वहां करोड़ों रुपये का इन्वेस्टमेंट होिा है। 

मैं आपको बिािा ह ं। MHA data from December, 2022 shows that investment in 

JK fell 55 per cent in four years. The abrogation year was the worst as per 

MHA data. Investment fell to Rs. 376.76 crore in 2021-22 from Rs. 840.55 

crore in 2017-18. While LG has mentioned proposals worth Rs. 66,000 

crore, in reality, the MoS Home mentioned that only Rs. 1547 crore worth of 

investments have been made in the UT. In March, 2023, Emaar invested 60 

billion USD. This announcement comes after almost four years since the 

abrogation of Article 370 and is the only foreign investment to be announced 

so far.  

(1450/MM/SM) 

जहां होिे हैं, वहा ंतशकायि करिे हैं, जहां नहीं है, वहां के तलए भी आपको सनुना पड़िा 

है और आपको सनुना चातहए। आप रोजर्ार की बाि बड़े जोर-शोर से यहां कर रहे हैं। 
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As per the Kashmir Chamber of Commerce and Industries, economy 

suffered a loss of nearly Rs.18,000 crore in four months after the abrogation 

of Article 370. Jammu and Kashmir ranked 21st among 36 States in Ease of 

Doing Business Survey of 2020. Despite the identification of 33,426 

vacancies in the Government of Jammu of Kashmir, only 25,450 vacancies 

have been filled in December, 2020. This suggests that a significant number 

of posts still remain unfilled.  

 The Government has failed to fulfil their promise of 50,000 jobs for 

Kashmiris in various Government Departments. In February, 2023, the reply 

to a parliamentary question shows that while vacancies are being identified and 

advertised, the process of filling these vacancies is not immediate. This could 

result in a time lag between vacancy identification and actual employment.  

 According to the Period Labour Force Survey of 2022-23 conducted by 

the National Sample Survey Office, the estimated unemployment rate among 

individuals aged between 15 and 29 years in Jammu and Kashmir was 13.7 per 

cent. एजकेुशन का भी वही हाल है। 

Prevalence of anaemia in children between six to 59 months of age 

increased from 53.8 per cent in 2015-16 to 72.7 per cent.  

इसीतलए कहिा ह ं तक सदन के अंदर हां को ना और ना को हां करने में आप लोर् मातहर हैं। 

इस बाि को आप कभी-कभी जरूर मानिे हैं। सफेद को काला और काल ेको सफेद करने में आप 

लोर्ों की बहुि तस्कल है, बड़ी चिरुिा है। लेतकन असतलयि िो यहां पिा चल र्यी है। आप लोर् 

एक चुनाव में जीिे हैं, इसका मिलब यह नहीं है तक आपने दतुनया जीि ली है। आम लोर्ों के वोट 

तकसी की जेब के अंदर कोई तफक्स्ि तिपोतजट नहीं है। जेब के अंदर तफक्स्ि तिपोतजट नहीं है आम 

लोर्ों के वोट, यह मान के चतलए। आज जीि हुई है िो इसका मिलब यह नहीं है तक कल भी जीि 

सतुनतिि है। आप यह मान के चतलए। ज्यादा अहंकारी मि बनो, क्योंतक यह अहंकार आप लोर्ों को 

तफर धूल चाटने पर मजबूर कर देर्ा। आप यह जो दो तवधेयक लाए हैं, इसमें एक बड़ी चिरुिा है। 

जम्मू में ज्यादा सतुवधा दो और कश्मीर में सतुवधा में कटौिी करो और सार ेपॉ्यलुेशन के अंदर एक 

भेदभाव पैदा करो, यही िो है आपका मकसद। आपने 35ए िो हटा तदया है, लेतकन िोतमसाइल के 

तलए जम्मू में भी मांर् उठ रही है, लद्दाख में भी मांर् उठ रही है, क्या इसका कोई जवाब आपके पास 

है? इसीतलए मैं कहिा ह ं तक आप यह जो तबल लाए हैं, हमें इस पर कोई आपति नहीं है। आप तबल 

ला सकिे हैं, लोर्ों को सतुवधा जरूर दीतजए, लेतकन असतलयि को छुपाना नहीं चातहए। अर्र 

असतलयि को छुपािे रहेंर्े िो आज नहीं िो कल देश आपको जरूर यह कहेर्ा तक इन्होंने हमें धोखा 

तदया है। हम यह बाि रखिे हुए कहिे हैं तक अतमि शाह जी ने यह कहा है तक जवाहर लाल नेहरू के 

मदेु्द पर सार ेतदन चचाण होना जरूरी है। मैंने यह पेशकश की है और उन्होंने मान ली है। चतलए, एक 
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तदन, तदनभर यह चचाण हो तक तकसन ेक्या और कैसे तकया है, यह लोर्ों को पिा चले। इससे 

दूध का दूध और पानी का पानी हो जाएर्ा।  

(इति) 

SARDAR SIMRANJIT SINGH MANN (SANGRUR): Mr. Speaker, Sir, 

please allow me to speak.  

माननीय अध्यक्ष : आप कल तलखकर देिे िो हम आपको बोलने के तलए बलुािे। 

सरदार वसमरन जीत वसिं मान (सगंरूर): सर, मैंने तलखकर तदया ह।ै 

माननीय अध्यक्ष : मेर ेपास नहीं आया है। आपने अभी कहा ह।ै आपको अर्ले तबल की 

चचाण में बोलने का मौका देंरे्। 
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(1455/YSH/RP) 

1455 बजे 

गृि मतं्री तथा सिकाररता मतं्री (श्री अवमत शाि): माननीय अध्यक्ष जी, आज मैं जम्मू कश्मीर 

पनुर्णठन संशोधन तवधेयक, 2023 और जम्मू कश्मीर आरक्षर् संशोधन तवधेयक, 2023 पर इस 

सदन में जो बहस हुई है, उसका जवाब देने के तलए खड़ा हुआ ह ूँ।  

 मझेु एक बाि का आनन्द भी है और यह हमारी संसदीय प्रर्ाली के तलए अच्छा भी है तक 

तकसी ने इस तबल के ित्व का तवरोध नहीं तकया है, इस तबल के हृदय का तवरोध नहीं तकया है।  

 माननीय अध्यक्ष जी, लर्भर् 6 घंटे िक चचाण चली है और कांगे्रस के िॉ. अमर तसंह जी से 

लेकर श्री अधीर रजंन जी िक 29 वक्ताओ ंने अपने-अपने िरीके से तवचार व्यक्त तकए हैं, मर्र तबल 

के उदे्दश्यों के सार् सभी ने सहमति व्यक्त की है। इसतलए मैं सभी को धन्यवाद देना चाहिा ह ूँ।  

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं यहां पर जो तबल लेकर आया ह ूँ, जो तवधेयक लेकर इस महान सदन 

की सहमति प्राप्त करने के तलए खड़ा हुआ ह ूँ, उसके बार ेमें बोलना चाह ंर्ा। 70 सालों से तजन पर 

अन्याय हुआ है, जो अपमातनि हुए हैं और तजनकी अनदेखी की र्ई है, उन सभी लोर्ों को न्याय 

तदलाने का यह तबल है, उनको अतधकार तदलाने का यह तबल है।  

 माननीय अध्यक्ष जी, तकसी भी समाज में जो तिप्राइव्ि लोर् होिे हैं, उनको आर्े बढ़ाना 

चातहए। यह भारिीय संतवधान की मूल भावना है, परिं ुउसके सार्-सार् इसका सम्मान कम न हो, 

उस िरह से आर्े बढ़ाना चातहए। अतधकार देना और अतधकार सम्मान के सार् देना दोनों में बड़ा 

फकण  है इसतलए कमजोर और वंतचि वर्ण के जर्ह अन्य तपछड़ा वर्ण का नामकरर् बहुि महत्वपूर्ण है। 

इन दोनों चीजों को ढेर सार ेप्रतिपक्ष के सदस्यों ने अलर्-अलर् िरीके से र्ोड़ा कम आूँकने का 

प्रयास भी तकया है। तकसी ने कहा तक यह पहले से हो रहा र्ा, तकसी ने कहा तक तसफण  नाम बदल 

रहा है। मैं इन सभी को कहना चाहिा ह ूँ तक अर्र हमें तपछड़े वर्ण के लोर्ों के तलए जरा भी संवेदना है 

िो नाम के सार् इसमें उनका सम्मान जड़ुा है, उसे जरूर देखना चातहए। नाम के सार् सम्मान जड़ुा 

होना, यह वही लोर् देख पािे हैं, जो उनका उत्कर्ण अपना भाई समझकर, अपने से पीछे रह र्ए 

व्यतक्त को भाई समझकर संवेदना के सार् ऊूँ र्ली पकड़कर आर्े बढ़ाना चाहिे हैं।  

वे लोर् इसका नाम नहीं समझ सकिे, जो इसका वोट बैंक के नािे उपयोर् करके अच्छे 

लच्छेदार भार्र् देकर राजनीति में वोट प्राप्त करने का जररया और साधन समझिे हैं। नरने्र मोदी 

जी ऐसे नेिा है, जो स्वयं एक र्रीब से र्रीब घर में जन्म लेकर आज देश के प्रधान मंत्री बने हैं। वे 

तपछड़ों का ददण भी जानिे हैं, वे र्रीब का ददण भी जानिे हैं। जब इनको आर्े बढ़ाने की बाि होिी है, 

िब कई बार िो मदद की जर्ह सम्मान के मायने बड़े होिे हैं। मदद से ज्यादा व्यतक्त का सम्मान 

उसके सेल्फ कॉतन्फिेंस को, उसके आत्मतवश्वास को और उसके र्ौरव को सम्मातनि करिा है, 

बढ़ािा है, जो उसके जीवन में आर्े बढ़ने का कारर् होिा है।  
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(1500/RAJ/NKL) 

मैं इसलिए कह रहा ह ूं लक मैंने ढेर सार ेमाननीय सदस्यों के भाषण सनेु भी हैं और पढ़े भी 

हैं। यह भाव लसर्फ  नाम बदिने से क्या होता है, को समझाने के लिए मैं कह रहा ह ूं। 

 मान्यवर, मैं आज जो लबि िेकर आया ह ूं, इस लबि के बार ेमें थोड़ी पषृ्ठभूलम भी बताना 

चाहता ह ूं। हम सभी जानते हैं लक जम्मू-कश्मीर में जब महाराजा हरर लसूंह जी ने भारतीय सूंघ के साथ 

इनके लविय का लनणफय लकया, उस वक्त से िेकर अब तक कई सार ेउतार-चढ़ाव हुए। 80 के दशक 

के बाद आतूंकवाद का एक दौर भी आया और वह बड़ा भयावह दृश्य था। पीलढ़यों से, सलदयों से जो 

िोग अपनी भूलम पर रहते थे, अपना देश समझ कर रहते थे, अपनी जन्मभूलम समझ कर रहते थे, वे 

मूि समेत उखड़ गए और लकसी ने इनकी केयर नहीं की। इनकी लचूंता भी नहीं की और न ही इसको 

रोकने का प्रयास लकया गया। कई बार मान्यवर रोकने की लजनकी लजम्मेवारी थी, वे इूंग्िैंड में वैकेशन 

कर रहे थे। मैं नाम नहीं िेना चाहता ह ूं और लर्र कहते हैं लक हमने कुबाफनी दी। आपकी कुबाफनी आूंख-

माथों पर, अगर दी है, मगर सटीक काम और सटीक उपाय और सख्ती के साथ वोट बैंक की 

राजनीलत के बगैर उस वक्त उसको, आतूंकवाद को उगता हुआ खत्म करते, तो आज उनको अपना 

प्रदेश छोड़ने की जरूरत ही नहीं पड़ती और न ही मुझे आज सदन के सामने यह लबि िेकर आना 

पड़ता।  

 मान्यवर, जब ये लवस्थालपत हुए, तब देश के अन्य लहस्सों में, उनको अपने ही देश में शरणाथी 

बन कर जाना पड़ा। वे लदल्िी, बेंगिरुु, पणुे, अहमदाबाद, चेन्नई न जाने कहाूं-कहाूं गए? वतफमान के 

आूंकड़ों के अनसुार िगभग 46,631 पररवार और 1,57,967 िोग अपने ही देश में लवस्थालपत हो 

गए। वे इस तरह से लवस्थालपत हुए लक उनकी जड़ें ही अपने खदु के देश से, अपने खदु के प्रदेश से, 

अपने खदु के वतन से उखड़ गई ूं। यह लबि उनको अलिकार देने के लिए है, यह लबि उनको 

प्रलतलनलित्व देने के लिए है।  

 मान्यवर, कश्मीर के लिए एक प्रकार से तीन यदु्ध हुए। वषफ 1947 में पालकस्तान ने कबालियों 

के नाम से आक्रमण लकया। इसमें िगभग 31,779 पररवार पाक अलिकृत जम्मू-कश्मीर से जम्मू-

कश्मीर में लवस्थालपत हुए। इनमें से 26,319 पररवार जम्मू-कश्मीर में और 5,400 पररवार देश भर में 

रै्ि गए। वे पालकस्तान के हमिे के लशकार थे। इसके अलतररक्त वषफ 1965 और वषफ 1971 में भी यदु्ध 

हुए, उसमें और 10,065 पररवार लवस्थालपत हुए। कुि लमिा कर वषफ 1948, 1965 और 1971 इन 

तीनों यदु्धों में 41,844 पररवार लवस्थालपत हुए। मैं लवस्थालपतों की लस्थलत के बार ेमें बाद में बात 

करूूं गा। यह लबि उनको अलिकार देने का लबि है, यह लबि उनको प्रलतलनलित्व देने का लबि है। 

आज व ेिोग ऐसी लस्थलत में नहीं है लक वे वहाूं चनुाव िड़ कर वहाूं की असेम्बिी में बैठें। जो कहते हैं 

लक क्या हुआ - िारा 370 का? कहाूं हुआ 5 अगस्त और 6 अगस्त तो 5 अगस्त और 6 अगस्त 

2019 में यह हुआ लक इनकी सािों से न सुनने वािी आवाज नरने्र मोदी जी ने सनुी और आज 

उनको अलिकार लमिा।  

 मान्यवर, लजस 5 अगस्त और 6 अगस्त, 2019 का लबि  कुछ िोगों को जूते में पड़े कूं कड़ 

की तरह खटकता है, उनको मैं बताना चाहता ह ूं लक इसी लबि का लहस्सा न्यालयक लडलिलमटेशन था। 
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यह एक शब्द नहीं है बलल्क यह दो शब्द जोड़ कर बना है। क्योंलक पहिे जो लडलिलमटेशन हुआ था, 

वह इस तरह से था लक एक कााँस्टीटूएूंसी यहाूं बनी है और दूसरा, वह कााँस्टीटूएूंसी का लहस्सा 15 

लकिोमीटर दूर है क्यों, क्योंलक मझेु चनुाव जीतना है। 

(1505/KN/MMN) 

इस तरह से लडलिलमटेशन हुआ। यह लडलिलमटेशन के सामने मैंने जान-बूझकर एज ए िेलजस्िेटर 

न्यालयक लडलिलमटेशन लिखा था, वह आज मैं सदन को बताना चाहता ह ूं। लडलिलमटेशन कमीशन, 

लडलिलमटेशन और लडमाकेटेड असेम्बिी, यह िोकतूंत्र का मूि है, जनप्रलतलनलि को चनुने की इकाई 

तय करने की प्रलक्रया है। असेम्बिी जो बनती है, वहीं से मतदाता अपना प्रलतलनलि लविान सभा में 

भेजते हैं। अगर लडलिलमटेशन की प्रलक्रया ही पलवत्र नहीं है, तो िोकतूंत्र कभी पलवत्र नहीं रह सकता। 

इसलिए हमने इस लबि के अूंदर व्यवस्था की थी लक लडलिलमटेशन, न्यालयक लडलिलमटेशन लर्र से 

लकया जाएगा। सभी की सनुवाई हुई, लडलिलमटेशन कमीशन जम्मू-कश्मीर में सब जगह पर गया। 

अूंलतम लजि े से िेकर पहिे लजिे तक, सब जगह घूमे। कई समदुायों के प्रलतलनलियों ने इनको 

आवदेन-पत्र लदए थे। पाक ऑक्यपुाइड कश्मीर से आए हुए िोगों ने भी लदए थे और कश्मीर घाटी से 

भाग कर जम्मू में शरण िेने वािे िोगों ने तथा कश्मीर घाटी से भाग कर देश भर में रै्िे हुए कश्मीररयों 

ने भी आवदेन लदए थे लक हमार ेप्रलतलनलित्व का लडलिलमटेशन कमीशन सूंज्ञान िें।  

मान्यवर, मझेु आनूंद है लक लडलिलमटेशन कमीशन ने इसका सूंज्ञान लिया। भारत के इिैक्शन 

कलमश्नर ने लविान सभा में दो सीटें कश्मीरी लवस्थालपतों के लिए नामाूंकन की जा सकें  और 

ऑक्यपुाइड कश्मीर का एक लहस्सा पालकस्तान िेकर बैठा है, वहाूं से लवस्थालपतों िोगों में से एक 

व्यलक्त को नोलमनेट करना पड़ेगा। यह इसका एक भाग है। अब इसमें क्या है, पहिे भी लमिता था। 

नहीं, पहि ेनहीं लमिता था। पहि ेलसर्फ  जरूरत िगे या प्रलतलनलित्व न हो, तो मलहिाओ ूं को दो सीट 

दी जाती थीं। तीन सीटें अपॉइूंट करने की लडलिलमटेशन कमीशन की जो लसर्ाररश है, उसको लबि 

में पररवलतफत करके, कानूनीजामा पहनाकर आज मैं इस महान सदन के सामने उपलस्थत हुआ ह ूं। 

मान्यवर, इसमें से दो सीटें कश्मीरी लवस्थालपतों के लिए होंगी, जो घाटी से लवस्थालपत हुए हैं 

और एक सीट पाक ऑक्यपुाइड जम्मू-कश्मीर के लवस्थालपत व्यलक्तयों के लिए नालमत की जाएगी। 

इसमें से एक मलहिा का होना जरूरी है। इस प्रकार एक कानूनी सुिार िेकर आज मैं यहाूं पर आया 

ह ूं। लडलिलमटेशन कमीशन के इलतहास में पहिी बार 9 सीटें शेड्यूल्ड ट्राइब्स (एसटी) के लिए 

आरलित की गई हैं। अनुसूलचत जालत और जनजालत के लिए 16 सीटों के आरिण की व्यवस्था की 

गई है। जो नई स्कीम बनी है, जम्मू में पहि े37 सीटें थीं, यह भी न्याय का सवाि है। जम्मू में पहि े

37 सीटें थीं, अब 43 हुई हैं। कश्मीर में पहिे 46 थीं, अब 47 हुई हैं और पाक आक्यपुाइड कश्मीर 

की 24 सीटें, क्योंलक वह हमारा है, हमने ररजवफ रखी हैं। इस तरह से पहिे 107 सीटें जम्मू-कश्मीर 

लविान सभा में थीं, अब 114 सीटें हुई हैं। पहिे 2 नोलमनेटेड मैम्बर हुए करते थे, अब 5 नोलमनेटेड 

मैम्बर होंगे। जम्मू-कश्मीर के कानून के लहसाब से दो मलहिाओ ूं को उप राज्यपाि द्वारा मनोनीत 

लकया जाता है और िारा 15 के अनसुार लकया जाता है। अब इसमें कश्मीरी प्रवालसयों में से दो, 

लजसमें से एक मलहिा और पाक ऑक्यपुाइड कश्मीर से एक नामाूंकन लकया जाएगा। 
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मान्यवर, यह इसलिए सम्भव हुआ है लक 5 और 6 अगस्त को यह ऐलतहालसक लबि नरने्र 

भाई ने कैलबनेट में पाररत लकया और इस सदन ने इसकी परलमशन दी, इसको मान्यता दी तथा 

अनचु्छेद 370 चिा गया। लडलिलमटेशन कमीशन इसी का लहस्सा था।  

मान्यवर, सरुिा के पररदृश्य पर मैं बाद में बात करूूं गा। ढेर सार ेसदस्यों ने इसकी लचूंता भी 

व्यक्त की है। मैं भी लचूंलतत ह ूं, परन्त ुक्या हुआ है, वह बताना मेरा र्जफ है। क्योंलक एक ओर से ररकॉडफ  

पर चीजें आ गई हैं, तो मझेु जवाब तो जरूर उसका देना पड़ेगा। 

(1510/VB/VR) 

 आज िारा 370 हटने के बाद क्या लवकास हुआ, आतूंकवाद तो अब भी चि रहा है, 

कश्मीररयत का लकतना नुकसान हुआ, इन सार ेसवािों के जवाब, मैं बहुत ही लडटेि में दूाँगा। य ेजो 

दोनों सूंशोिन हैं, आने वािे लदनों में इलतहास इस सदन के प्रयास को और इस सदन के आशीवाफद 

को हर कश्मीरी, जो प्रतालड़त है, वह याद रखेगा, हर कश्मीरी, जो लपछड़ा है, वह इस बात को याद 

रखेगा लक नरने्र मोदी सरकार ने सत्तर साि से दर-दर की ठोकरें खाने वािे भटकते हुए अपने ही 

देश के भाइयों-बहनों को न्याय लदिाने के लिए, उनके लिए दो सीटों का ररज़वेशन लदया और अपना 

देश छोड़कर पाक ऑक्यपुाइड कश्मीर के यहााँ शरणाथी बने हुए िोगों को ररज़वेशन लदया। जो िोग 

लडप्राइव्ड थे, ऐसे कमजोर िोगों के लिए अपमालनत करने वाि ेशब्द की जगह ‘लपछड़ा वगफ’का 

सूंवैिालनक शब्द इनके लिए रखकर आज यह लबि िाया गया है। 

 इन्होंने क्या कहा? कई सदस्यों ने पूछा लक लवस्थालपतों के लिए क्या हुआ है? इनको 

ररज़वेशन देने से क्या होगा? उनको ररज़वेशन देने से उनकी आवाज़ कश्मीर की लविान सभा में 

गूाँजेगी और यलद लर्र से कोई ऐसी लस्थलत करने जाएगा, तो ऐसा नहीं होगा। वे उसको रोकें ग ेक्योंलक 

वहााँ उनकी आवाज़ होगी।  

 मान्यवर, इसके अिावा आज 5,675 कश्मीरी लवस्थालपत पररवार रोज़गार पैकेज का र्ायदा 

उठा रहे हैं। ऐसे कमफचाररयों के लिए छ: हजार फ्िैट्स बनाने का प्रोजेक्ट था, जो अभी समाप्त नहीं 

हुआ है। यह वषफ 2015 से शरुू हुआ थ। अब राष्ट्ट्रपलत शासन िागू होने के बाद िगभग 880 फ्िैट्स 

वहााँ बन गये हैं और उनको हैंडओवर करने की प्रलक्रया चािू है। इनकी ऑनिाइन लशकायत सूंबूंिी 

लनवारण का पोटफि भी शुरू कर लदया गया है। एक महत्वपूणफ कानून, यहााँ पर कश्मीर के जो साूंसद 

बैठे हैं, मैं उनको लवशेष रूप से कहना चाहता ह ाँ। जो िोग कहते हैं- क्या हुआ, क्या हुआ, उनको मैं 

लवशेष रूप से बताना चाहता ह ाँ। जब आतूंकवाद चािू हुआ, िोगों को लनशाना बनाकर जब उनको 

वहााँ से भगाने का काम शुरू हुआ, तो घलड़यािी आाँसू बहाने वाि ेिोग तो मैंने बहुत देख ेहैं, शब्दों 

से साूंत्वना देने वािे नेताओ ूं को मैंने बहुत देखा है, मगर नरने्र मोदी एक मात्र ऐसे व्यलक्त हैं, लजन्होंने 

इनके आाँसू साथफक रूप से पोंछने का काम लकया है।  

 मान्यवर, हम उनकी पीड़ा की कल्पना नहीं कर सकते हैं। जो िोग अपनी जान बचाने के 

लिए करोड़ों रुपए की प्रॉपटी वहााँ छोड़कर देश के लवलभन्न लहस्सों में, बेंगिरुू, अहमदाबाद, लदल्िी 

और जम्मू में कैम्पों में रहे हैं, वे अपने स्तर से बहुत नीचे का जीवन जी रहे हैं। हम उनकी पीड़ा की 

कल्पना नहीं कर सकते हैं।  िेलकन जब व ेवहााँ से भागे, तो उनकी करोड़ों रुपए की सम्पलत्त लकसी 
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ने कब्जा िी। उनकी सम्पलत्त कब्जा िेने के बाद उनसे कहा लक अब तझेु कुछ नहीं लमिेगा, मैं जो 

देता ह ाँ, वह िे िो। एक प्रकार से, औने-पौने दाम में करोड़ों रुपए की सम्पलत्त छीन िी गई और 

प्रशासन चपुचाप बैठा रहा। इसके लवरुद्ध कोई कदम नहीं उठाया गया।  

 मान्यवर, हमने इसका रास्ता ढूाँढ़ा। एक नया पोर्टल बनाया और रटे्रोस्पेलक्टव इरे्क्ट से 

उनको वह वापस देने का काम भारतीय जनता पाटी की नरने्र मोदी सरकार ने लकया। य ेपूछते हैं 

क्या हुआ। क्या हुआ था, मैंने वह भी बताया और अब क्या हुआ है, मैंने वह भी बताया। आप िोगों 

ने बहुत बोिा है, आज आप सनुने के लिए थोड़ा िैयफ रखना। आप िोग िैयफ रखकर सनुना। मेरा 

लनवेदन है लक लजतने िोग भी बैठे हैं, वैसे तो कम िोग ही बैठे हैं, लर्र भी जो बैठे हैं, व ेचिे न जाएूं।  

 मान्यवर, िगभग 1.6 िाख िोगों को अलिवास प्रमाणपत्र देने का काम भारतीय जनता पाटी 

की सरकार ने लकया है। श्री नरने्र मोदी जी के प्रिानमूंत्री बनने के बाद प्रलत व्यलक्त 3,250 रुपए कैश 

राहत के रूप में लदये जाते हैं, लजसकी अलिकतम सीमा 13 हजार रुपए प्रलत पररवार है। इसके 

अिावा, प्रलत व्यलक्त 9 लकिो चावि, 2 लकिो आटा और 1 लकिो मालसक चीनी देने का काम हमारी 

सरकार करती है। 

(1515/PC/SAN) 

 पाक ऑक्यपुाइड कश्मीर से जो िोग आए थे, उनको एकमशु्त 5,50,000 रुपए एक साथ 

देने का काम श्री नरने्र मोदी जी की सरकार ने लकया है। …(व्यविान) जो िोग कहते थे लक क्या 

हुआ? साहब, आप तो मूि से ही कटे हो। जब मूि के साथ सूंपकफ  ही नहीं, तो कैसे मािूम पड़ेगा लक 

क्या बदिाव हुआ है? इूंग्िैंड में वैकेशन करके जम्मू कश्मीर के बदिाव का अनुभव नहीं कर सकते। 

…(व्यविान) 

प्रो. सौगत राय (दमदम) : आप लकसके बार ेमें कह रहे हैं? …(व्यविान) 

श्री अममत शाह : दादा, मैं आपको नहीं कह रहा ह ूं, आप बैठ जाइए। आप कहाूं कश्मीरी हैं? …

(व्यविान) 

 मान्यवर, एक बैकवडफ क्िास कमीशन बनाया गया। सहभालगता की बहुत एप्रोच बैकवडफ 

क्िास कमीशन ने िी। लहतिारकों के साथ कई दौर की बैठकें  कीं। 198 प्रलतलनलि मूंडि और 

16,000 िोगों की सनुवाई हुई। 750 लदन यह प्रलकया चिी। सभी 20 लडलस्ट्रक्ट्स में जाकर यह 

सनुवाई की गई। िगभग 26,000 से ज्यादा पोस्ट में लमिी हुई लिलखत अलजफयों को भी सूंज्ञान में िे 

लिया गया और जम्मू-कश्मीर आरिण अलिलनयम, जो अभी आया है, उसमें से एक मूि तत्व, बाकी 

के दो लबि तो शेड्यूि ट्राइब लडपाटफमेंट और लपछड़ा वगफ लडपाटफमेंट िेकर आएूंगे, मगर अभी एक 

तत्वत: पार लकया है, बदिाव लकया है। जो मूसदी साहब कह रहे थे लक पहिे भी था। हाूं था, पहिे 

भी था, परूंत ुकमजोर वगों के लिए था। इसकी जगह सूंवैिालनक नाम ‘अन्य लपछड़ा वगफ’देकर उनका 

सम्मान करने का काम श्री नरने्र मोदी जी ने लकया है। …(व्यविान) 

 यहाूं काूंगे्रस के ढेर सार ेलमत्र बैकवडफ क्िास, बैकवडफ क्िास, बैकवडफ क्िास करते हैं। कुछ 

नेता होते हैं, लजनको कुछ लिखकर हाथ में पकड़ा दो, तो छ: महीने तक नया कागज न आए, तब भी 
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वही बोिते रहते हैं - बैकवडफ क्िास, बैकवडफ क्िास, बैकवडफ क्िास। भाई, पहिे अपना इलतहास तो 

देखो।  

 मान्यवर, मैं ऐलतहालसक सत्य के साथ इस सदन के अूंदर यह स्टेटमेंट देने में लझझक नहीं 

रहा ह ूं लक बैकवडफ क्िास का सबसे बड़ा लवरोि और बैकवडफ क्िास को रोकने का काम लकसी एक 

पाटी ने लकया है, तो काूंगे्रस पाटी ने लकया है। …(व्यविान) 

 मान्यवर, मैं आज इस पलवत्र सदन के अूंदर खड़े रहकर पूछना चाहता ह ूं लक लपछड़ा वगफ 

आयोग को 70 साि से सूंवैिालनक मान्यता नहीं दी जाती थी। क्यों नहीं दी जाती थी? क्यों उनको 

यह सम्मान नहीं लमिता था? जबलक सूंलविान का यह मेनडेट था, मगर नहीं लदया गया। …(व्यविान) 

श्री नरने्र मोदी जी ने इसको सूंवैिालनक मान्यता देने का काम लकया। …(व्यविान) 

 मान्यवर, मैं आज इस सदन के अूंदर पूछना चाहता ह ूं लक जो आम सभाओ ूं में बैकवडफ क्िास, 

बैकवडफ क्िास, बैकवडफ क्िास करते घूमते हैं, मैं लर्र से कहता ह ूं लक उनको मािूम नहीं है लक 

उनकी पाटी ने क्या लकया है? लकसने काका कािेिकर कमीशन की ररपोटफ रोककर रखी, वह जवाब 

देना चालहए। देश की जनता को मािूम पड़ना चालहए। मूंडि कमीशन की ररपोटफ तक, जब तक ये 

सत्ता के बाहर नहीं गए, तब तक िागू नहीं हुई और बाद में िागू हुई भी तो लवपि के नेता के नाते 

स्वगीय राजीव गाूंिी जी ने इसका लवरोि लकया। …(व्यविान) आज य ेबैकवडफ क्िास की बात कर 

रहे हैं?…(व्यविान) सेंट्रि एडलमशन स्कीम के अूंदर बैकवडफ क्िास को ररजवेशन देने का काम 

काूंगे्रस पाटी ने कभी भी नहीं लकया। केवि और केवि श्री नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में भारतीय 

जनता पाटी ने यह काम लकया। …(व्यविान) सैलनक स्कूिों में भी लदया जाता है, नीट के अूंदर भी 

लदया जाता है और सेंट्रि स्कूल्स के अूंदर भी लपछड़ा वगफ के बच्चों के लिए सम्मान के साथ पढ़ने 

की व्यवस्था भारतीय जनता पाटी ने की है। …(व्यविान) 

 मान्यवर, आप इनको बैठा दीलजए। …(व्यविान) अब तक य ेलडप्राइव्ड िोगों की बात करते 

हैं। अब तक ईडब्ल्यूएस – इकोनॉलमक रूप से लपछड़े िोगों को आरिण देने की बात कभी नहीं सोची 

गई। पहिी बार श्री नरने्र मोदी जी ने अनारलित जालतयों के गरीब बच्चों को दस प्रलतशत ररजवेशन 

देने का काम लकया। 

(1520/CS/SNT) 

 मान्यवर, आज यह नामकरण में लभन्नता से क्या होता है, यह इनको मािूम नहीं है। इनको 

मािूम नहीं है। मानो मेरी मााँ का नाम कुसमु है, मैं उनको कुसमु बोिता ह ाँ और मााँ कहता ह ाँ, दोनों के 

बीच में लकतना अूंतर है, यह मााँ को ही मािूम पड़ता है और लकसी को मािूम नहीं पड़ता है। नाम तो 

वही है, व्यलक्त वही है, मगर लकस भाव से बिुाया जाता है, जब बच्चा मााँ कहकर बिुाता है तो जो 

प्यार, स्नेह और वात्सल्य आता है, वह मााँ कहने से ही आता है, नाम से नहीं आता है। य ेयह नहीं 

समझ पाएूंगे। यह भाषा का सिुार नहीं है, यह कॉन्सेप्ट का सुिार है, नजररये का सझुाव है और 

देखने के दृलिकोण का सुझाव है, जो नरने्र मोदी सरकार कर रही है।… (व्यविान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर) : आप यह बताइए लक आप कास्ट सेंसस करवाओगे या नहीं 

करवाओगे।… (व्यविान) 
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श्री अममत शाह : अिीर रूंजन जी, मैं एक बात कह रहा था लक एक नेता लिखा हुआ पढ़ते ही रह 

गए, पढ़ते ही रह गए। तमु भी वह लस्क्रप्ट पढ़ने िगे। ऐसा मत करो। अिीर रूंजन जी, ऐसा मत कररए। 

आप माननीय लवपि के नेता हैं।… (व्यविान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): आप भी तो कुछ पढ़ रहे हो।… (व्यविान) 

श्री अममत शाह : मैं जरा सा भी लिखा हुआ नहीं पढ़ता ह ाँ।… (व्यविान)  

माननीय अध्यक्ष : वे आपके बार ेमें नहीं बोि रहे हैं। माननीय अिीर रूंजन जी, वे आपके बार ेमें 

नहीं बोि रहे हैं। कृपया, आप बैलठए।  

… (व्यविान) 

श्री अममत शाह : मान्यवर, मैं इनको बताना चाहता ह ाँ लक मेर े32 साि लकसी न लकसी सदन में हो 

गए, मैंने आज तक कभी लिखा हुआ भाषण पढ़ा नहीं है। मैं मन की गहराइयों से बोिता ह ाँ। मेर ेहाथ 

में जो कागज होता है, वह आूंकड़ों और तथ्यों को ररै्र करने के लिए होता है, क्योंलक मैं लजम्मेदारी 

के साथ यहााँ बोिता ह ाँ।… (व्यविान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): क्या कोट करना सूंलविान में गित माना गया है? क्या आप 

यह भी बूंद करा दोगे? 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, कृप्या बैलठए।  

… (व्यविान) 

श्री अममत शाह : मान्यवर, यह लविेयक नरने्र मोदी सरकार द्वारा िाया गया है। देश के प्रिानमूंत्री 

नरने्र मोदी जी द्वारा देश में िाए हुए सैंकड़ों सकारात्मक, पररवतफनकारी, प्रगलतशीि पररवतफनों की 

कड़ी में एक और मोती जोड़ने का काम यह लविेयक करगेा। इसीलिए मैं आज इस सदन से आशीवाफद 

मााँगने आया ह ाँ।… (व्यविान) 

प्रो. सौगत राय (दमदम): चनुाव कब होगा, यह बता दीलजए।… (व्यविान)  

श्री अममत शाह : दादा, िैयफ से सनुना पड़ेगा, अूंत में बताऊाँ गा।… (व्यविान) अूंत में बताऊाँ गा, तब 

तक आप टोके बगैर बैलठए।… (व्यविान) 

 मान्यवर, कुछ सदस्यों ने वाद के अूंदर कुछ कानूनी और सूंवैिालनक मदेु्द खड़े कर लदए। पहिे 

एक मोरि बात िाए लक लजस कानून के अूंदर आप अमेंडमेंट िेकर आए हो, वह कानून ही कोटफ के 

सामने चैिेंज में है। मसूदी साहब तो हाई कोटफ के जज रहे हैं, लवद्वान न्यायािीश रहे हैं। अलिवक्ता 

अच्छे ही होंगे, तभी तो जज बने होंगे। मैं उनको कहना चाहता ह ाँ लक िारा 370 भी कार्ी साि तक 

चैिेंज में रही। क्यों नहीं रोका उसको? जब चैिेंज में थी तो िारा 370 को क्यों नहीं रोका गया? 

आज आपको कानून की मयाफदाएूं याद आ रही हैं। लर्र भी मैं स्पिता करना चाहता ह ाँ, आपकी ही 

लपटीशन है, आप लपटीशनर हो, इस पर स्टे मााँगा गया था, स्टे पर बहस हुई, न्यायािीशों ने सनुवाई 

करके स्टे देने से इनकार लकया।… (व्यविान) स्टे देने से इनकार लकया। मैं बहुत जवाबदेही के साथ 

यहााँ बोि रहा ह ाँ। कोई स्टे नहीं है।… (व्यविान) 

श्री हसनैन मसूदी (अनन्तनाग): एडलमट लकया है। एडलमट खदु ही यह होता है।… (व्यविान) 
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श्री अममत शाह : नहीं-नहीं, लपटीशन एडलमट होने से कुछ नहीं होता है, स्टे करना पड़ता है। आडफर 

में स्टे करना पड़ता है।… (व्यविान) साहब, आप तो जज रहे हैं, ऊपर वािे से तो डररए। र्ारूख 

साहब से इतना मत डररए।     

(1525/IND/AK) 

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): होम लमलनस्टर साहब, मार्ी माूंगता ह ूं, मैं लकसी को डराता नहीं 

ह ूं।… (व्यविान) 

श्री अममत शाह : लर्र भी डरते हैं।… (व्यविान) 

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): मेरा काम डराना नहीं है। आप िोगों का काम है डराना। हम डराते 

नहीं हैं। आपने जो कहा है, उसका जवाब मैं आपके बाद दूूंगा।… (व्यविान) 

श्री अममत शाह : आप लनयमों के अनसुार नहीं दे सकते हैं।… (व्यविान) मान्यवर, जब कोई भी 

पेलटशन सुप्रीम कोटफ के सामने जाती है, यलद सपु्रीम कोटफ उस पर स्टे नहीं देता है तब तक यथालस्थलत 

बनती है और यथालस्थलत यह है लक राष्ट्ट्रपलत महोदय ने कानून को बनाने का काम पूणफ कर लदया है। 

यही यथालस्थलत है और इसके अूंदर मैं अमेंडमेंट िकेर लकसी भी समय आ सकता ह ूं।… (व्यविान) 

सरदार मसमरन जीत मसहं मान (सगंरूर): आप देश के होम लमलनस्टर हैं। आप इतने गसु्से में क्यों 

बोिते हैं? … (व्यविान) 

श्री अममत शाह : मान्यवर, उसके बाद मनीष लतवारी जी के द्वारा कहा गया लक अनचु्छेद 3 में कहीं 

पर भी यूटी का प्राविान नहीं है। मान्यवर, कोई कूं फ्यूजन नहीं रहना चालहए, बहुत बड़ी बात माननीय 

सदस्य ने कही है। मैं अनचु्छेद 3 को इस सदन में पढ़ना चाहता ह ूं – ‘नए राज्यों का लनमाफण और 

वतफमान राज्यों के िेत्रों, सीमाओ ूं या नामों में पररवतफन’यह अनचु्छेद की मूि बात है। इसके अूंदर 

आगे ‘क - लकसी राज्य में उसका राज्य िेत्र अिग करने अथवा दो या अलिक राज्यों को या राज्यों 

के भागों को लमिाकर अथवा लकसी राज्य िेत्र को लकसी राज्य के भाग के साथ लमिाकर नए राज्य 

का लनमाफण देश की सूंसद कर पाएगी।’मनीष जी ने कहा लक यूटी नहीं है, यूटी का इसमें प्रोलवजन 

नहीं है। शायद उन्होंने पूरा पढ़ा नहीं है या जानबूझ कर आगे सदन को बताया नहीं। आलटफकि 3 के 

नीचे ही स्पिीकरण है। इस अनचु्छेद के खूंड ‘क’से ‘ड’में, लजसमें सारी चीजें आती हैं – ‘राज्य के 

अूंतगफत सूंघ राज्य िेत्र समालहत है।’वहाूं राज्य का मतिब सूंघ राज्य िेत्र अपने आप हो जाता है। मैं 

मनीष जी को थोड़ी स्पिता करना चाहता ह ूं लक इतना बड़ा गैर कानूनी काम कम से कम नरने्र मोदी 

सरकार नहीं कर सकती है। यह कोई इूंलदरा गाूंिी की सरकार नहीं है, जो इस प्रकार के कानून िेकर 

आए।… (व्यविान) 

श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): अध्यि जी, मैं कभी लकसी के बीच में नहीं बोिता ह ूं।… 

(व्यविान) 

श्री अममत शाह : अभी बहस नहीं हो सकती है। बाद में सवाि… (व्यविान) 

श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): आपने नाम िेकर कहा है, इसलिए स्पि करना चाहता ह ूं।… 

(व्यविान) 

श्री अममत शाह : मैं बाद में आपको सवाि पूछने का मौका दूूंगा। अभी आप बैठ जाएूं।… (व्यविान)  
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श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): िेलकन, आपने अभी कहा है लक लनयम के अनसुार 

आपके बाद कोई बोि नहीं सकता ह।ै…(व्यविान) 

श्री अममत शाह : मनीष जी, मैं प्रश्न िे सकता ह ूं। मैं अध्यि जी को अभी कहता ह ूं लक बाद 

में मनीष जी का प्रश्न िें।…(व्यविान) 

श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): अध्यि जी, यलद आप अनमुलत देने के लिए तैयार 

हैं, तो ठीक ह।ै…(व्यविान) 

श्री अममत शाह : ठीक है, यह भी लनयमों के अूंदर।  

मान्यवर, बाद में उन्होंने कहा लक अनचु्छेद 3 के परन्तकु को लनिलम्बत करके 

राष्ट्ट्रपलत शासन िगाया, क्योंलक यह प्री लडजाइन था। मान्यवर, मेर ेपास लिस्ट है। आूंध्र 

प्रदेश में राष्ट्ट्रपलत शासन वषफ 1973 में िगा, हम नहीं थे। काूंग्रसे की सरकार थी, परन्तकु 

लनिलम्बत लकया गया था। अरूणाचि में राष्ट्ट्रपलत शासन िगाया गया, परन्तकु लनिलम्बत 

लकया गया,  वषफ 1981 में आूंध्र प्रदेश में इनकी सरकार थी, परन्तकु लनिलम्बत लकया गया 

था। वषफ 1990 में भी परन्तकु लनिलम्बत लकया गया था। लबहार में वषफ 1969 काूंग्रेस की 

सरकार थी, परन्तकु लनिलम्बत लकया गया था। वषफ 1972 परन्तकु लनिलम्बत लकया गया 

था। वषफ 1977 परन्तकु लनिलम्बत लकया गया था। लर्र गोवा, वषफ 1990 परन्तकु लनिलम्बत 

लकया गया था। मेर ेपास िगभग-िगभग 27 राज्यों के 50 से ज्यादा आूंकड़े हैं। एक भी 

राज्य में परन्तकु लनिलम्बत लकए लबना राष्ट्ट्रपलत शासन नहीं िगाया गया है।…(व्यविान) 

श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): अध्यि जी, आप अब मझुे दो लमनट का समय 

बोिन ेके लिए दीलजए, क्योंलक यह सूंवैिालनक सवाि है।…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : टाइम तो मैं दूूंगा न। 

…(व्यविान) 

श्री अममत शाह : मान्यवर, मैंन ेउनको कहा है लक सवाि पूछने दूूंगा, वे क्यों इतन ेलवचलित 

हो रह ेहैं?…(व्यविान) 

श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): अध्यि जी, मेर े पास सात प्रेलसडेंलशयि 

नोलटलर्केशन हैं। उन छ: प्रेलसडेंलशयि नोलटलर्केशन्स की िैंग्वेज एक है और जम्मू-कश्मीर 

के प्रेलसडेंलशयि नोलटलर्केशन की िैंग्वेज अिग है। मैं आपको अभी लडमॉन्सटे्रट कर 

सकता ह ूं।…(व्यविान) मैं आपको अभी पढ़ कर सनुाता ह ूं।…(व्यविान) 

श्री अममत शाह : इस पर बहस ही नहीं है लक िैंग्वेज क्या है, बहस इस पर है लक अनचु्छेद-

3 के परूंतकु को, लजसमें असेम्बिी की पावर यहाूं पर आती है, इसको लनिूंलबत लकया गया 

ह ैया नहीं लकया गया ह?ै हम एक लिलमटेड क्वशै्चन पर हैं। यह बात कहाूं है? इसकी बात 

कहाूं खड़ी होती ह?ै…(व्यविान) 
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श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): अध्यि जी, मझुे बस दो लमनट पढ़ने का समय 

दीलजए।…(व्यविान) 

श्री अममत शाह : माननीय अध्यि जी, मझुे सूंरिण दीलजए, इस तरह से लबि का जवाब 

नहीं लदया जा सकता।…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : मनीष लतवारी जी, आपकी बात ररकॉडफ में नहीं जा रही ह।ै 

…(व्यविान)…(कायफवाही-वतृ्तान्त में सलम्मलित नहीं लकया गया।) 

श्री अममत शाह : माननीय अध्यि जी, कृपया आप मझु ेव्यवस्था दीलजए। इस तरह से 

ऐसे महत्वपूणफ लबि का जवाब नहीं लदया जा सकता है।…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, मैंन ेआपको कहा लक मैं आपको सवाि पूछने का 

मौका दूूंगा। प्िीज़, आप बैठ जाइए। 

माननीय गहृ मूंत्री जी। 

…(व्यविान) 

(1530/RV/UB) 

श्री मनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब): स्पीकर साहब, मैं दोबारा यह बात लजम्मेदारी से 

कह रहा ह ूं लक बाकी प्रेलसडेंलशयि नोलटलर्केशन की िैंग्वेज लडर्रेंट ह ैऔर जम्मू-कश्मीर 

के प्रेलसडेंलशयि नोलटलर्केशन की िैंग्वेज लडर्रेंट है।…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय राम कृपाि जी, प्िीज़, आप बैठ जाइए। 

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मनीष लतवारी जी, प्िीज़, आप बैठ जाइए। 

श्री अममत शाह: मान्यवर, ढेर सार ेसदस्यों न ेजम्मू-कश्मीर में आतूंकवाद की लचूंता का 

लजक्र लकया। वे लचूंलतत भी थे। यह अच्छी बात है लक लचूंता हो रही है, यह होनी भी चालहए, 

सभी को होनी चालहए। उन्होंने सीिा-सीिा इसे आलटफकि-370 के लनरस्त करने से जोड़ा। 

उन्होंन ेकहा, क्या हुआ, अभी भी आतूंकवाद चि रहा है। अभी कुछ लदन पहिे सेना के 

कुछ जवान शहीद हो गए।…(व्यविान) 

प्रो. सौगत राय (दमदम): केवि जवान नहीं, मेजर, िेलफ्टनेंट जनरि शहीद हुए।…

(व्यविान) 

श्री अममत शाह : सेना के ऑलर्ससफ, जवान शहीद हो गए, कुछ घटनाएूं भी हुई ूं। 

मान्यवर, लकसी ने भी नहीं कहा था लक आलटफकि-370 के जाने के बाद कश्मीर में 

आतूंकवाद समाप्त हो जाएगा। 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सदन के अन्दर आपने ही कहा था। 
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श्री अममत शाह : मैंन ेकहा था लक आतूंकवाद का मूि कारण आलटफकि-370 के कारण 

खड़ी हुई अिगाववाद की भावना है, आलटफकि-370 के जाने से अिगाववाद में बहुत बड़ी 

कमी आन ेवािी है और इसके कारण आतूंकवादी भावनाओ ूं में कमी आएगी। अिीर रूंजन 

जी, यह तो ररकॉडफ की बात है। 

मान्यवर, अब मैं वषफ 1994 से िेकर वषफ 2004 के कािखण्ड के बार ेमें बताता ह ूं। 

इसमें लकसका शासन था, इस पर मैं नहीं जा रहा ह ूं, बलल्क मैं कािखण्ड के बार ेमें बता 

रहा ह ूं। इसके बीच कई शासन आए हैं। इस दौरान आतूंकवाद की कुि घटनाएूं 40,364 

हुई ूं। इसमें छोटी-छोटी घटनाएूं भी हैं और कुछ बड़ी घटनाएूं भी हैं। वषफ 2004 से िेकर वषफ 

2014 तक मनमोहन जी और सोलनया जी के शासन का समय था। इस दौरान आतूंकवाद 

की घटनाएूं 7,217 हुई ूं। नरने्र मोदी सरकार में, वषफ 2014 से िेकर वषफ 2023 तक ये 

लसर्फ  2,000 हुई ूं। इनमें 70 प्रलतशत की कमी आई है। इसे मैं थोड़ा और एक्सप्िेन 

करना चाहता ह ूं। ये जो 2,197 हुई हैं, इसमें 45 प्रलतशत घटनाएूं पलुिस द्वारा की 

गयी कारफवाई के कारण घलटत हुई हैं। इसका मतिब लक अगर यह सूचना लमिती 

ह ै लक वहाूं आतूंकवादी लछपा है, पलुिस उस पर हमिा करती है, तब भी वह 

आतूंकवादी मठुभेड़ माना जाता है। वषफ 2004-2014 की तिुना में वषफ 2014-

2023 में 70 प्रलतशत की कमी आई ह।ै नागररकों की मतृ्य ुके अन्दर 81 प्रलतशत 

की कमी आई है और लसक्योररटी र्ोसेज़ की मतृ्य ुमें 48 प्रलतशत की कमी नरने्र 

मोदी सरकार में आई है। इसलिए मैं कहता ह ूं, मैं ठीक ही कहता था लक अिगाववाद 

की भावना का मूि, उसका उद्भव स्थान आलटफकि-370 है, अगर वह जाएगा तो 

अिगाववाद की भावना ओवर-ए-पीररयड-ऑर्-टाइम खत्म होगी और आतूंकवाद 

भी खत्म होगा। 

कि पथराव की बात हुई। मैंन ेदो साि लिए हैं। वषफ 2010 में 2654 पथराव 

की घटनाएूं हुई थीं, वषफ 2023 में यह ज़ीरो थी। एक भी पथराव की घटना नहीं हुई। 

जो ऑगेनाइज्ड हड़ताि होती थी, जो कॉि देकर होती थी, पालकस्तान से 

उनके आका कॉि देते थे और कश्मीर घाटी और जम्मू में बूंद हो जाता था। वषफ 

2010 में ऐसी 132 ऑगेनाइज्ड हड़तािें हुई थीं और वषफ 2023 में एक भी हड़ताि 

नहीं हुई, एक भी बूंद नहीं हुआ।  
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मान्यवर, वषफ 2010 में पथराव में नागररकों की मतृ्य ु112 हुई थीं, वषफ 2023 

में चूूंलक पथराव ही नहीं हुआ है तो इससे कोई भी इन्जडफ नहीं हुआ, कोई भी मतृ्य ु

नहीं हुई। 

(1535/GG/SRG) 

मान्यवर, पथराव में नागररकों की मतृ्य ुवषफ 2010 में 112 हुई थीं, तथा 

2023 में, चूूंलक पथराव नहीं हुआ है तो no injured, no deaths. मान्यवर, 

लसक्योररटी र्ोसेज़ के कमफचारी, पथराव के कारण 6,235 िोग इूंजडफ हुए थे, इस 

बार चूूंलक पथराव ही नहीं हुआ ह ैतो ज़ीरो इूंजडफ है। क्या बदिाव हुआ है? इनको 

मैं कहता ह ूूं लक यह बदिाव हुआ है। अर!े इसी सदन में रह कर सारी मयाफदाएूं तोड़ 

कर अगर अनचु्छेद 370 खत्म हुई तो खून की नलदयाूं बह जाएूंगी, ऐसा कहते थे। 

खून की नलदयाूं तो छोड़ो, कूं कर चिाने की लकसी की लहम्मत नहीं है, इस तरह की 

व्यवस्था भारतीय जनता पाटी की सरकार ने की है। 

मान्यवर, सीज़र्ायर के वायिेशन की घटना, वषफ 2010 में 70 थीं, वहीं वषफ 

2023 में 6 ही घटनाएूं हुई हैं। घसुपैठ के प्रयास की घटनाएूं, वषफ 2010 में 489 

थीं, वहीं वषफ 2023 में लसर्फ  48 ही हैं। वहीं वर्ट 2010 में 112 आतूंकवादी मार ेगए 

थे। कुि लमिा कर एवरज़े लनकाि दें तो 278 आतूंकवादी मार ेगए हैं। 

मान्यवर, पहिे 18 वापस िौटे थे, अब 281 िोग पालकस्तान िौट गए हैं। 

…(व्यविान) मान्यवर, यह सब ऐसे ही नहीं हुआ है। जम्मू-कश्मीर के िोगों की 

सरुिा और उनको जीवन की क्वालिटी सिुारने के लिए नरेंर मोदी जी के नेततृ्व 

में भाजपा सरकार ने अथाह पररश्रम लकया है। 

मान्यवर, गहृ मूंत्रािय हर माह यहाूं पर लसक्योररटी ररव्य ुकरता है और हर 

3 माह में मैं वहाूं जा कर लसक्योररटी ररव्य ुकरता ह ूूं। 

मान्यवर, एक जीरो टेरर प्िान बनाया गया है, लजसको हमने इलम्पलिमेंटेशन 

में िाया है। 3 सािों से वह प्िान एक्शन में है। मान्यवर, मझेु पूरा भरोसा है लक वषफ 

2024 के बाद लर्र से मोदी जी आने वािे हैं। वषफ 2026 आते-आते जीरो टेरर 

प्िान 100 प्रलतशत िागू होगा।  

मान्यवर, इसके साथ-साथ कम्पिीट एररया डोलमनेशन का प्िान बनाया है, 

वह भी वषफ 2026 तक समाप्त हो जाएगा। और पहिे लसर्फ  टेरररस्टों को मारते थे, 
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हमने इसके ईको लसस्टम को खत्म लकया है। इसके साथ-साथ टेरर र्ाइनेंस पर 

इको लसस्टम को खत्म करने के लिए केस लकए हैं। एनआईए न े32 केस लकए हैं, 

लजसमें कुछ पालटफयाूं बड़ा अरण्यरोदन कर रही हैं, हाय-तौबा कर रही हैं लक क्यों 

केस हो रहे हैं – क्यों केस हो रहे हैं। केस इसलिए हो रहे हैं, क्योंलक पालकस्तान से 

पैसा आ रहा ह ैऔर यह परलमटेड नहीं है। यह नरेंर मोदी सरकार है, यह नहीं 

चिेगा। एनआईए के द्वारा 32 केस हुए, एसआईए द्वारा 51 केस हुए। 83 केस टेरर 

र्लण्डूंग और र्ाइनेंस के हुए हैं। िगभग-िगभग 229 अरेस्ट हुए हैं। 150 करोड़ 

रुपये मूल्य की 57 प्रापटीज़ को सीज़ कर के नीिामी के लिए कोटफ  के सामने 

दस्तावेज़ उपिब्ि लकए गए हैं। 134 बैंक अकाउूंट्स सीि लकए गए हैं, लजसमें 

1.22 करोड़ रुपये सीज़ हुए हैं और साढ़े 5 करोड़ रुपये कैश सीज़ हुए हैं। मान्यवर, 

ये िोग कहते थे लक क्या र्कफ  पड़ा है। अब्दलु्िा साहब यहाूं बैठे हुए हैं। अब्दलु्िा, 

साहब जब आपने मुख्य मूंत्री पद छोड़ा, तब से िे कर मोदी जी प्रिान मूंत्री बने, 

तब तक, 2019 तक जम्मू-कश्मीर में लथएटर नहीं चिते थे। यह पूर ेदेश को मािूम 

ही नहीं है लक जम्मू कश्मीर में लसनेमा के लथएटर चिते ही नहीं थे। अनचु्छेद 370 

खत्म होन ेके बाद, वषफ 2021 में जम्मू-कश्मीर में पहिा लथएटर शरुू हुआ और वह 

भी 30 सािों के बाद हुआ। ये िोग पूछते हैं लक क्या पररवतफन हुआ है, इसलिए मैं 

कह रहा ह ूूं लक यह पररवतफन हुआ है। श्रीनगर में एक मल्टीप्िेक्स बना, पिुवामा, 

शोलपयाूं, बारामिुा, हूंदवाड़ा में चार नए लथएटर खिेु हैं। 100 से अलिक लर्ल्मों 

की शूलटूंग लर्र से शरुू हो गई। जो र्ारुख साहब ने अूंलतम देखा होगा, बाद में 

लकसी ने नहीं देखा होगा, अब शूलटूंग शरुू हो गई है। अब िगभग-िगभग 100 मूवी 

लथएटरों के लिए बैंक िोन्स के प्रस्ताव आज बैंक में पेंलडूंग पड़े हैं। मान्यवर, ये सब 

इूंलडकेटसफ हैं। लथएटर खोिने की लस्थलत ही नहीं थी। मझेु बताओ लक क्यों बूंद 

करन ेपड़े थे?  

(1540/MY/RCP) 

  ऐसा तो है नहीं लक जम्मू-कश्मीर में कोई लपक्चर देखना नहीं चाहता है। वहाूं 

आराम से लपक्चर देखे जाते थे, मगर लथयेटर बूंद करने पड़े थे।  
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 मान्यवर, ऐसा कहते थे लक क्या हुआ था लक आलटफकि 370 खत्म करना 

पड़ा। 45 हजार िोगों की मतृ्य ुहुई। मैं मानता ह ूं लक 45 हजार िोगों के मतृ्य ुकी 

लजम्मेदार यह आलटफकि 370 थी, लजसे नरेन्र मोदी ने उखाड़ कर र्ें क लदया। 

 मान्यवर, ढेर सार ेपररवतफन हुए। जो पूछते हैं लक क्या हुआ, मैं इसका जवाब 

देने के लिए खड़ा ह ूं। जम्मू-कश्मीर और िद्दाख में पहिे एक अिग सूंलविान, अिग 

ध्वज और एक जमाने में दो अिग-अिग राजिालनयााँ हुआ करती थीं। श्यामा 

प्रसाद मखुजी जी ने लजस उद्देश्य के लिए जान दे दी, कुछ सदस्यों ने इसको 

पोलिलटकि नारा कहा, िेलकन यह पोलिलटकि नारा नहीं, बलल्क इस देश की 

इच्छा है। इस देश में दो सूंलविान न हों, दो प्रिानमूंत्री न हों, दो झूंडे न हों - देश 

का झूंडा, देश का लनशान एक ही होना चालहए। एक ही लनशान के तिे पूरा देश 

होना चालहए। कुछ सदस्यों ने कहा लक हमसे वादा लकया गया था, िेलकन वादा 

लकससे लकया था? अूंगे्रजों ने जो स्कीम बनाई थी, आजादी के वक्त काूंगे्रस ने लजस 

स्कीम को अपू्रव लकया, उसमें पूरा अलिकार महाराजा का था। देश भर में कहीं तो 

पलब्िक को नहीं पूछा गया, तो क्यों जम्मू-कश्मीर में पूछना? मैं वाद ेकी भी बात करता 

ह ूं। चिो, हम मान िेते हैं लक हमार ेसूंलविान लनमाफताओ ूं ने वादा लकया था, मगर आप 

आिा-अिूरा पढ़ते हैं, इसलिए कूं फ्यूजन होता है। आलटफकि 370 के ऊपर टेम्पररेी 

प्रोलवजन लिखा गया था। टेम्पररेी का मतिब क्या होता ह,ै क्या आजीवन अलिकार 

होता ह?ै ना जी, यह कब का जाना चालहए था, इसके लिए लहम्मत नहीं थी। नरने्र मोदी 

जी ने लहम्मत की और आलटफकि 370 को समाप्त लकया। कोई वादालखिार्ी नहीं है। 

सूंलविान का लस्पररट था लक आलटफकि 370 टेम्पररेी है। इस टेम्पररेी का लदन ही नहीं 

आता था। मोदी जी ने पााँच अगस्त को वह लदन िा लदया और जो टेम्पररेी था, वह 

चिा गया।  

 मान्यवर, पहिी बार कश्मीरी, डोगरी, लहन्दी, अूंगे्रजी और उदूफ राज्य की 

अलिकाररक भाषाएूं बनाई गई ूं।…(व्यविान) 

SARDAR SIMRANJIT SINGH MANN (SANGRUR): What about 

Punjabi?Punjabihasbeenexcluded…(Interruptions) 

श्री अममत शाह: जब उसकी चचाफ होगी तो मैं बताऊूं गा। आप बैठ जाइए। राइट टू 

एजूकेशन एक्ट, भूलम अलिग्रहण और मआुवजे का कानून, र्ॉरसे्ट राइट एक्ट, एससी-

एसटी लप्रवेंशन ऑर् एट्रोलसटीज़ एक्ट, लव्हसिब्िोअर प्रोटेक्शन एक्ट, जवुेनाइि 
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जलस्टस एक्ट और अल्पसूंख्यक आयोग अलिलनयम, 1992 रोक कर रखे गए थे। य े

सभी अब िागू हो गए हैं। वहाूं की असेम्बिी 6 साि की बनाकर रखी थी, अब वह भी 

पााँच साि की हो गई। कई बड़े बदिाव हुए हैं।  

 मान्यवर, मैं आज कहना चाहता ह ूं लक हम भी िाि चौक पर लतरूंगा र्हराने के 

लिए गए थे, िेलकन रोक लदया गया था। मोदी जी और हमार ेउस वक्त के अध्यि मरुिी 

मनोहर जी गए और िाि चौक पर लतरूंगा र्हराया था। लतरूंगा र्हराने के लिए 

जद्दोजहद करनी पड़ती थी। आज हर घर लतरूंगा र्हर रहा है। घाटी का एक भी घर 

ऐसा नहीं था, जहाूं पर लतरूंगा न र्हराए गया हो। 

 मान्यवर, यह बदिाव हुआ है। आज िाि चौक पर सार ेिमों के त्योहारों को 

मनाया जाता ह ैऔर सार ेिमफ के िोग पालटफ लसपेट करते हैं। सूंलविान की लस्पररट को 

अब नीच ेउतारा गया है। जो पूछते हैं लक क्या हुआ, मैं उनको जवाब देना चाहता ह ूं। 

 मान्यवर, मैं उनको जवाब देना चाहता ह ूं। जब आलटफकि 370 गया, उसके पहिे 

जीएसडीपी लसर्फ  एक िाख 64 करोड़ रुपय ेथी। आज 2,27,927 करोड़ रुपये की 

जीएसडीपी है। लसर्फ  पााँच साि में डबि हो गया। रोजगारी ढेर सारी बढ़ी है। पहिे 94 

लडग्री कॉिेजेज थे, अब 147 हो गए। आईआईटी, आईआईएम और दो एम्स बनाए गए। 

जो सबसे पहिा ऐसा राज्य ह,ै जहाूं दो एम्स लदए गए, वह हमारा जम्मू-कश्मीर है। 70 

साि में चार मेलडकि कॉिेज थे, िेलकन अब सात नए मेलडकि कॉिेजेज बनाए गए। 

15 नसेस कॉिेज बनाए गए। मेलडकि सीट्स 500 थी, अब नई 800 सीट्स जोड़ने 

का काम आलटफकि 370 जाने के बाद हुआ है। 367 पीजी की सीट्स थी, उनमें नई 

297 सीट्स जोड़ने का काम नरने्र मोदी जी की सरकार ने लकया है। 

(1545/CP/PS)  

मान्यवर, लमड-डे-मीि िगभग 6 िाख िोगों को लमिता था, अब 9 िाख 13 

हजार िोगों को लमड-डे-मीि लमिता है। प्रिान मूंत्री ग्राम सड़क योजना की एवरजे 

1158 लकिोमीटर थी, अब यह 8 हजार 68 लकिोमीटर चार साि में हो गई। जो पूछते 

हैं लक क्या हुआ ह,ै उनको मैं बताता ह ूं। …(व्यविान) मैं जवाब देता ह ूं। 

 मान्यवर, स्माटफ लसटी लमशन पहिे था ही नहीं। अब 173 काम हुए हैं। प्रिान 

मूंत्री आवास योजना में 70 सािों में 24 हजार घर लदए गए थे, इन पाूंच सािों में 1 

िाख 45 हजार िोगों को घर देने का काम नरने्र मोदी सरकार ने लकया। 75 सािों में 
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4 पीलढ़यों को, 7 िाख 82 हजार िोगों को पीने का पानी पहुूंचा चकेु थे, अब नये 13 

िाख पररवारों को पीने का पानी पहुूंचाने का काम नरने्र मोदी सरकार ने लकया है।  

 मान्यवर, लशशु ुमतृ्य ुदर 22 थी, वह कम होकर 16.30 पर िाने का काम नरने्र 

मोदी सरकार ने लकया है। पहिे 47 जनऔषलि केन्र थे, उसकी जगह 227 जनऔषलि 

केन्रों पर आज सस्ती दवाइयाूं वहाूं पाूंच सािों में लमि रही हैं। 

मान्यवर, स्पोट्फस में यवुाओ ूं की भागीदारी 2 िाख से बढ़कर 60 िाख तक 

पहुूंची है, क्योंलक अब खेि हो सकते हैं। पेंशन के िाभाथी 6 िाख से 10 िाख तक 

पहुूंचे हैं। यह सारा पररवतफन केवि और केवि नरने्र मोदी सरकार ने आलटफकि 370 

जाने के बाद लकया है। जो राष्ट्ट्रपलत शासन को लक्रलटसाइज करते हैं, मैं उनको बताता 

ह ूं। …(व्यविान) दादा, आप कई बार बूंगाि में पहुूंच जाते हैं। आप यहाूं बैठे हुए हैं। 

आलटफकि 370 जाने के कारण आतूंकवाद घटा है। आतूंकवाद कम होने के कारण वहाूं 

अच्छा वातावरण तैयार हुआ ह,ै इसी के कारण यह सब डेविपमेंट हुआ है, वरना 

आईआईएम न होता, न एम्स होता और कुछ न होता। …(व्यविान) आप नहीं समझ 

पायेंगे। जब हमारी सरकार बूंगाि में आयेगी, वातावरण सिुरगेा और लवकास होगा, तब 

मािूम होगा लक क्या पररवतफन हुआ।…(व्यविान)  

 मान्यवर, यहाूं से लकसी सदस्य ने कहा, एक शब्द प्रयोग पर बहुत बड़ी आपलत्त 

की। मैं वह शब्द प्रयोग का अनमुोदन करने के लिए आज अपनी बात कहना चाहता ह ूं। 

मैं उस शब्द प्रयोग को सपोटफ करना चाहता ह ूं। वह शब्द प्रयोग था नेहरूलवयन ब्िूंडर। 

नेहरू के समय में जो ब्िूंडर हुआ था, इसके कारण कश्मीर को भुगतना पड़ा। मैं इस 

सदन में खड़ा होकर आपके आसन के सामने लजम्मेदारी के साथ कहता ह ूं लक दो बड़ी 

गिलतयाूं, जो पूंलडत जवाहर िाि नेहरू के प्रिान मूंत्री काि में हुई ूं, उनके लिये गय े

लनणफयों से हुई ूं, लजसके कारण सािों तक कश्मीर को सहन करना पड़ा। एक सबसे बड़ी 

गिती, जब हमारी सेना जीत रही थी, पूंजाब का एररया आते ही सीज़ र्ायर कर लदया 

गया और पाक ऑक्यपुाइड कश्मीर का जन्म हुआ। अगर सीज़र्ायर तीन लदन िेट 

होता, तो पाक ऑक्यपुाइड कश्मीर आज भारत का लहस्सा होता।…(व्यविान) यह 

बात उस लदन चचाफ में करेंगे। …(व्यविान)  

माननीय अध्यक्ष : वे लकसी का अपमान नहीं कर रहे हैं, सूंदभफ बता रहे हैं।  

 …(व्यविान) 

श्री अममत शाह: मान्यवर, अभी तो एक ही कहा है, दूसरा तो सनुें। …(व्यविान) 
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श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): जब आजादी की िड़ाई हुई थी, तब आप कहाूं 

थे?…(व्यविान) 

श्री अममत शाह: मेरा जन्म नहीं हुआ था।…(व्यविान)  

(1550/NK/SMN) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय गहृ मूंत्री जी ने ऑलर्लसयि स्टेटमेंट दे लदया था। 

आजादी के समय का पूरा स्टेटमेंट पूवफ में दे लदया है।  

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: आप एक बार लर्र से बता दीलजए।  

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: आप दूसरा सूंदभफ बता दें।   

…(व्यविान) 

श्री अममत शाह:  मैं लसर्फ  दो सूंदभफ बताना चाहता ह ूं, पूरा कश्मीर जीते बगैर 

सीजर्ायर कर लिया और दूसरा यूएन के अूंदर हमार ेमसिे को िे जाने की बहुत बड़ी 

गिती की। मैं एक कोट अनकोट पढ़ना चाहता ह ूं। यह एक पत्र का लहस्सा है,  
 

“मैंने बहुत साविानी से आपके द्वारा उठाए गए लबन्दओु ूं को देखा है, 

िेलकन मझुे डर है लक मेर ेलवचार आपके …(व्यविान) यूनाइटेड नेशन्स 

के अनभुव के बाद मैं इस लनष्ट्कषफ पर पहुूंचा ह ूं लक वहाूं से कुछ 

सूंतोषजनक नतीजे की उम्मीद नहीं की जा सकती। मझुे यह एक अच्छा 

रै्सिा िगा (सीजर्ायर)। िेलकन इस मसिे को ठीक से नहीं लनपटाया 

गया, हम सीजर्ायर पर लवचार करके कुछ बेहतर मागफ लनकाि सकते 

थे। मझुे िगता है लक भूतकाि में हमार ेद्वारा की गई गिती है। ” 
 

इसमें आपलत्त है? आप नहीं आपलत्त कर सकते हैं, स्वयूं जवाहर िाि नेहरू ने 

कहा है। अब मझुे क्या कह रहे हो, नेहरू जी ने स्वयूं कहा है। मैं ररे्रेंस भी दे देता ह ूं। 

नेहरू मेमोररयि म्यूलजयम एूंड िाइब्रेरी जवाहर िाि नेहरू किेक्शन जेएनएसजी 

143 के अूंदर स्वयूं जवाहर िाि नेहरू का शेख अब्दलु्िा जी को लिखा हुआ पत्र ह ै

लक मेरी गिती थी। मैं लकसी को कोट नहीं कर रहा ह ूं। …(व्यविान) 

 सरुशे जी, यह नेहरू जी ने लिखा है, समझते नहीं हैं। अनवुाद हो या नहीं हो रहा 

है। यह नेहरू जी ने कहा है, मैंने नहीं कहा है। …(व्यविान) मान्यवर, मैं तो नेहरू जी 
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का कोट पढ़ रहा ह ूं, ये क्यों गसु्सा हो रह ेहैं। गसु्सा होना ह ैतो नेहरू जी पर होना 

चालहए। यह उनका कोट है, ये मझु पर गसु्सा हो रहे हैं। मेरी तो समझ में ही नहीं आता 

है।  

 मान्यवर, ये ख्वामख्वाह मझु पर गसु्सा हो रहे हैं, मैंने जो कहा है वह नेहरू जी 

ने स्वयूं शेख अब्दलु्िा जी को लिखा था। आपको गसु्सा होना है तो जवाहर िाि 

नेहरू जी पर होना चालहए।  

माननीय अध्यक्ष: प्िीज बैठ जाइए।  

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय गहृ मूंत्री जी।  

(1555/SM/SK) 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): The words which are being used by the 

Home Minister for Nehruji are not at all matching with the stature of 

theHomeMinister.…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय गहृ मूंत्री जी, आप बोलिए। 

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: सीलनयर मैम्बर कह रह ेहैं। आप बैठ जाइए। 

…(व्यविान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): आपने जसवूंत लसूंह की बात कही है। …

(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: आपने इस लवषय के बार ेमें बोि लिया था। 

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय गहृ मूंत्री जी, लसर्फ  आपकी बात ररकॉडफ में जा रही है। 

…(व्यविान) 

श्री अममत शाह:  जब यूएन में मामिा भेजना था, तब भी लनणफय बहुत आनन-र्ानन 

में लिया गया। मामिे को सूंयकु्त राष्ट्ट्र चाटफर के अनचु्छेद 35 की जगह 51 के तहत िे 

जाना चालहए था। मेरा तो मत है लक िे जाना ही नहीं चालहए था, िेलकन अगर िे जाना 

था तो अनचु्छेद 51 के तहत िे जाना था, िेलकन इसकी जगह अनचु्छेद 35 में िे गए। 

कई िोगों के ररकॉडफ पर सिाह देने के बाद भी लनणफय कर लदया गया लक अनचु्छेद 35 

के तहत िे जाएूंगे। 
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 महोदय, मैं क्या कर सकता ह ूं, मैं तो इस देश की भाषा बोिता ह ूं। इस देश की 

भाषा तलमि भी है, बूंगािी भी ह,ै लहूंदी भी है, मराठी भी है, कन्नड़ भी है, तेिगूु भी है, 

गजुराती भी तो कोई बोि सकता है। आप तलमि में भी बोि सकते हैं, मगर मैं लहूंदी में 

बोिता ह ूं तो आप अनवुाद ध्यान से नहीं सनुते हैं। मैंने जो कुछ पढ़ा वह जवाहर िाि 

नेहरू जी ने लिखा है और नेहरू जी ने उसे थोड़ा कम करके लिखा है लक यह मेरी 

लमस्टेक थी। लमस्टेक नहीं थी, ब्िूंडर था। …(व्यविान)   इस दशे की इतनी जमीन 

चिी गई, इस देश की इतनी भूलम चिी गई, वह ब्िूंडर था। …(व्यविान) ऐलतहालसक 

ब्िूंडर था। …(व्यविान) 

श्री गौरव गोगोई (कमलयाबोर): ब्िूंडर शब्द का इस्तेमाि कर रहे हैं। …(व्यविान) 

क्या आप अपने आपको पूंलडत नेहरू से बड़ा व्यलक्त समझते हैं?…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, शब्दों की व्याख्या को समझें। 

…(व्यविान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर):  क्या आप भाषालवद ्हैं? …(व्यविान) 

श्री गौरव गोगोई (कमलयाबोर):  आप इतने बड़े भी नहीं हैं। …(व्यविान)  

1559 hours  

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury, Shri A. Raja, Shrimati 

Supriya Sadanand Sule, Prof. Sougata Ray and some other 

 hon. Members left the House.) 

 (1600/KDS/RP) 

श्री भततृहरर महताब (कटक): एक और िेत्र में ब्िूंडर शब्द का प्रयोग लकया गया है। वह भी जवाहर 

िाि नेहरू जी के िेत्र में है, जो लहमाियन ब्िूंडर है। इसके बार ेमें भी गहृ मूंत्री जी थोड़ी बात बोि 

सकते हैं।  

श्री अममत शाह : मान्वयर, मैं माननीय सदस्य को बताना चाहता ह ूं लक खािी ब्िूंडर से व ेइतना 

नाराज हैं, यलद लहमाियन बोिता तो वे इस्तीर्ा देकर चिे जाते। … (व्यविान)  

 मान्यवर, हमारी टे्रजरी बेंच में बैठे हुए मेर ेसाथी मूंत्री जी ने कहा लक अलमत भाई, उन्होंने 

सबुह आपको बताया था लक चिे जाएूंगे। यह आप पहिे से ही कहते थे। मैं बताना चाह ूंगा लक मझेु 

लकसी ने नहीं बताया, मेरी ऐसी बात-चीत ऑर् द ररकॉडफ कभी होती नहीं है, िेलकन मैं जानता ह ूं लक 

लपछड़ा वगफ की जब-जब बात आती है, काूंगे्रस कभी सहयोग नहीं करती है, सदन छोड़कर चिी जाती 

है। … (व्यविान) मझेु यहाूं तक लवश्वास था लक लपछड़ा वगफ को सम्मान देने की बात पर काूंगे्रस वोट 

दे ही नहीं सकती है। वोट देने की न उनको परलमशन है, न उनको मेनडेट है, न उनकी इच्छा है, 

इसलिए वे चिे गए।   
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 मान्यवर, प्रधान मंत्री जी ने वर्ष 2015 में 80 हजार करोड़ रुपय ेकी लागत से 63 

पररयोजनाए ंलागू कीं। 70 सालों तक कश्मीर को इग्नोर ककया गया और समग्रता से 

कश्मीर के कवकास के कलए किजली, इन्रास्ट्रक्चर के प्रोजेक्ट, इरीगेशन, एजकेुशन, 

मेकिकल सकुवधाए,ं इन सभी चीजों को समाकहत करते हुए 63 पररयोजनाए ं80 हजार 

करोड़ की लागत से िनाई।ं इसमें 21 हजार करोड़ की लगभग 9 पररयोजनाए ंलद्दाख की 

थीं, जो अलग यूटी में चली गई,ं परन्त ुजम्मू-कश्मीर की यकि िात करें, तो 58 हजार 

477 करोड़ रुपये की 32 पररयोजनाए ंलगभग पूरी हो गई हैं और 58 हजार करोड़ रुपये 

में से 45 हजार 8 सौ करोड़ रुपये का व्यय हो गया है। वे कह रहे हैं कक इसके कलए क्या 

हुआ?  

 मान्यवर, मैं कुछ योजनाओ ंका नाम जरूर पढ़ना चाह ंगा। 5 हजार मेगावाट का 

लक्ष्य रखकर 4 हजार 287 करोड़ रुपय ेकी 624 मेगावाट की कीरू हाइड्रो पररयोजना, 

5 हजार करोड़ रुपये की 540 मेगावाट की क्वार हाइड्रो पररयोजना, 5 हजार िो सौ 

करोड़ रुपये की 850 मेगावाट की रतले हाइड्रो पररयोजना, 8 हजार एक सौ िारह करोड़ 

रुपये की 1 हजार मेगावाट की िूल हाइड्रो पररयोजना, 2 हजार 3 सौ करोड़ रुपये की 

1856 मेगावाट की सावलकोट हाइड्रो पररयोजना और 2 हजार 793 करोड़ रुपये की 

शाहपरु कंिी िांध कसंचाई और किजली पररयोजना।  

 मान्यवर, केवल जल कवद्यतु के अंिर इतना सारा पैसा इन 10 सालों में इनवेस्ट्ट 

हुआ है। पहली िार 1600 मेगावाट की सौर ऊजाष प्राप्त करने के कलए भी वहां पर प्रोजेक्ट 

िाला गया है। 30 कग्रि स्ट्टेशनों का कनमाषण हुआ है। 467 ककमी नई रांसकमशन लाइनें 

किछाई गई हैं। 266 उप स्ट्टेशनों को िनाया गया है और 11 हजार सककष ट ककमी की एचटी 

और एलटी लाइनों को किछाने का काम नरेंद्र मोिी सरकार ने ककया है। कसंचाई का जहां 

तक सवाल है, 62 करोड़ की रावी नहर योजना पूरी कर ली गई है। 45 करोड़ रुपये की 

त्राल कसंचाई पररयोजनाओ ंको पूरा ककया गया है। झेलम और सहायक नकियों के िाढ़ 

प्रिंधन के कलए 399 करोड़ रुपये के तीसर ेचरण का काम पूरा हो गया है। 1623 करोड़ 

रुपये का िूसर ेचरण का काम चल रहा है और चरण एक का काम पूरा होकर 31 हजार 

8 सौ क्यूसेक से िढ़कर 41 हजार क्यूसेक के करीि पररवहन की क्षमता आज हो गई है। 

शाहपरु कंिी िांध पररयोजना भी पूरी हो गई है। जम्मू प्रांत की प्रमखु नहरों से 3 पीकढ़यों 

से गाि नहीं कनकाली गई थी। 59 किनों में ही राष्ट्रपकत शासन लगने के िाि गाि कनकालने 

का काम 70 सालों के िाि पूरा हुआ है। रेल नेटवकष  का कवस्ट्तार हुआ है। 3 हजार 127 
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करोड़ रुपये की अनमुाकनत लागत से 8.45 ककिलोमीटर लंिी काजीगुंि िकनहाल सरुगं 

का कनमाषण हो गया है।  

(1605/MK/NKL)  

 लगभग 8 हजार ककलोमीटर नये रोि ग्रामीण सड़क योजना के तहत िने हैं। जम्मू-

कश्मीर के 10 कसल्क को जीआई टैग कमला है। िोिा के गचु्छी मशरूम को भी जीआई 

टैग कमला है। आर एस परुा के िासमती चावल को जैकवक प्रमाण-पत्र जारी ककया गया 

और समग्र कृकर् कवकास के कलए 5 हजार 13 करोड़ रुपय ेकी योजना िनाई गई है। पूर े

िेश में सरकार कसर्ष  गरीि व्यकियों का पााँच लाख रुपय ेतक स्ट्वास्ट््य का पूरा खचष 

उठाती है। पूरे िेश में कसर्ष  गरीिों का उठाती है। आज जम्मू-कश्मीर में सभी व्यकियों का 

पााँच लाख का पूरा खचष सरकार उठा रही है। हमने िहुत रुकचता और संवेिनशीलता के 

साथ जम्मू-कश्मीर को संभालने का काम ककया है। जो लोग कह रहे थे कक क्या हुआ है, 

तो भारतीय जनता पाटी का शासन आने के िाि अंकतम पयषटक 14 लाख थे। अि वर्ष    

2022-23 में 2 करोड़ पयषटकों ने जम्मू-कश्मीर में भ्रमण ककया। जून, 2023 तक एक 

करोड़ का ररिकॉिष समाप्त हो गया है। मझु ेकवश्वास है कक िो करोड़ का भाजपा सरकार, 

नरेंद्र मोिी सरकार का ररकॉिष भी नरेंद्र मोिी सरकार ही समाप्त करगेी। इसी किसम्िर में 

यह ररकॉिष टूटेगा। जम्मू-कश्मीर एक ऐसा गंतव्य स्ट्थान िना है, कजसका वातावरण 

प्राकृकतक है, मानांक वैकश्वक है, दृकिकोण आधकुनक है, आकत्य पारपंररक है और अनभुव 

में मनोरजंन तथा रोमांच िोनों है, इस प्रकार का एक पयषटक स्ट्थल आज िना है। होम 

स्ट्टे और कर्ल्म की नीकत िनी है। हाउस िोट के कलए भी एक पॉकलसी िनाने का काम 

ककया गया है। जम्मू रोपवे पररयोजना 75 करोड़ रुपये खचष करके पूरी कर ली गई है और 

इंिकस्ट्रयल पॉकलसी भी पूरी कर ली गई है। 

 र्ारूख साहि कर्र से आए हैं, इसकलए मैं कर्र से कहना चाहता ह ं कक पूर ेिेश 

भर में गरीिों को ही पााँच लाख रुपये का स्ट्वास्ट््य का पूरा खचष नरेंद्र मोिी सरकार उठाती 

है, लेककन जम्मू-कश्मीर में सभी लोगों का पााँच लाख रुपय ेका खचष उठाती है। …ि

(व्यवधान) 

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): जम्मू में आपकी पााँच लाख रुपय ेकी स्ट्कीम िहुत 

अच्छी है, उसके कलए मैं आपको मिुारकिाि िेता ह ं। …ि(व्यवधान) 

श्री अमित शाह: आपका धन्यवाि। …ि(व्यवधान) 
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SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Sir, a very senior member is speaking and 

theिmicिisिnotिon.ि…ि(Interruptions) 

श्री अमित शाह: राजा जी, यह टेलीकम्यकुनकेशन का कवर्य नहीं है, यह कश्मीर का 

कवर्य है। आप क्यों खड़े हो रहे हैं? …ि(व्यवधान) 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Sir, I am not talking about Kashmir. I am 

talkingिaboutिFarooqिji.ि…ि(Interruptions) 

DR. FAROOQ ABDULLAH (SRINAGAR): The hospitals are not 

accepting.ि…ि(Interruptions) They are refusing to take it and say, हमें 

पैसा वापस नहीं कमल रहा है। मेहरिानी करके आप इसकी तरर् िेकखए। …ि(व्यवधान) 

प्रो. सौगत राय (दिदि): सर, नेहरू जी के िार ेमें ब्लंिर िोला गया है। …ि(व्यवधान) 

श्री अमित शाह: िािा आप िैठ जाइए। आपके जाने के िाि एक माननीय सिस्ट्य खड़े 

हुए और उन्होंने कहा कक इसके कलए ब्लंिर नहीं कहमालयन ब्लंिर शब्ि भी प्रयोग ककया 

गया है।             …ि(व्यवधान) 

 मान्यवर, मैं जो किल लेकर आया ह ं, वह सालों से, जो अकधकारों से वंकचत थे, 

अपना िेश, अपना प्रिेश, अपना घर, अपनी भूकम और अपनी जायिाि छोड़कर अपने 

ही िेश में कनराकित हो गए थे, वैसे लोगों को अकधकार िेने का किल है। कजनका िेश ही 

छूट गया, वैसे लोगों को अकधकार िेने का किल है। जो वर्ों से सम्मान से वंकचत थे, वैसे 

कपछड़े वगष के लोगों को संवैधाकनक शब्ि अन्य कपछड़ा वगष से सम्माकनत करने का यह 

किल है।  

 अत: मैं इस सिन से कनवेिन करना चाहता ह ं, आप मेरी पाटी का जरूर कवरोध 

कीकजए, प्रधानमंत्री जी की नीकतयों का भी कीकजए, मेरा व्यकिगत तौर पर भी कीकजए, 

मगर किल का उद्देश्य िहुत पकवत्र है, कम से कम कपछड़े वगष के लोग और जो कवस्ट्थाकपत 

लोग हैं, उनकी ओर िखेते हुए इस किल का समथषन कीकजए और इसको सवाषनमुकत से 

पास कीकजए।                     

 (इकत) 

(1610/SJN/MMN) 

िाननीय अध्यक्ष : िी हसनैन मसूिी जी। 

श्री हसनैन िसूदी (अनन्तनाग) : माननीय गहृ मंत्री जी ने यहां पर जो किल पेश ककया 

है, मेरी पहली गजुाररश है कक ज़रा उसमें िेकखए कक जो माइगे्रन्ट है, आपने उसकी 

िेकर्नेशन क्या िी है? आप किल में िेकखए। Just have a look at the Bill. जो कश्मीरी 
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माइगे्रन्ट है, आपने खुि एक्सप्लेनेशन में उसकी िेकर्नेशन िी है। Please have a 

look at the Bill.  

श्री अमित शाह : आप क्या कहना चाहते हैं? वह िताइए। 

श्री हसनैन िसूदी (अनन्तनाग) : आप िेकखए कक िेकर्नेशन क्या है? 

श्री अमित शाह : आप कहना क्या चाहते हैं?  

श्री हसनैन िसूदी (अनन्तनाग) : आपने जो िेकर्नेशन िी है, वह सि कजनको 

Preservation and Protection of Migrant Properties Act, 1996 में किर्ाइन 

ककया गया है। आपने इसमें जो िेकर्नेशन िी है, उसको िेकखए। वह एक्ट ककसने िनाया 

है? जि आप ये सार ेइल्ज़ामात पर इल्ज़ामात लगा रहे हैं।…(व्यवधान) 

श्री अमित शाह : ऐसा है तो कवधान सभा में उनको…(व्यवधान) एक्ट िनाने से क्या 

होता है? मैं तो यही कह रहा ह ं कक कवस्ट्थाकपत भी आपने ही ककया है।…(व्यवधान) 

श्री हसनैन िसूदी (अनन्तनाग) : जनाि, आपने कहा कक आपको सपु्रीम कोटष से स्ट्टे 

नहीं कमला। आपने सही कहा है, लेककन क्या सपु्रीम कोटष ने किक्लाइन ककया है? िकल्क 

यह ऑब्जवष ककया है कक हम पावरलेस नहीं हैं कक हम अन्िू करें, अगर ये इम्प्लीमेंटेशन 

के कलए कोई किम उठाएगंे। सपु्रीम कोटष ने ये नहीं कहा है कक किक्लाइन 

ककया।…(व्यवधान) आपने किक्लाइन नहीं ककया, ररफ्यूज नहीं ककया है। िूसरा, आपने 

टेंपररगं की िात कही।…(व्यवधान) 

िाननीय अध्यक्ष : मनीर् कतवारी जी, क्या आप कुछ िोलना चाहते हैं? 

…ि(व्यवधान) 

श्री िनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब) : महोिय, मैं िोलना चाहता ह ं, लेककन जज साहि 

अपनी िात तो खत्म करें।…(व्यवधान) अर,े हम वकील हैं और ये जज हैं।…(व्यवधान) 

 अध्यक्ष जी, आपने मझुे िोलने का मौका किया, उसके कलए आपका िहुत-िहुत 

धन्यवाि। कल जि मैंने ये िात कही कक 5-6 अगस्ट्त, 2019 को जो इस सिन में हुआ 

था, उसकी नींव किसंिर, 2018 में रखी गई थी, तो माननीय गहृ मंत्री जी ने उस पर 

आपकि उठाई थी। पे्रकसिेंकशयल प्रोक्लामेशन की जो स्ट्टैंििष लैंग्वेज है, मैं उसको पढ़कर 

सनुाना चाहता ह ं। मगर जम्मू और कश्मीर की पे्रकसिेंकशयल प्रोक्लामेशन थी, उसकी जो 

भार्ा है, मैं वह भी पढ़कर सनुाना चाहता ह ं। कसर्ष  िो कमनट लगेंगे। 

 जो स्ट्टैंििष पे्रकसिेंकशयल प्रोक्लामेशन है और मेरी पास उसकी कॉपी है। उसमें 

धारा 3 के संिंध में जो स्ट्टैंििष लैंग्वेज है, “SoिmuchिofिtheिprovisoिtoिArticleि3ि

as relates to the reference by the President to the Legislature of the 
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State.”िवर्ष 1889 से लेकर 2019 तक हर पे्रकसिेंकशयल प्रोक्लामेशन में इसी भार्ा का 

प्रयोग ककया गया है।  

जम्मू-कश्मीर की जो पे्रकसिेंकशयल प्रोक्लामेशन है, उसमें उसका कैसे प्रयोग 

ककया गया - “SoिmuchिofिtheिfirstिprovisoिtoिArticleि3िofिtheिConstitutionि

as relates to the reference by the President to the Legislature of the 

State…”.िगहृ मंत्री जी, इसको ध्यान से सकुनएगा, “…andिtheिsecondिprovisoिofि

thatिarticle.”िये सेकें ि प्रोवाइज़ो क्या है? ये सेकें ि प्रोवाइज़ो ये है, जि धारा 3 में आप 

ककसी भी स्ट्टेट को ररऑगेनाइज करते हैं, तो िगैर उसकी असेंिली को कॉकन्र्िेंस में 

कलए आप वह ररऑगेनाइजेशन नहीं कर सकते हैं। मैं इसीकलए कह रहा ह ं, जो आपने 5-

6 अगस्ट्त, 2019 को ककया था, आपने उसकी नींव किसंिर, 2018 में रखी थी। यह एक 

िात है। 

 िूसरा, जि आपने कॉकन्स्ट्टट्यूशनल ऑिषर 272 कनकाला और 367 (4) में 

प्रावधान ककया और कहा कक लेकजस्ट्लेकटव असेंिली का मतलि भारत की संसि है। आप 

ये भूल गए, जि आपने पाकलषयामेंट को जम्मू-कश्मीर की असेंिली में तब्िील ककया, तो 

जम्मू-कश्मीर के संकवधान की धारा 147 है, which says that no Bill can be 

entertained in the Legislative Assembly, which changes the 

Constitutional arrangements between Jammu and Kashmir and the 

Union of India.  

महोिय, मैं िूसरी िात कहना चाहता ह ं कक…(व्यवधान) िस एक कमनट। 

िाननीय अध्यक्ष : ठीक है। 

श्री िनीष मतवारी (आनदंपुर सामहब) : आपने संकवधान की धारा 3 पढ़ी है। जहां-जहां 

सीट कमली है, वहां-वहां यूकनयन टेररटरी कलखकर िेख लीकजए, कर्र भी आपके पास 

अकधकार नहीं है to convert the State into two Union Territories. मैं इस सिन 

में कजम्मेिारी के साथ यह िात कह रहा ह ं। 

 

------ 
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(1615/VR/SPS) 

िाननीय अध्यक्ष : आइटम नं. 18 जम्मू-कश्मीर आरक्षण (संशोधन) कवधेयक, 2023. 

प्रश्न यह है: 

“कक जम्मू-कश्मीर आरक्षण अकधकनयम, 2004 का और संशोधन करने 

वाले कवधेयक पर कवचार ककया जाए।” 

 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ। 

--- 

िाननीय अध्यक्ष: अि सभा कवधेयक पर खिंवार कवचार करगेी। 

खंड 2 

िाननीय अध्यक्ष: िी आलोक कुमार समुन जी, क्या आप संशोधन संख्या 1 और 2 प्रस्ट्ततु 

करना चाहते हैं? 

DR. ALOK KUMAR SUMAN (GOPALGANJ): Sir, I am moving my 

amendments No. 1 and 2 to clause 2 of the Bill. 

 Sir, I beg to move: 

  Page 1, line 11,- 

   after   “backwardिclasses” 

   insert  “orिbackwardिcaste”.  (1) 

  Page 1, line 14,- 

   after  “socially”  

   insert  “,economically”.   (2) 

िाननीय अध्यक्ष: अि मैं िी आलोक कुमार समुन द्वारा खंि 2 में प्रस्ट्ततु संशोधन संख्या 1 

और 2 को सभा के समक्ष मतिान के कलए रखता ह ं। 

संशोधन मतिान के कलए रखे गए तथा अस्ट्वीकृत हुए। 

िाननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“कक खिं 2 कवधेयक का अंग िने।” 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ 

खंि 2 कवधेयक में जोड़ किया गया। 

खण्ि 1, अकधकनयमन सूत्र और नाम कवधेयक में जोड़ किए गए। 

 

------ 



06-12-2023                    RPS       Uncorrected / Not for publication       393 

श्री अमित शाह : महोिय, मैं प्रस्ट्ताव करता ह ं:  
 

“कक कवधेयक पाररत ककया जाए।” 
 

िाननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है:  
 

“कक कवधेयक पाररत ककया जाए।” 
 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ। 

---- 

िाननीय अध्यक्ष : आइटम नं. 19 जम्मू-कश्मीर पनुगषठन (संशोधन) कवधेयक, 2023. 

प्रश्न यह है: 

“कक जम्मू-कश्मीर पनुगषठन अकधकनयम, 2019 का और सशंोधन करने 

वाले कवधेयक पर कवचार ककया जाए।”  

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ। 

--- 

िाननीय अध्यक्ष: अि सभा कवधेयक पर खिंवार कवचार करगेी। 

िाननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“कक खिं 2 कवधेयक का अंग िने।” 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ 

खंि 2 कवधेयक में जोड़ किया गया। 
 

खंड 3 

िाननीय अध्यक्ष: िी आलोक कुमार समुन जी, क्या आप संशोधन सखं्या 1 से 3 प्रस्ट्ततु 

करना चाहते हैं? 
 

DR. ALOK KUMAR SUMAN (GOPALGANJ): Sir, I am moving my 

amendments No. 1 to 3 to clause 3 of the Bill. 

 Sir, beg to move: 

  Page 2, line 19,- 

   for   “twoिmembers” 

   substitute “threeिmembers”.  (1) 
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Page 2, line 20,- 

   after   “KashmiriिMigrants” 

insert “eitherिfromिScheduledिCasteिorिScheduledि

Tribe”.   (2) 

  Page 2, lines 26 and 27,- 

   for  “oneिmember” 

   substitute “threeिmembers”.  (3) 

 

िाननीय अध्यक्ष: अि मैं िी आलोक कुमार समुन द्वारा खंि 3 में प्रस्ट्ततु संशोधन संख्या 1 

से 3 को सभा के समक्ष मतिान के कलए रखता ह ।ं 

 

संशोधन मतिान के कलए रखे गए तथा अस्ट्वीकृत हुए। 

 

िाननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

 

“कक खिं 3 कवधेयक का अंग िने।” 
 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ 

खंि 3 कवधेयक में जोड़ किया गया। 

खण्ि 1, अकधकनयमन सूत्र और नाम कवधेयक में जोड़ किए गए। 

------- 

 

श्री अमित शाह : महोिय, मैं प्रस्ट्ताव करता ह ं: 
 

“कक कवधेयक पाररत ककया जाए।” 

िाननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है:  
 

“कक कवधेयक पाररत ककया जाए।” 

 

प्रस्ट्ताव स्ट्वीकृत हुआ। 

---- 
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CENTRAL UNIVERSITIES (AMENDMENT) BILL 
 

1619 hours  

िाननीय अध्यक्ष : आइटम नं. 20 - कें द्रीय विश्वविद्यालय (संशोधन) कवधेयक, 2023. 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EDUCATION (DR. SUBHAS 

SARKAR): Hon. Speaker, Sir, on behalf of Shri Dharmendra Pradhan, I beg to 

move: 

“That the Bill further to amend the Central Universities Act, 

2009, be taken into consideration.” 

 Hon. Speaker, Sir, I would like to express that the Central Universities 

(Amendment) Bill, 2023 is the proposal for amending the Central Universities Act 

of 2009 for setting up of Sammakka Sarakka Central Tribal University in the State 

of Telangana.  

1620 hours   (Shrimati Rama Devi in the Chair)  

 If the House recalls, I would like to state that 13th Schedule to the Andhra 

Pradesh Recognition Act, 2014, that is, no.6 of 2014, inter alia, provides that the 

Government of India shall take steps to establish one Central Tribal University in 

the State of Telangana.  

(1620/SAN/MM) 

 Then, establishment of the Central Tribal University in Telangana is 

definitely obligatory under the Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014. The 

Union Cabinet in its meeting held on 3rd October, 2023 has approved the 

proposal for establishment of the University in Telangana.  

 The Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014 provides for establishment 

of a Central University and a Central Tribal University in Andhra Pradesh also. 

They gave the land and everything in due time. A Central University and a 

Central Tribal University in Andhra Pradesh is functional with effect from 

05.08.2019.  

 Later on, the site selection was delayed and ultimately, the Telangana 

Government has given the site in Mulugu District. The State Government has 

offered 335.04 acres of land. The University of Hyderabad prepared the detailed 

project report for the University and as per the detailed project report, the project 

cost is Rs. 889.07 crore. The project will be completed in two phases of three 

years and four years.  
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 Very nicely, the name of that University has been kept Sammakka 

Sarakka Central Tribal University. Our visionary leader Prime Minister Narendra 

Modi-led Government is always very eager to complete its work 100 per cent. 

Our Prime Minister always thinks deep and works in the root. The story of 

nomenclature, the naming of the Central Tribal University, is also very much 

emotional. The mother and daughter Sammakka and Saralamma, commonly 

known as Sarakka, are believed to be manifestations of Adi Parashakti who will 

save and protect the tribal communities of Telangana. To give the rightful honour 

to the tribal communities of Telangana, the name has been given to the 

University as the Sammakka Sarakka Central Tribal University. This University 

will provide facilities for research in tribal art, culture, tradition, language, 

medicinal systems, customs, forest-based economic activities etc.  

 Hon. Chairperson, Madam, I would like to invite all the hon. Members to 

have a positive discussion. I beg your permission to start the discussion on the 

Bill. 

           (ends) 

िाननीय सभापमत (श्रीिती रिा देवी): प्रस्ट्ताव प्रस्ट्ततु हुआ : 

“कक केन्द्रीय कवश्वकवद्यालय अकधकनयम, 2009 का और संशोधन करने वाले कवधेयक 

पर कवचार ककया जाए।” 
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1624 hours 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Hon. Chairperson, Madam, I 

thank you for giving me this opportunity to speak on the Central Universities 

(Amendment) Bill, 2023 which was introduced in the Lok Sabha on 04.12.2023. 

It aims to amend the Central Universities Act, 2009. 

 The Bill seeks to establish a Central Tribal University in Telangana which 

will be known as Sammakka Sarakka Central Tribal University. The main focus 

is on enhancing the access, ensuring quality of higher education, fostering 

research facilities and promoting advanced knowledge in tribal art, culture, 

customs and technology for the tribal population across India. 

(1625/SNT/YSH) 

 Madam, this is a very welcome move and we support the Bill so that the 

necessary Tribal University is established in Telangana. It will take care of the 

regional aspirations. Having a Tribal University will foster the tribals to get 

access to education, research, preserve our culture, increase access and quality 

of higher education, and promotion of higher education and research. So, we 

welcome this Bill and we stand in support of the Bill. 

 At the same time, I would like to highlight a few things which we have seen 

arising in multiple areas where we have Tribal University and so on. The first 

thing which I see is there has been a gross violation of reservation rules. If you 

take the case of Indira Gandhi National Tribal University Act, the Adivasi 

enrolment which used to be around 80-90 per cent in 2013, very unfortunately, 

has come down to mere 7.5 per cent in 2023 under the NDA Government. If you 

see, there is a drastic drop in the Adivasi students studying in the Tribal 

University. One of the main reasons is because the admission to this University 

is linked to the Central University Entrance Test, CUET, which is really 

inaccessible to tribal students. 

मैिम, मैं समझाना चाहता ह ाँ कक आकिवासी िच्चों को पढ़ाई में क्या समस्ट्या आती है, इनके 

एनरॉलमेंट में क्या समस्ट्या आती है। आकिवासी ति िनते हैं, जि उनके पास कप्रकमकटव रैट्स होते 

हैं, इकनॉकमकली िैकवािष होते हैं, सोशली िैकवािष होते हैं और इनमें एक शायनेस ऑर् कॉन्टैक्ट 

भी होता है, जो एक आकिवासी की पहचान होती है। When we study in the primary 

education or the higher education, हमने कवकभन्न राज्यों में िेखा है कक जो ड्रॉपआउट्स होते 

हैं, उनको भार्ा समझ में नहीं आती है। एक आकिवासी की भार्ा अलग होती है। कुई भार्ा होती है, 

सोरा भार्ा होती है। ओकिशा में जैसे उकिया भार्ा होती है, तेलंगाना में तेलुगू होती है। हर जगह 
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किर्रेंट-किर्रेंट भार्ाए ंहोती हैं। हमने िेखा है कक प्राइमरी एजकेुशन में ड्रॉपआउट का मैन रीजन 

यह है कक उन्हें समझ में ही नहीं आता है। उसके कलए कई सार ेइंटरवेंशन हुए हैं कक गांव में स्ट्कूल्स 

को कैसे िनाना है।  

अि हम जि यूकनवकसषटी की िात करते हैं तो मैं िताना चाहता ह ाँ कक सेन्रल यूकनवकसषटी का 

एरंेंस टेस्ट्ट सीिीएसई कररकुलम के अंतगषत है और जो एग्जाम सेन्टसष हैं, these are very far off. 

If I take an example, एक आकिवासी क्षेत्र पहाड़ों में या गांवों में होता है। इसकलए एक शहर में 

जाकर, हैिरािाि में जाकर एग्जाम िेंगे तो वह उनके कलए िहुत िूर होता है। उस वजह से उनका 

एनरॉलमेंट भी कम होता है। यह मैन चीज है, कजसे हमें िेखना है। केवल किकल्िंग िनाने से सि कुछ 

नहीं होता है। हम ऐसा माहौल कैसे िनाएगंे? आकिवासी लोग की जो कला संस्ट्कृकत है, उनकी भार्ा 

है, उसके साथ एटंान्गल करके ये कैसे पढ़ाई कर सकते हैं?  

 मैिम, मैं एक यूकनवकसषटी का उिाहरण िेना चाहता ह ाँ। यह सेन्रल यूकनवकसषटी ओकिशा के 

कोरापटु में है। वर्ष 2009 में इसको स्ट्टेकब्लश ककया गया था। आज 10-15 साल हो गए हैं, जो पैसे 

इकनकशयली यूपीए के टाइम हम लोगों ने किए थे, वे पैसे वापस हो गए हैं। अि उस यूकनवकसषटी के पास 

पैसे नहीं हैं। तीन साल पहले मैंने पाकलषयामेंट में उनके स्ट्टार् के िार ेमें मदु्दा उठाया था। वहां के टीचर 

ररकू्रटमेंट का मदु्दा भी उठाया था। प्रोरे्सर की सैंक्शन्ि पोस्ट्ट्स 23 थीं, लेककन पोस्ट्टेि जीरो थे। 

एसोकसएट प्रोरे्सर की सैंक्शन्ि पोस्ट्ट्स 43 थीं, लेककन पोस्ट्टेि कसर्ष  एक था। अकसस्ट्टेंट प्रोरे्सर 

की सैंक्शन्ि पोस्ट्ट्स 88 थीं, लेककन पोस्ट्टेि 16 ही थे। य ेतीन साल पहले की िात है,  

मैंने जीरो ऑवर में भी यह मदु्दा उठाया था। मैं मंत्री जी से भी कमला था। ति कुछ प्रोगे्रस भी 

हुई थी, लेककन िड़े िखु के साथ िोलना पड़ता है कक क्या प्रोगे्रस हुई? प्रोरे्सर की पोस्ट्ट्स 23 थीं, 

उनमें से 14 पोस्ट्ट्स के कलए एिवरटाइज ककया गया, लेककन अभी तक एक भी भती नहीं हुई है। 

एसोकसएट प्रोरे्सर के कलए 28 पोस्ट्ट्स के कलए एिवरटाइज ककया गया, लेककन कसर्ष  िो पोस्ट्ट्स 

पर ही भती हुई। अकसस्ट्टेंट प्रोरे्सर के कलए 45 पोस्ट्ट्स के कलए एिवरटाइज ककया गया, लेककन 

जीरो भती की गई। इसकलए भती करने में कुछ तो प्रॉब्लम है।  

 मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ाँ कक ये भकतषयां क्यों नहीं हो रही 

हैं? जि भती नहीं हो रही है तो ये लोग कॉन्रैक्चअुल इंप्लॉयज़ को लेकर संस्ट्था चला रहे हैं। उसमें 

ररजवेशन नहीं है। कॉन्रैक्चअुल इंप्लॉयज के कलए उसमें ररजवेशन नहीं होता है। They do not 

come under the purview of reservation. यहां पर यह हालत है। सेन्रल यूकनवकसषटी ओकिशा, 

कोरापटु के कलए मैं िार-िार किमांि करता आ रहा ह ाँ कक कुछ रं्ि्स िे िीकजए, लेककन नहीं िे रहे 

हैं। We demand allocation of funds to the Central University, Odisha to build 

infrastructure. We do not need loan. We need grants through Higher Education 

Financing Agency, HEFA. हमें HEFA के अंतगषत एजकेुशन चाकहए। 
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(1630/RAJ/AK) 

िूसरा, मैं ड्राप आउट्स के िार ेमें कहना चाहता ह ं। अभी कुछ किनों पहले सिन में एक प्रश्न 

के उिर में िताया गया कक कजतनी सेंरल यूकनवकसषटीज हैं, जैसे आईआईटीज, आईआईएम्स हैं, 

nearly 13,000 students have dropped out. इसमें क्या होता है?  उनकी ऐक्सेकप्टकिकलटी 

नहीं होती है। जो मेन स्ट्रीम में आते हैं, कास्ट्ट िेस्ट्ि किकस्ट्क्रकमनेशन होता है। यह िड़ी ि:ुखि िात है 

कक जि सरकार प्रयास कर रही है कक हमार ेएससी, एसटी और आकिवासी समिुाय के लोग हायर 

एजकेुशन प्राप्त करें, तो इनके ड्रॉप-आउट्स को िेख कर क्या कर सकते हैं? इसके कलए कुछ करना 

पड़ेगा।  

 एक एससी-एसटी सेल होता है। They talk to the counsel. जो आकिवासी और एससी 

वगष के िच्चों की काउंकसकलिंग करते हैं। आईआईटी किल्ली ने अभी कपछले साल ही स्ट्थाकपत ककया 

है। िहुत सार ेससुाइि्स की घटनाए ंआईआईटीज में घटी हैं। उनमें एससी-एसटी वगष के लोग ही होते 

हैं। हमें ये सभी चीजें िेखनी पड़ेगी। केवल यूकनवकसषटी की किकल्िंग िनाने से नहीं होता है, इको कसस्ट्टम 

िनाना पड़ेगा। जि आप राइिल यूकनवकसषटी िनाते हैं, तो मैं यह आपके माध्यम से मंत्री जी से अपील 

करना चाहता ह  ं कक जो कररकुलम होता है, जो ररसचष होती है, वह राइिल कल्चर के ऊपर हो। 

इंकिया में 800 से ज्यािा राइब्स हैं। उनकी जो कवकभन्न कल्चसष हैं, उनको कैसे प्रमोट ककया जाए? 

हमारी जो शैली है, जो हमारा िांस है, कजसे हम धीमसा कहते हैं, य ेसभी चीजें कैसे की जाए? आप 

इन सभी पर ररसचष करें, ताकक लोगों को पता चले की राइिल कल्चर क्या होता है, उनकी 

आईिेंकटिकटि, उनकी आईिेंकटिकटि क्या होती है? उसको िचा कर कैसे रखना चाकहए?  

 मैिम, यह िहुत अच्छा इंटरवेंशन है, लेककन केवल किकल्िंग िनाने से नहीं होता है। हमें पूरा 

राइिल इको कसस्ट्टम िेवलप करना चाकहए। हम कैसे आगे िढ़ें, हमारी संस्ट्कृकत, भार्ा और कल्चर 

को कप्रजवष करने के साथ एक क्वाकलटी एजुकेशन आकिवासी िच्चों को कैसे िे पाएगंे, इसके कलए 

सरकार को प्रयास करना पड़ेगा।  

 माननीय मंत्री धमेन्द्र जी यहां नहीं है। मैं आपके माध्यम से उनसे एक ररक्वेस्ट्ट करना चाहता 

ह ं कक केन्द्रीय कवद्यालय के कलए कपछले िो सालों में सि कुछ हो गया है, लकेकन उनका िस्ट्तख्त 

पेंकिंग है। हमार ेजयपरु के कनवासी िार-िार यह कह रहे हैं कक केन्द्रीय कवद्यालय, जयपरु की स्ट्थापना 

कि की जाएगी? हम लोगों ने िहुत मकुश्कल से केन्द्रीय कवद्यालय, जयपरु के कलए लैंि एक्वायर ककया 

है। सार ेर्ॉमषकलटीज पूर ेकर किए गए हैं, लेककन केन्द्रीय कवद्यालय, जयपरु का इनऑगरशेन अभी तक 

नहीं हो पा रहा है, जो िहुत िखुि िात है। हमें आशा था कक धमेन्द्र प्रधान जो ओकिशा के मंत्री होंगे, 

वे खास कर कोरापटु और जयपरु को िेखेंगे, लेककन अभी तक यह पूरा नहीं हो पाया है।  

 माननीय सभापकत महोिया, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह कनवेिन करना 

चाहता ह ं कक आप अपने जवाि में केन्द्रीय कवद्यालय, जयपरु के िार ेमें भी कुछ अपिेट िें। मैं इस 

किल का समथषन करता ह ं। िहुत-िहुत धन्यवाि। 

(इकत) 
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1633 िजे 

सुश्री सुनीता दुग्गल (मसरसा): सभापकत महोिया, िहुत-िहुत धन्यवाि। As regards the 

Central Universities (Amendment) Bill, 2023, in the Central Universities Act, 

2009, जो कप्रंकसपल एक्ट था, उसमें क्लॉज 3एर् के िाि क्लॉज 3जी को इंसटष ककया गया है। 

इसके अंतगषत एक राइिल यूकनवकसषटी स्ट्टैकब्लश की जाएगी। कजसका नाम सम्मक्का सरक्का 

सेंरल राइिल यूकनवकसषटी रखा जाएगा। 

 सभापकत महोिया, मैं कहना चाहती ह  ं कक यह जो यूकनवकसषटी िन रही है, इसका 

टेररटोररयल ज्यूररसकिक्शन पूरा तेलंगाना रहेगा। इसमें भारत की मैकक्समम राइिल पॉपुलेशन 

हायर एजकेुशन प्राप्त कर सकती है। इसके साथ-साथ इसमें ररसचष की सुकवधाए ंभी उपलब्ध 

होंगी। इसको सीररयल नम्िर 17 पर रखा गया है। तेलंगाना में है। सम्मक्का सरक्का सेंरल 

राइिल यूकनवकसषटी से पूर ेतेलंगाना स्ट्टेट को लाभ कमलेगा। यह मुलगु ुकजले में स्ट्थाकपत ककया 

जा रहा है।  

 सभापकत महोिया, 4 अक्टूिर, 2023 को कैकिनेट न ेसेंरल यूकनवकसषटी एक्ट, 2009 में 

कसके। मैं इसके कलए एचआरिी कमकनस्ट्टर, आिरणीय धमेन्द्र प्रधान जी को िहुत-िहुत 

धन्यवाि िेना चाहती ह  ंकक जि इसको कैकिनेट ने अपू्रव ककया, तो उन्होंने पूरे भारतवर्ष को 

ट्वीट के माध्यम से इसकी जानकारी िी और उसको आिरणीय प्रधान मंत्री जी ने इन्ििोसष 

ककया। मोिी जी न ेकलखा कक   “The setting up of the Sammakka Sarakka Central 

Tribal University will be a game changer for the youth of Telangana. It will 

also deepen understanding of tribal culture as well as encourage 

innovation”.ि 

 आिरणीय सभापकत महोिया, हम सभी जानते हैं कक अभी जो चनुाव हुए हैं, उसमें हमारी 

भारतीय जनता पाटी ने मध्य प्रिेश और छिीसगढ़ में िहुत ज्यािा मैनिेट प्राप्त ककया। जहा ंपर 

िहुत ज्यािा हमारी राइिल पॉपुलेशन रहती है।  

(1635/KN/UB) 

इसके साथ-साथ राजस्ट्थान में भी राइिल पॉपुलेशन रहती है। हालांकक तेलंगाना में 

हमारी तरक्की हुई है, हम 1 से 8 पर पहंुचे हैं। कर्र भी हमारी सरकार ने यह नहीं सोचा कक 

अगर हम तेलंगाना में सरकार नहीं िना पा रहे हैं तो हम इस यूकनवकसषटी के किल को नहीं लेकर 

आए।ं कर्र भी हम उस किल को लेकर आ रहे हैं, यह किखाता है कक हमारी सरकार, माननीय 

प्रधान मंत्री जी चाहते हैं– ‘सि का साथ हो, सि का कवकास हो, सि का कवश्वास हो और सि 

का प्रयास हो।’िइसके साथ-साथ मैं कहना चाहती ह ं कक इसका नाम सम्मक्का-सरक्का क्यों 

रखा गया? 
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सभापकत महोिया, उसके पीछे एक सुंिर कहानी है। सम्मक्का-सरक्का मा-ंिेटी हैं और 

यह माना जाता है कक जो परा शकि अम्िा हैं, ये उनका अवतार हैं।  

“या िेवी सवषभूतेर् ुशकि-रूपेण संकस्ट्थता। 

नमस्ट्तस्ट्यै नमस्ट्तस्ट्यै नमस्ट्तस्ट्यै नमो नमः॥” 

 

आपको मालूम है कक तेलंगाना में मुलगु ु किकस्ट्रक्ट के अंिर िो साल में एक िार 

सम्मक्का-सरक्का मेिाराम जतारा कनकलती है। यह कहा जाता है कक जो राइिल कम्यूकनटी 

है, उनका यह सिसे िड़ा त्यौहार है। इसमें करीि िेढ़ करोड़ िद्धाल ुअलग-अलग राज्यों से 

भाग लेते हैं। चाहे वे आंध्र प्रिेश, मध्य प्रिेश, छिीसगढ़, ओकिशा, महाराष्ट्र, कनाषटक और 

झारखंि से हों, इन सभी राज्यों के राइिल कम्यकुनटी के करीि िेढ़ करोड़ िद्धाल ुइस यात्रा में 

भाग लेते हैं। इसे कुम्भ मेला भी कहा जाता है। जो जनजातीय समिुाय है, इसको उसका कुम्भ 

मेला भी कहा जाता है। इन सि िातों को ध्यान में रखते हुए इस सेंरल राइिल यूकनवकसषटी का 

कनमाषण उस मंकिर के पास में ही करवाया जा रहा है, कजससे पूरे कवश्व के अंिर जो राइिल िैवीय 

शकियां हैं, उनको पहचाना जा सके, समिुाय के अंिर जनजागरण हो और समिुाय को यह लगे 

कक उनका भी कोई सम्मान है। मैं इस िात के कलए माननीय प्रधान मंत्री िी नरने्द्र मोिी जी को 

िहुत-िहुत धन्यवाि िेना चाहती ह ं। 

आज हमारी प्रथम नागररक महामकहम द्रौपिी ममूुष जी भी जनजातीय समिुाय से आती 

हैं। मैं एक िात और कहना चाहती ह ं कक अगर ककसी मकुस्ट्लम समिुाय के राष्ट्रपकत प्रथम नागररक 

िन ेतो वह हमारी एनिीए की सरकार में िने। अगर िकलत समिुाय से कोई राष्ट्रपकत िने हैं तो 

हमार ेआिरणीय प्रधान मंत्री नरने्द्र मोिी जी ने िी रामनाथ कोकवंि जी को अपनी सरकार में 

िनाया है। अि जो जनजातीय समिुाय से महामकहम राष्ट्रपकत िनी हैं, वह भी हमारी भारतीय 

जनता पाटी की सरकार के अंिर िनी हैं। इससे किल्कुल यह स्ट्पि होता है कक हमारी सरकार 

ककस तरह से सि को साथ लेकर चलने वाली है। माननीय प्रधान मंत्री जी न ेकहा है कक वह िेश 

के अंिर केवल चार जाकतयों को िेखते हैं और उन्हीं के उत्थान से ही िेश का उत्थान होगा– 

नारी, युवा, ककसान तथा गरीि। इनके उत्थान से ही हमारे िेश का उत्थान होगा।  

आप सि लोगों को मालूम ही है कक हम सि लोगों ने सुिह-सिुह जाकर िािा साहेि 

भीमराव अम्िेिकर जी को पषु्ट्पांजकल अकपषत की। आज िािा साहेि भीमराव अम्िेिकर का 

पररकनवाषण किवस है। मझुे लगता है कक नारी, ककसान, युवा, अनसूुकचत जाकत और अनसूुकचत 

जनजाकत के िार ेमें अगर ककसी ने काम ककया है तो िािा साहेि भीमराव अम्िेिकर जी ने ककया 

है। उसके िाि अगर इन सि को कोई आगे लेकर चला है तो हमारे आिरणीय प्रधान मंत्री िी 

नरने्द्र मोिी जी हैं।  
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एजकेुशन के िार ेमें िािा साहेि ने कहा था– “Educational endowments and 

institutions for higher education are the stepping stones in the upward march 

ofिourिrace”.िइसी तरह से मैं माननीय गहृ मंत्री जी का धन्यवाि करना चाहती ह ं। अभी जम्मू-

कश्मीर ररजवेशन किल आया था, इसके अंिर गृह मंत्री अकमत शाह जी ने ककस तरह से नौ सीटें 

राइब्स के कलए ररजवष की हैं। उसके कलए भी मैं उनको तहेकिल से धन्यवाि िेती ह ं। इसके साथ-

साथ उन्होंने यह भी कहा था कक नाम में क्या रखा है? अि ये कहें कक आपने इसका नाम 

सम्मक्का-सरक्का क्यों रख किया? नाम से सम्मान होता है। उन्होंने कजक्र ककया था कक उनकी 

माता जी का नाम कुसमु जी हैं। अगर वह अपनी माता जी को कुसुम जी कहकर िोलें या मां 

कहकर िोलें तो िोनों में ककतना अंतर है। इसकलए ये िार-िार कहते हैं कक आप नाम ििल िेते 

हैं, नाम में क्या रखा है? नाम में सम्मान जड़ुा हुआ है। आज इसी समाज को सम्मान िेने के 

कलए इस यूकनवकसषटी का नाम सम्मक्का-सरक्का राइिल यूकनवकसषटी रखा गया है।  

इसके साथ-साथ मैं कहना चाहती ह ं कक ए.पी.जे. अब्िलु कलाम जी की हमेशा यह 

इच्छा रहती थी कक वह पढ़ाते-पढ़ाते इस संसार से कविा लें और ऐसा हुआ भी। उन्होंने एजकेुशन 

के िार ेमें क्या कहा था– “Educationिisिtheिmostिpowerfulिweaponिwhichिyouिcanि

useिtoिchangeिtheिworld”.िअगर हमें िकुनया या संसार को ििलना है तो हमें इंस्ट्टीट्यूशंस 

को जगह-जगह पर खासकर हमारी जो राइिल कम्यकुनटी है, उसके कलए जगह-जगह पर 

स्ट्थाकपत करना पड़ेगा। 

(1640/VB/SRG) 

 माननीय सभापवि महोदया, इसके साथ ही, मैं यह भी कहना चाहिी ह ूँ वक ज्योविबा 

फुले और सावित्रीबाई फुले को भी हमें नहीं भूलना चावहए। सावित्रीबाई फुले पहली मवहला 

वशविका थीं। िह एक साड़ी पहनकर चलिी थीं, िो दूसरी साड़ी अपने साथ लेकर चलिी थीं। 

इसका कारण यह है वक िह कई वकलोमीटर दूर जाकर, जहाूँ पर िह बवचचयों को पढ़ािी थीं, 

उन्होंन ेबवचचयों को पढ़ाना शरुू वकया। ज्योविबा फुले जी ने पहले अपनी पत्नी सावित्रीबाई 

फुले को पढ़ाया। उसके बाद सावित्रीबाई फुले ने बवचचयों को पढ़ाने की प्रविया शरुू की। इसमें 

उनके ऊपर जगह-जगह पत्थर फें के जािे थे, कहीं पर उनके ऊपर गोबर फें का जािा था िावक 

िे बवचचयों को न पढ़ा सकें , लड़वकयों को न पढ़ा सकें । इसवलए िे एक साड़ी पहनिी थीं और 

दूसरी साड़ी हाथ में लेकर जािी थीं। जब पहली साड़ी वबल्कुल खराब हो जािी थी, िो िह 

उसको बदलिी थीं। लेवकन उन्होंन ेबवचचयों को पढ़ाना नहीं छोड़ा।  

 इसवलए अगर आज हम कहीं पर पह ंच रहे हैं, िो इसमें उन महान विभूवियों का बह ि 

बड़ा योगदान है। इसके साथ-साथ, मैं कहना चाहिी ह ूँ, जैसावक ज्योविबा फुले जी ने कहा था- 

“Cultivation of mind should be the ultimate aim of human existence. There 

isिnoिgreaterिdeedिthanिtheिworkिofिeducationिandिitिisिmyिdutyिtoिdoिit.” 
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चाणक्य ने इसके बारे में क्या कहा था, मैं िह कहना चाहिी ह ूँ: 

“Educationिisिtheिbestिfriend.िAnिeducatedिpersonिisिrespectedि

everywhere. Educationिbeatsिtheिbeautyिandिtheिyouth.” 

अगर उन्होंने ब्यूटी और यूथ से भी बढ़कर वकसी बाि को कहा था, िो िह एजकेुशन 

को कहा था।  

आदरणीय मोदी जी ने वजिना सम्मान नारी को वदया है, वजिना सम्मान अनसूुवचि 

जावि िगग और अनसूुवचि जनजावि िगग को वदया है, मझुे नहीं लगिा वक उिना सम्मान आज 

से पहले वकसी सरकार ने वदया होगा। अगर उन सरकारों न ेइिना सम्मान इन सभी िगों को 

वदया होिा, िो आज हमारा देश कब-का विकवसि भारि बन चकुा होिा। सरकार की जो समग्र 

योजनाए ंहैं, अंत्योदय योजना के माध्यम से, हर व्यवि िक, जो अंविम छोर पर बैठा है, उस 

िक भी सरकार की योजनाओ ंका लाभ पह ंचे। इसी को ध्यान में रखिे ह ए, मैं कहना चाह ंगी वक 

पहले के प्रधानमंत्री जी, आपको िो मालूम ही होगा, ने क्या कहा था? उन्होंने कहा था वक हम 

लोग ऊपर से एक सौ रुपये भेजिे हैं, िो केिल पन्द्रह रुपए ही जनिा िक पह ंचिा है। इसवलए 

हमारी सरकार ने जन-धन के माध्यम से सभी लोगों के एकाउंट खलुिाए। इसी के साथ, डीबीटी 

के माध्यम से, हर वकसी के पास सरकार की योजनाए ंपह ंचिी हैं। वफर भी इस अमिृकाल में 

हमारा देश विकवसि देश बने, विकवसि भारि बने, इसको ध्यान में रखिे ह ए 15 निम्बर को, 

जो भगिान वबरसा मुंडा जी की जन्मविवथ है, को हमारी सरकार ने विकवसि भारि संकल्प 

यात्रा के माध्यम से पूरे देश के अन्दर रथ चलाया है िावक यवद कोई ऐसा इंसान रह जाए, वजसे 

सरकार की योजनाओ ंका लाभ नहीं वमला हो, िो उसको सरकार की योजनाओ ंका लाभ वमल 

सके और िर्ग 2047 िक हमारा देश विकवसि भारि बन सके क्योंवक हमारी सरकार ‘सबका 

साथ, सबका विश्वास और सबका प्रयास’िके सूत्र को लेकर चलिी है। इसवलए जो समक्का-

सरक्का सेन्रल राइबल यूवनिवसगटी बनी है, मैं इसके वलए माननीय प्रधानमंत्री जी और 

एचआरडी वमवनस्टर श्री धमेंद्र प्रधान जी को िहे वदल से धन्यिाद करना चाहिी ह ूँ।  

इसके साथ-साथ, मैं कहना चाहिी ह ूँ वक माननीय प्रधानमंत्री जी की सोच है सभी को 

साथ लेकर चलन ेकी। इसवलए अंि में, मैं एक बाि कहकर अपनी बाि समाप्त करूूँ गी। यह बाि 

मैं प्रधानमंत्री जी की िरफ से कह रही ह ूँ: 

“मवुककलें जरूर हैं, मगर ठहरा नहीं ह ूँ मैं, 

मंविलों से कह दो, अभी पह ंचा नहीं ह ूँ मैं।” 

िीसरी बार हमारी जो सरकार बनेगी, उसमें बाकी के जो काम रह गये हैं, उनको भी हम 

पूरा करेंगे। इन्हीं शब्दों के साथ बह ि-बह ि धन्यिाद।     (इवि) 
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1643 hours 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): I must express my thanks to you for permitting 

me to say a few words on the Bill namely the Central Universities 

(Amendment) Bill, 2023.  

Madam, reservation for Scheduled Castes, Scheduled Tribes, Other 

Backwards Classes and backward classes dates back to 1950 or even prior 

to that. As far as Scheduled Castes and Scheduled Tribes are concerned, 

the reservation started way back in 1943 when Dr. Ambedkar was in the 

CabinetिinिtheिViceroy’sिCouncil.िAsिfarिasिreservationिforिbackwardिclassesि

is concerned, in Tamil Nadu, the State pioneered it in 1920s and 1930s 

itself. Reservation for backward classes started by the Justice Party.  

(1645/RCP/PC) 

Afterि Independence,ि theिViceroy’sिCouncilि reservationिcontinuedिbyि

virtue of the Constitution amendment.  Articles 15 and 16 were inserted in 

the Constitution by expressing the Constitution (Scheduled 

Castes) Order, 1950.  As far as Backward Class reservation in the Central 

Government is concerned, everybody knows that it started during the period 

of V.P. Singh, the former Prime Minister.  The matter whether the Mandal 

Commission Report which was adopted in the Parliament was 

constitutionally valid or not was heard in the Supreme Court.  The Judges 

heard the matter.  Well known legal personality Dr.  Nani Palkhiva argued 

the case against the Mandal Commission. Prime Minister, V.P. Singh said 

inिParliamentिthatिifिtheिjudgementिcameिinिGovernment’sिfavour,िhe would 

die in peace.  To that the other side Counsel in the Supreme Court reacted 

saying that the country may not be in peace if at all the Prime Minister dies 

in peace.  In Tamil Nadu in 1951, reservation for the backward class was 

given by the Dravidian parties and that was challenged before the Supreme 

Court.  We fought politically against that and got the Constitution 

Amendment made by the Nehru Government and encomiums were showed 

on Thanthai Periyar and other Dravidian ideological leaders.  So, this is the 

brief history of how reservation to provide social justice to depressed classes 
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– whether it is backward classes or OBCs or SCs or STs – came into 

existence.   

 Everybody knows that from the 1940s till the Mandal Commission 

Report was approved by the Supreme Court, I think that neither the BJP nor 

the Jana Sangh or the Hindu Mahasabha or RSS never supported 

reservation.  Now, the policy of reservation becomes a compulsion for this 

Government, not by virtue of convenience.   

You are bringing this Bill.  I have to appreciate.  I will not fail in my 

duty.  But what is the truth?  The Mandal Commission judgement came in 

favour of the Government.   V.P. Singh said in this House that he was aware 

that his Government will be defeated by BJP and others.  They had the 

support of Congress at that time.  History cannot be changed.  But the quote 

which was given by V.P. Singh must be born in our minds.  It is changing 

the political climate now.  Now, you are also supporting reservation.  But the 

wordsिwhichिwereिutteredिbyिV.P.िSinghिinिthisिHouseिwere,ि“Iिamिonlyिaि

rocket.  I am carrying a satellite, that is the reservation for Backward Classes 

in the name of Mandal Commission.  My duty is to place the satellite in the 

correct orbit and die.  I will die politically, but the satellite will be in the orbit 

toि rotate.”ि ि Suchि aि greatि manि V.P.ि Singhि sacrificedि hisि Governmentि forि

reservation for Backward Classes.  Ambedkar did everything for SCs, STs 

and Backward Classes.  Periyar stood for all these things and Dravidian 

ideology stood firm here.  After that, Perarignar Anna, our leader Kalaignar, 

and still our Muthuvel Karunanidhi Stalin, Chief Minister of Tamil Nadu are 

known for social justice.  

I am bringing all these things to the notice of the House briefly because 

at least, whatever be our past, we must not only protect and patronage the 

reservation, we must really, heartfully involve in the upliftment of Scheduled 

Castes, Scheduled Tribes, OBCs and BCs.  This is because they were 

oppressed for thousands and thousands of years in terms of education, in 

terms of economic progress. It is okay that you are bringing this Bill.  But 

already you had set up another University in Andhra which is not having its 

own building.  It is running in a transit building.  So, what concern do you 
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have towards the SCs and STs? This Bill is being brought to the House out 

of compulsion and to meet the mandate which was given to you earlier by 

the Government.  But, in spirt, I am having my own doubt about the delivery 

by the Government. 

(1650/PS/CS) 

 Is the Government really committed to social justice? You can see it 

please. One of the worst incidents which is hurting my heart has come to 

my knowledge. I am serving in the Committee on Welfare of Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes. When the Head of an IIT, Principal or Dean 

was summoned by the Committee, we asked some questions. One of the 

questions was, why frequent suicides were happening among Dalits and 

OBCs in IIT complexes? The answer which was given by the Head of the 

IIT was that those students were not able to cope with the curriculum of IIT. 

I asked them to show me their marks not only in the selection test but also 

in the entrance examination. With regard to open competition exam, in terms 

of percentage, it is 98.5 per cent. For backward classes, it is 97.5 per cent. 

For Scheduled Castes, it is 96.5 per cent or 96 per cent. The difference 

between open competition and BCs is 1.5 per cent and the difference 

between OBCs and SCs is one per cent or 1.5 per cent. A man who is 

lagging behind by one per cent is not committing suicide, but a man who is 

lagging behind by 1.5 per cent is committing suicide. I wanted to know 

whether any comprehensive study has been done by the Government. 

There was no answer.  

Then, I put a very sharp question after looking at data. An 

Economically Weaker Section (EWS) student who got 192 and who 

belonged to an upper caste, not OBC, SC and ST, was admitted. A man 

who got 196 was not mentally disturbed and he had not committed suicide. 

But a man who got only 1.5 per cent less, when it is compared to BCs or 

SCs, committed suicide. That was the result given before the Parliamentary 

Committee. 

 What is the real reason behind this? What is going on? You are all 

claiming the pride of Hinduism and Hindu. I am also a Hindu. But were you 
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like that right from the school up to the Parliament? In some of the areas, 

school students are having colour watches and colour ties to show their 

castes. Shri Ritesh Pandey, from the BSP, got a written answer yesterday 

in the Parliament. How many dropouts are there in the IITs? How many 

dropouts belonging to OBCs, SCs and STs are there in the IITs? Please 

see. About 4,596 OBC students, 2,424 Scheduled Caste students, and 

2,622 Scheduled Tribes students have dropped out in the last five years 

from the Central Universities. This is a statement which was laid before the 

Parliament yesterday. You are opening universities, admitting students, but 

after the completion of three years, there are dropouts. Is this the real 

upliftment of OBCs, Scheduled Castes and Scheduled Tribes? Not only this, 

so many other things are happening. It is about professors in the IITs and 

research institutes. About 27 per cent of reservation might have been given 

to Backward Classes. But in the IITs, professors have been given only 14 

per cent. With regard to Vice Chancellors in the Central Universities, for 

Scheduled Castes, there is one per cent; for Scheduled Tribes, there is one 

per cent; and for Backward Classes, there is five per cent. What has 

happened? How will the students who are studying in the universities, and 

the people who are working as Assistant Professors have the courage that 

theyिcanिdeliver?िAिsenseिofिcourageिisिimportant.िAmbedkarिsaid,ि‘Whereि

isिtheिcaste?’िYouिcannotिidentifyिmyिcasteिinिtheिParliamentिbyिseeingिmy 

face. Nobody can say that I am a Dalit, or he or she belongs to the Backward 

Class by seeing the face. Ambedkar said that caste is not a barbed wire and 

caste is not a wall of bricks which can be pulled down in one second. It is a 

notion in your mind. It will create a notion in your mind by identifying a 

person’sि caste.ि Unlessि andि untilि thisि notionि isि uprootedि fromि theि mind,ि

equality will not come. Have you made any single attempt to remove this 

notion from the minds of the people in India against those who are belonging 

to Scheduled Castes, Scheduled Tribes and Other Backward Classes? No. 

(1655/SMN/IND) 

 I can accuse you. I can charge you. In the name of religion, do not 

project caste. Do not use your tool to promote caste identity. Caste Census 
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is something different. It is for providing social justice in terms of 

reservations in jobs. But promoting caste for politics is always dangerous. 

That is being promoted by you. I can accuse. You are entitled to reply.  

 Madam, what kind of injustice is taking place here? The 

representation of people from SC/ST/OBC is very low in higher teaching 

positions. According to the answer given by this Government in this House, 

Delhi University had 526 reserved category vacancies in March of this year. 

Out of 526 vacancies, 123 vacancies are for Scheduled Castes, 61 

vacancies for Scheduled Tribes, 221 vacancies for OBC, 86 vacancies for 

EWS and 42 vacancies are for PH category. In addition to this, 5000 

teaching positions are lying vacant in Central Universities.  Out of the 5000 

posts, 4000 posts are reserved for OBC/SC/ST. None of these posts were 

filled. Not a single attempt was made to fill these vacancies till this day. But 

you are introducing this Bill for a separate university. You wanted to say 

something through this House but you are doing something else which is in 

the opposite direction.  

 Sir, I have come across through another exercise which was done by 

some magazines for Ekalavya schools.  All these schools were in bad 

shape without due and appropriate amenities.  Another awkward incident 

took place which has appeared in the press last month. One upper caste 

student had an SC roommate in the IIT. He strictly asked the Scheduled 

Caste roommate not to touch and pollute his belongings. The SC roommate 

had to take a semester off to deal with this kind of casteist bullying. This was 

the quote available in the newspaper. This is ragging. Has it come to the 

notice of the Central Government? What type of measures were taken to 

remove all these inequalities in the higher educational institutes? These are 

all the issues that are there before this Government. If at all you want to say 

that this Government wanted to have a casteless society to be united in the 

name of Hindutva in real sense, please give due attention. Do not think that 

making laws and bringing Bills alone will help build an egalitarian society.  

 With these words, I conclude.  

(ends)   



06-12-2023                    RPS       Uncorrected / Not for publication       409 

1658 hours 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): Madam, today, on the death 

anniversary of Shri Baba Saheb Ambedkar, I would like to start by quoting him.  

“I measure the progress of the community by the degree of progress 

which women have achieved.” 

 

 Madam, I thank you for allowing me to speak on the Central Universities 

(Amendment) Bill, 2023. This Bill has a noble intention and I am happy that the 

Government have brought this legislation. But, why this Government is bringing 

this legislation after ten years is because it was recommended in Andhra 

Pradesh Reorganisation Act, 2014. The Bill intends to establish a Central Tribal 

University named after the legendary mother-daughter duo Sammakka Sarakka, 

the duo who fought furiously against all odds for theirिcommunity’sिwell-being. 

The topic is very close to my heart. On the very first day of this Winter Session, 

Iि askedि theि Government’sि intentionि onि theि issueि ofि aि wideि rangeि vacanciesि

related to SC/ST/OBC in many Government institutions.    

(1700/SM/RV) 

 Today, while speaking on this Bill, I remember Shri Rohith Vemula, a Dalit 

Ph.D studentिandिhisिtragicिdeath.िIिamिremindedिofिhisिwordsिandिIिquote:ि“Theि

value of a man was reduced to his immediate identity and nearest possibility. To 

aिvote.िToिaिnumber.िToिaिthing.”िTheseिareिnotिmyिwords.िTheseिwereिtheिwordsि

of Shri Rohith Vemula. These were his last words.  

 It is extremely sad that as a society, we have collectively failed to establish 

equality and deliver social justice. We cannot afford to lose more Rohith 

Vemulas. In fact, I want to ask this Government a question. Why have they 

decided to bring this legislation now? Why did the Government announce setting 

up of the Central Tribal University in Telangana during the State election? I think 

everybody knows the answer.  

कपछल ेकिनों में इस िेश में िकलतों, आकिवाकसयों के साथ जो घटनाए ंघटी हैं, इसके िार ेमें 

िेश के सभी लोग जानते हैं। मैनिेट कमलना अलग िात है, लेककन िकलतों, आकिवाकसयों के किलों में 

झााँकना, उनके ििष को समझना कुछ और िात होती है।  

आज हम इसे नहीं कह रहे हैं, िकल्क एनसीआरिी का िेटा कह रहा है कक crimes against 

tribals are increasing year after year. Just in two years from 2020 to 2022, it has 

increased nearly by 22 per cent. We are most concerned about this 
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Government’sि ignoranceि towardsिSCs,िSTs,िOBCsि inिeducationalि institutions.ि

About 13,626 students belonging to SC, ST and OBC categories are studying in 

the most prestigious institutions like IITs, IIMs, and Central Universities 

throughout the country.  There has been a large dropout rate among them in the 

last five years.  

I think the Minister is taking a note of it. Tragically, 32 students committed 

suicide everyday between 2019 and 2021. This is not a good picture. But as a 

parliamentarian, as a human being and as an Indian citizen, it is very concerning 

and alarming to me.  

Shockingly, about 24 per cent of individuals of the secondary level find 

themselves among those who tragically take their own lives. Similarly, 80 per 

cent of the students of middle-level education and nearly 60 per cent of higher 

secondary-level education are the faces of this alarming reality.  

The Government is bringing a Central University Bill for Tribals. It is a very 

good step. आप एकलव्य मॉिल को भी लाय,े एकलव्य मॉिल पर नए-नए स्ट्कूल्स िने। Till date, 

38,000 vacancies are still there in Ekalavya Schools. Out of 740 Ekalavya 

Schools, only 401 schools are operational and only 58 per cent teachers are 

there.  

 आज पकिम िंगाल की हमारी मखु्य मंत्री ‘कन्या िी’िके थू्र 78 लाख मकहलाओ ंको लाभ 

पहंुचा रही हैं। यूनाइटेि नेशन्स ने इसको ररककग्नशन किया है। यह हमार ेकलए गवष का कवर्य है क्योंकक 

अगर हम नींव को ही सही से नहीं रखेंगे तो सेन्रल यूकनवकसषटीज़ में िच्चे कैसे पहंुचेंगे? इसकलए नींव 

को सही से रखना िहुत जरूरी है। 

 महोिया, हमार ेजो मंत्री िॉ. सभुार् जी हैं, वे िंगाल से आते हैं। व ेप्रोरे्शन से िॉक्टर हैं और 

एजकेुशन कमकनस्ट्टर हैं। हम उनसे कहेंगे कक आप िंगाल से आते हैं और आपको िंगाल का ििष समझ 

में नहीं आता है। िंगाल में एक ही सेन्रल यूकनवकसषटी है, जो कवश्व भारती है। यह एक पे्रस्ट्टीकजयस 

यूकनवकसषटी है। यहां से िेश के पूवष प्रधान मंत्री पढ़ चकेु हैं। यहां से जो लोग पढ़ चुके हैं, उनमें से कार्ी 

लोग कविेशों में सेटल्ि हैं। यहां तक कक कुछ लोग इस पाकलषयामेंट में भी हैं।… (व्यवधान) 

 क्या आप सरकार िनाने के कलए काम करेंगे, क्या आप पकब्लक के कलए काम नहीं करेंगे?… 

(व्यवधान) 

 महोिया, यूनेस्ट्को ने कवश्व भारती को हेररटेज का स्ट्टेटस किया है। वहां के वाइस-चांसलर ने 

ककव गरुु रकवन्द्रनाथ जी का नाम नहीं कलखा। 
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(1705/GG/RP)   

उसके बाद उन्होंने ससर्फ  वाइस चाांसलर और नरेंद्र मोदी जी, हमार ेदशे के प्रधान 

मांत्री जी का नाम सलखा है। आप बताइए सक कोई दाढ़ी रखने से रसवांद्र नाथ टैगोर नहीं 

बनता है। आपने रसवांद्र नाथ जी का अपमान सकया है। यह बांगाल का अपमान है। … 

(व्यवधान) यह ससर्फ  बांगाल का ही नहीं, पूर े देश और सवश्व का अपमान है। … 

(व्यवधान)  

डॉ. सुभाष सरकार: माननीय सभापसत जी, ये गलत कह रही हैं। … (व्यवधान) 

श्रीमती अपरूपा पोद्दार (आरामबाग): मझुे बोलने दीसजए। … (व्यवधान) 

डॉ. सुभाष सरकार : आप गलत कह रही हैं, …(कायफवाही-वतृ्तान्त में ससममसलत नहीं 

सकया गया।) बोल रही हैं। … (व्यवधान) 

श्रीमती अपरूपा पोद्दार (आरामबाग): उसके बाद सवश्व भारती में हर साल पौष मेला 

और वसांत उत्सव होता है। … (व्यवधान) 

DR. SUBHAS SARKAR: You are telling … (कायफवाही-वतृ्तान्त में ससममसलत 

नहीं सकया गया।)… (व्यवधान) 

माननीय सभापतत (श्रीमती रमा देवी): आप बैठ जाइए। 

… (व्यवधान) 

श्रीमती अपरूपा पोद्दार (आरामबाग): इन्होंने पौष मेला और वसांत उत्सव को बांद 

कर सदया।… (व्यवधान) 

डॉ. सुभाष सरकार : आप यह …(कायफवाही-वतृ्तान्त में ससममसलत नहीं सकया गया।) 

बोल रही हैं। … (व्यवधान) 

श्रीमती अपरूपा पोद्दार (आरामबाग): मैडम, मैं आपसे सांरक्षण माांग रही ह ां। … 

(व्यवधान) मझुे बोलने नहीं सदया जा रहा ह।ै … (व्यवधान) यह क्या बात है? … 

(व्यवधान) 

माननीय सभापतत : आप बोसलए। 

… (व्यवधान) 

श्रीमती अपरूपा पोद्दार (आरामबाग): मैडम, वे खड़े-खड़े …(कायफवाही-वतृ्तान्त में 

ससममसलत नहीं सकया गया।) बोल रहे हैं। … (व्यवधान) मझुे क्यों नहीं बोलने देंगे? … 

(व्यवधान) 

माननीय सभापतत : आपको कहााँ मना कर रहे हैं? आप बोसलए। 
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… (व्यवधान) 

श्रीमती अपरूपा पोद्दार (आरामबाग): मैं एक मसहला ह ूां और एससी घर से आती ह ूां, 

इसीसलए मझुे बोलने नहीं सदया जाएगा?  … (व्यवधान) 

माननीय सभापतत : ऐसा मत करो। आप आराम से बोसलए। 

… (व्यवधान) 

श्रीमती अपरूपा पोद्दार (आरामबाग): मैडम, सवश्व भारती के प्राांगण में हर साल जो 

पौष मेला होता है, जहाां पर बहुत सांगीत होता और जहाां पर देश-सवदशे से पयफटक आते 

हैं, वहाां पर सवश्व भारती के वाइस चाांसलर पौष मेला करने नहीं देते हैं। वसांत उत्सव 

नहीं करने देते हैं। वे सब कुछ अपनी मन-मजी से करते हैं। ईवन स्टूडेंट्स के साथ बहुत 

खराब तरीके से सबहेव करते हैं। हमार ेराज्य में भारतीय जनता पाटी के कायफकताफ और 

लीडसफ हमार ेराज्य के आसदवासी मांत्री को कहते हैं सक उनको पैर के नीचे, जूते के नीचे 

रखते हैं। यह है इनका आसदवासी ददफ, यह इनका आसदवासी पे्रम। 

 मांत्री जी, आप यह सब भूल जाइए, आप बांगाल से आते हैं और बांगाल के सलए 

सोचना चासहए। मैडम, इन्होंने तारकेश्वर में मेर ेकें द्रीय सवद्यालय की नींव तक नहीं रखी, 

सजसके सलए सरकार ने ज़मीन दी है। मैडम, ममता बनजी की सरकार ने ज़मीन दे दी, 

सर्र भी इन्होंने तारकेश्वर का कें द्रीय सवद्यालय नहीं सदया।  

 मैडम, खड़े-खड़े पासलफयामेंट में झूठ बोलने से कुछ नहीं होता है। देश के सलए 

काम करना पड़ता है। जीत तो हर कोई जाता ह,ै लेसकन देश का सदल जीतना पड़ता 

है। यही बात बोल कर मैं अपनी पाटी का धन्यवाद देती ह ूां। मैडम, आपका धन्यवाद।  

(इसत) 
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1702 hours 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, 

Madam Chairperson for allowing me to speak on this important Bill.  Before I say 

anything on this subject, I wish to put this on record that I am a Member of the 

Board of Private Deemed Universities.  So, let this go on record.  

 Madam, the Bill to establish a Central Tribal University in Telangana under 

the name of Sammakka Sarakka, there is nothing against this Bill and we, the 

YSR Congress Party, wholeheartedly welcome it. This will give self-respect and 

educational facilities to tribal students across Telangana.   

Before I go into the topic of this Tribal University, I want to touch upon the 

topic of AP Reorganisation Act under which this Tribal University is being 

established.  The erstwhile State of Andhra Pradesh was divided in 2014 and 

the AP Reorganisation Act had come in.  Under that Act, many institutes were 

promised to Andhra Pradesh.  This was promised to Telangana.  Now, it is being 

established after 10 years.  Likewise, many institutes were promised to Andhra 

Pradesh.  In the last 10 years, IIT, NIT, IIM, IISER, IIITDM, IEP, all of these 

universities have been started but till now, even after ten years of AP 

Reorganisation Act coming into force, no institute is working from a permanent 

campus.  Also, a tribal university was planned in Vizianagaram, Andhra Pradesh, 

but till now this does not see the light of the day.  I know this that this subject of 

medical college or medical education might not come under the jurisdiction of 

Educational Department but it is related to the Government and this is why I am 

taking it up.  There are 13 new medical colleges that have been proposed by the 

State of Andhra Pradesh.  Three of them including one from my constituency 

have been sanctioned by the Union Government but another 13 are still in the 

process.  Our Chief Minister has been kept on writing about the same but nothing 

has been happening.   

(1710/NKL/MY) 

 Even the Regional Institute of Education had been promised in Nellore by 

the then Minister, Shri M. Venkaiah Naidu ji who later became the Vice 

President. But whenever we go and meet the Secretary and Under Secretaries, 

they keep on saying that it is in the DPR stage. We do not understand for how 

many years it will be in the DPR stage. Yes, you are now announcing one 

institution for Telangana. But all these institutions had been announced for 
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Andhra Pradesh in ten years but nothing is moving at the pace it is supposed to 

move.  

 Next, I come to the point of funding. Yes, establishing an institute or a 

university is a very easy thing but funding of the institute and making sure it 

comes into existence is a completely different thing. That requires a lot of 

funding. Yes, giving funding for the new ones takes some time but what about 

the existing ones? There was a RUSA funding in which there were huge cuts in 

the last three-four years. Almost 31 per cent of the actual budget has been 

utilised under RUSA in the last two-three years. This is atrocious. This was 

supposed to be used to actually upgrade the State Government universities so 

that they can provide better facilities for the students across the States.  

 Coming to the Higher Education Financing Agency (HEFA), it is a new 

thing that the Union Government has conjured up and brought in. But this 

funding has only been given to the IITs and no other institutes are eligible under 

this. Earlier, there was a grant that was given to the IITs. But now, you are saying 

that you are not going to give a grant. Instead, you are going to give a loan to 

the IITs. After they use this loan to build up infrastructure, they have to repay the 

loan. So, what has happened after the IITs have taken this loan? 

माननीय सभापतत (श्रीमती रमा देवी): आपका समय पूरा हो गया। अब आप बैठ जाइए। 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Madam, I have 

been allotted ten minutes’ time. … (Interruptions) I can give you one example. 

The IIT, Bombay has taken a loan of Rs. 520 crore. The fee has been raised for 

the students by almost 100 per cent. As they have to pay back this loan, they 

are collecting it from the students. Instead of grant, you are giving loan. Who is 

bearing the burden of that loan? It is being borne by the students of this country. 

So, why is the funding under HEFA being given only to the IITs and that too as 

a loan and not as a grant? Why can it not be given to the NITs, Central 

Universities and State Universities? So, I would request the hon. Minister to 

answer that.  

 Madam, I have last two points. When we talk about all these things, they 

say that they are going to improve the educational facilities in India and invite 

foreign universities in India. That is the new mantra that the Union Government 

has been bringing about. There were 4.4 lakh students who were studying 
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abroad in 2021. The number was increased to 7.5 lakh in 2022. It will continue to 

increase for the next four-five years. … (Interruptions) 

माननीय सभापतत:  आप कनक्लूड कीसजए। 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): It happened in 

Korea; it happened in Japan. When the country was developing, it had happened in 

China also. But at some point, it will come back. But the first thing that the 

Government has to understand is this. … (Interruptions) 

माननीय सभापतत: कृष्णा जी, आप बैठ जाइए। 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Madam, I have one 

last point. The Government has to understand that the students who are going abroad 

are going there not just for education but actually, for their lifestyle as well. The Union 

Government is talking about Atmanirbhar Bharat in every other industry. But when it 

comes to universities of this country, they want to outsource the whole thing to the 

foreign universities. So, I would request the Union Government to relook into it.  

 Madam, my last point is with regard to the Higher Education Commission of 

India (HECI). This has been brought about in 2018 so that there will be ‘Minimum 

Government, Maximum Governance’. There will be hand-holding for all the higher 

education institutes. That is what was promised. But what had happened? In 2015-

16, there were 276 State Private Universities and in 2019-20, the number of State 

Private Universities increased to 407. So, there was an increase of 47 per cent. But 

when it comes to the Central Universities, in 2015-16, there were only 43 Central 

Universities and in 2019-20, the number of Central Universities increased to 48. So, 

it increased by only 12 per cent. When the State Private Universities are increasing 

at the rate of 48 per cent, the Central Universities are only increasing at the rate of 

12 per cent. … (Interruptions) 

  

 Now, coming to the deemed-to-be-public universities, which are under the 

Central Government, in 2015-16, there were 32 universities and in 2019-20, the 

number increased to only 36. … (Interruptions) There is only 12 per cent increase. 

… (Interruptions) Again, I would say, it is in your hands. … (Interruptions) 

(ends) 

 

माननीय सभापतत: अब आपकी कोई बात ररकॉडफ में नहीं जा रही है। 

… (व्यवधान) (कायफवाही-वतृ्तान्त में ससममसलत नहीं सकया गया।) 

माननीय सभापतत: श्री चांद्र शेखर साह । 

… (व्यवधान) 
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(1715/CP/MMN)  

1715 hours 


SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BERHAMPUR): Thank you madam for 

allowing me to speak on the Central University (Amendment) Bill 2023 on behalf 

of my party, Biju Janata Dal. Under the leadership of our party leader and 

honourable Chief Minister Naveen Patnaik, many things have been done for 

development of tribals in Odisha, be it about education, safety and social 

condition of tribals or be it about the culture of tribals and maintenance of their 

places of worship.Chief Minister Naveen Patnaik has set-up Special 

Development Councils in tribal dominated districts through which arrangements 

have been made for education of tribals and protection of their religion and 

culture. Highest provisions have also been made for them in the Budget.This Bill 

has been brought today due to the obligation made after Andhra Pradesh 

reorganization. The obligation was for setting up of Sammakka Sarakka Central 

University in Telangana.  

Madam, In Odisha, there is a central university in tribal dominated Koraput 

but it is not a tribal university. It is a central university. The university is not in 

good condition. The honourable Minister himself several times in his reply has 

said that there is staff shortage and for this recruitment process is underway. 

But, the process has been long delayed, many posts are lying vacant and there 

is a huge vacancy in faculty positions. I request him to give attention to this issue. 

 
Original in Odia 

 



06-12-2023        RJN  Uncorrected / Not for publication       416 

As per 2011 census, Odisha has 22.84 percent (one-third) tribal 

population which constitute 11 percent of India’s tribal population. Among 

Odisha’s tribals, Gajapati district has more Kondh population. Likewise, there 

are there are Kondhs, Sauras, Santhals and Ho tribals in Rayagada, Koraput, 

Balangir, Boudh, Mayurbhanj, Keonjhar, Jajpur, Balasore, Bhadrak, Sambalpur, 

Jharsuguda, Sonpur, Deogarh, Dhenkanal, Angul, Sundargarh and Kandhamal. 

Even in coastal districts like Ganjam and Puri, there is tribal population. If we 

look at the history of freedom struggle in India, then we can find that tribal leaders 

had a big role in the struggle. For this, Odisha’s Laxman Nayak and many other 

tribal leaders are being worshipped today.  

            Madam, In view of all these and since India’s 11 percent tribal population 

is in Odisha, it is important to set-up a tribal university in Odisha. So, I request 

the honourable minister to set-up a tribal university in any tribal dominated 

district in Odisha. Due to the efforts of our honorable Chief Minister, there is a 

private institute in Bhubaneswar named Kalinga Institute of Social Sciences. Till 

date, about 40 thousand tribal children have studied in the institute, starting from 

kindergarten to graduation. Every year, 3000 students are passing out from the 

institute. Currently 30000 students are studying there. Under the leadership of 

honourable Chief Minister Naveen Patnaik, Odisha government is doing 

everything for safety, culture and religion of tribals. Initiatives are also being 

taken for tribal museums. So, I request the honourable minister to take efforts 

for opening a tribal university in Odisha. I on behalf of my party fully support this 

Bill.  Thank you.             (ends) 



06-12-2023        RJN  Uncorrected / Not for publication       417 

(1720/NK/VR) 

1722 बजे  

श्रीमती सगंीता आजाद (लालगजं): सभापसत महोदय, आज मैं अपनी बात शरुू करने से 

पहले ज्ञान के प्रसत महान वैज्ञासनक, मानवतावादी, सशक्षासवद,् सवसधवतेा, भारतीय सांसवधान 

के सनमाफता, बोसधसत्व परम पूज्य बाबा साहब डॉक्टर भीम राव अमबेडकर जी के पररसनवाफण 

सदवस पर उनको भावभीनी श्रद्ाांजसल असपफत करते हुए मैं अपनी बात शरुू करती ह ां।  

 केन्द्रीय सवश्वसवद्यालय सांशोधन सवधेयक, 2023 के अांतगफत तेलांगाना राज्य में एक 

आसदवासी सवश्वसवद्यालय स्थासपत करन ेका प्रावधान करना चाहते हैं। खांड-3 जी के तहत  

ससममसलत करने के साथ सवधेयक का उदे्दश्य आांध्र प्रदेश पनुगफठन असधसनयम, 2014 की 

तेरहवीं अनसूुची के अनसुार तेलांगाना में एक सवश्वसवद्यालय की लांबे समय से चली आ रही 

आवश्यकता को सांबोसधत करना ह।ै प्रस्तासवत सवश्वसवद्यालय का नाम आसदवासी देवी-

देवताओ ां के नाम पर सममका, सरक्का, जनजासत सवश्वसवद्यालय रखा गया है। सममक् का 

और सरक्का को साहस और बसलदान की देवी के रूप में जाना जाता है। प्रस्तासवत सवधेयक 

में आगे कहा गया ह ैसक जनजासत सवश्वसवद्यालय का असधकार क्षेत्र पूर ेतेलांगाना राज्य तक 

सवस्ताररत होगा और सवश्वसवद्यालय की स्थापना के सलए 889.07  करोड़ रुपये आबांसटत 

सकए गए हैं, जो एक स्वागत योग्य है। हम इस सवधेयक का समथफन करते हैं। यह अच्छी बात 

ह ैसक सरकार इस तरह के सवश्वसवद्यालय खोल रही ह।ै  

लेसकन अनसूुसचत जासत और अनसूुसचत जनजासत के नाम पर सवश्वसवद्यालय खोल 

कर भी इन सांस्थाओ ां को चलाने वाले डीन, प्रधानाचायफ, लेक्चरार और एचओडी और 

अन्य कमफचारी न तो अनसूुसचत जासत के होते हैं और न ही अनसूुसचत जनजासत के होते 

हैं, न अन्य सपछड़ा वगफ के होते हैं।  

 चाहे आईआईटी हो, आईआईएम हो, चाहे मेसडकल कॉलेजज हो, चाहे केन्द्रीय 

सवश्वसवद्यालय हो या राज्य के सवश्वसवद्यालय हों, इन सभी सवश्वसवद्यालयों में लाखों पद खाली 

हैं, सजसमें एससी, एसटी और ओबीसी के लोगों की सनयसुियाां नहीं की गई हैं। ये पद कई 

वषों से खाली हैं। मैं सरकार से पूछना चाहती ह ां सक क्या सरकार के पास कोई बैकलॉग 

ड्राइव चलाकर इन ररि पदों को भरने का कोई प्रावधान है?  

(1725/SK/SAN) 

मेर ेलोकसभा क्षेत्र में ब्लॉक लालगांज में मान्यवर काांशीराम जी के नाम से इांजीसनयररांग 

कॉलेज की स्थापना की गई थी, लेसकन पूवफवती सरकार न ेमान्यवर काांशीराम साहेब का 

नाम हटाकर राजकीय इांजीसनयररांग कॉलेज कर सदया जो सक बेहद दखुद है। मेरी सरकार 

से माांग ह ैसक  इसका नाम सर्र से काांशी राम इांजीसनयररांग कॉलेज सकया जाए। इस सांस्थान 
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की स्थापना एससी, एसटी सवशषे कमपोनेंट योजना के तहत की गई थी। मैंने इस सांस्थान  

में सवसजट भी सकया था। यह दभुाफ ग्य की बात है सक  आरक्षण के अनपुात में यहाां सकसी पद 

को भरा नहीं गया है और सार ेपदों को आउटसोससिंग और सांसवदा के नाम पर भरा गया ह।ै 

मैं चाहती ह ां सक  सरकार इसकी जाांच कराए। 

 मेर ेजनपद आजमगढ़ में महाराजा सहुेल देव सवश्वसवद्यालय की स्थापना की गई ह ै

जो सक स्वागत योग्य ह।ै मेरी सरकार से माांग ह ैसक  इस सवश्वसवद्यालय में महाराजा सहुेल 

देव जी की मूसतफ की स्थापना भी की जाए। 

 महोदया, देश में एससी, एसटी और ओबीसी के सांस्थानों की स्थापना सवशषे 

कमपोनेंट योजना के तहत भारत सरकार एवां राज्य सरकार के र्ां ड से की जाती है, लेसकन 

इन सांस्थानों में जो भसतफयाां की गई हैं, व ेआउटसोससिंग से है। मेरा सवाल है सक  क्या सरकार 

इन सांसवदा और आउटसोससिंग द्वारा भसतफयों में आरक्षण लागू करगेी? 

 महोदया, इससे पहले की सरकारों में, जब उत्तर प्रदेश में माननीय बहन जी की 

सरकार थी, चाह े सडप्लोमा, आईआईटी, मसेडकल, ग्रेजएुशन या पोस्ट ग्रेजएुशन में 

एडसमशन लेना होता था तो शून्य बैलेंस पर एडसमशन होता था, लेसकन अब मोटी रकम 

जमा करने के सलए कहा जाता है। गरीब, एससी, एसटी और ओबीसी के छात्र एकमशु्त 

इतनी बड़ी रकम नहीं जमा कर पाते इससलए ड्रॉपआउट रटे बढ़ रहा है। मैं सरकार से 

अनरुोध करती ह ां, सजस प्रकार माननीय बहन जी की सरकार के समय में उत्तर प्रदेश में 

वषफ 2007-12 में शून्य बैलेंस में एससी, एसटी और ओबीसी के छात्रों का एडसमशन सदया 

जाता था, उसी प्रकार वतफमान सरकार एक नई योजना लाए तासक एससी, एसटी, ओबीसी 

के बच्चों का जो ड्रॉपआउट रटे बढ़ता जा रहा ह,ै उसमें कमी आ सके। 

 महोदया, मैं एक और अनरुोध करूां गी सक  एससी, एसटी और ओबीसी 

सवश्वसवद्यालयों, आईआईटी, आईआईएम और मेसडकल कॉलेजों में ररि पदों को सरकार 

जल्द से जल्द बैकलॉग का ड्राइव चलाकर भरन ेका काम कर।े  

 आपने मझुे बोलने का मौका सदया, इसके सलए मैं बहुत आभारी ह ां। धन्यवाद। 

                                                                                                                  

(इसत) 

  



06-12-2023        RJN  Uncorrected / Not for publication       419 

1727 बज े

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज): माननीय सभापसत जी, आपने मझेु द सैंट्रल यूसनवससफटी अमेंडमेंट 

सबल, 2023 पर बोलने का मौका सदया, इसके सलए मैं आपका आभार व्यि करता ह ां। 

 इांसडया प्राचीन काल से सशक्षा के क्षेत्र में हब रहा ह।ै यहाां तक्षसशला, नालांदा, सवक्रमसशला और 

पल्लवी सवश्वसवद्यालय थे और यहाां देश-सवदेश से बच्चे पढ़ने आते थे। आज ऐसा क्यों हो रहा ह ैसक  हमार े

देश के बच्चे बड़ी सांख्या में सवदेशों में जाकर पढ़ रह ेहैं, पलायन कर रहे हैं? वषफ 2023 के आांकड़े के 

अनसुार लगभग 15 लाख बच्चे सवदेशों में ऊां ची सशक्षा के सलए जा रहे हैं। इस सांबांध में मेरा कहना है सक  द 

सैंट्रल यूसनवससफटी सबल में सैक्शन 2 के सब-सैक्शन-3जी में ‘कारपोरटे’ शब्द का उपयोग सकया गया है, 

उसे बदलकर ‘सैंट्रल गवनफमेंट’ कर सदया जाए। महोदया, 17 सस्टेनेबल डेवलपमेंट गोल्स में एजकेुशन र्ॉर 

सस् टेनेबल डेवलपमेंट गोल में क्वासलटी एजकेुशन की बात कही गई है, इसे सभी देशों ने वषफ 2030 तक 

पूरा करने का सांकल्प सलया ह,ै लेसकन यह तभी सांभव है जब सशक्षा सस्ती हो और साथ ही गरीब, 

आसदवासी, एससी  बच्चों को ससुवधाएां दी जाएां। मैं द सैंट्रल यूसनवससफटी सबल, 2023 में सझुाव देना चाहता 

ह ां सक  सैक्शन-2 के सब-सैक्शन-3 में ‘प्राइमरी’ शब्द को बदलकर ‘ओनली’ शब्द कर सदया जाए। 

 महोदया, सबहार के माननीय मखु्यमांत्री नीतीश कुमार जी पटना सवश्वसवद्यालय को सैंट्रल यूसनवससफटी 

का दजाफ सदलाने के सलए सपछले 18 सालों से भारत सरकार से सनवेदन कर रहे हैं। कभी ऑक्सर्ोडफ ऑर् 

द ईस्ट कहा जाने वाला पटना सवश्वसवद्यालय वषफ 1917  यानी 107 साल पहले ही सत्य की खोज करने 

की इच्छा ससद्ाांत के साथ स्थासपत सकया गया था, इसकी पररभासषत खोज होनी चासहए। 

(1730/KDS/SNT) 

जो आज 181.58 एकड़ में रै्ले हैं या भारतीय उप महाद्वीप का 7वाां सबस ेपरुाना सवश्वसवद्यालय 

है, लेसकन इसको सेंट्रल सवश्व सवद्यालय का दजाफ अभी तक नहीं सदया गया है। यह दखु की बात है। जैस े

2019 में बी+ गे्रड सदया था, सर्र भी ध्यान नहीं सदया गया। अत: माननीय मांत्री जी से मेरा आग्रह ह ैसक 

मांत्री जी सबहार से पूरी तरह वासकर् हैं, इससलए सनवेदन है सक सेंट्रल यूसनवससफटी का दजाफ देने के हम लोगों 

के सनवेदन को स्वीकृत करें।  महोदया, नीसत आयोग ने 3 सालों के एक्शन एजेंडा में कहा है सक “The 

crisis in higher education is perhaps worse than the school system.” नीसत आयोग के 

अनसुार सरकारी सवश्वसवद्यालय को हाई र्ां सडांग सकया जाए, तासक वहाां ससुवधा बढ़े और गरीब बच्चे भी पढ़ें। 

डॉक्टर अमबेडकर साहब, सजनका आज पररसनवाफण सदवस भी है, उनको नमन करते हुए मैं उनके शब्दों को 

क्वोट कर रहा ह ां, जो उन्होंने सांसवधान सभा में कहा था-  
 

““Knowledge is the basis of human life. To enhance the intellectual 

capacity of the students; Also, every effort should be made to increase 

their intelligence.”  ” 

 

अत: उपयुफक्त्त सझुावों के साथ-साथ मैं इस सबल का समथफन करते हुए अपनी बात समाप्त करता 

ह ां।  

(इसत) 
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1732 बजे 

श्री बी. बी. पाटील (जहीराबाद):सभापसत महोदया, मझेु यह अवसर देन ेके सलए 

धन्यवाद। कें द्रीय सवश्वसवद्यालय (सांशोधन) सवधेयक, 2023 शीषफक वाला यह नया 

सवधेयक, तेलांगाना के मलुगु ु सजले में सममक्का सरक्का कें द्रीय जनजातीय 

सवश्वसवद्यालय की स्थापना का प्रस्ताव करता है, जो हमारी बीआरएस पाटी के 

अध्यक्ष केसीआर साहब के साथ हमार ेलोक सभा के नेता नागेश्वर राव जी ने भी 

लांबे समय से माांग रही है। खांड 3जी को शासमल करने के साथ, सवधेयक का उद्देश्य 

आांध्र प्रदेश पनुगफठन असधसनयम, 2014 की 13वीं अनसूुची के अनसुार तेलांगाना 

में एक कें द्रीय सवश्वसवद्यालय की लांबे समय से चली आ रही आवश्यकता को 

सांबोसधत करना है। प्रस्तासवत सवश्वसवद्यालय का नाम आसदवासी देवी समक्का और 

सरक्का के नाम पर सममक्का सरक्का कें द्रीय जनजातीय सवश्वसवद्यालय रखा गया 

ह,ै सजन्हें साहस और बसलदान की देवी के रूप में जाना जाता है। 

महोदया, ससदयों से, आसदवासी आबादी को उच्च सशक्षा प्राप्त करने में 

महत्वपूणफ चनुौसतयों का सामना करना पड़ा है, आसदवासी आबादी में साक्षरता दर 

राष्ट्रीय औसत से कार्ी कम थी, जो सक कुल दर 73% की तुलना में 59% ही है। 

यह शैसक्षक असमानता उच्च सशक्षा के सलए सांघषफ को और बढ़ा देती है, क्योंसक 

आसदवासी छात्रों के बीच उच्च सशक्षा सांस्थानों में नामाांकन दर बेहद कम है। इसके 

अलावा, उच्च सशक्षा पर असखल भारतीय सवेक्षण 2020-21 के अनसुार, तेलांगाना 

में सकल नामाांकन अनपुात (जीईआर) 7.8% था, जो 18.9% के राष्ट्रीय जीईआर 

से कार्ी कम ह,ै इससलए सममक्का सरक्का कें द्रीय जनजातीय सवश्वसवद्यालय की 

स्थापना, सामान्य रूप से देश की जनजातीय आबादी और सवशेष रूप से तेलांगाना 

के सलए सवशाल के्षत्रीय और शैसक्षक अांतराल को सांबोसधत करगेी। प्रस्तासवत 

सवश्वसवद्यालय न केवल जनजातीय आबादी की उच्च सशक्षा के सलए पहुांच और 

बसुनयादी ढाांचे को बढ़ाएगा, बसल्क उन्नत ज्ञान और अनुसांधान के अवसरों का भी 

सजृन करगेा। यह आसदवासी कला, पारांपररक ज्ञान प्रणासलयों और सांस्कृसत को 

बनाए रखने और आगे बढ़ाने में महत्वपूणफ प्रगसत में मदद करगेा।  
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महोदया, इसमें साांस्कृसतक कायफक्रमों की योजना बनाना, जनजातीय 

भाषाओ ां, कला और सशल्प पर कक्षाएां प्रदान करना और स्वदेशी ज्ञान प्रणासलयों 

को पाठ्यक्रम में लाना शासमल होगा। यह सवश्वसवद्यालय जनजातीय आबादी के 

व्यावसासयक और कौशल सवकास प्रसशक्षण में महत्वपूणफ भूसमका सनभाएगा। यह 

आसदवासी यवुाओ ां को रोजगार के अवसरों के सलए आवश्यक कौशल के साथ 

सशि बनाने में सवशेष रूप से महत्वपूणफ है, सजससे आसदवासी के्षत्रों में रोजगार 

सजृन में योगदान समलेगा, इससलए कें द्रीय जनजातीय सवश्वसवद्यालय की स्थापना 

न केवल जनजातीय छात्रों के सलए शैसक्षक अवसरों का एक अवसर है, बसल्क देश 

भर में जनजातीय समदुायों के सामासजक और आसथफक सशसिकरण की सदशा में 

एक बड़ा कदम भी है। महोदया, मैं यह भी बताना चाह ांगा सक 2014 में जब से 

तेलांगाना राज्य बना है, तब से राज्य सरकार कें द्र से सममक्का सरलममा जतारा 

को राष्ट्रीय त्योहार का दजाफ देने का अनरुोध कर रही है, सममक्का सरक्का जथारा 

सबसे प्रससद् आसदवासी त्योहारों में से एक बन गया है। सवश्व भर से करीब 1.5 

करोड़ से ज्यादा श्रद्ाल ुइसमें भाग लेते हैं। इसे अक्सर आसदवाससयों का कुां भ मेला 

भी जाना जाता है। अत: इसे राष्ट्रीय त्योहार का दजाफ सदया जाए, ऐसी मेरी माांग है। 

तेलांगाना बनने के बाद तेलांगाना में 23 सजले बन ेहैं। 23 सजलों में नवोदय सवद्यालय 

की हमन ेबड़ी लांबी माांग रखी है, लेसकन अभी तक कोई नवोदय सवद्यालय नहीं 

सदया गया ह।ै  

(1735/MK/AK) 

 उसके सलए मैं माननीय मांत्री जी से ररक्वेस्ट करता ह ां सक आने वाले सदनों में 

जो भी हमारी माांग ह,ै उसके सलए आप काम करें। मैं आपसे यथाशीघ्र सवचार करने 

का अनरुोध करता ह ां। इसी के साथ मैं इस सबल का समथफन करता ह ां। धन्यवाद। 

(इसत) 
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1735 बजे 

श्री राजेन्द्र धेड्या गातवत (पालघर): धन्यवाद सभापसत महोदया। आज मैं यहाां कें द्रीय सवश्वसवद्यालय 

(सांशोधन) सवधेयक, 2023 पर चचाफ करने के सलए खड़ा ह ां। सांशोधन सवधेयक पर चचाफ शरुू करने से 

पहले, देश में कें द्रीय सवश्वसवद्यालयों द्वारा सनभाई गई महत्वपूणफ भूसमका के बार ेमें बात करना महत्वपूणफ 

है। भारत में कें द्रीय सवश्वसवद्यालय उच्च सशक्षा पररदृश्य में महत्वपूणफ स्थान रखते हैं। य ेसांस्थान राज्यों 

और कें द्र शाससत प्रदेशों में व्यापक रूप से रै्ले हुए हैं, इससलए वे भौगोसलक रूप से आबादी की एक 

श्रृांखला को कवर करने में सक्षम हैं और यह ससुनसित करते हैं सक सवसभन्न क्षेत्रों के छात्रों के सलए 

गणुवत्तापूणफ सशक्षा सलुभ हो। मैं देश के पांत प्रधान आदरणीय नरेंद्र मोदी जी को धन्यवाद देना चाहता 

ह ां सक उनके नेततृ्व में सरकार ने सभी छात्रों के सलए उच्च सशक्षा को सकर्ायती, सलुभ और समावेशी 

बनाने की सदशा में कार्ी काम सकया है। वषफ 2014 से सरकार ने नए आईआईटी, आईआईएम, 

आईआईआईटीज, एनआईटी और एनआईडीज की स्थापना की घोषणा की है। वषफ 2014 से हर 

साल एक नया आईआईटी और आईआईएम खोला जा रहा है। वतफमान में, देश में 23 आईआईटी 

और 20 आईआईएम हैं। इस सवकास के कारण उच्च सशक्षा प्राप्त करने वाल ेछात्रों की सांख्या में 

उल्लेखनीय वसृद् हुई है। सवद्यासथफयों की सांख्या जो वषफ 2015-16 में 3.45 करोड़ थी, वह वषफ 2019-

20 में बढ़कर 3.85 करोड़ हो गई है। इसके अलावा, मझेु इस सदन के सामने यह बताते हुए बेहद 

खशुी हो रही है सक हमारी सरकार के अथक प्रयासों से ही लद्दाख को पहला कें द्रीय सवश्वसवद्यालय, 

पहला र्ॉरसेसांक सवश्वसवद्यालय और रले एवां पररवहन सवश्वसवद्यालय समला। नया कें द्रीय सवश्वसवद्यालय 

(सांशोधन) सवधेयक, 2023, कें द्रीय सवश्वसवद्यालय असधसनयम, 2009 में सांशोधन करता है और 

तेलांगाना के मलुगु ु सजले में सममक्का सरक्का कें द्रीय जनजातीय सवश्वसवद्यालय की स्थापना का 

प्रस्ताव करता है। माननीय प्रधान मांत्री जी ने घोषणा की है सक सवश्वसवद्यालय की स्थापना 889.07 

करोड़ रुपय ेकी लागत से की जानी है। नए सांशोधन सवधेयक के बार ेमें बात करते समय मेर ेसलए 

राज्य में एक समसपफत आसदवासी सवश्वसवद्यालय की स्थापना पर चचाफ करना महत्वपूणफ है, क्योंसक 

आज तेलांगाना में जो कें द्रीय सवश्वसवद्यालय खोला गया है, उसी तरह से महाराष्ट्र में भी पूर ेदेश से 

सबसे ज्यादा ट्राइबल पॉपलुेशन है। जो गोंडवाना यूसनवससफटी है, उसको भी कें द्रीय सवश्वसवद्यालय के 

तौर पर स्थासपत सकया जाना चासहए। वहाां जो गोंड ट्राइबल कल्चर है, जैसे जो वली कमयसुनटी है, 

भील कमयसुनटी है और कोंकण कमयसुनटी है, सजस तरह से तेलांगाना में ट्राइबल में सांस्कृसत को बढ़ावा 

देने के सलए इस सवश्वसवद्यालय की स्थापना की गई है, उसी तरह से महाराष्ट्र में, पालघर में, जो मेरा 

सांसदीय क्षेत्र है, वहाां एक आसदवासी सवश्वसवद्यालय खोला जाए। आज 10वीं और 12वीं कक्षा में, पूर े

सहन्दसु्तान में आसदवाससयों के एजकेुशन में जो ड्रॉपआउट है, 10वीं और 12वीं कक्षा में ड्रापआउट 

होने वालों की सांख्या कार्ी बड़ी है।   

(1740/SJN/UB) 

 इससलए उसको कम करने के सलए पालघर में एक कौशल सवकास जैसा केन्द्रीय सवद्यालय 

खोला जाए। मेरी मांत्री महोदय से ररक्वेस्ट है सक महाराष्ट्र में एक केन्द्रीय सवश्वसवद्यालय खोला जाए। 

(इसत) 
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1740 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam, I was 

listening to the hon. Minister while he was introducing the Bill. The 

Government is bringing this Bill especially on such an important day, the 

Mahanirvan Din of Bharat Ratna Dr. Baba Saheb Ambedkar. मैं उनको 

आदराांजसल असपफत करती ह ां। उन्होंने सशक्षा के बार ेमें जो कहा है, “It is education which is 

the right weapon to cut social slavery and it is education which has 

enlightened the downtrodden masses to come up the social status, 

economic betterment, and political freedom”. So, I think that is the whole 

idea of bringing this Bill today.  

I would like to ask the hon. Minister a few questions. I am making a 

completely academic speech, not political. I would like to make that point 

very clear because education is a very serious subject. It is not BJP versus 

NCP. I am standing here as a citizen, as a mother, and also as a person 

who is keen on education. I have a few pointed questions to ask from the 

hon. Minister. 

In the previous speech, Raja ji spoke about ST, SC, OBC, and their 

dropout rate. I would add two or three more points to what he suggested. 

What is going to be the curriculum of this university? My colleague from 

Andhra Pradesh mentioned that you started this curriculum in Andhra but it 

was there in some old dilapidated building. I do not want to get into the merits 

of that. उसको शरुू हुए 10 साल हो गए हैं। सर्र ये जो नए कॉलेज शरुू कर रहे हैं, उसके बाद 

नई एजकेुशन पॉसलसी आई है। You have written about inclusion over here. Why 

have we started this? We have started this to provide avenues of higher 

education and research facilities primarily to the tribal population of India. 

What is going to be the quality of education? Is it going to be research about 

the tribals but advanced education? That is my first question. So, how are 

we going to fund the curriculum and what is the way forward? मझुे याद है सक 

अटल जी की सरकार के समय सवफसशक्षा असभयान लाया गया था। वह बहुत अच्छा प्रोग्राम था। 

उस समय एजकेुशन सेके्रटरी कुमदु बांसल जी थीं। One of the finest officers the 

Government of India has had is Kumud Bansal ji who started Sarva Shiksha 

Abhiyan.  
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उसी समय सरकार ने ‘कस्तूरबा गाांधी बासलका सवद्यालय योजना’ नामक एक नया 

प्रोग्राम शरुू सकया था। ‘कस्तूरबा गाांधी बासलका सवद्यालय योजना’ सकसके सलए शरुू की गई 

थी? It was for tribal girls from standard 5th to 8th. मखु्य बात यह है सक ट्राइबल गल्सफ 

के सलए वह बहुत अच्छा प्रोग्राम था। अगर आप उसको हॉस्टल में लाएांगे, नई दसुनया सदखाएांगे, 

तो वह 5वीं कक्षा में आ जाएगी, लेसकन उस लड़की का 8वीं कक्षा के बाद क्या होगा? इस देश 

में प्रथम इांस्टीट्यूट असर ररपोटफ ररलीज करता है, which is almost like a Bible for 

education. Even the Government of India uses ASER reports. ASER report 

says, जो कस्तूरबा गाांधी बासलका सवद्यालय योजना का प्रोग्राम है, उसको 5वीं से 12वीं कक्षा 

तक करना है। And then connect it to these universities. My colleague, Mr. 

Saptagiri asked, “How will these children qualify to join?” जो ‘कस्तूरबा गाांधी 

बासलका सवद्यालय योजना’ है, उसको क्यों न इस यूसनवससफटी से जोड़ा जाए? अगर आप इतना 

बदलाव करना चाहते हैं, एक न्यू एजकेुशन पॉसलसी लाना चाहते हैं, why do we not use 

these debates? It is not to just make सक 70 सालों में क्या हुआ। Let us look 

forward and give each other some fine suggestions to improve the education 

to make it equal. That way, only we have the right to take Dr. Baba Saheb 

Ambedkar’s name. We will have to work that out. Why do you not expand 

this Kasturba Gandhi Balika Vidyalaya and connect it to all these universities 

that you are opening?  There are many tribal schools and ashramshalas 

pan India. मैं महाराष्ट्र राज्य से आती ह ां, वहाां बहुत अच्छी आश्रमशालाएां हैं। देश में सभी 

जगहों पर हैं। But what is the quality? Has the Government ever outside of 

ASER report quantified the quality of education that is provided? I have this 

opinion, and I am proposing this to the Government. आप सब कहते हैं और 

आपकी जो लीड स्पीकर सनुीता जी थीं, उन्होंने कहा उनकी ससर्फ  चार जासतयाां हैं। उन्होंने 

कार्ी एक्स्प्लेन सकया है, सजसके बार ेमें प्रधानमांत्री जी ने भी कहा है। I want to take this 

forward. If you have it only for jatis, why are we making separate education 

systems? 

(1745/SRG/SPS) 

While we are looking forward to artificial intelligence, are we looking 

at the world? We want to make our children global citizens. So, why are we 

having such a narrow outlook for these children?  मेर ेख्याल से आरटीई मनमोहन 

ससिंह जी की सरकार में लाए थे। 25 per cent children go to private schools on 

subsidized payment under RTE. वहािं पर जासि या धमम नहीं देखा जा सकिा है। If it is 
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an elite school, as we call it, डीपीएस हो या कोई भी बड़ा स्कूल इस देश में हो, उसमें 

आरटीई की 25 प्रसिशि सीट्स रखी जािी हैं। Why not include these children also in 

this, so that they come on to the main highway? Why should they be left 

aside in a tribal school? Why do you remind them every day, िमु ट्राइबल बच्ची 

हो और िमुको ट्राइबल ही करना है।   Why? In the global world, how will technology 

help this child? Why not make it inclusive? I am just suggesting; I am not 

taking away from the intent of the Government. The intent may be very good, 

but with changing technology, with mobile which has given us so much 

power in our hands now, why not find a better way right now? Maybe in five 

or 10 years this idea may become completely obsolete. Why not make this 

Central University for Tribals as a research institute? ऐसा नहीं है सक ट्राइबल 

बच्चों को ही ट्राइबल का करना चासहए, दूसरा भी कोई चाह सकिा है सक मैं ट्राइबल के सलए 

सीख लूिं।  If you really want to preserve their values, their traditions, why 

should only a tribal learn Warli painting? Why cannot somebody else who is 

a wonderful artist can learn Warli painting? Why cannot somebody else 

learn their languages, their culture, or why cannot somebody else do a 

scholarship or a Ph.D on tribal life of India and map all of them? I am just 

making a larger point today. I do not want to repeat points, but I have two or 

three quick questions. For all the SCs and STs, you have a National 

Overseas Scholarship Scheme. The reply which the Government has given 

is that there are restrictions on topics. Here you want the tribal girls or the 

boys to fly. If you want them to fly and become global citizens, then why is 

there a restriction on subjects? If you are opening it, आप बड़ा सदल करके खोल 

दीसजए। Let them fly all over the world. Why can we not give them an 

opportunity? Why is there a restriction on subjects?  

Then again, I want to talk about the stipend given to them. That 

proposal has been sent by the Ministry of Social Justice and Empowerment 

and the Committee, but the Finance Ministry has not approved it. What is 

the allocation? A lot of scholarship allocations are given. Have you given all 

of them because States do not get these allocations?  I think one of my 

colleagues talked about Eklavya Schools. Has anybody assessed the 

Eklavya Schools to see what is the quality of education in these schools? It 
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is not quantified anywhere. We have to constantly go back to the ASER 

report which Pratham does. Pratham is an outsider. You are the real insider. 

You can take help from Pratham which is a wonderful NGO and improve 

your Eklavya schools. There is no point in just announcing new lovely 

schemes when the old schemes are not giving us results that we are looking 

for.  The other thing is about vacancies.  I think a lot of people have spoken 

about dropouts. So, I will not repeat the point. But I would like to ask one 

more question. Under the New Education Policy, we are looking at making 

education inclusive, modernizing it using technology, we want our tribal 

children to be the President of India. As your lead speaker said, she is so 

proud of her. There are many tribal Members here now, and there have been 

many in the past also. They earned their merit and have done extraordinarily 

well. Even Mr. Gavit who just spoke is a highly qualified Member of 

Parliament from Maharashtra. We are very proud of him. My question to you 

is this. UGC is an independent body, according to the best of my knowledge. 

UGC has come up with a new directive which says, universities should have 

a selfie point. Now, why should our colleges be looking at selfie points? I 

send my children to college पढ़ाई करने के सलए। सेल्फी सनकालन ेके सलए बच्चों को 

नहीं भेजिी ह िं। It is a very serious thing. UGC decides my child’s future. … 

(Interruptions) Rudy ji, I would like to expand it since he is asking me. UGC 

has taken out an order that colleges in India should put up selfie points with 

the hon. Prime Minister’s photograph in the background.  That is the 

explanation. … (Interruptions) I did not want to say it because I have a very 

high regard for him. He is not only your Prime Minister; he is my Prime 

Minister also. So, I was trying to keep this point away. But I really do not 

send my child to college to learn how to take a selfie? Do not politicize. … 

(Interruptions) I can table it. … (Interruptions) It is in the news. … 

(Interruptions) I am happy to yield. … (Interruptions) hon. Minister is 

replying. … (Interruptions) I am happy to yield. … (Interruptions) 

DR. SUBHAS SARKAR: Answer will be given in due time. … (Interruptions) 

Answer will be given in due time. … (Interruptions)  
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(1750/RCP/MM) 

 It is not required to be repeated again.  It is the Prime Minister’s 

photograph.  Students have been encouraged to serve for the Viksit Bharat. 

… (Interruptions) 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): What is this?   He 

is confirming it. … (Interruptions) 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): आपको क्या तकलीर् है अगर बच्चे प्रधानमांत्री जी के साथ 

र्ोटो सखांचवाते हैं। 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): All I am trying to say 

is that let us make our education inclusive.  That was my limited point.  That 

was the suggestion which I made.  I appreciate the hon. Minister also for 

honestly telling us what the UGC plan was.  I am very grateful to you.  So, 

the record is set for the country what the truth is.   

 Lastly, I would like to quote Mahatma Jyotiba Phule.  Even the speaker 

from the Treasury Bench quoted Mahatma Jyotiba Phule.  He comes from 

the State where I come from.  I was fortunate enough to be the only child of 

my parents, a girl child born out of their choice.  Education-wise, I am well 

qualified.  So, I am one of those lucky girl children.  I do not call myself a girl 

child.  I was born as a single child to my parents out of their choice.  But I 

was fortunate to be born in a liberal family and married into an even more 

liberal family where education is very, very forward.  So, I would like to quote 

Mahatma Jyotiba Phule because of whom I stand here today. He said: 

“Without education, wisdom was lost; without wisdom, morals were lost; 

without morals, development was lost; without development, wealth was 

lost”.  Such thing has happened due to lack of education.  So, that is my 

limited point.  If you are making this intervention for the tribals, we welcome 

that step, we support it.  But we should make them global citizens and 

include them in the new education policy.  You should come back with a 

more detailed and comprehensive Bill to make to more effective. It is my 

limited choice.  Thank you, Madam. 

(ends) 
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1754 बजे 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): महोदया, डॉ. भीमराव अमबेडकर को श्रद्ाांजसल देते हुए मैं अपना 

विव्य प्रारमभ करता ह ां। 

 सभापसत महोदया, यह शब्द सममक्का-सरक्का का जो स्वरूप है, उसके बार ेमें मैंने बगल में 

बैठकर अपने समत्रों से जानना चाहा सक य ेकौन हैं और कार्ी पररश्रम के बाद मैं यह समझ पाया सक 

यह आसदवाससयों के सलए दशफनीय और पे्ररणा के प्रतीक थे, जहाां आज भी आांध्र प्रदेश में करोड़ों लोग 

उस स्थान पर दशफन के सलए जाते हैं। वह स्थान पूजनीय है। सरकार ने वषफ 2014 के रीऑगेनाइजेशन 

एक्ट के तहत यह सवधेयक लेकर आए हैं और यह केन्द्रीय सवश्वसवद्यालय, ट्राइबल सवश्वसवद्यालय के 

रूप में जाना जाएगा। जहाां तक मैं समझता ह ां  और यह स्पष्ट है सक देश में कोई भी सवश्वसवद्यालय 

सकसी एक समाज के सलए नहीं है। चूांसक यह एसस्परशेनल है और मझेु लगता है सक ससुप्रया जी इसी 

को रखने का तरीका अलग से बता रही थीं। 

(1755/YSH/PS) 

Saying that it is a tribal university is basically to put that as an aspirational 

university. It cannot confine to a particular section of the society, and that is the 

vision of the hon. Prime Minister.  

मैं समझता ह ाँ सक एक राजनीसतक जीवन में, एक सामासजक जीवन में सबसे बड़ी उपलसब्ध  

सशक्षा की होती है। हम सब यहाां पर बैठते हैं। हम सब सदन में आते हैं। सबसे पहले सांस्कार घर में 

समलता है, उसके बाद स्कूल में समलता है, सर्र सवश्वसवद्यालय में समलता है और उसके बाद अपने 

जीवन में अपनी सांगत के साथ समलता है। हम अपने प्रारांसभक जीवन के लगभग 15 वषफ से 18 वषफ 

सशक्षा में व्यतीत करते हैं और वहीं से हमार ेजीवन की शरुूआत होती है। हमार ेजैसे लोग सदन में 

आते हैं, कागज पलटकर पढ़ते हैं, आपसी सांवाद कायम करते हैं, समत्रों से बात करते हैं और भाषण 

देते हैं तो इसकी ताकत मूलत: उसी सशक्षा से समली है, सजसकी चचाफ हम बार-बार कर रहे हैं।  

 मैं इससलए सांदसभफत ह ाँ, क्योंसक सदन को पता नहीं होगा, लेसकन मैं बताना चाहता ह ाँ सक मेर े

पास चार प्रोरे्शन्स हैं। मैं पेशे से सपछले 30 सालों से राजनीसत में ह ाँ, सवधायक ह ाँ, साांसद रहा ह ाँ और 

यूसनवससफटी में प्रोरे्सर भी ह ाँ। यह बहुत कम लोगों को पता होगा।… (व्यवधान) मैं इससलए कह रहा 

ह ाँ, क्योंसक सशक्षा का सांदभफ हमार ेजैसे छोटे आदमी से है। मैं जब पाांच वषफ का था, तब मरे ेसपताजी 

की मतृ्य ुहो गई थी और उसके बाद मेरी मााँ ने हमें ससर्फ  सशक्षा दी। हम सबहार में बहुत बड़े घर के लोग 

नहीं थे। मेरी मााँ ने हमें एक चीज दी और वह सशक्षा थी। वह पढ़ी-सलखी नहीं थी। अब वह इस धरती 

पर नहीं है, लेसकन उन्होंने हमें सशक्षा दी। अगर आज मेर ेपास चार प्रोरे्शन हैं, मैं पायलट भी ह ाँ, 

वकील भी ह ाँ, आपके बीच सदस्य भी ह ाँ और सामान्य रूप से ठीक-ठाक राजनीसत भी कर लेता ह ाँ 

तो मझेु लगता है सक इसका पूरा का पूरा शे्रय सशक्षा को जाता है। मैं समझता ह ाँ सक देश में वे चार 

करोड़ बच्चे जो सवश्वसवद्यालय में हैं और अगर हम सब यहाां पर ट्राइबल यूसनवससफटी के बार ेमें बड़ी 

चचाफ कर रहे हैं तो उन चार करोड़ बच्चों के बार ेमें कर रहे हैं, सजनके भसवष्य के सनमाफण की बात है। 

हमार ेजैसे लोग इस सवषय में बहुत छोटे हैं, लेसकन अगर हम दूरदसशफता और दूरदृसष्ट  रखें तो सबहार 
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में हजारों वषफ परुाना नालांदा सवश्वसवद्यालय है। सवक्रमसशला है, जहाां माननीय सनसशकाांत जी हमें पूवफ 

राष्ट्रपसत जी के साथ लेकर गए थे। ये सब स्थान हैं। दसुनया में हर कुछ अलग है। हर चीज, जो यहाां 

पर अांसकत है, सदखती हैं, वे सब सशक्षा से जड़ुी हुई हैं, चाहे उनका स्वरूप कुछ भी हो। हमार ेसलए 

कुछ सवषयों की सचांता यह है सक आज देश में केन्द्रीय सवश्वसवद्यालय 56 हैं और अब 57वें सवश्वसवद्यालय 

की स्थापना होगी। सरकार ने समय-समय पर केन्द्रीय सवश्वसवद्यालय की स्थापना की है। आसखर में 

सशक्षा तो स्टेट का सब्जेक्ट है, सर्र केन्द्रीय सवश्वसवद्यालय की जरूरत क्यों पड़ी? मैं उसका सांदभफ 

सीधे सबहार की तरर् लेकर जाऊाँ गा, जहाां से महोदया आप भी आती हैं। 

 मैं सपछले कई वषों से अपने सवश्वसवद्यालयों में और अपने स्थानों पर जाता ह ाँ, हालाांसक मेरी 

सबहार में स्कूसलांग हुई और सर्र मैं पांजाब सवश्वसवद्यालय में था, जो एक प्रकार से चांड़ीगढ़ की सेन्ट्रल 

यूसनवससफटी है, उसके पिात मेरी छात्र के तौर पर राजनीसत करने की धरोहर भी वहीं बनी। सशक्षा के 

माध्यम से ही राजनीसत की धरोहर बनी। मैं समझता ह ाँ सक यह सशक्षा के तहत बहुत बड़ी उपलसब्ध 

होती है, लेसकन अगर मैं सबहार की तरर् लौट कर आता ह ां तो मझेु थोड़ी सी सचांता होती है। आज 

सबहार में लगभग 34-35 सवश्वसवद्यालय हैं। मैं आपको एक सांदभफ में बताना चाह ांगा सक जहाां लगभग 4 

लाख सवद्याथी हैं और सकसी भी सवद्याथी का सेशन 4 साल, 5 साल से कम सवलांसबत रूप से नहीं 

चल रहा है। जब सेशन आता है, बहाली की प्रसक्रया प्रारांभ होती है और परीक्षा देने जाते हैं तो हमार े

जैसे नेताओ ां पर इस बात का दबाव पड़ता है सक हमारी परीक्षा करवा दीसजए। जब सवश्वसवद्यालयों में 

परीक्षा की बात की जाती है तो वे कहते हैं सक इनका सेशन कमपलीट नहीं है और सेशन का मतलब 

होता है सक सेशन कराने के सलए अटेंडेंस कमपलीट नहीं है, लेसकन यह सजममेवारी सकसकी होती है? 

आप कहीं भी कॉलेज में चले जाइए और वहीं चाहे सबहार का हो या कोटा का हो या देश के सकसी भी 

कोने में चले जाएां, आपको सभी कोसचांग इांस्टीट्यूट्स खचाखच भर ेसदखते हैं। भारत में नौकरी के 

सलए अगर सडग्री की बाध्यता न हो तो बच्चे कम से कम मेर ेराज्य में तो कॉलेज में न जाए, वह कोसचांग 

इांस्टीट्यूट में ही सडग्री लेकर सनकल जाए, क्योंसक सरकार और सांसवधान की बाध्यता है सक आपको 

सडग्री लेकर आना है इससलए कॉलेजों में जाकर परीक्षा देने के सलए वह कहते हैं सक मेरी परीक्षा आ 

गई है, मझेु सडग्री चासहए। आसखर इस व्यवस्था में कहीं न कहीं कमी है। अगर मैं सबहार के बार ेमें थोड़ा 

सा कह रहा ह ां तो हो सकता है सक देश के अन्य कोने में भी इस प्रकार की समस्या होगी। 

(1800/RAJ/SMN) 

मैं यह नहीं कह रहा ह ां सक नहीं होगी। जब कोसचांग क्लासेज के माध्यम से बच्चे परीक्षा की 

तैयारी करके यूपीएससी तक जाते हैं, तो आसखर सडग्रीज की मसह मा क्या रह जाएगी?…(व्यवधान)  

माननीय सभापतत (श्रीमती रमा दवेी): आपका यह भाषण कल भी जारी रहेगा। आप कल बोसलएगा। 

सभा की कायफवाही गरुुवार, सदनाांक 7 सदसमबर, 2023 को प्रात: 11 बजे तक के सलए 

स्थसगत की जाती है।  

1800 बजे 

तत्पिात् लोक सभा गरुुवार, 7 सदसमबर 2023 / 16 अग्रहायण 1945 (शक) 

के ग्यारह बजे तक के सलए स्थसगत हुई। 
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